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I N T R O D U C C I O N

El Presidente de la Republica, Dr' Salvador Allende continuando con la

aplicaciôn irrestricta de los planes trazados antes de asumir la Primera Magistratura'

trasladô la sede del Gobierno al Norte Grande, a la ciudad de Antofagasta, dede

donde dirigiô el pais durante doce d ias'

Es contacto directo con los trabajadores de la regiôn, con losdel salitre y del

cobre, con los de las faenas maritimas y costeras, con los pobladores' con las

organizaciones femeninas y de jôvenes, estableciô un diâlogo sin formalismos'

âôero a veces, pero siempre franco y respetuoso, que permitiô mostrar' una vez

mâs, ta poderosa identif icâciôn de propôsitos entre Gobierno y pueblo, ya fuera en

la discusiôn de los problemas contingentes. es la planificaciôn de las gigantescas

perçectivas de desarrollo, o en la rigurosa aplicaciôn de las medidas acordadas en

coniunto, con responsabil idad, decisiôn y patriotismo'

Lapo ten tevozde |ospamp inos ,po rsUpar te , rea f i rmôe | respa |do to ta |aSU
Gobierno. Esos hombres que supieron de la represiôn, que fueron relegados,

expulsados de las salitreras y los minerales de cobre, comprenden, mejor" gue nadie,

el significado de la actual situaciôn- Y asi lo manifestaron'

Por primera vez, el Orfeôn de Carabineros actuô para los heroicos

trabajadores del salitre- Por primera vez, un pelotôn de soldados chilenos' del

Regimiento "Esmeralda". rindiô honores a un Jefe de Estado en Chuguicamata.

Los discursos y diâlogos del Presidente de Ctrile, recopilados en este libro.

refle an con nitidez, nervio y profundidad, este momento tan trascendente cuando

se va ahondando el proceso de cambios estructurales tan largamente ansiado' y va

emergiendo el nuevo protagonista de esta grandiosa epopeya chilena: el pueblo.



Al publicarlos, hemos querido hacerro en ra misma forma en gue fueronpronunciados. unos, en medio de la acalaroda pol[mica ideolôgica: otros, lamando
a fortalecer y desarroilar ras organizaciones de masa de ros trabajadores, aincrementar los esfuerzos en la batalla de la producciôn. insistiendo con vigor en la
necesidad imperiosa de que ros trabajadores participen EFECTTVAMENTE en ra
conducciôn de sus empresas, alertando frente a ros tremendos peligros que hay que
derrotar. I

Estos discursos son para los trabajadores, verdaderas herramientas de lucha en
la historia gue estamos escribiendo.

CONSEJERIA  DE D IFUSION DE LA  PRESIDENCIA  DE LA  REPUBLICA ' .
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DESDE LOS BALCONES DE LA
INTENDENCIA

FEBRERO , 28-72

Pueblo de Antofagasta; estimado compaftero Fernando G6mez, Intendente de

esta Provincia; autoridades civiles, mil itares, de Carabineros y eclesiâsticas;

estimados amigos y parlamentarios populares: Hugo Robles, Eduardo Eduardo

Clavel, Rubén 
-Soto 

y Mario Riquelme; estimado Alcalde de Antofagasta. Germén

Miric; (APLAUSoS) queridas compafleras y estimados compafieros de la Unidad

Popular; trabajadores:
He venido una vez mâs a esta Provincia, a la cual estoy personalmente

vinculado a través de affos y afios de mi vida parlamentaria.. Estuve en esta zona

antes de asumir el Gobierno, lo hice también como Presidente, para recibir el

calor fraterno y la voluntad revolucionaria, cuando dejé la Patria para visitar

Ecuador, Perû y Colombia. Volvi a Antofagasta para dialogar, aqui, con el

Presidente de la RepÛblica Argentina, General Alejandro Lanusse, con el que

firmamos un convenio de proyecciones internacionales de extraordinaria

importancia, al amaparar, proteger, dar atenciôn econ6mica y médica y previsiôn a

los trabajadores chileno que laboran en Argentina y a los argentinso que trabajan o

t rabajen en nuestra Patr ia .
Y he vuel to ahora,  para estar  no sôlo a lgunas horas,  s ino que a lgunosdfas,  en

contacto directo con esta Provincia integrante del Norte Grande. He venido en

comoafiia del Ministio de Vfas y Obras, compafiero Pascual Barraza'

(APLAusos)  y ' los asesores de su Min is ter io .  En pocas horas mâs l legarén e l

Ministro de Mineria y el Ministro de Tierras y Colonizaciôn, que han estado

encargadosde luchar por el despacho de la Ley que crea el Ministerio del Mar.

He venido en compafrfa de Tencha (APLAUSOS) y con el Edecén Aéreo de la

Presidencia. Comandante Roberto Sénchez. (AP LAUSOS)'
La prensa de santiago publicô una declaraci6n del Ministro del Interior,

compafiero Hernân del Canio (APLAUSOShasta hace horas, Secretario General de

la Central Unica de Trabajadores y por vez primera en la historia de Chile, un

trabaiador, un hombre gue fuera un obrero en los afios de su juventud, es el Jefe, el
n4in is t ro del  In ter ior  del  Gobierno de la  F lepûbl ica.

€n esa declaraciôn se denunciaba que e! camino, desde el Aeropuerto, hasta

;a de la ciudad de Antofagasta, habfa sido pintado y rayado con motes y
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.expresiones hirientes para el Presidente de la Repriblica. No me inquieta lo que
hacen mercenarios amparados por la sombra de la noche y sobre la base de la paga
que les dan humillândolos mâs. No me inquietan las amenazas en mi contra.
Antofagasta y el hombre del Norte me conocen demasiado. sabe muy bien
(APLAUS0S), sabe muy bien que tengo una vida entroncada con las.luchas del
pueblo y sabe perfectamente que cumpliré mi palabra y que se harâ realidad el
Programa de la Unidad Popular. (APLAUSOS Y VTTORES).

CHILE Y  SU REVOLUCION

compafieros, que oigan a través de la radio las expresiones de generosidad del
pueblo. Pero yo debo insistir en que no se trata de defender al compaffero
Presidente; se trata de defender a chile y su revoluciôn, se trata de defender el
futuro de los chilenos y se trata de hacer de chile un pais l ibre, independiente y
soberano. (APLAUSOSI.

Por eso he venido a esta zona a estar de nuevo con uds., a sentir la her6ica
tradiciôn de lucha de los trabajadores de la pampa y del cobre. Aquf naci6 la
cpnciencia revolucionaria de los obreros. Aqui se fortaleciô el espfritu rebelde de
ellos y aqui supieron de la coruôa, como de la Escuela santa Marfa de lquique, de
colôn en Antofagasta. Pero la sangre que derramaron y los que cayeron con su
ejemplo herôico, han fotalecido la voluntad combatiente del hombre del Norte,
heredero legftimo de lastradicionesde Luis Emilio Recabarren (ApLAUSOS).

Por eso saludo desde aqui a los habitantesde El Loa, de Taltal, de Tocopil la,
de la ciudad y del Departamento de Antofagasta. saludo al pescador, al empleado
pûblico y particular, a la simple y modesta, pero servicial y sacrif icada dueôa de
casa. Saludo a los trabajadores del desierto, a los obreros del salitre y del cobre, del
ferrocarri l, de la escuela, del hospital. saludo a la juventud del Norte. saludo a la
mujer de esta tierra (APLAUSOSI.

saludo a loscombat ientes mi l i tantesde la Unidad popular  y  en misaludo hav
una exigencia perentoria y clara;dialogar, discutir, mirar internamente lo que somos
y pesar la responsabil idad que afrontamos. s6lo fortaleciendo la unidad, solo
mirando més allâ de nuestra propia unidad, frente a los grupos revolucionarios
chilenos que comprendan el camino que el pueblo ha resuelto seguir, s6lo en la
férrea voluntad de lucha y de combate, sôlo en el esfuerzo, en el trabajo, en el teson
y el sacrif icio, estâ la gran posibil idad de la victoria definit iva del pueblo y de Chile
(APLAUSOS).

compafieros, vengo a esta zona del cobre y del salitre, del desierto estéri l hoy
y fecundo mafrana; a esta tierra donde el mar nos ofrece aûn sus infinitas riquezas,
no explotadas integralmente; l lego a esta zona donde el sol nos ofrece la fuerza de
su energfa inaprovechada para estar junto a uds. y trepar a la montafia y l legar a
san Pedro de Atacama y mirar de cerca el Valle de la Luna y contemplar los restos
de la arqueologia, que incitan al estudio y a penetrar mâs y més en nuestra historia;
vengo al norte silencioso y duro a decir que es mi voluntad de gobernante hacer que
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esta zona se entronque mâs y més -y ahora firmemente después de la

nacional izac iôn del  cobre y del  sa l i t re-  en la  grande,  en la  profunda,  en la  patr iô t ica

tarea del  desarrô l lo  econômico,  de la  e levaciôn de los n ive les de v ida.  haciendo de

Chi le la  patr ia  que soôaron nuestros padres l iber tadores (APLAUSOS).

Vengo a d ia logar  con Uds. ,  a  deci r les c6mo les duele a los oposi tores que yo

tras lade e l  Gobierno a las prov inc ias.  iC6mo les inquieta que yo abandone la

capi ta l !  Af i rman que no debo hacer lo,  que no se puede,  en dfas,  so luc ionar  los
problemas que afectan a las provincias, que no es conveniente que el Presidente deje

su trabaio, en la vieja casa de Toesca.
Tienen un cr i ter io  rest r ing ido,  sof io l iento de lo  que es un gobernante

contemporâneo, de lo que es un mandatario socialista, de lo que es Un compafiero
revoluc ionar io y  Presidente de Chi le  (APLAUSOS).

Aunque sôlo l legara aquf  para in formar a l  pueblo.  ya bastar(a.  Aunque sôlo lo

hic iera para rec ib i r  de e l  sU exper iencia,  su esperanza,  aunque sôlo v in iera para tener

el afecto de ustedes -como lo tengo ahora y como lo tuve en Concepciôn y en

Valparaiso y como lo tendré este inv ierno-  porque l levaré e l  Gobierno a Caut(n,

Mal leco y bfo.Bio,  y  estaré a l lâ  bajo la  l luv ia junto a l  mapuche y a l  campesino de la

tierra sur, austral. (APLAUSOS).
Esto sôlo bastar fa.  e l  d ié logo,  la  in formaciôn,  rec ib i r  la  exper iencia de

ustedes, palpar de cerca los problemas mâs agudos. Sentir el clamor y el anhelo, el

ansia just3 de tanta madre silenciosa, de tanto trabajador postergado. Pero no he

venido sôlo a esto sino, ademâs con técnicos y asesores, a poner en marcha todo un
programa p-ara el Norte Grande al que me referiré en otra oportunidad antesde irme

o en la conferencia de prensa de mafiana.
Ouiero reaf i rmar e ins is t i r  que con una mental idad d is t in ta,  ya hemos hecho

que los funcionar ios de ODEPLAN se reunan en estas cuatro prov inc ias del  Norte

Grande y el Norte Chico, para estudiar, planificar y con proyecciôn de futuro trazar

el destino de esta zona,para romper la separaciôn polit ica de las provincias y poner

el  acento en la  descentra l izac iôn adminis t rat iva,  en l ;  lohesiôn orgânica del  t rabajo

de los servicios V ministerios, en resumen, para. con audacia creadora y voluntad

revolucionaria, darle al norte el maffana sefiero que reclama, necesita y merece
(APLAUSOS).

RECIB IMOS EL  PAIS  CON DEFIC ITS

No es tampoco, la oportunidad -porque ya lo he hecho- de resefiar los

logros alcanzados en este aflo y meses que somos GObierno. Recibimos un pafs con

los grandes déf ic i t  quemarca la carencia deviv iendas.  la  imposib i l idad de atender la

salud de la  poblac iôn,  la  cesant ia,  determinada por  la  carencia de fuente suf ic iente

de t rabajo;  la  imposib i l idad de abr i r  la  escuela,  e l  l iceo y la  univers idad para todos

los n i f ios y jôvenes del  pais .  Recib imos una naciôn y un pueblo marcado por  la

deficiencia alimentaria que, lamentablemente, se expresa en el retraso del desarrollo

f  is ico y menta l  de mi les y mi les de chi lenos.
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Bastaria un solo sefi lar un problema, uno solo: como el agua, agua parel
hoùbre, agua para la industria, y agua para la tierra, marca el retraso en que hemos
vivido y la enorme tarea que tenemos que sobrellevar; 3 millones 400 mil chilenos
carecen de agua potable y icômo lo saben ustedes, hombres y mujeres de
Antofagasta, cômo lo sienten ustedes en este Norte ârido y duro, donde la falta de
agua, durante afros y afios, ha sido causa de angustia, del sacrif icio y del sufrimiento
de estas provincias!

Vengo a decirles gue el Gobierno Popular que presido, por primera vez en la
historia, en el mes de Abril, cuando estén aqui los repreæntanes de alrededor de
130 paises que vendrân a la UNCTAD ll l , realizarârn seminario que estudiarâ
cuântas son las poblaciones, los campos, las industrias; cuéntos son los chilenos que
carecen de agua, y elaborarâ un plan nacional definit ivo que signifique esfuerzo y
sacrif icio para todos, pero que permitirâ gue encaremos con decisiôn de victoria, la
obtenciôn del agua para el hombre, para la tierra y para la industria de Chile.
(APLAUSOS}.

Rompiendo la tradiciôn internacional de los créditos, plantearemos al mundo

lapitalista y al mundo socialista que nos ayrden técnicamente y nos presten los
medios econ6micos necesarios para poder, definit ivamente, solucionar un problema
que separa tan injustamente a la gente. Ya lo decia en Concepciôn, en el mundo
contemporâneo dossonlascosas, que por lo menos a mi, me æfialan la diferencia
brutal que hay entre los distintos sectores sociales: los que tenemos autom6vil y
aquellos que deben esp€rar, horas y horas, la mala e ineficiente locomociôn
colectiva. Los que podemos llegar a nuestras casas, abrir la l laveparaque salga el
agua caliente o fria, y aquellos que solo tienen unas gotitas de agua al dfa en su casa
o que ni eso tienen.

Recuerdo cuando hace afios iba a ver en las maffanas a las mujeres de los
trabajadores all i  en la Pampa oaqui,en la propia ciudad, lassorprendia caminando
cuadras y cuadras, para sitcar de un pilôn, un balde de agua, que era todo lo que
disponian para el dfa. Esasdiferencias marcan la distancia que hay entre los sectores
acomodados y un vasto y amplio conglomerado.humano de la Patria que encontrarâ
en la voluntad constructiva del Gobierno Popular la soluciôn de sus problemas
pretéritos durante mâs de un siglo. (APLAUSOS).

ESTRUCTURA DEFORMADA

Por eso el Pueblo debe entender que hemos recibido un pafs castigado por
estos grandes déficù, que ningûn Gobierno ni ningûn Presidente -pese a la buena
voluntad que supongo haya tenido- pudo solucionar, poque es inherente al sistema
capitalista.

Hemos vivido sobre la base de esta estructura deformada en un proceso
permanente de inflaciôn y al mismo tiempo hipotecéndonos, endeudândonos
internacionalmente" Chile tenia (y tiene aûn una estructura productiva irracional en
el sector industriat capacidad ociosa, por falta de mercado interno, por falta de

1 6



poder de compra de cientos de miles de chilenos o restringiendo los artfculos que

debian entregar al mercado para mantener los precios'

Una pàducciôn agraria estan€da, quiero que recuerden -lo.he dicho otras

veces, pero no puede olvidarse- que este pafs aËo a afro tieneque importar carne,

gru*, ,nrnt"quli la y aceite, f-Jr un valor superior a los 190 millones de dôlares.

Hace poco, lefa en un artfculo, de uno de los diarios que mâs nos atacan' que

solo en la importaciôn de carne, Chile ha gastado dos veces el valor de esa gran

reserva y riqueza nuestra que es chuquicamata. Piensen ustedes, que el afio 1936

habia en Chile dos millones 500 mil cabezas de ganado vacuno' Han pasado 42

aôos, se ha mâs que duplicado la poblaciôn y las cabezas de ganado vacuno

aumentaron -tan sôlo- de dos millones 500 mil a dos millones 600 mil. Y cuando

ganamos la batalla electoral de septiembre de 1970, malos chilenos se l levaron a

iravés de la cordillera, miles y miles de cabezas. Asf es como hoy tenemos menos

ganado que hacen 42 afros. Esa es la mâs clara demostraciôn de la falta de visiôn de

[lanificaciôn y de retraso para alimentar a.l pueblo que ha caracterizado y

Lracteriza todavfa, aspectos tan esenciales de la vida de Chile. (APLAUSOS)'

Y , s a b e m o s t o d o s q u e | a s r i q u e z a s f u n d a m e n t a | e s e s t a b a n e n m a n o s d e l
capital forâneo.

s6lo el cobre ha demostrado la sangrfa que chile ha sufrido a lo largo de 40 o

45 afios. Con una inversiôn inicial pequeffa o cercana quizâs -Aenerosamente

hablando- a los 30 millones de dôlares, las compafifas cupr(feras en esos afros, 40 o

45 a que he hecho menciôn, se han llevado de chile la fantâstica, la increfble suma

de 4.500 millones de dôlares.
Nuestra estructura minera adoleciô de una defensa honesta y leal del porvenir

de chile. No ha habido un plan nacional. con la gran minerfa en manos del capital

extranjero la pequefia y mediana minerfas estuvieron al margen del desarrollo

integrador. Unâ ieUit o la carencia de una investigaci6n técnica ha significado el

retraso en estos aspectos fundmentales, esencialmente el cobre, ya que, po;suerte,

en otros, como en el acero, los ingenieros nuestros han dado pasos mâsdecisivos'

Ouiero entregarles una noticia relacionada con el aspecto técnico que tiene

una importancia extraordinaria. Hace dos meses me visitô en santiago el Reclor de

la univLrsidad del Norte; me dijo que con el Gobierno Rumano y con la aceptaci6n

-por cierto- de nuestro Gobiàrno, æ hab(a formado un Instituto MetalÛrgico y

que yo deberia tener confianza absoluta en que se pondrlan los esfuerzos al servicio

ànorto de la regiôn y del pais, Universidad entroncada con los anhelos populares

y los cambios.
Hace tres dias, me han visitado en Santiago, e| sefror Embajador de Rumania,

el Rector y Vice-Rector de la universidad del Norte y los técnicos rumanos que

iunto con técnicos chilenos han estado trabaiando en esta zona en torno al cobre'

El viernes pr6ximo vendrân técnicos chilenos, del colegio de lngenieros, de la

sociedad de Minerfa, del InEituto de lngenieros, de coDELCO, de los minerales de

El Teniente y El Salvador y lunto con los de chuquicamata haremos una prueba y

un ensayo. No quiero antic'rpar; pero tengo la certeza que esto puede y debe resultar

y, si eso es asf, el paso trascendente que se darâ en Chile para elaborar el cobre'
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signi f icarâ un rendimiento '  mucho mayor,  ext raord inar iamente mayor,  s in grandes
invers iônes y con un costo apreciado en un 440olo menos.  s i  eso se hace se deberé
al  espfr i tu  de la  Univers idad a la  cooperaciôn sol idar ia de la  técnica de los pafses
socia I istas (AP LAUSOS).

Nunca concib ieron la  explotac iôn de estas minas s ino en funciôn de sus
intereses;  no pensaron en ut i l izar  e l  sa l i t re  como se p iensa ut i l izar lo  en la
exper iencia que comento;  les importaba t raer  e l  petr6 leo y se o lv idaron que somos
un pais que t iene carbonci l lo  que también puede ut i l izarse en esos ensayos.

Nosotros podemos decir que chile estaba marcado por el sentido de la
avar ic ia y  de la  explotac iôn.  La patente minera los h izo duef ios de las mrnas *en
apar iencia-  pero no def in i t ivamente,  porque nosotros hemos cambiado con la
Reforma const i tuc ional  -y  cambiaremos con la ley-  e l  amparo que ten fan
mediante esas patentes los grandes capitales forâneos.

Nosotros buscaremos el amparo de la mina sobre la base de trabajo, y no
pagando unos cuantos pesos a l  erar io nacional  s in t rabajar la.

PETROLEO.URANIO

Por eso es indispensable sef la lar ,  también,  la  fa l la  de un p lan "Nacional  de
Investigaciôn y Prospecci6n Geolôgica", sabemos que debemos encontrar petrôleo
-o inganlo b ien-  aquf  en e l  Norte,  porque estudios,  que ya estén en marcha,
indicarque hay terrenos con caracteristicas que permiten casi asegurar que surgiré
petrôleo en la zona de Antofagasta. Y si no encontrâramos rasguffaremos las minas,
raquffaremos el desierto, rasgufiaremos la tierra, hasta encontrar el uranio que
necesi tamosparaquechi le  se incorpore a la  era de la  técnica,  del  progreso,  de la
energ ia nuclear (APLAUSOS).

Por eso nos atacan y nos crit ican. Porque hemos roto la centenarra
explotac iôn y la  dependencia de la  patr ia .  Hoy e l  h ierro es nuestro,  e l  sa l i t re  es
nuestro, el carb6n es nuestro, el acero es nuestro, el cobre es nuestro. Hoy
separaremos del cobre més oro, més plata, mâs uranio y mâs tungsteno, riquezas que
antes salfan sin dejar ni las huellas para nosotros.

Ën una rev is ta,  publ icada en EE.UU.,  c i taban e l  drama de la ANACONDA. en
1966:  131 mi l lones de ut i l idades en un af fo.  En ig71,  después de nacional izada,  por
cierto que no va a tener beneficios, El valor de mercado de las acciones representaba
1.400 mi l lones de dôlares en e l  af io  1909;  e l  a f ro 1g72 -260 mi l lones.  Ha reducido,
segûn se dice en esa revista, en un 50 o/o, el personal burocrético de las oficinas en
Nueva York.  Las ganancias netas de 1960-1970 f  ueron para la  ANAcoNDA de b00
mi l lones de dôlares.  ise acabô e l  chorro de oro que sal fa de las minas de cobre para
for ta lecer  los grandes monopol ios in ternacionales!  (ApLAUSOS) .

Ahora con esfuerzo, con responsabil idad, con.capacidad, buscando ayuda
técnica,  s in f ronteras,  del  mundo industr ia l  capi ta l is ta o del  mundo socia l is ta,
avanzaremos en la producciôn del cobre.

Y yo, desde aquf, agradezco a los trabajadores de Chuquicamata su actitud;
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durante un mes y medio fueron aguijoneados; se les impulsaba a la huelga. Cierta
prensa de esta provincia escrib[a, y escribia y escribia artfculos defendiendo ahora a

los obreros, aquellos que durante 100 affos se olvidaron de la claæ Obrera y se

olvidaron que existfan los trabajadores (APLAUSOSI.
Pero, la conciencia de los obreros. se impuso por s6bre el halago, la ircidia,el

deseo de crearle problemas al Gobierno.
ic6mo les habrfa gustado una huelga larga en el cobrel Ellos saben cuan

prolongadas fueron las huelgas del carbôn. del salitre y del cobre. Y en el Gobierno

de ustedes, en el Gobierno de los trabajadores, no ha habido huelga en el cobre, ni

huelga en el carb6n, ni habrâ huelga del sâlitre, ni ha habido huelga de maestros, ni

habrâ huelga de médicos. No ha habido huelgas que tengan que herir a Chile en su

economfa o en su estrato social. (APLAUSOS).

SEGREGACION

Me interesa seËalar que. ademâs de l levarse nuestra riqueza, impusieron una

verdadera segregaciôn racial; entre el extranjero connacional de loscapitalistasque
invirt ieron en Chile y los propios chilenos. Y entre los chilenos crearon barreras
estableciendo aquellos pagados en d6lares y los qUe ganaban escudos. Establecieron
jerarqufas no afianzadas en el valor de la capacitaciôn técnica, sino en la volUntad

domefrada al servicio de la Compafiia.
Hoy, hay solo chilenos que reciben la cooperaciôn técnica sin estar sometidos

a los dictados que reconocen la jerarquia, y la tienen.los que vienen con generosidad

cientif ica a estar junto a nosotros. Hoy el obrero, el empleado, el técnico y el
profesional, forman la gran familia del cobre que saben que Uno y otro se necesitan
para la gran epopeya histôrica de hacer de Chile el més grande productor de cobre

del mundo (APLAUSOS).
Ya no hay gente pagada en dôlares, y gente pagada en escudos.
No habrâ jamâs, *mientras yo sea Presidente- un chileno gue trabaje en

Chile, que se le pague en monedaextranjera, ganarâ en escudos la moneda de Chile
(APLAUSOS).

Y si por primera vez en la historia, un gobernante viene a establecerse en

Antofagasta,paradlrante docediasdictardedeaqui las normas, firmar losdecretos,

solucionar los problemas de Arica a Magallanes, y los problemas de la zona, por

primera vez también en la historia, un Presidente de Chile, recibirâ honores militares

al lâ  en Chuquicamata.
El viernes, iré al mineral. Y el Ejército de Chile de acuerdo con la

Constituciôn, rendirâ honores militares al Presidente de la RepÛblica, allf, en ese

mineral. Yo sé que correrân por las meji l las de los duros trabaiadores mineros,

lâgrimas de emociôn cuando vean izar la bandera de la nacionalidad, mecida

*rtra por los vientos del auténtico patriotismo, por los vientos de la historia, por los

vientos r€volucionarios de la Patria. (APLAUSOS).

Desde aqui, como he saludado a los habitantes de esta provincia, saludo con
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fervor y reconocimiento a los integrantes de las Fuerzas Armadas de chile v de
Carabineros, a los integrantes del poder civil de Investigaciones, saludo a todos ellos
que trabajan con sacrif icio y abnegaciôn, también cumpliendo su tarea hist6rica,
aportando su capacidad al progreso de la naciôn y el respeto a la voluntad de la Ley.
(APLAUSOS).

Ouiero conversar con Uds., e informarles para que comprendan la
responsabil idad que todos tenemos. He sostenido reiteradamente, que no es un
hombre ni son los partidos de la uP, ni es tan sôlo la clase obrera, unificada en la
CUT, junto a los par t idos.  Es e l  pueblo,  son aquel los que estén en la  UP y aquel los
otros que no estân pero gue quieren a Chi le ,  que oyen su l lamado,  los que s ienten
orgul lo  de ser  chi lenos,  los que t ienen que darse cuenta de las horas duras v d i f  ic i les
que debemos sobrellevar.

DEUDA EXTERNA

Tradic ionalmente este pais  v iv iô,  dentro de una economfa capi ta l is ta,  la
injusticia de la redistribuciôn del ingreso nacional, favorecfa a los sectores
minor i tar ios.  He sef fa lado que e l  endeudamiento del  pais  y  la  in f lac i6n han s ido las
caracteristicas de los gobiernos que se han sucedido en nuestra naciôn.

Pues b ien:  Chi le  no puede cont inuar  por  este camino.
Chile, no puede continuar soportando el peso de estos compromisos

internacionales que ahogan la posibil idad de nuestro desarrollo econômico. Chile, al
31 de Diciembre del afro 1970, debfa pagar hasta noviembre 3 mil doscientos 71
millones de d6lares de créditos, més 955 millones en intereses. un total de deuda
(incluyendo lo que debemos pagar en escudosl de cuatro mil doscientos veintiseis
millones de d6lares. Lo adeudado en moneda extranjera asciende a 3 mil
novecientos quince millones de d6lares: tres mil veinticinco en créditos y
ochocientos noventa en intereses. éoué signif ica ésto ? oue hemos recibido, como
herencia de gobiernos anteriores, ciudadanas y ciudadanos de Antofagasta, la
obf igaciôn de pagar el afro 1972, 1973 V 1974, mâs de mil mil lones de d6lares.

s6lo el afro 1972, deberfamos hacer frente a més de 400 millones de d6lares
en intereses y amortizaciones. Piensen ustedes en tres afios, por la herencia recibida
el Gobierno Popular deberfa pagar el 30 o/o de la deuda total contrafda en 1 5 afios.

Piensen b ien,  de cada 100 d6lares,  s i  no renegociamos la deuda,35 estén
destinados aanortizar compromisos e intereses. Sôlo 65 d6lares quedarfan para
chile. El 35 o/o entonces, del ingreso de la moneda dura, de ra divisa dôlar. debe
pagarse por los comprornisos que contrajeron gobiernos anteriores y que pesan
sobre el Gobierno Popular, sobre ustedes. Por eso hemos dicho que es indispensable
renegociar la deuda externa. Y eso tiene que entenderlo el pueblo.

Tenemos que renegociar ,  pedi r  que se nos den Taci l idades.
Hemos dicho, que queremos pagar, que tenemos que paqar. Hemos sostenirl

que un pais debe cumplir sus cornpron':rsos, y qrle rcôs conl,r,omisos pesan mi-
fuerten"iente sobre la vidi: ecencinir:a de Chiie. i ss im ,:r, 'r le q!.:r et pi
desari"clle su economia s! t iene eue y'ag;;i esa: :, ifrr
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intereses, por los compromisos contra [dos por otros gobiernos.
Respetaremos la palabra empefiada. Los gobiernos de un pueblo se suceden y

loS cOmprOmisOs cOntra idos se mantienen y,nqs6tr9s no Vamgs a ser renuenteS f rente
a e l los.  Pero,  a l  mismo t iempo hemos p lanteado,  con honradez y con c lar idad,  que

los pafses acreedores deben entender que Chile, si no se le dan facil idades, no podré
pagar, no podrâ desarrollar su econom(a, seguiremos sometidos al subdesarrollo y

aplastados por  la  fa l ta  de a l imentos.  t rabajo,  educaciôn,  v iv ienda y salud '
Reclamamos fac i l i tades no en act i tud humi l lante s ino que v i r i lmente.  Oueremos que

se entienda el drama de un pais dependiente como el nuestro que aspira a ser
dueôo y soberano de su propio dest ino.  (APLAUSOS).

Por eso hemos planteado a los pa fses acredores, en lo que se l lama
internacionalmente e l  "Club de Parfs" ,  qué es lo  que podemos pagar,  y  a los bancos
norteamericanos con los que tenemos lineas de crâJitO para renegociar con ellos.
Las conversaciones in ic ia les han s igni f  icado,  ind iscut ib lemente,  un buen avance.

,,STAIND BY"

Ên el  "Club de Par is"  y  es necesar io comprender lo.  no hay nada que no
ent ienda e l  pueblo;  i todo debe expl icârsele a l  pueblo!  En e l  "Club de Par is"  se ha
sostenido que se le  podrân dar  fac i l idades a Chi le ,  pero,  que debemos aceptar  un
compromiso con e l  Fondo Monetar io Internacional  que se l lama "Stand $y" .

- Nosotros pensamos que ellos sostienen esta idea como una manera de

larantizarse un comercio exterior sano, y tener la certeza que podremos pagar en
los afios venideros.

Pero, hacemos presente que Chile ya tiene una experiencia. Doce veces
hemos f irmado esos compromisos l lamados "Stand By" (o las cartas de intenciones
que vienen a ser lo mismo) y ustedes conocen la realidad.

La ex igencia del  "Stand By" permi te e l  contro l  de las invers ionesdel  Estado,
de los gastos pûbl icos,  de lossalar iosy las remuneraciones,  asf  como de loscrédi tos
que e l  pafs pueda tener .

Nosotros,  comprendiendo que los paises acreedoresde Chi le  deben tener
'gar ;4nt ias,  hemos p lanteado una a l ternat iva:  Oueremos un camino d i ferente,  que
gaÉn t i cea  l ospa fsesac reedo resdeCh i l ee l  accesoa las in fo rmac iones respec toa la
marcha de nuestra economia, de nuestro comercio externo, de las reservas que tiene
el Estado, de los gastos que haremos en las impoftaciones pero, no podemos aceptar
que la polit ica de inversiones y la polft ica de sueldos y salarios esté sometida a
controles rigidos, Nosotros hemos dicho que no podrfamos desarrollar el Programa
de la UP sometidos a esos controles. Nosotros hemos ido a Parfs, a renegociar una
deuda externa y no hemos ido a renegociar el programa de la UP. (APLAUSOS).

Yo tengo la seguridad de que los pafses acreedores comprenderân este
planteamiento que es honesto,  que es ser io.

Vean ustedes nuestro comercio exterior; todo lo que Chile vende: cobre,
h ierro,  a lgunos productos agropecuar ios,  ce lu losa,  pulpa de madera,  papel ,
representa un ingreso mâs o menos de 1.150 mi l lones de dôlares a l  af fo.

21



Tenemos que hacer importaciones por esa suma, tenemos que traer repuestos,
materias primas para la industria, drogas y productos farmacéuticos, petrôleo,
alimentos, insumos. Es decir, los 1.1b0 millones de dôlares que representan las
ventas gue hace chile se gastan en las cosas que el pais no produce y que tiene que
comprar en el extranjero.

si tuviéramos que pagar, ademâs, este afio, los compromisos derivados de la
deuda externa, gastarfamos 1.600 millones de d6lares con un ingreso tan solo de
1.150 mi l lones.

uds. comprenden la imposibil idad de hacerlo. Es lo mismo que un dueffo de
casa que tiene un ingreso de 4 mil escudos al mts.; que tiene que gastar 6 mil; ese
hombre va a la ruina. chile irfa a la ruina si no se entiende nuestro lenguaie.

Nosotros gueremos cumplir nuestros compromisos. pero, para eso
necesitamos trabajar y producir nÉs sobre todo trabajar y pioducir mâs, para
exportar mâs cobre, salitre, pulpa de madera, papel y productos agropecuarios.

Por eso he dicho muchas veoes, que el cobre es el sueldo de chile y he dicho
que la tierra es el pan. sôlo haciendo producir mâs la tierra evitaremos comprar
tantos millones en alimentos; solo produciendo més cobre para venderlo en todos
los mercados, y sobre todo, aumentando la producciôn de cobre elaborado y
semi-elaborado, podrâ chile abrirse un camino que le permita disponer de los
ingresos necesarios, no solo par cumprir sus compromisos, sino parà impulsar el
desarrollo econômico, levantar nuevas industrias, nuevas empres.rs, hacer nuevos
caminos, nuevos hospitales, sembrar chile de escuelas, crear campos deportivos,
abrir balnearios populares, ihacer que cambie el rostro de la patria y el alma de
nuestro pueblo! (APLAUSOS).

Yo quiero que ustedes entiendan y les voy a poner un claro ejemplo: la carne,
iAh, la carne! No es el pecado de la carne, es la carne (RISAS) iAh, la carne! En

Santiago sobre todo y seguramente aqui en Antofagasta, -siempre como una crftica
al gobierno popular- la prensa al hablar de desabastecimiento pone como ejemplo
tipico la carne. Ya lo dije hace un instante; este pais ha gastado dosveces el valor de
Chuquicamata importando carne. Ya sefialé las cifras increiblemente bajas de las
cabezas de ganado vacuno gue tiene este pais. zsaben Uds. compafieros? Hay
pafses que consumen 70 kilos de carne por persona; otros, g0 kilos. chile consume
30.

Si nosotros quisiéramos alcanzar esos niveles de consumo de otros pafses del
capitalismo industrial o del socialismo, tendriamos que gastar 300 o 400 millones
de d6lares al affo solamente en carne.

Piensen uds. en lo que eso significa, De 1.1s0 millones de d6lares, que esel
ingreso del comercio exterior de chile, tendriamos que gastar 350 o 400 millones
sôlo en carne. Eso no lo podemos hacer. si fuéramos un pueblo realmente
revolucionario, si todos tuviéramos conciencia de este problema, si entendiéramos
que la soluciôn estâ en no beneficiar las hembras, vale decir los vientres, si
tuviéramos nosotros nociôn que chile no puede continuar por este camino que es
absurdo, quizé aceptariamos gue el Gobierno dijera: durante un affo en este pais
nadie va a comer citrne.
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Hoy con el racionamiento, teniendo un sector social un poder de compra alto,

puede adquirir no la carne que nec€sita para una semana, sino para un mes, 2 o 3

meses. Los que tienen congelador, que es la manera de guardarla para que no se

descomponga. o en refrigerador; los que tienen rentas altas, puden comprar los

kilos que quieran cuando hay venta de carne, pero el empleado, el obrero, el

campesino, la gente modesta, sôlo puede comprar el mfnimo que necesita.
Pero compaâeros, no podemos hacer un racionamiento estricto, porque Chile

no estâ preparado para eso. todav(a; dirian que es un fracaso nuestro, cuando es una

medida que significarfa economizar 100 millones de dflares por un affo y, al mismo

tiempo, aumentar la masa ganadera e invertir esos 100 millones de dôlares en
ganado en pie, en novil los o en hembras; hacer la inseminacifn artif icial y

reemplazar la carne de vacuno por pescado, por carne blanca de ave, de pollo, por

cerdo.
Pero no, compafreros: la burguesia de este paas no puede dejar un dfa de

mascar carne, y hay obreros que durante toda una vida no saben lo que es un filete,

un pedazo de lomo; ellos si que entenderfan el sacrif icio que el pueblo podria

imponerse Pero cuando el pueblo entienda, cuando inclusive sectores de la

burguesia abran sus oios a la realidad, cuando cierta prensa que se dice seria no siga

envenenando al pueblo con mentiras y vaya a la realidad de los problemas, ent6nc€s
no me faltarâ a mi la decisi6n que es necesaria para tomar las medidas de este tipo.
Porque con estas medidas si se sacrifican horas de la vida de una persona o de una
familia, que aseguran el porvenir del pueblo y el pgreso de Chile, no me temblarâ la
mano para tomar esas medidas y racionar determinados consumos, si es necesario,
para defender el futuro de Chile, que esté en los hijos del pueblo, que neoesitafan
mafiana las proteinas que hoy dia no les podemos dar. (APLAUSOS)'

POR OUE DE ALGUNOS PROBLEMAS

Por eso, compafieros, que al c:9nversar con Uds. sobre estas cosas yo los llamo

a que raciocinen, a que piensen, a que entiendan d porqué de algunos problemas.

Ouiero sefralar entonces que en nuestro camino las dif icultades son muy

serias, porque estamos soportando la herencia de un régimen, de un sistema que no

hemos abolido integralmente. Porque hemos empezado a caminar por los cambios
estructurales, porque hemos empezado a andar por una senda distinta con todos los

abrojos que representa la resistencia internacional y la implacable oposici6n interna.
Recordemos tan sôlo. que al herir intereses poderosos, como el de las

compaffaas duefras del cobre, nos hemos encontrado con las demandas que han
significado embargos, y un latigazo en el rostro de Chile. Y algunos chilenos culpan
al Gobierno, yo les digo a Uds., que he procedido de acuerdo con el mandato de la
Reforma Constitucional.

Hemos dicho que no objetâbamos los 726 millones de dôlares que debian las
compafiias. No objetâbamos ningûn otro crédito, el créditode la Braden al Mineral

de El Teniente. Pero, qud era necesario estudiar para ver si podfamos,
justif icadamente, descontar de esa deuda lo que hubiera sido invertido sin ventajas
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para la mina y para Chile.
Estâbamos en ese estudio, después de haber dictado un decreto en el que

sefialâbamos que en Marzo deberiamos pronunciarnos, cuando a través de una
guere l la hecha por los prop ietarios de un porcentaje de E I Ten iente, f u imos llevados
a los Tribunales y se decretô embargo contra las cuentas de determinadas empresas
chi lenas en EE.UU. y una amenaza de embargo contra los av iones de la  Lfnea Aérea
Nacional  y  una querel la  contra e l  Estado de Chi le .

Hace algunas horas, mejor dicho unos 5 o 6dfas. f irmé el .decreto diciendo
que de la deuda no reconocemos I mil lones 500 mil d6lares, me parece. t-a cifra
exacta no la puedo dar de memoria, porque estimamos que esa cantidad no fue bien
invertida, ni ha redituado en progreso del pais. Y no'rebajamos mé; porque no
pudimos individualizar las inversiones hechas con el crédito de la Braden. si
hubiéramos podido determinar en los l ibros qûe inversiones se habian hecho con
este crédito, habrfamos rebajado mucho mâs porque tenemos conciencia de que
muchas de las inversiones han signif icado gastos enormes y hasta ahora un fracaso,
porque la producci6n no aumentô.

Hemos pagado y vamos a pagar las deudas, pero seguramente querrén que se
cancelen los pagarés de la Anaconda, que la propia constituciôn me ordena no
pagar, porgue no tiene el aval del Estado y yo lo advierto, para que mafiana cuando
ustedes vean en la prensa que hay nuevas querellas contra chile. no culpen al
Gobierno, porque la constituci6n, la Reforma constitucional, me obliga a no
cancelar los pagarés que se le entregaron a la Anaconda. Situaciôn distinta es la de
Braden, en que los pagarés estân avalados por el Estado chileno. Esto tiene que
entenderlo el pueblo y no puede ignorarlo, para que tome conciencia de los
problemas y dif icultades que tenemos por delante.

Por eso también es que hemos sufrido la restricciôn de la lfnea de créditos
bancarios. Nos hemos visto obligados a renegociar con los bancos norteamericanos.
Hemos sufrido la consecuencia de la actitud dolosa del Banco Edwards, que trajo
cornc consecueneia la retracciôn Ce créditos de los Bancos. Se ha pretendido que
sea el Gobierno de chile el que pague los compromisos contrafdos por los
particulares, por el Bénco Edwards. Nosotros defendemos el crédito del pais.
queremos pagar, pero queremos pagar las deudas del Estado, los créditos contrafdos
por el Gobierno de chile, pero jamâs un Gobierno del pueblo va a pagar las deudas
contraidas dolosamente por particulares. (AP.LAUSOSI.

GUERRA SICOLOGICA

compafieros, me interesa profundamente que ustedes aprecien también las
dificultades internas que tenemos. Toda una campafra de deçinformaci6n. Nosotros
tendmos coneiencia que tienen que faltar transitoriamente algunos productos.

se crea una psicosis cuando se le dice a un enfèrmo, rrn diâbctico, qire no
habrâ insulina. El diâbetico que tiene conciencia que ese medicamento es
indispensable para su vida, sale rJesaforadamente a cômprar, rrn lo que necesita parael
consi imo de un mes,  s ino para un af fc  o quizâs més.  i i  a  las ;* i las muieres ch, , :na,
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se les dice que no van a tener ta poslùitiAaA de teffirse el Cabello,ni colorearse las

mejillas, ni ponerse rouge, ni ponerse rimnrel en las pestafras, ni usardeterminadas

crernss, estoy seguro quâ aûn aquellas que estân en esta concentraciôn, maffana irân

a las perfumerfas a comprar mâs de lo que necesitan, porque se crea este problema

psicoiôgico compafreros. (APLAUSOS) Se ha creado una psicosis del

desabasiecimiento. Dicen: "hay vhrinas Vacfas". En primer lugar no es cierto. Si

Uds. pasan por el comercio de aqul verân que no estân vacfas las vitrinas. Es cierto,

es probable, que en algunos determinados aspectos del comercio,antes las vitrinas

estaban mâs llenas, pero ipor qué? porque habfan miles de chilenos gue no podfan

comprar, ni fideos, ni carne, ni porotos.
êOué pod fan comprar las mujeres del pueblo? Ni siguiera una crema una vez

al afio para defender sus mejillas de la lluvia, del viento y del sol. Ahora las vitrinas

les parecen menos llenas.porque hay mucho mâs gente que puede comprar con la

politica de distribuciôn del ingreso que nosotros hicimos.
Antes una minoria tenia el 60o/o de la renta nacional. Esa minoria tiene

ahora el 4O olo V el 60 o/o.la tienen los trabajadores chilenos (APLAUSOSI. He

visto toda una campafia: la carne primero, los nædicamentos deçués. Yo soy

médico, he sido 5 afios Presidente del C.olegio Medico de Chile. Lo digo sin

vanidad, las leyes fundamentales que dicen relaciôn con la defensa y proteociôn de

la salud, llevan mi f irma de Senador del Pueblo. Conozco sus problemas. iOué es lo

que ocurre en los diarios? Lo vemos en Santiago, en provincia, en todas partes.

Ahora tienen la campaffa insidiosa y malévola de la falta de medicamentos IY

eso! icomo podemos combatirlo? Haciendo que el pueblo entienda, y

encontrando la colaboraciôn de los mâJicos y de los propios farmacéuticos.
En un diario de santiago, un hombre de la universidad de concepciôn,

Manuel Ernesto Flores, escribiô una carta y en esa carta da una verdadera lecciôn;

dice: que él fue a consultar a un médico ciue no es de la UP, pero que es un médico

muy capaz y honesto y este médico le recetô tres cosas, le recetô Huanatenilina en

Sulfato, Hidrocloro Deacil ina e Hidrôxido de Aluminio.
Pues bien, vean Uds. la diferencia de precios: la Huanatenilina en Sulfato, los

30 compromidos de 25 mmg., valen de acuerdo con el Formulario Nacional

E.o 14,10. El mismo producto hecho por un laboratorio particular cuesta E.o 22. El

Hidrocloro Deacil ina vale E;o 2,2O En el Formulario Nacional y E.o 8,70 hecho por

un laboratorio privado. Et Hidrôxido de Aluminio vale E,o 2,75 en el Formulario

Nàcional y vale E.o 6,70 en el producto hecho en el laboratorio particular. En

resumen: a este hombre le cost6 la receta E.o18,95 los tres productos del

Formufario Nacioal y le habrfa costado E.o 40,31 si hubiera comprado los
productos de laboratorio. Est6 hornbre dice que recurriô a distintas farmacias, y que

en sôlo una farmacia encontrô los productos del Formulario Nacional.
Declaro que este Formulario Nacional,lo hizo el Sr. Fiei y que contô con mi

ayuda decisiva porque era un paso importante.
Declaio. que nosotros hemos aumentado el nûmero de los productos gue

Buesto un tercer turno en olcontenfa el Formulario 
'Nacional

Laboratorio Chile, para producir
y que hsmos
mâs y mâs los productos que contien€ el
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Formulario. Pero necesitamos que el pueblo entienda y sepa. Oue vaya a las
farmacias y pida los productos del Formulario Nacional,que son los mismos, que se
dan en los hospitales, los mismos que se dan a los enfermos.

El problema estâ en que muchos de esos productos cuando son hechos por
laboratorios particulares aumentan su costo por la competencia. por la propaganda
que tienen que hacer porque hay 6, I o diez productos que tienen nombres
distintos pero que son las mismas cosas.

En los analgésicos el Acido Acetil Salici l ico es la aspirina, lo mismo que el
Aliviol y lo mismo que el Mejoral, pero la gente cree que son cosas distintas.

La droga es la misma, compafieras y compafferos, y el pueblo debe estar
informado. Deben crear las Juntas de Abastecimiento y control de precios.
Nosotros hablaremos con los médicos y farmacéuticos pero el pueblo debe entender
que esta lucha estâ destinada a impedir que gasten mâs y mâs y sobre todo a que
compren productos innecesarios y yo sé que los médicos entenderân nuestro
llamado y recetarân los productos del Formulario Nacional, porque significaré
ahorrarle al pueblo y entregarle las mismas drogas quç teniendo nombres ex6ticos
son las mismas cosas que producen los laboratorios privados. (ApLAUSOS).

Me decian que hace 48 horas ha desaparecido una serie de productos de
determinadas farmacias de aquf, de Antofagasta. yo daré instrucciones perentorias
al $lcalde y a los funcionarios para que se haga un control estricto. (ApLAUSos).

Mafiana van a decir que este Gobierno no tiene biberones para los nif ios. Los
que vivieron pegados al biberôn del EranioNacional y del imperialismo americano se
van a quejar de que no hay biberones para los niôos chilenos. (ApLAUSOSI.

CAMINAMOS POR TERRENO DURO

compafferos, son demasiado serios los momentos que estamos viviendo y
vamos a vivir.

A la campafia de deformaciôn de los hechos van sucediéndose otras actitudes
que fundamentalmente se condensan en el Congreso Nacional,

Ya no se habla de falta de l ibertad porque la gente vive la l ibertad mâs amplia
que pocos paises tienen. Aquf no hay un solo preso polit ico. No hay periodistas
encarcelados. Aquf no se persigue a nadie por sus ideas. Aqui, yo puedo gastarme,
seguramente, 10,20,30 y 100 eæudosal dfa comprando las revistas y losdiarios
que me injurian a 20 metrosde la puerta principal de La Moneda y no me inquieta,
porgue tengo confianza en el pueblo. {APLAUSOS).

Pero, ahora estamos caminando por un terreno muy duro y muy dif fci l. A los
problemas de la renegociaciôn de la deuda, de los crâJitos se suma una oposiciôn
muy dura desde el conqreso Nacional. Yo no voy a crit icar al parlamento sino que
voy a seËalar los hechos.

No estoy contra la Instituciôn sino contra la mayorfa que ha tomado
determinaciones que indiscutiblemente el pueblo debe entender.

Desde luego he sido yo, y seguiré siéndolo, el que he defendido y defenderé
las prerrogativas del régimen presidencial.
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Y seguiremos dentro del mismo cauce, no nos separaremos ni un âpice de la
Constituci6n.

Durante la candidatura muchas veces les dije a los trabajadores y al pueblo de
Chile; Chile es un pais distinto a otros, t iene el peso de las instituciones, ha
avanzado mâs en el desarrollo de la propia democracia burguesa. Nosotros queremos
hacer la revoluciôn con el minimo de costo social y queremos dictar la nueva
Constituci6n y las nuevas leyes del pueblo, sobre la base de uti l izar la propia
Constitucion vigente. Y asi hêmos actuado, todos los actos del Gobierno han sido
legitimos; la prueba estâ que la Contralorfa General de la Repûblica ha refrendado
lo que el Gobierno ha hecho: comprar las acciones de empresas y de bancos, la
intervenciôn de las industrias y el requisamiento de ellas de acuerdo con las
disposic iones que t iene DIRINCO.

Ha sido el Congreso el que dictaminô el caso del presupuesto incluyendo
artfculos que nosotros estimamos inconstitucionales y el Tribunal Constitucional le
dio la raz6n plena al Gobierno, y dijo que de 44 artfculos que se habfan introducido
a la Ley de Presupuesto 43 eran inconstitucionales, lo que nosotros sostenfamos.

Vino después la apreciaciôn sobre los vetos y, nuevamente, discrepamos csn
el Congreso y el Tribunal Constitucional fal16 de acuerdo con el criterio jurfdico
sostenido por el Gobierno.

Vino la acusaciôn contra el Ministro del lnterior, compafrero José Tohé, y

sostuvimos que era una acusaciôn polit ica, que ninguno de los hechos que le
imputaban constitufa un delito y en los Tribunales de Justicia, el magistrado fallô
de acuerdo con el criterio del Gobierno. Nombré al compaffero Tohâ como Ministro
de Defensa cuando fue suspendido y se sostuvo que eso era inconstitucional. y el
Tribunal Constitucional dictamin6 que era una atribuciôn y una prerrogativa del
Presidente de la RepÛblica que podfa hacerlo y que, por lo tanto, estaba dentro de
los marcos co nstitucionales.

Es decir, en las cuatro oportunidades que la oposiciôn o nosotros, hemos
recurri io al Tribunal Constitucional, este Tribunal, creado durante el Gobierno del
Sr. Frei, le ha dado a este Gobierno la razôn y el Gobierno aparece dentro de los
rnarcos constitucionales y defendiendo las leyes chilenas. (APALUSOS).

NOSOTROS DEBEMOS ESCRIBIR NUESTRA HISTORIA

Hemosdicho hasta la saciedad que la Revolucifn Chilena se hace de acuerdo
con la historia, la tradiciôn y lo que el Programa de la Unidad Popular establece. Por
eso, es que la via chilena hacia el socialismo interesa, apasiona e inquieta a miles y
miles de hombres y mujeres mâs allâ de las fronteras chilenas. Por eso tenemos que
tener un sentido muy claro de los compromisos que hemos contrafdo y yo no me
voy a separar de ellos.

Compafreros: no es con gritos ni consignas como se va a convencer. Lo peor
que puede hacer una juventud, es ser esquemâtica. meterse dentrô de ideas
prefabricadas. Hay que escribir la historia, hay que analizarla. (APLAUSOS).

Durante un tiempo, algunos revolucionarios chilenos acusaron a la Uniôn
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Soviética de desviaci6n y dijeron que de China venfa el camino que habfa que
seguir. Resulta que. después, pasa el t iempo y Nixon va a China, y entonces, esos
revolucionarios, seguramente. estarén crit icando a ia Repûblica Popular China. Esos
compaËeros no han lefdo a Lenin. No saben lo que son "Los porfiados hechos", no
se dan cuenta de lo que es la realidad de algunos pa[ses.

Yo no crit ico a China pôrque haya invitado a Nixon. Los hechos
internacionales. indiscutiblemente, obligaban a dar este paso v aclenrés, pienso que
los gobernantés chinos no van a retroceder un milimetro en la Revoluciôn y en su
ayuda al Vietnam, compafieros (APLAUSOS).

No me vengan a decir a mi, compaôeros, que no es importante por ejemplo,
cuântos aËos han pasado crit icando a China porqué no se tomaba Formosa.
Formosa queda cerqui ta ahf  de China.  es una is la que per tenece a China,  hay 10
mi l lonesde par t idar ios de Chiang Kai-Shek y los chinos son 900 mi l lones.

iPor  qué no se la  tomaronT Porque no debfan n i  podfan.  Porque ponian en
pel  igro la  paz del  mundo.

Lo dije en Concepciôn cuando, también gritaban algunos compafieros j6venes.
Aquf estuvo Fidel Castro. iPor qué no le gritaron a Fidel castro que se tomara la
bahfa de Guanténamo que tienen los norteamericanos? Porque no puede hacerlo,
por qué no puede intentar recuperarla. Porque si lo hace -se la puede tomar-
resul taque la represal ia  contra cuba pondrfa en pel igro la  v ida de mi l lones y
millones de cubanos y seguramente terminarfa con la Revoluci6n, cometeria un
craso error Fidel Castro. Siendo auténtico revolucionario, el rnés grande revolu-
cionario contemporâneo latinoamericano tiene que aceptar y tiene que tolerar,
aunque le duela,  la  presencia de las fuerzas amer icanas en Guanténamo.
(APLAUSOS}.

aPor qué los jôvenes no pesan estas cosas? rpor qué no piensan que hay
hombres que tienen toda una vida al servicio de la revoluci6n? ZOué los pueblos no
se han sacrif icado? iOue millones de seres humanos han muerto? iQue la
revoluci6n no es una cosa tan fâcil7 zoue se ha hecho en muy pocos pafses? Zoue
el imperialismo no es un "tigre de papel" como se decfa antes? Porque a un ,,t igre

de papel" no se invita, compaôeros, a la casa.

ARMAS IDEOLOGICAS

Entonces, los j6venes tienen que entender.tas cosas.
Retomando mi tema. nosotros no podemos disolver el Congreso y cuando en

algunas partes se han pedido armas, yo les digo: sf, armas ideolôgicas; elevar el nivel
polft ico de las nnsas, crear conciencia en el pueblo, seôalar sus tareas.

Pero, nosotros hemos dicho en el Programa de la Unidad popular, que no
habrâ mâs Fuerzas Armadas en chile que las que la constituci6n establece: las
Fuerzas Armadas de la Patria, patri6ticas y al servicio y al respeto de chile, de la
constituciôn y de la Ley: las Fuerzas Armadas y de carabineros (ApLAUSos).

compafieros, vuelvo a mi razonamiento inicial, la Reforma constitucional
aprobada por el congreso, es muy grave, y muy seria para el proceso dei desarrollo
revolucionario nuestro. Porque es cambiar ias reglas del juego. Es modificar la
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Constituci6n. Es negar las prerrogativas del Presidente de la RepÛblica. Es impedir
el crecimiento del ârea social. Es dictaminar con efecto retroactivo, lo que

significarfa que nosotros tendriamos que devolver, a los patrones por ejemplo:
Yarur, Sumar, Hirmas, Texti l Progreso, Caupolicân, Rayon Said, Oveja'Tomé,
Compafifa de Teléfonos, Cervecerias Unidas, Purina, Cemento Me16n y la mayorfa
de las acciones de los Bancos,

Piensen Uds. el caos que esto producirfa. ZHasta d6nde puede desatarse el
enfrentamiento social si esto ocurreT

Y se sostiene que el Presidente de la RepÛblica no puede vetar y que basta
que el Congreso apruebe por simple mayorfa y rechace por simple mayor(a los vetos
del Presidente,6iganlo bien: basta que el Congreso rechace por simple mayorfa,
para que yo tenga la obligaciôn de promulgar la Constituciôn. de acuerdo a lo que
dictamine la mayorfa del Congreso o l lamar a plebiscito. Y ahf estén los diarios
dic iendo que yo no quiero p lebisc i to,  que yo renuncio a o i r  lo  que e l  pueblo p iensa,
que ya nos derrotaron en O'Higgins, Colchagua y en Linares, que la mayorfa de
Chile esté en contra del Gobierno.

ZOué habrfa ocurrido si la elecciôn hubiera sido en Antofagasta o en
Tarapacâ? cOué habrfa pasado si hubiera sido en MagallanesT iOué habrfa
pasado? les habrfamos ganado "de aquf a Penco". (APLAUSOS).

Ganamos las elecciones municiaples, y fueron elecciones nacionales, entonces
sf  que no hablaron de que eso habfa s ido un p lebisc i to.  No.  ahi  s f  que no.  Ahora s i
que hay plebiscito y que yo tengo miedo al plebiscito. Yo no tengo temor al
plebiscito, pero voy a l lamar al plebiscito, cuando de acuerdo con la Constituci6n
yo estimo que hay causas suficientes y necesarias para hacerlo. No voy a l lamar
cuando ellos quieran. Primero tengo que defender mis prerrogativas, las perrogativas
const i tuc ionales que tengo de Presidente de la  Repûbl ica y las que hemos
defendido,  a t ravés de las opin iones de los jur is tas,  del  Gobierno de la  Unidad
Popular, a través de la palabra docta del Ministro de Justicia y, recurriremos al
Congreso llevando los vetos y si acaso no se acepta el criterio del Gobierno, iremos
al  Tr ibunal  Const i tuc ional ,  porque pensamos que e l  Tr ibunal  Const i tuc ional  t iene
atribuciones para resolver este nuevo diferendo entre el Congreso y e! Poder
Ejecut ivo (APLAUSOS).

Por eso, en esa Reforma Constitucional se establece. por ejemplo, que debe
haber las l lamadas empresas de trabajadores. En ôtras partes eso se l lama el
capitalismo obrero. Nosotros decimos que los monopolistas de cualquier latitud son
iguales y los obreros también.

Se dijo que Castro habfa crit icado la empresa de trabajadores y que por eso
nosotros estâbamos en contra de ellas: Absolutamente falso. Ni siquiera pensaba venir
Castro a Chile, cuando Vo el 21 de mayo del afro pasado, en el Primer Mensaje al
Congreso, planteé mi pensamiento. Y dije que hacer accionista o capitalista a
algunos obreros. era disfrazarlos de capitalistas, que no podia dividirse la clase
obrera, que los trabajadores ten(an el criterio suficiente para entender gue no
podfan ser ellos duefios.

La conciencia de los trabajadores. la voluntad revolucionaria de los
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trabajadores, la visiôn d)l socialismo de los trabajadores, harâ que ellos mismos
-oorno ya ha ocurrido- rechacen la idea de ser accionistas mientras miles de su

çnte, de su clase, estâ sufriendo la miseria y el hambre y son explotados todavfa,
miserablemente, por miles y miles de actividades privadas. (APLAUSOS).

[-a participaci6n de los trabajadores en las empresas es otra cosa. Nosotros
hernos reclamado insistentemente, que se cumpla en forma acelerada con la
presencia de los trabajadores. Debe discutirse qué significan los sindicatos, qué
significan los Comités de Administraci6n o la administraciôn con participaciôn
directa de los trabajadores.

No hay antagonisnn entre la vida de los sindicatos y la vida de los que
administran la empresa. Al contrario, son iguales, son trabajadores todos. Cuando
hablanros de trabajadores, no solo hablarnos de obreros y de empleados, sino que de
técnicos y profesionales.

Y, por eso, es que hernos dicho que, muchas empresasy tengl aquf la lista, ya
han cumplido. Puedo sefialar que, de un total cercano a las 70 empresas, en42de
ellas ya estdn las administraciones integradas por trabajadores elegidos en las propias
asambleas y los diriçntes sindicales siguen desarrollando su interesante e
indispensable labor.

Debernos entonoes, compaôeros llamar a Uds., para que se den olenta de la
responsabilidad que tenenKrs y al mismo tiempo comprendan côrno se desdibuja la
verdad.

Por ejemplo, se ha dicho que nosotros queremos destruir la economfa
industrial de Chile. Hemos indicado 91 empresas que estirnamos deben pasar al Area
Social, en el 82olo de èsas empresas, el 10o/o de los mayores accionistas poseen
mâs del 50 o/o de la empresa; es decir, el 1O o/o de los accionistas controla las
empresas, el resto de los accionistas no tiene nada que ver, ni en la marcha de las
empresas, ni en las inversiones que se hagan, ni en los crâlitos que se obtengan, ni
en las uti l idades oueserepartan. Ese 10o/o que se vuelvea repetir insistentemente
en la mayorfa de los directorios de las Sociedades Anônimas, y antes en los bancos,
es el que ha controlado siempre el poder industrial y el poder crediticio en nuestra
Patria.

Por eso compafreros, es que nosotros llamamos al pueblo, a quE entienda los
problerms a que estarps abocados. Y que el pueblo piense que tensmos horas duras
por delante, que el pueblo comprenda cuales son las perspectivas y las posibilidades,
y gue al misnp tiempo vaya asumiendo su propia responsabilidad. Es probable que
tengBmos que ir a un plesbicito no por la causa que quiera invocar la mayoria del
Congreso, sino que por otras razones y el pueblo tendrâ que darse anenta lo que
significa el plebiscito: una decisi6n que va a iuzgar lo que el Gobierno estima
fundamental para el pafs.

Si no varms al plebiscito tenernos un enfrentamiento gue viene en pocos
rneses mâs, a un affo plazo, son las elecciones de marzo del afio 1973.

Las elecciones no se ganan el dfa de la elecciôn, las elecciones se ganan,
compafferos, cuando la çnte sabe lo que un Gobierno ha hecho, cual es su
Prograrna y su plataforma; se ganan cuando la çnte comprende que los candidatos
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a parlamentarios tienen ideas que defender y acciones que realizar en funci6n
del Programa si es gente de los partidos de Gobierno.

Por eso, es que el pueblo debe darse cuenta que si no hay un plebiscito antes,
el enfrentamiento serii enJnarzo del pr6ximo afio.

Yo he planteado claramente frente al pa[s, que debe haber un entendimiento
entre las f uerzas de la UP. Nunca he hablado de un Partido Unico, porque para que
haya un par t ido ûnico senecesi ta que haya una conciencia pol f t ica que no t iene e l
pueblo de Chile en este instante. Para que haya un partido ûnico tiene que
madurarse una serie de circunstancias que estân "verdes", por asi decirlo, en
nuestro pafs y, por lo tanto, es una quimera imaginarse esto.

Pero,  en cambio,  puede haber un entendimiento,  para hacer  una l is ta Ûnica de
candidatos del  Frente Patr i6 t ico de ' la  Unidad Nacional  y  s i  hay entendimiento para
que exista la posibil idad de alianzas dobre la base de programas y modificar las
leyes, tendremos que hacerlo.

Pero, es necesario que haya un enfrentamiento muy claro ante el pueblo en
torno a problemas,  caminos y soluc iones;  que la oposic i6n también l leve una l is ta
ûnica de candidatos y la Unidad Popular l leve otra l ista Énica de candidatos y el
pueblo al votar, estarâ resolviendo un problema, estaré diciendo por quién vota,
estaré diciendo si apoya o no apoya a los parlamentarios, que deben ser mayorfa,
para que el Gobierno cuente con un Congreso que entienda la obligaci6n de apoyar
al  Gobierno en las leyes fundamentales que necesi ta obtener.  (APLAUSOS).

Por eso l lamamos a la  t ranqui l idad y a la  responsabi l idad,  a los par t idos de la
Unidad Popular .  L iamamos sobre todo a los hombres mi l i tantes de la  Unidad
Popular .

NO HAY REVOLUCION SIN MUJER

Todas las elecciones que perdemos es a causa del voto femenino, pero las
mujeres no t ienen la culpa,  la  t ienen los hombres, la  t ienen los d i r igentes de los
Part idos de la  UP, la  t ienen los mi l i tantes de los par t idos de la  UP, la  t ienen los
compafieros de la UP.

En su casa, en su hogar, en el taller, en la escuela donde trabajan, nunca le
plantean a la mujer, los problemas polit icos del pafs y sus propios problemas. No
ayudan a elevar la conciencia polit ica de la mujer. No le hacen entender a la mujer
que sus problemas postergados, durante afios y afios, van a encontrar soluciôn en el
Gobierno Popular. Todavfa hay prejuicios en los hombres de la UP y hay un
"machismo" pol i t ico que le n iega a la  mujer  e l  derecho quet iene,  e l  igual  derecho
del  hombre,  compaôeros.  (APLAUSOS).

No hay revoluciôn sin la presencia de Ia mujer. No hay batalla revolucionaria,
sin que la mujer participe en ella. Lo dicen todos los tratadistas revolucionarios y lo
dice la experiencia revolucionaria de todos los paises que han alcanzado el
Socialismo.

Por eso, la tarea fundamental, la tarea esencial de los hombres y los partidos
de la UP, primero, es fortalecer su unidad. terminar con rencil las partidarias,
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comprender que mâs allâ del partido estâ la Unidad Popular y que mdsallé de la UP

estâ la Patria, estâ Chile, estâ el destino de nuestra nacionalidad, camaradas.
(APLAUSOS).

Aquf, al colTrcnzar esta conoentraciôn, of unos cuéntos gritos ag6nicos,

criticando a un partido de la UP. Vayan a discutir en el diâlogb de las ideas, vayan a
discutir dentro de sls asambleas, vayan a discutir dentro de sus partidos; pero trente

al pueblo: la unidad.
l-a agresiôn a un partido de la UP, es la agresiôn a todos los partidos de la UP.
El que no entienda esto,el que no comprenda la responsabilidad que tiene, no

se llane revolucionario, ni anda haciendo gârgaras con la palabra Revoluciôn-,
l-a revoluciôn es sacrificio. La Revoluciôn es g€nerosidad, la Revolucién se

entrega, y la juventud, yo entiendo que tiene derecho a equivocarse, pero, al mismo
tiempo, tiene la obligaci6n de sacar experiencias de sus propios errores.

Por eso, finalnpnte, compafieros, ia mirar las prspectivasl lA ver c6mo el
enemigo exterior no deçansal iA ver que hay enemigos internos y adversariosl

Yo respeto al adversario. Al que discute y defiende sus ideas, al que actÛa
dentro de la Constituciôn y la Ley. Resp€to al adversario que no quiere torcerle la
voluntad a la Constituci6n y a la Ley.

Y, denuncio a aquel que no es adversario sino enemigo, el que fue enemigo
siempre del pueblo, el que siempre tratô de herir'a los trabaiadores, el que les neg6
su derecho a orgonizarse, el que les quitô el derecho a dsfenderæ. Aquel que llegô a
la oonspiraciôn y al crimen, el que derramô la sangre del GenEral Schneider. Es
enemigo del rueblo y es enemigo de Chile y a €se deberms combatirlo,
implacablernente. (AP LAUSOSI.

ORGANIZARSE
' 

Por eso los llamo una vez mâs -sin renqrr- los llamo a meditar, a
comprender la grande y dura jornada que tenerr,s por dolante.

Cada discurso de los jefes de partidos, cada ley, cada intervenciôn debe ser
discutida y analizada.

Hay que vitalizar los Ctf,, hay que crear las Juntas de Abastecimiento y

Controlde Præiæ.Hay que contribuir a impedir la especulaci6n y el acaparamiento;
hay que advertir a las autoridades; hay que apoyar a las autoridades, criticarlos
también, si no caminan con la responsabilidad, con la rapidez, con la dureza con
que deben ætuar; hay que estar contra la burocracia, contra la irresponsabilidad,
contra el sectarismo, que algunas veces caractoriza a algunos dirigentes y a algunos
funcionarios del propio Gobierno del pueblo;camaradas (APLAUSOSI.

Gracias por la presencia de Uds., y.he venido a esto, a dialogar con Uds., a
hablar con Antofagasta, con el Norte Grande. Estaré con el pampino o el hombre
del cobre. lré donde el hombre del Ferrocarril y el trabajador del mar.

Ouiero æntir el calor y la fe en las propias fuerzas de Uds. Ouiero que se
comprornstan conmigo -los jôvenes- a estudiar mâs, a prepararse mds.

Quiero que las muieres entiendan ôue su drama, es el drama centenario que
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pesa sobre ellas, porque un sistema iniusto antes las castig6 y que ahora se abre un

camino por el cual ellas pueden caminar para encontrar su l iberaciôn.

ouiero decirle al empleado, al técnico, al profesional, al pequefio industrial, al

comerciante yal empresario, que en la UP, que en el Gobierno del pueblo' estâ su

sitio, en este gran combate por la liberaciôn de Chile y el futuro de nuestro pueblo'

iAdelante compafiero, cOn la bandera de la Patria en nuestras manos, a

escribir la nueva Historia, la Historia de un chile distinto y generosol

(APLAUSOS).
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CONFERENCIA DE PRENSA
EN I.A INTENDENCIA

DE ANTOFAGASTA
FEBRERO ,29-72

PRESIDENTE: Compafiros periodistas, les doy eXcUliils: Nos hernos de-

morado un poco mâs de lo que habfamos presupuestado, ya que la conversaciôn

con los Empleados PÛblicos tuvo que prolongaræ mâs de lo que nos hab{amos

propuesto.
He oido decir que aquf hay periodistas de otros pafses, periodistas

metropolitanos y periodistas regionales.
insinrlo que, fundamentalmente, pregunten los periodistas regionales y los

periodistas de otros paises, como las AgenCias InfOrmativas Internacionales, mâs

àue tos periodistas de Santiago, con los cuales tengo contacto mucho mâs frecuente;

pero, en fin Uds. dirân; estoy a sus ôrdenes'
Les ruego individualizarse: den su nombre y el medio informativo en que

trabajan, æa iadio, prensa y, ademâs, a lai compafreras periodistas les debemos

-por cierto- primacla.

SEBGI0 MA[{D|0LA, GonesPonsl de "El
ll/lercurio" de Santiago: Presidente, en su discurs{t
de anoche, anunciô lld. un plograma para la Zona
Norte, quisiera que nos explicara cuâles son sus
proyecciones.

PRESIDENTE: Compafrero; en realidad, su pregunta prâcticamente abarcarfa

en mi respuesta toda la Conferencia de Prensa.
comprendiendo el interés legftimo suyo y de la provincia, yo propongo que

este programa, en Su detalle, lo dé a conocer el dlaantesqUeterminemi estada en

Antofagastai por dOs razones: primero, porque quiero tener la opiniôn de los

funcionarios que intervinieron en la reuniôn de ODEPLAN y de ORPLAN de cuatro
provincias.

En seguida, porque necesito tener las cifras exactas sobre el financiartiento
para determinadas obras proyectadas, de acuerdo con el plan. algo que
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hoy no puedo hacer, porque Ud. sabe que todavfa no se ha despachado el
Presupuesto y, ademés, porque necesito conocer la opiniôn regional frente a la
soluc iôn de a lgunos problemas esencia les.  ya que est imo que,  democrét icamente,  la
comunidad debe ser escuchada.

En todo caso,  quiero sef ia lar le  a Ud.  que,  apar te de los problemasque todos
los Gobiernosencaran.  loque nosotros queremos en esta oportunidad es dar le c ier tas
caracter is t icas especia les.  fuera de la  v iv ienda,  fuera del  problema de las aulas
escolares, de la atenciôn de la salud, existe para nosotros una tarea que la estimamos
bésica y esencia l ,  en cuanto a l  desarro l lo ,  y  esaumentar  la  producciôn de cobre,  es
aumentar  la  posib i l idad de la  e laboraciôn del  cobre.

Esto impl ica una ser ia responsabi l idad.  Por  eso,  f i rmaremos un convenio con
los trabajadores de chuquicamata, el viernes prôximo. Este compromiso es un serio
y def  in i t ivo avance.

Ademés, ya lo d i je el viernes, presenciaremos una demostraciôn de un
procedimiento especia l  que cambia la  mezcla,  usando sal i t re  y  carbonci l lo ,
exper iencia efectuada,  anter iormente en horno p i lo to y  aûn en horno industr ia l ,
parc ia lmente

Esto se debe al Instituto Metalûrgico patrocinado por la Universidad del
Norte y e l  Gobierno Rumano.

s i  t iene éx i to como esperamos,  anhelamos y deseamos,  este hecho s igni f  icar fa
-y en demasia- nuestra preocupaciôn por el cobre, porque tiene proyecciones
incalculables.

E stamos intensif icando, ademâs la bûsqueda del petr6leo. Segûn
informaciones técnicas,  de organismos nacionales y de la  cooperaciôn in ternacional ,
podemos deci r  que exis ten grandes posib i l idades.

Todas estas cosas. como les digo, serân el motivo, detallado, de una
conversaciôn con Uds. relacionada con los planes habituales y los trabajadores,
entre los habi tuales.  por  c ier to,  p lanteo e l  v ie jo problema del  agua,  e l  de caminos,
los problemas de la descentralizaciôn, en cuanto al Banco Central, etc.

Estâ en estudio y se pondrâ en marcha la nueva orientaciôn y la nueva forma
de crédito. sobre la base de crear bancos que sean cabezas de bancos, que tengan
extraordinaria importancia para la regiôn, de tal manera que podamos nosotros
categ6ricamente sefralar que, las provincias se van a beneficiar, como nunca antes,
del  crédi to y ,  sobre la  base de resoluc iones en la  propia zona dândole.  como di je
hace un instante, a los bancos, y a un banco, la responsabil idad de todo er proceso
credi t ic io  zonal .

Ademâs, pensamos, dentro del
o algunos bancos, tanto en funciôn
necesidades de los usuar ios.

s is tema bancar io,  especia l izar  a lgunas of  ic inas
de érea de trabajo. como en relaciôn con las

Por ejemplo, en esta zona podriamos crear un banco especializado.
dependiente del  s is tema bancar io:  e l  banco minero;  como podrfamos crear  e l  Banco
de la Pequefia Industria, comercio y Artesanado, los usuarios estén en nûmero
suf iciente.

Pero, bien claro, dentro del sistema nacional. Eso lo canoceré el pais esta
semana, ya gue antes de venirme sostuve dos reuniones con los organismos técnicos
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del Ministerio de Hacienda y el Ministerio de Economia y del Banco central y el

Banco del Estado.
Ademiâs, el Gobierno levantarâ aquf una planta de cemento' Esuâ el

compafrero Vicente Sota.y en esta oportunidad, o despuués' en la prôxima reuniôn'

êl dàrâ detalles. Yo le he pedido que asista, porque es muy'importante que la gente

de esta zona se dé cuenu lo que significa este esfuerzo y lo que representarâ para el

iuturo a" esta provincia la plànta à" 
""rento 

que producirâ l30,mil.toneladas de

cemento al afio, qu. ,"p."*nta una inversiôn de 5 millones de dôlares y 200

mi l lonesdeescurdosy,quet ieneexpectat ivas,ademâs'deagregaralafâbr icauna
planta de pizarreôo.

VlCEftlTE S0TA: "Volcanita" Ya no usa
æmento sino mâs bien Yeso de h zona'

PRESIDENTE:Sobreesamater iaelcompaf ieroVicenteSota,enelmomento
oportuno, darâ los detaltes. Ademâs, para el financiamiento queremos un esfuerzo

regional.

PEBI0DISTA: Ud. ha destacado el inæÉs
de h descenûalizaciôn Adminlstratiw de su Go'
tlto- Sin embargo, hasta hoy no se ha aclarado
u* intotm.ciôn iu'e diæ que sl Directorio de
IilASESA se tnsladaÉ a la capital. Entonæs, en
eso, los inæteses de la zona se sienten periudiædos
con esa dsterminaciôn.

PRES|DENTE:Enesesen t i donohaynada resue | toencuan toa t ras ladode
eseDirector io lo  ûnico que s i lepuedodeci resquenuestropropôsi toesubicaren

Antofagasta, las oficinas mâs importantes, que estân en santiago por ejemplo,

sooulMlcH. Ya hemos hecho que el Gerente General de coDELCO, el Gerente de

Chuqui, ya estén viviendo en Chuqui'
Yahemosestablec ido,norrEsqueindicanalosfuncionar iosnombradosen|a

unidad Popular, renuncien \roluntariamente a la escala de sueldos que les

correspondià, en relaciôn con los otros técnicos, y puedô decirle a Ud' con

otirt.'."iôn, por ejemplo, que el Gerente General de chuqui entraré a ganar 20

millones de pesos, lo que significa tomando en cuenta los impuestos y sus

obligaciones percibirâ direetamente tan solo.11 millones o 12 millones, en

circunstancias que otros técnicos ganan 40 ô 60. Esto es un acuerdo y una

determinaciôn de los funcionarios de la UP y del Gobierno'

Traeremos a estas prOvincias, cOrnO llevaremos a otras, todas aquellas Oficinas

que impliquen vitalizar ia regiôn eh directo contacto con la actividad produetiva

esencial de la provincia.
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PERI0DISTA:Pres iden te ,  ê l  M in i s t ro
Barraza anunciô ayer que hoy se harian
importantes soluciones acerca del problema crltico
del agua potable. Yo quisiera escuchar sus
palabras, lo que piensa Ud. acerca de esta
situaciôn, y qué impulso se darâ para subsanar este
problema.

PRESIDENTE: Compaf iera ahf  t iene Ud.  un mapa de la prov inc ia,  Me he
informado de que hay un déficit de 100 litros por segundo y se tomarân medidas de
emergencia -las que serân explicadas muy brevemente- y ademâs plantearemos la
soluciôn de fondo en el momento oportuno.

Expl iquelo Min is t ro en la  forma més breve.
MINISTRO BARBAZA: De la Planta de Agua Serv ida de Antofagasta,

destinaremos los 30 l itros por segundo para aguas industriales, para los bomberos,
para parques y jardines, en ese caso recuperaremos 30 l itros por segundo mds, por lo
cual hacemos 80. En seguida, una revisiôn -muy detenida- de la aducciôn hasta
Toconce lo que permitirâ también recuperar 30 l itrosde la fuga que hay por rotura
de las caf ier ias,  con esto haremos 110 l i t ros por  segundos,  nos damos la tarea que de
aquf al mes de junio tengamos resuelto este problema de poder recuperar para
Antofagasta 110 litros por segundos, con lo cual, por un afio, resolvemos estâ
situaciôn que estâ afectando a Antofagasta. El otro problema es la planta
Desal in izadora,  para lo  cual  t iene la palabra e l  compaf iero pres idente.

PEBI0DISTA: La consulta es bien breve:
hay una pérdida de agua considerable que estâ
calculada, no sé la cantidad exacta, por deficien-
cias de la red domici l iar ia,  de la red de la ciudad
que requieren una serie de cambios, porque es una
red muy antigua, desde la époæ de los ingleses.

iEsos cambios estân calculados, c0nsi-
derados dentro de la economia?

MINISTRO BARRAZA.- Se estén calculando ahora, todas estas pérdidas de
agua en Antofagasta, y tendremos también, oportunamente, entregado: cuél es la
f uga del agua y la pérdida aqui en Antogafasta.

PRESIDENTE.- zEl cambio de la red matr iz de Antofagasta o reparaciones?

PEBI0DISTA.- Presidente, desde hace mu-
chos afios se ha hablado de la diversificaciôn
industrial en la industria salitrera. Desde cuando se
discutia el referéndum salitrero se hablô de la
quimica pesada como una fôrmula de aumentar los
ingresos por la explotaciôn del salitre y el nitrato
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de sodio en Ghile.
iEn los planes de la S00UlMlCH o en los

planes de Gobietno figura un plan especial para la
àxplotaciôn de la quimica pesada en Chile?

PRESIDENTE: Efect ivamente,  es as i ,  y  nosotros por  pr imera vez hemos

creado el Instituto para aprovechamientO de las zOnas desérticas' En esto estâ

considerada la pampa salitrera como un desierto. con caracteristicas distintas a

otros desiertos.
Hemos recibido la visita de técnicos israelitas. Buscaremos el apoyo de

técnicos sOviéticos, que han hecho bastante en esta materia, también de argelinos y

de otros paises que tienen iniciativas importantes.
La experiencia del viernes tiene trascendencia para Chile y para esta zona,

porque si se usa la mezcla de salitre y carboncil lo y ella produce, y esto es lo que

tenemos qye comprobar en escala industrial, la transformaciôn y el cambiO para

util izar està mezcla en elaboraciôn del cobre, y el rendimiento -cOmo se sostiene-

es un 200o/o mayor con un costo del 50o/O menos' significarfa que tendria que

consumir solo Chuquicamata mâs de 150 mil toneladas de salitre al afio, para usar

este procedimiento. Piense Ud. que ademâs tendrfa que uti l izarlo El Salvador y El

Teniente. Comprenderâ que se abren para el mercado interno de Chile cantidades

importantisimas del salitre y también se le abrirfa al salitre la posibil idad de

exportaciôn que pudiera interesar a otros pafses uti l izar este procedimiento que

significa menor costo.
Por otra parte, nosotros hemos querido, en esta primera etapa intensificar la

producciôn del salitre, y Uds. tendrân que reconocer -seguramente estarân bien

informados- que hubo un aumento considerable en la producci6n de salitre,

comparando el afio 1 970 a 1971.
Esto tiene un doble alcance, primero; cOmO nOsOffOs nO podemos provocar

cesantfa V sabemOs que aquf existe Un nÛmero mayor de obreros que los que se

necesitarfan en el salitre, la justif icaciôn de su presencia esté en aumentar la

producciôn, tanto para ver si es posible aumentar la exportaciôn del salitre y, por

otra parte, aumentar el consumo del salitre en la agritucltura chilena.

Oueremos ut i l izar  e l  consumo del  Eal i t re,  y  por  pr imera vez se ha resuel to que,

los agricultores que compran salitre ahora, durante todo el mes de febrero y marzo

y hasta e l  15 de abr i l ,  no paguen intereses;  eso s igni f ica rebajar le a lospr ivadOsun

igo/o O.l costo del salitre y un 12olo a los agricultores y campesinos del ârea

reformada.
aoué estov diciendo con ésto? Lo manifestado antes hace algÛn tiempo:

estamos d ispuestos a dar le sal i t re  a costo a los agr icu l tores chi lenos;  s i  la  producciôn

fuera mayor que lO que podemos colocar en el merCad6 interno y externo rebajar,
; , . ' !us ive,  por  debajo de los costos.  Porque,  e l  Estado estâ boni f icando a l  sa l i t re  o
r : t2$3 [enl f icando a raz6n de 20 mi l lones de dôlares a l  af io  a t ravés del  Banco
'"  , t ra l  para mantener la  explotac iôn sal i t rera.

Nosotros al orOducir un aumento de un 45O/O, ya estamos justif icandO esta
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bonificaciôn y. ademâs, se ha rebajado desde el momento en que se ha podido

vender mâs salître.
Por otra parte, se ha aumentado la produccifn de yodo que tiene expectativas

internacionales muy superiores a las que hasta ahora se han desarrollado.
Fuera de esto, tenemos un estudio de factibil idad de plantas de abonos

compuestos, de ceniza de soda, urea. Ahora,el proceso del desarrollo de la qufmica
en esta zona; esté también vinculada no solo al salitre sino a la posibil idad de
encontrar petrôleo porque a la hora que hubiera petrôleo las expectativas de sus
productos en relaciôn con los derivados del petr6leo y del salitre abren un espectro
in imaginable.

Pero, eso no es problema de un dfa, durante un siglo y medio, todos los
Gobiernos han estado diciendo lo mismo y no han hecho nada. Yo les garantizo a
Uds. que este Gobierno estâ encarando el problema con la responsabil idad y
seriedad -y sobre todo- comprometiendo la capacidad técnica local.

Por eso, las universidades, la del Norte, la Técnica y la Chile comprometidas
con los procesos de cambios y, sobre todo, con el desarrollo regional estân en una
tarea comprometidas ante su propia conciencia y ante el pafs, a hacer posible la
expansiôn industrial sobre la base de las caracterfsticas regionales.

Y la experiencia del miércoles es el primer paso de trascendencia -que yo
dirfa- no sôlo nacional sino mundial sobre la base de la iniciativa de la Universidad
del Norte.

CORTES, DE LA RED NORTE DE T.V.
Nacional de Chile: Tal vez, parezca infidencia la
primera parte de mi pregunta.

Los diarios de la zona que son de la cadena
de "El Mercurio", mencionaron mucho una carta,
una supuesta carta que le habrfan entregado a Ud.
los trabajadores dol salitre y los sindicatos. ôEs
efectiva esa carta o no? Pero lo que mâs interesa
es su opiniôn acerca de las relaciones que en este
momento existen entre los trabajadores de Chu-
quicamata, la empresa, y pol lo tanto el Gobierno
Socialista.

PRESIDENTE: Yo tengo entendido que los trabajadores. desmintieron la
carta publicada por "El Mercurio". Lo que no lef fue el reconocimiento de "El
lVbrcurio" que se habia equivocado. Por lo demâs, nunca esperé leerlo. Por la
experiencia que tengo.

Pero, el resto de la pregunta se la voy a contestar. Si partimos de un supuesto
que es falso, yo quisiera que Ud. me especificara, ahora. sobre la base de sus
antecedentes qué es lo que ocurre.

Yo le puedo sostener que vengo -entre otras cosas- a firmar un convenio con
los trabajadores de chuquicamata. Ello significa que por primera vez en la historia
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los trabajadores, y al decir trabaiadores hablo de obreros, empleados, técnicos y

profes ionales f i rmarân con e l  Presidente de la  Repûbl ica un conveniÔ.  dest inado,

por  c ier to,  a in tensi f icar  la  producciôn,  aumentar  la  product iv idad por  hombre a

regular izar  y  normal izar  e l  t rabajo y la  labor  en ese importante centro mlnero.

Yo recordé aver la campaôa desatada, sin ninguna limitaciôn, y con una

i n t e n c i ô n m u V c l a r a , e n d i s t i n t o s ô r g a n o s d e p r e n s a I o c a I e s y n a c i o n a I e s , p a r a I l e v a r
a la  huelga a Chuquicamata.

Ya conocen Uds., perfectamente bien, el fallo iudicial respecto a deter'

minados personeros, ciertos supervisores l levados a los Tribunales de Justicia por la

direccifin superior de CODELCO cuando pretendieron, por medios absolutamente

delictuales, crear confl ictos internos.
La gente t iene que entender lo  que s igni f ica un proceso de desmoral izac iôn,

cuando se crean en Una empresa, que estaba en poder de los americanos y cuand6

aûn era empresa mixta,  d i ferencias fundamentales entre los nor teamer icanos que

ahi trabajaban y un sector de chilenos y el resto de los trabajadores- Proceso

desmoralizador cuando por funci6nes similares, a determinada gente, que no eran

técnicos, æ les pagaba en oro, vale decir, en dôlares. Proceso de desmoralizaciôn

cuando existian diferencias, para determinados grupos.

Todavia se habla ahf de las poblaciones, de los sectores de los americanos y de

los del resto de los chilenos.
Diferencia en los automôviles, en la comida, en los locales, diferencia en todo.

Cambiar  esto,  no ha s ido tarea féc i l ,  e  inc lus ive,  a lgunOs funcionar iosde la Unidad

Popular, nombrados por nosotros, no tuvieron el sentido de la responsabil idad que

implicaba ser funcionario de la Unidad Popular y, también usaban automôviles

blancos y, también, bajarOn algunas veces a Tocopil la. Pero a esos funcionarios les

hemos aplicado el torniquete, y algunOs ya no estân en Chuquicamata, y los que

quedan tendrân que vivir cOmO vive el resto de sus compafieros, no en los palacios

que vivfan los norteamericanos, o en las casas privilegiadas de ellos sino como vive el

resto de los emPleados.
Asi tendrân autoridad moral. Y, no usarân autom6viles especiales, emplearân

los vehfculos para el servicio y no para paseos. Eso lo dispuse en mi viaje pasado a

Chuquicamata y lo vengo ahora a supervigilar'
Aquel  funcionar io de la  UP que no ent ienda que esta t iene que ser  la  norma

de su vida para tener autoridad moral y exigir que la gente produzca y trabaje més,

se iré a su casa.
Es sumamente difici l cambiar la mentalidad. como en el caso de los

trabajadores, cuando durante afros y afios se tenfa un criterio econOmicista, cuando

por ejemplo, debian ser tratados los pliegos de peticiones.
Vine a plantearle a los trabajadores de chuquicamata, que hicieran un arreglo

diferente, y fracasé -y no lo niego- fracasé en los planteamientos que se les hizo.
Tengo la seguridad que el prôximo afio, no voy a fracasar, porque los

trabajadores ya æ habrén dado cuenta de la importancia que tiene mirar

directamente, la relaciôn de su trabajo y su productividad, con el desarrollo de la

empresa. con los beneficios que la empresa tiene que darle al pafs y con su propia

situaciôn personal.
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éCuéntas son las viviendas en Chuquicamata que no tienen servicio higiénico?
tCuânto es lo que falta en Chuquicamata para que los obreros tengan derscho

efectivo al descanso, al solaz? aCuéntas son las bibliotecas? lOué es lo que se hace
desde el punto de vista cultural? Son factores muy importantes, que hay que
plantear.

Los problemas no son sencil los compafferos.ZCuântogana un médico en
Chuquicamau? Gana 40 millones de pesos. iCuânto gana un jefe de secciôn, en un
hospital en Santiago? No gana 12 millones de pesos. Y para ser jefe de una secci6n
en un hospital en Santiago, se necesitan muchos afros y muchas garantias técnicas.
Sin embargo, hay medicos que tienen 3 afros de profesiôn y estén ganando 40 6 45
millones en Chuquicarnata.

Eso también tendremos que terminarlo. El hospital de Chuquicamata tendré
que ser un hospital dentro del concepto de la Medicina Nacional, y no una isla
donde haya un privilegio para determinados sectores profesionales.

Antesganaban dôlares, hoy perciben cifras que son siderales en relaciôn con
el resto. Chuquicamata hoy dfa no es un desierto, Chuquicamata es unaciudadde
Chile, y por lo tanto, debe estar dentro un concepto de una ética profesional y una
carrera profesional.

Pero estas dimensiones humanas y otros valores, no se fabrican en un pafs
desquiciado en su moral durante un siglo y medio.

CARL0S CADIZ, EL SIGLO: El Ministro
Barraza acah de anunciar una soluciôn del
Gobierno para el problema inmediato del agua.
Como es esb un problema muy sontido por
Antofagash y por todo el pafs. Ouisiera que el
compafroro Allende o el compaffef o Barraza
hicieran un breve anâlisis de los diversos sistemas
-ya a largo plazo- para solucionat este problema,
que como lo dijo el Presidento ayor, no solo se
implica la bebida para sl homhe, sino para el
campo o para la industria.

Sabemos que hay un sistema del rio
Zapalerl, la planb desalinizadora, el Rfo de la
Unidad y lo que hablah haæ un momento el
Presidente, el reactor nuclsar.

PRESIDENTE: Compafrero,le puedo decir lo siguiente:
A nosotros nos interesa la soluci6n de emergencia que permita durante un

afio, o afro y medio a los antofagastinos vivir con tranquil idad y nos interesa en un
plazo no superioi*a dos meses tener un criterio definitivo sobre la soluciôn
definitiva también, de la escasez de agua en esta provinclâ. -

El Rfo de la unidad: descartado para Antofagasta. Terminarfa en coquimbo.
El rlo Zapaleri -no quiero extenderme mayormente- tiene implicancias
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in ternacionaIes o pudiera tener Ias.  Ademâs,  Ios estudios de fact ib i I idad estabIecen

oue es de un costo oastante a l to '  Una .  
invers iôn que apreciaba e l  Min is t ro '

compafiero Barraza, en mil mil lones de escudos'

oueda otra ,otu" làn,  Àguas Blancas,  a 100 k i lômetros de Antofagasta:  280

mi l lones de escudos.
- O u e d a o t r a s o | u c i ô n , | a P l a n t a D e s a I i n i z a d o r a : m i | | o n e s d e d ô | a r e s .

Q u e d a o t r a s o | u c i ô n : e | R e a c t o r N u c | e a r , e s t o e s m u c h o m é s c a r o , p e r o
permi te e l  aprovechamiento de una ser ie de act iv idades de una gama ampl  is ima'  Y,

por  ot ra par te,  abre ta posib i l idad de capaci tac iôn y de preparaci6n de los chi lenos

en e l  campo de la energia nuclear ,  en e l  cual  estamos absolutamente en pafra les '

Ustecj i comprenden, compaôero que, conseguir créditos, saber por cUénto

t i e m p o , s i e s p o s i b | e o n o | a f a c t i b i I i d a d d e u n r e a c t o r n u c | e a r ' o u é
aprovechamiento se le  puede dar  en la  industr ia  de esta regiôn.  No es un problema

q . u e p u e d a s e r s o | u c i o n a d o d e | a n o c h e a | a m a f i a n a , s o b r e t o d o , c u a n d o e n e s t a
Àater ia tenemos un desconocimiento bastante grande'

Sin embargo,  los técnicos de la  ENDESA, empresa que a mi  ju ic io ha

m a r c h a d o b a s t a n t e b i e n , d e b o d e c i r l e s a U d s ' , c o n o r g u l l o ' q u r o i ' p o r e j e m p l o ' l a
opin iôn de los técnicos soviét icos que v is i taron la  centra l  de "El  Toro"  y  d i ieron

que e l los tenian la  cer teza de que desde e l  punto de v is ta de ingenier ia,  los chi lenos

no tenian nada que aprender en n inguna par te del  mundo'

Lo que habfan real izado ahf ,  era un t rabajo excepcional  de capacidad técnica '

ioué sat is factor io es deci r lo l  y  qué bueno hubiera s ido que en las empresas

mineras del  cobre pudieran haber l legado a los a l tos cargos ingenieros chi lenos '  No

estar iamos padeciendo lo que hemos padecido '

A h f n o s e p o d i a | | e g a r a | a j e r a r q u f a s i e n d o c h i | e n o , a h i h a b i a q U e t e n e r o t r o
apel l ido nacional  puru poà. ,  ser  je fe y  ademâs los p lanesde ingenier ia se hacian en

EE.UU.  y  no  en  Ch i l e .
De ahi  las consecuencias que estamos pagando ahora '

En cambio,  en la  ENDESA y también en la  ENAP han s ido ingenieros

chi lenos los QUe han tenido la  responsabi l idad y las cosas han caminado

extraord inar iamente b ien.
i o u é b u e n e j e m p | o p a r a a q u e l I o s q u e s ô | o c r e e n q u e I o s t é c n i c o s q u e t i e n e n

procedencia extranjera son los que saben!
E n I o s h o s p i t a I e s c h i | e n o s n o o p e r a n I o s S m i t h s i n o q u e o p e r a n I o s M o y a o l o s

A l l ende  (R ISAS) .

PEDRO PEïAZZ|, "La Estrella del Norte":
Tenia mucho interés en saber si se efectuarâ algÛn
plan especial para sacar de su postergaciôn a los
irueblitôs de h precordillera, porque, pese a l0s
èsfuerzos que se han hecho, es poco todavia.

PRESIDENTE: Eso compaf iero,  formaré par te del  p lan que les expondremos

y aqui  estâ e l  compaf lero Aranda de ODEPLAN, de Sant iago,  que ha presid ido las
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reuniones con los compaf ieros de ORPLAN. Ya d i je  que en la  prôx ima semana
expondremos e l  p lan completo y entre e l los estarén considerados los puebl i tos que
Ud. l lama:  de la  precordi l lera.

Me alegra mucho que me haya hecho esa pregunta,  porque,  en real idad,  pocas
veces se recuerda a la  gente que v iven en condic iones tan duras v tan d i f  fc i les a l lâ  en
la Cordi l lera.

DAVID AGUILEBA,  RAOIO "EL  LOA ' '
DE tHU0UICAMATA: Primero, c0mpafiero
Presidente, deseo invitarlo a su paso por
Chuquicamata a esta nueva radio que es la radio de
los trabaladores. En esta radio tendrâ participaci6n
la Central Unica de Trabajadores, com0 tanrbién
los sindicatos de trabajadores de C0BRECHUOUI.

PRESIDENTE: l ré con e l  mayor agrado.

PERItIDISTA: Ivluchas gracias, quiero ha-
cerle una pregunta muy simple.

PRESIDENTE: Desde luego,  y  le  of rezco la pr imic ia para t ransmit i r  e l
discurso que voy a pronunciar sobre las metasque nos hemos trazado para el cobre,
e l  af fo 1 972 y,  para e l  fu turo.

PERI0DISTA: Lo esperaremos al lâ.  Com-
pafiero Presidente iqué espera Ud. encontrar en el
mineral  de cobre mâs grande del mundo,
Chuquicamata, a su paso, después de largo tiemp0
que no lo visitaba?

La ûltima vez que lo visitô fue el afio pamdo.
iOué espera enconûar allâ de nuevo distinto?

PRESIDENTE: Espero encontrar la conciencia de los trabajadores y la
voluntad real izadora puesta al  servicio de Chuquicamata v de Chi le.

PERI0DISTA. Semanario 0ASlS", de
Chuquicamata.

Ud., acaba de mencionar las metas del cobre
para el afio 1972. 0uisiera uber qué perspectivas
hay sobre la posible construcciôn ô ampl i ic iôn de
las plantas termoeléctricas en Tocopilla y aparte de
eso, qué perspectivas también hav para el esniuôn
de atraque del Puerto rle Tocopillâ?
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PRESIDENTE: Ya d i ie  que expondré en chuquicamata -e l  v iernes-  todas las

proyecciones, las tareas, los planes de desarrollo de la producciôn cuprifera -y por

c ier to-  los factores esencia les para aumentar  esa producciôn.

Por ejemplo. si acaso es posible usar otro método suprimiendo la etapa

electro l l t ica no hav necesidad de aumentar  la  p lanta termoeléctr ica en Tocopi l la .

Pero ese es un problema que tiene que ser resuelto a nivel téCnico con la

t rascendencia que s igni f  ica,  y  prev io,  estudios muy ser ios y muy profundos'

De todas maneras,  e l  v iernes in formaré -no sôlo a Ud.-  s ino a todo

Chuquicamata y a la provincia, cômo estén esos estudios, qué expectativas se abren.

PEHI0DISTAS:Se hizo el estudio de
factibi l idad. En el Gobierno pasad0, di ieron que
no era posible, pero se habia iniciado la primera
etapa.

PRESIDENTE: Ud.  comprende que nosotros tenemos que estudiar  ese
problema, no conozco e l  deta l le ,  por  eso es que me voy a dar  e l  t iempo suf ic iente

de aqui  hasta e l  v iernes.
Los p lanes de expansiôn de la  gran minor ia los conozco,  los he d iscut ido,  los

he debat ido,  con los compaôeros de CODELCO y con e l  Min is t ro de Miner ia,  quien

llega maffana a Antofagasta.
El  problema del  espigôn no lo  conozco en deta l le .  Me preocuparé de

analizarlo con el compafrero Barraza y con el compafiero Ministro de Mineria.

PERIOOISTA CARLOS TAPIA,  "LA
ESTRELLA DEL |N0BTE": Ud. tuvo una reuniôn
esta mafiana con los funcionarios pûblicos de
Antofagasta. Y segûn supe, se hablô ahi sobre la
responsabilidad funcionaria y s0bre la necesidad de
desburocratizar, descentralizar el pais. l\l le gustaria
saber su impresiôn con respecto a esta reuniôn y la
respuesta que tuvo de los funcionarios de
Antofagasta.

a
PRESIDENTE: Un mon6logo.  (RISAS) Un monôlogo un poco pro longado a

juzgar por la cara de los funcionarios, parece que entendieron lo que yo les estaba
dic iendo.  Ademâs,  era fâc i l  de entender.  porque se lo  d i je  en forma muy c lara.  En
esencia,  me interesa mani festar le que he rec lamado de los funcionar ios una act i tud
dist in ta.  He d icho que ser  funcionar io pûbl ico s igni f ica un honor,  no tan s6lo una
cÂrrera;  que ser  funcionar io pûbl ico de un Gobierno Popular  es una responsabi l idad
mayor,  nosotros no queremos convert t r  la  Adminis t rac iôn Pûbl ica en un patr imonio
de los partidos de la UP. Respetaremos a todo funcionario, cualesquiera sean sus
ideas,  pero que honestamente cumple con sus funciones.  que se supera,  que r inde y
t rabaja,  que at iende b ien a l  pûbl ico y que posee un sent ido de cooperaciôn leal  con
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el  Gobierno.
No aceptaré jamâs la persecuciôn por ideas. Fuera de su trabajo los

funcionarios pueden pensar o no pensar -ese es problema de ellos- en
ideas pol i t icas.  Eso s i ,  no to leraremos funcionar ios que "atorn i l len a l  revés" .

HUMBERT0 CROSSA, corresponsal de
Clarin en Tarapac6-Antofagasta: Presidente, Ud.,
anoche anunciô que la prôxima sede del Gobierno
seria Bio-BIo, Cautin y lJlalleco. Los habitantes de
la Zona Norte, de Arica e lquique, quieren saber si
Ud., también, en sus proyectos, piensa tener algûn
dia su sede en Tarapac6.

PRESIDENTE: Yo soy iquiqueôo,  hombre.  Yo estudié en lquique.  Me cr ié  en
Tacna y estudié en lquique.  Asi  es que imagfnese Ud. ,  conozco demasiado los
problemas de lquique, ademâs he estado dos veces en lquique siendo ya Presidente.

Pero volveré algûn dfa a lquique, no le quepa la menoi ciuda. Claro que antes
llevaré el Gobierno a las p.ovincias centro-surefias, mejor dicho, surefias. Sobre
toTo,  en e l  inv iernc.

ZSaben Uds. que dicen, por ejemplo, que para mi esto es un descanso y un
veraneo ?

Se comprende que Uds. son muy agradables, pero yo no descanso con Uds.
No creo que sea descanso estar dos horas con los empleados priblicos. No creo

que sea descanso recorrer y dialogar con los jefes de los servicios. Es una tarea, que
realizo sf con sumo agrado, pero es una tarea bastante ardua. Y resulta mucho mâs
intensa si se piensa que no se hace. como aqui, con estas espléndidas condiciones
cl imât icas.  Pero en e l  sur  de Chi le  bajo la  l luv ia,  v iendo cômo v iven los campesinos,
mirando de cerca cômo trabajan en los asentamientos, o bien frente a los mapuches.
Creo que es una tarea patr iô t ica,  necesar ia y  la  cual  nunca h izo un Presidente de la
Reoûbl ica.

Por eso,  i ré  a Bfo-Bfo,  Mal leco y Caut in;  sobre todo.  por  e l  problema del
abor igen,  de la  organizaciôn de los mapuches.

PEB!0DlSTA ARGEr,II l i \ |0: REVISTA
"ACTUACl0lT" DE B. AIRES. Presidente, ôcuâles
s".râri los puntos sobre los que en el afrlo 1 972, el
Gobierno Popular pondré el acento?

PRESIDENTE: En pr imer lugar ,  es entender las prerrogat ivas presidencia les;
establecer  la  d i ferencia que hay entre e l  régimen presidencia l  y  la  tendencia a l
par  la  mentar  ismo.

En segundo lugar ,  seôalar  con c lar idad mer id iana,  que no queremos
di f icu l tades ar t i f ic ia les entre e l  Congreso y e l  E jecut ivo.  Pero a l  mismo t iempo,
crear  conciencia,  muy c lara,  de que e l  Gobierno no ha marchado dentro de la
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Const i tuc iôn,  y  que no se saldrâ de e l la '

Siempre yo he oido decir, mejor dicho. lei una frase que dice "tanto va al

cântaro e| agua.,. ' . Yo puedo seôa|ar que, desde e| punto de vista nuestro, no hemos

l levado nunca, ,e l  cântaro"  a n inguna fuente que no sea la const i tuc ional '  Y lo

prueban los cuatro fallos del TribJnal Constitucional, y también las resolucionesde

la Contralor(a.
Esa es la importancia trascendental del procesorevolucionario chileno. Cosa

en que mucha gente no crey6, en Chile y fuera de Chile'

Por ejemplo, cuéntas u."u, 
" 

diio que si yo era elegido Presidente no habria

mâs e lecc iones n i  l iber tad de prensa:  uo.  u.  aquf . . .  La mayorfa de la .gentede "El

Mercurio" que tiene un extraordinario afecto por mf. oue mâs libertad de prensa ni

siquiera se les pide preguntas escritas. Pues confiamos en la ética profesional' Nos

interesa precisar, crear conciencia, hacer ver que no podemos ir a un enfrentamiento

inst i tuc ional ,  que no lo  deseamos'
Siempre basândome en su pregunta. me diri jo a los parlamentarios, porque no

oueremos ese enfrentamiento. No lo buscamos; porque pensamos que es daffino

para Chi le .
Frente a la Reforma despachada por el Congreso, Vo defenderé -desde el

punto de vista juridico- el derecho al veto que tengo' Y al mismo tiempo' de

àcuerdo con los estudios hechos por los luristas del Gobierno, por lo que puede

deducirse de la discusiôn en el congreso, por lo que estâ en las actas de la comisiôn

Je Legislaciôn y Justicia y aÛn lo planteado en la sala, la tramitaciôn de una

Reforma Constitucional, es lo mismo que una Ley, y para inducir sobre un

pronunciamiento del Congreso que ha vetado el Eiecutivo se necesitan dos tercios,

pensamos que es necesrio lo mismo para la Reforma constitucional.' 
No se puede imaginar que por la simple mayorfa pudiera rechazarse un veto, o

pudiera insistirse en un articulo vetado por el Jefe del Estado. Y que la Ûnica salida

seria o promulgar eso o l lamar a un plebiscito. Tendrfamosque qstar prâcticamente,

amenazados a l lamar a plebiscito en forma muy frecuente'

Creo que el plesbicito es un pronunciamiento que sôlo se iustif ica en una actitud

def in i tor ia  de un régimen,  un s is tema o de una etapa de gobierno de una

importancia esencia l .
Por otra parte, el afio pasado nuestra preocupaciôn fue:

1o.-  Redist r ibu i r  e l  ingreso.
20.- Poner en marcha la capacidad ociosa de las industrias'

En esta etapa queremos ampliar el desarrollo industrial y hacer de los sectores

que han sido beneficiados con la mayor distribuciôn del ingreso pueda invertir parte

de esto en trabajo, esfuerzo, comllnes y colectivos, como es el caso de la planta de

cemento de Antofagasta.
Encaremos ademâs, estimulos para esta inversiôn buscando distintas formas,

por ejemplo: Acelerar el proceso de la vivienda, a través de las construcciones de las

propias industrias, invitando a trabajadores que puedan ser desplazados en sus

industr ias -s in d isminui r  la  producciôn-  y  que se dediquen a constr ibui r  para sus

compafieros y para ellos mismos sobre la base de entrega de material de

49



construcciôn.  a prec ios que est imulen e l  proceso de la  construcci6n.
Pensamos,  f ina lmente,  en esta etapa.  dedicar  nuestro esfuerzo a la  mujer  y  a l

joven de Chi le .
Creemos que la mujer  ha s ido,  hasta ahora,  postergada,  detenida,  en sus

legitimos derechos.
creemos que ha l legado e l  momento de que e l  Gobierno le  dé a la  mujer

s imi lar  t rato,  desde e l  punto de v is ta c fv ico e igualdad de posib i l idades ante la  ley,
posib i l idades y expectat ivas desde e l  punto de v is ta educacional .

creemos que la mujer  ch i lena ha demostrado ya su capacidad.  y  ro que
necesitamos es darle hoy la oportunidad que se le ha negado. Crear para ella las
alternativas que precisa.

creemos que habiéndose real izado,  por  par te del  Gobierno,  medidas que
favorecen a la  juventud queremos,  también,  incorporar  -con mayor
responsabil idad- a la juventud al proceso de transformaciones.

En e l  mes de abr i l  f i rmaremos un compromiso con la mujer  y  la  juventud
ch i lenas.

No con la juventud de la  UP ni  con la mujer  de ra Up,  s ino con la mujer  y  la
juventud chi lenas.

Este compromiso estarâ basado en los anhelos de superaciôn de la propia
mujer ,  en d is t in tos aspectos tanto pol i t icos como econômico v socia l .

Se procederâ de la misma manera con la juventud.
También.  nos in teresa que e l  pais  ent ienda que e l  Gobierno t iene como

enemigos -lo repito fuertemente- a los que se apoderaron de nuestras riouezas
esenciales, las cuales por suerte las hemos recuperado en gran parte.

A los monopol is tas,  a los la t i fundistas,  a los que ut i l izaron la  Banca para er
beneficio personal. Los que no son enemigos nuestros no lo 5sljn jamâs, son los
pequefios y medianos industriales, comerciantes. agricultores, artesanos y
profesionales. Para ello debemos elevar la capacidad polit ica de ciertos secrores.

Eso es lo  que vamos a in tensi f icar :  la  d i fus iôn de lo  que hemos hecho con los
sectores l lamados de la pequefia y mediana burguesfa. Lo que en otra jerga se l lama
clase media.

Estas son, entre otras, las tareas fundamentales que se plante6 el Gobierno
para el arto 1972. Fuera de esto, y aunque ud. no ro hubiera preguntado, desde el
punto de v is ta in ternacional  tenemos un evento que,  a mi  ju ic io,  es e l  més
trascendenta l  que ha tenido chi re en ros ûr t imos aôos,  ra pre iencia aquf  de ra
UNCTAD I I I .

serâ un gran foro mundiar, que debe ser utirizado por ros paises en vfas de
desarrollo. Ya gue se . trata der comercio y er desarroiro, seré para ros pafses
postergados en sus relaciones con los grandes pafses industriales.

La jerarqufa de los representantes que vendrân de los distintos conrrnentes,
desde 132 paises. Las tres mil personas que estarén presentes durante dos meses. El
esfuerzo de chile, desde er punto de vista materiar, para levantar ros edificios y
hacer posible este evento. El esfuerzo que emplearemos para levantar er edificio deun valor  mayor que er  mater iar ,  o  sea,  er  pensamiento de ros paises dependientes v
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el  oensamiento de un Chi le  revoluc ionar io,  pero,  real is ta son cosas que t lenen una

proyecciôn incalcu lable.
Esa es una de las tareas mâs importantes que real izaremos'

SYLVIA f ' i lENDELEGUI,  de l  per iôd ico
Eduæciôn Popular, de B. Airas, Argentira:
Compafiero Presidente, rne int?Iesar ia conocer
cuâles soil los problemas, desde el punto de vista
eduætivo, que el Gobierno se plantea resolver, en
forma perentoria en 1972, a nivel nacional, por
eiemplo. ôtuâles ser iaq, entonces, los mâs
urgentes, a resolver?

PRESIDENTE: Matr icu la para todos los n i f ios que estén en edad de

incorporarse a la Educaciôn Bâsica.
Ampl iar  las posib i l idades de la  Educaci6n Media y abr i r  (en la  forma més

ampl ia,  s in i lus ionarnos con que este af fo demos la Univers idad a todos)  la

Univers idad para e l  mayor nÛmero de muchachos que,  terminada la Educaci fn

Media,  quieran emprender carreras u n ivers i tar ias.
orientar (v eso no depende del Gobierno, sôlo puede hacerlo como

sugerencia)  nuestro pensamiento con una cal idad ta l  que e l  Consejo de RectoresasI

lo entienda, para crear carreras que no sean las tipicas carreras humanisticas sino

carreras de mâs corta duraciôn, que estén en relaciôn directa con los procesos

productivos del pa fs.
En seguida,  impulsar  la  posib i l idad de que la Univers idad no sôlo rec iba a los

estudiantes que terminan su Educaciôn Media,  s ino que se abra para los

t rabajadores.  Ya es un buen comienzo lo que ocurre en d iversas Univers idades.  Me

ref iero a la  Univers idad de Chi le ,  a la  Univers idad Técnica.  a la  Univers idad Catô l ica,

y seguramente,  también se habrâ hecho en las ot ras Univers idades.
OUiero comentar  e l  caso concreto,  porque lo conozcO en deta l le .  ES el

referente a la  Facul tad de Medic ina de la  Univers idad de Chi le ,  que abr iô la

posibil idad de 300 becas o cupos de matricula para trabajadores, para obreros, en

las d is t in tas carreras dependientes de esa Facul tad,  inc luyendo la de Medic ina.

PERI0DISTA: esu programa de actividades,
sufrirâ alguna variaciôn?

PRESIDENTE:  cOué programa?

PERI0DISTA: t \ los intersa saberlo,  Presidente
-para movi l izar nuestro equipo de transmisiôn.
Por ejemplo, èvisitarâ Ud. Chafiaral?

PRESIDENTE: Creo que es una obl igaciôn de mi parte i r  a Chaf iaral ,  porque ha
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s ido  e l  depar tamento  mâs a fec tado y ,  a  pesar  de  que e l  M in is t ro  que es tuvo  a l lâ  més
de un  d ia  y  med io  (y  me ha dado un  ampl io  in fo rme)  p ienso que la  p resenc ia  de l
compaôero  Pres idente  puede ser  û t i l ,  desde e l  punto  de  v is ta  humano.  A  m(  me
preocupa y  me in te resa  l levar  mi  pa labra ,  mi  a fec to ,  mi  mano f ra te rna  a  los
hab i tan tes  de  es ta  zona,  a  los  cua les  es toy  l igado,  desde hace muchos aôos  en  mi
v ida  po l f t i ca ,  porque he  ido  muchas veces  a  Chaf ia ra l .

Hab laré  con los  compaôeros  encargados de  mi  v is i ta  y  buscaré  la  manera  de
v ia ja r  a  Chaôara l .  Ya  le  he  hab lado a l  Comandante  Rober to  Sânchez,  que vea la
pos ib i l idad  de  i r  en  he l i côp tero  a  esa  reg iôn ,  para  aprovechar  me jor  e l  t ie rqpo s i
tuv ie ra  que pro longar  un  d ia  mâs mi  es tada aqu i .

PEBI0DISTA: Hace rnuchos ar ios se viene
hablando, ya seil por l0s rnedios inforrnativos,
radiales o escritos, de las deficiencias que tiene el
camino que va desde el rruce de Chacabuco hasta
Calarna, o sea, al  que han denominado muchos "el
camino de la muerte", pirrque cada accidente alli,
es casi fatal. Es un camino que esté en pésiEnas
condiciones, y ahora, con los aluviones recientes
en Sierra Gorda, al frlorte, quedô en peores
condiciones. Esto es algo, a ojos del automovilista,
del conductor de camiones, de buses o de
cualquier rnedio rnotorizado, que afecta la
seguridad de los conductores, de lcs pasajeros y de
las mâquinas.

ZPodria, en su calidad de Presidente instruir
al Ministro correspondiente para que esto fuera
tomado con surno interés y a la brevodad posible,
Presidente? Es un pedido que le hagc a nombre de
la comunidad.

PRESIDENTE: Esté instruido ya el  Ministro, y ademés no necesita
instrucciones, por su propia inic iat iva ha tomado medidas.

MINISTRO BARRAZA: Ese camino esté contemplado para el  af io 1g72. su
ensanchamiento ;  dent ro  de  es te  aôo seré  te rminado.

PERI0DISTA: iOué medida se apl icarâ a la
internaciôn 0 a la salida ilegal de algunos
productos desde y hacia los pafses limftrofes?

PRESIDENTE: iHable més claro, diga contrabando, hombre!

PERI0DISTA: cOué hay del contrabando,
c0mpafrer0?
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PRESIDENTE: Hable,  hable c laro.

PERIODISTA: ôGuâles han sido las medidas que
ha t0mado el Gobierno o tomarâ en elfuturo?

PRESIDENÏE :Enp r imer tuga r , compa f re ro ,esunamed idaquedebe tomar toda la
poblaciôn. No es posible qrJt.u indiferente la gente a este hecho que ha adquirido

Lracteres de una profesiôn, de una profesiôn de alta rentabil idad'

Ante la indiferencia -se lo dije a los empleados priblicos- de la propia

poblaci6n, se debe asumir una responsabil idad; con mayor raz6n los periodistas,

pues por su profesiôn estén mâs informados.
A q u i d e b e r f a h a c e r s e u n a g r a n c a m p a f i a ' N o e s p o s i b | e q u e s e d e w a | i j e a | a

ciudad, a la provincia Y al Pa[s.
Nosotros recibimos con mucho agrado la visita de turistas que vengan de otros

pafses, que pasen con nosotros, que gocen de las bellezas de chile y de la.

hospitalidad de nuestro pueblo. Eso estâ muy bien. Pero en todos los pafsesexisten

limitaciones, respecto a ia posibil idad de consumo de la gente que nos visita. Y eso.

no tiene la trascendencia de esto otro, el contrabando organizado'

Por ejemplo, me ha dicho el compafrero Intendente, que un carro cargado cOn

harina fue dejado en una estaciôn y que después desapareciô ese producto del carro'

Yo pregunté. zDônde estaba el jefe de Estaciôn? Yo espero y creo que estân

en la cârcel. El carro ese no l legô sôlo; lo cargaron aquf.
Entonces, hay que hacer un sumario, pero un sumario en 48 horas y, ipatitas

a la calle los que estén comprometidost Aqu( no valdrân. compafrero, ni influencias

polit icas ni compadrazgo ni amistad ni nada. Aquf resulta que necesitamos, en ese

aspectg, crear una gran conciencia regional y local. Necesitamos la ayuda de Uds'

los periodistas. Uds. t ienen la obligaciôn de denunciar, creando ante la gente u.na.

voluntad de resistencia, porque nos estân dewalijando, con complicidad de varios

chilenos y de traficantes internacionales.
lmaginense lo que puede significar el contrabando de un camiôn de

medicamentos, Zqué puede significar? : muerte, por ejemplo, de alguien que

necesite un medicamento determinado.
sin embargo, no hay esa conciencia para cooperar con las autoridades. Tengo

aqui el detalle, entregado por el compafrero Intendente. Tengo todos los puntos po.r

los cuales puede salir "oficialmente" el contrabando. En algunos puntos tenemos

que: una pareja de carabineros. No hay funcionarios de Aduana' Pero ademâs hay

veinte o treinta pasos. Y los funcionarios que estân aquf no tienen ieep, no tienen

medios de locomociôn
Me decfan que el otro dfa persiguieron un camiôn; debiô de ser un jeep

destartalado, quizds de qué época, quedô a la mitad del camino. Los del camiôn les

decfan iUurtuuhl El t l l t imo camiôn tuvieron que seguirlo en bicicleta.
Bueno, quiere decir que tenfan buena voluntad los contrabandistas. Este esel

problema. Pero no es para tomarlo asf. Hay que tomarlo profundamente en serio

æmpafrerO. . Es de una gravedad extraordinaria lo que ocurre. Porque estân
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desval i jando a chi le .  con lo  que se compra un par  de zapatos en Argent ina,  se
compran 5 en Chi le .  Con lo que se adquiere una camisa,  en ot ro pais ,  cualquiera,  de
Amér ica Lat ina,  aqui  se compran t res o cuatro

Yo no hablo de lostur is tasque b ien pueden l levar  un par  de camisas,  un par  de
zapatos.  Hablo de lo  ot ro:  del  contrabando masivo.  Hay cosas fundamentales,  hasta
carne se l levan -en contrabando masivo-  que en chi le  esté mâs barata.  aqui
aunque no se crea asf .

Yo espero que "El  Mercur io"  que t iene bastante in f luencia en esra zona,  veo
quet ienecincodiar io,ademés de "El  Mercur io" ,  haga una gran campaôa,  V le  p ido a
Ud . ,  que  l a  d i r i j a .

Una gran campaf ia que movi l ice ia  conciencia de esta prov inc ia,  que le drqa a
la gente,  que no le  tenga miedo a losJAP que no estân dest inados a controrar  to
que Lrace la fami l ia  y  lo  que p iensa;  estÉn dest inados a contro lar :  qué cosa,  e l  abuso,
la esbeculac iôn.

En sant iago,  por  e jempro,  detectamos argunas carn icer fas que rec ib ian ras
cuotas de carne para abastecer  la  poblac iôn,  las vendfa -en nûmero crec ido_ a
determinadas personas que a su vez las mandaban a l  Barr io  Al to,  para revenr jer la
ganândose Eo i0. - ,  Eo 15.- ,  6  Eo 20.- ,  en e l  k i logramo de f i le te.

Es un proceso moral ,  que cuesta.
Me decfan que en Punta Arenas,  una famir ia  que compraba 5 k i ros de

"chiporro"  a la  semana,  l legaba la sef iora y compraba 5 k i los,  l legaba la h i ja  y
compraba 3 k i los.  l legaba la n ieta y compraba 3 k i los,  l legaba à l  n. r rnuno y
compraba 5 kilos.

o sea,  esa fami l ia  compraba l0veces la  carneque necesi taba.  Mul t ip l ique eso
por 50.  por  i00 fami l ias:  no hay carne,  no hay posib i l idad de abastecer ,  por  la
psicosis creada de que faltarfa carne. ocurre en otra serie de productos. Entonces
compaf ieras:  lo  d igo porque ro he v is to en "El  Mercur io" ,  empeôaco en una
campaôa de medicamentos,  a lgo que es un pel igro pûbl ico.  porque habrfa que
indicar las soluciones y decir falta ésto, el Gobierno debe tomar tales medidas, y
querem0s ayudar en esto y no crear una psicosis frente a enfermos, que puede
provocar una catéstrofe, porque eso es contrario al interés de chile y a la ética
per iodfst ica.  s i  se h ic iera,  por  e jemplo,  un campaf ia que fa l ta  la  Insul ina;  los
diabét icos saben que s i  no se ponen una inyecci6n de Insul ina pueden tener  un
coma. Resul ta que no hay un t ipo de Insul ina.  s f ,  no la  hay;  pero se expende la
misma Insulina con otro nombre por motivos de traspaso de ese producto a otro
laboratorio.

Puede fa l tar  determinada especia l idad farmacéut ica.  pero,  resul ta que nay
cuatro que t ienen nombres d is t in tos,  pero gue t ienen ra misma droga y er  mismo
pr inc ip io.

Entonces. es distinto hacer una campafia honesta y destinada a denunciar
errores y a ayudar a que se soluc ionen.  cuando esté por  medio e l  in terés de lapoblac iôn o del  pafs,  a hacer  una campaôa dest inada a crear  un cr ima.  que,  s iendo
de oposiciôn al Gobierno, en el fondo estâ creando condiciones dramiticas para la
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poblaciôn.
Por eso, Vo apelo a la ética periodfstica' a la responsabil idad periodfstica' a la

honradez de Uds.
Yene l casoconc re tode |con t rabando i ca ramba !que t i enen responsab i | i dad

Uds. icaramba que tienen posibil idad Udsl icaramba que deben actuar Uds'!

Lom ismoen losabas tec im ien tos .Noes igua |dec i rque fa | t aca rne ,po rqueen
este pais ha habido grni. qu" no ha mascado nunca un pedazo de lomo ni de fi lete'

y que podrâ esperar afiàs antes de probarlo, pero' no es lo mismo en los

medicamentos, porgue a Ud., no le gustaria, como a mf tampoco' que mafrana

fartaran medicamentos f undamentares si tengo un hijo enfermo o tengo a mi madre

enferma, o a mi hermano; tengo, por Ûltimo, un amigo, porque son vidas la que

estân de Por medio.
Entonces, compafieros, yo distingo entre las campafras que tienen un bien

priblico y las campafras que entiafran de responsabil idad y ética profesional'
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ANTE EL PUEBLO DE MEJILLONES
MARZO, 1O-72

pueblo de Mejil lones; queridas compafieras y estimados compafieros; autoridades

civ i les,  mi l i tares y de Carabineros:

He l legado hasta aqui  cumpl iendo con un deber de gobernante y de

compafiero Je Uds. No vine en la pasada campafia presidencial. No vine como

candidato a la Presidencia de la RepÛblica. Mds, no fué porque no estimara la

conciencia c iudadana de este pueblo,  s ino,  por  la  brevedad del  t iempo que\d isponfa '

Pero s i  no v ine como candidato,  es para mi  una obl igaciôn que cumplo,  veni r  como

Presidente de chi le .  Deio constancia que desde hace muchos afros. . .  (APLAUSOS)

no viene un Presidente en ejercicio a esta ciudad

0uiero destacar ciertas diferencias. otros vinieron como candidato. Yo no

v i n e , p e r o v e n g o c o m o e l c o m p a f i e r o P r e s i d e n t e d e l a R e p Û b l i c a ' ( A P L A U S O S Y
V I T O R E S ) .

Estén integrando esta delegaciôn, el Intendente de la Provincia, compaôero

Fernando Gômez;  e l  Min is t ro de OO.PP.,  compaf iero Pascual  Barraza y f  uncionar ios

de ese Ministerio. (APLAUSOS). Me ha acompafrado en esta gira por la panipa' el

Generaf  Jefe de la  I  zona de carabineros,  Mart in  cédiz (APLAUSOSI,  a quien le  he

agradecido pÛbl icamente,  ya que también por  pr imera vez en la  h is tor ia  e l  Orfe6n

de Carabineros, ha l legado hasta las oficinas salitreras y los campamentos, para

llevar fraternalmente la mÛsica al hombre y a la mujer del desierto nuestro'

(APLAUSOS).
Estân el Gobernador Marit imo de Antofagasta don Jorge Martin Cubil los; el

Edecân Aéreo de la  RepÛbl ica,  que v iene de Sant iago,  conmigo,  Comandante

Roberto Sânchez.  Ademâs,  en la  t r ibuna estén los par lamentar ios populares,

compaôeros Eduardo Clavel  y  Mar io Riquelme-
Deseo en primer lugar, agradecer la alta distinciôn que me otorga la l lustre

Munic ipal idad de Mej i l lones y las palabras del  Alcalde,  y  deci r le  que es para mf una

distinciôn que agradezco el que me haya designado Hijo l lustre de esta ciudad.

{APLAUSOS).
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CONOCER LAS REALIDADES

Creo que estaré a la altura de esta distinciôn, ya que debo preocuparme del
Norte Grande, especialmente por lo que ha representado y representa para Chile.

Debo preocuparme de las Provincias de Tarapacé y Antofagasta y en esta
preocupaciôn tiene que entrar Mejillones, para romper un poco el silencio y el
olvido de estos ûltimos afios. (APLAUSOSI.

Es también la primera vez en la historia, que un Presidente deja la capital para
trasladar el Gobierno a distintas zonas o regiones-del pafs. Ya lo hice el afio
anterior, pasando cerca de un mes en la provincla de Valparafso. Estuve l1 dfasen
concepciôn y pienso estar 1 1 6 12 dfas en la provincia de Antofagasta. si he de
quitarle 24 horas al tiempo que habfa proyectado, serâ para ir a visitar chafiaral,
Deprtamento rudamente golpeado por el ,,invierno boliviano,,.

Al llevar el Gobierno a distintas regiones del pafs, busco el contacto, el
diâlogo, la conversaciôn con los habitantescon los ciudadanos.

Me interesa ver de cerca a los niffos del pueblo y estrechar en lo posible las
manos de las mujeres de nuestra Patria.

Me interesa y preocupa conocer las realidades que confrontan los hombres,
los trabaladores.

Me preocupa informarme directamente de la marcha de los servicios priblicos
y del cumplimiento que hacen de su labor los funcionarios destacados por el
Gobierno Popular, de aquellos que estân en sus cargos porque llevan una larga
carrera. He de sefralar que para nosotros, ser funcionario pûblico es una distinciôn,
y fos que desempefran esos puestos deben estar a la altura de la confianza y la
distinciôn que les entrega el Gobierno del pueblo. (ApLAUSOS).

Es dura y diffcil la tarea de un gobernante, pero en mi recorrido por las
distintas provincias, por las ciudades y por los pueblos, he recibido una vez més el
afecto, el carifio y la lealtad del pueblo

Ese es el estimulo que me permite l levar adelante la tarea que me he impuesto
para satisfacer los anhelos de las masas populares chilenas. Para llevarla adelante
-repito- con serenidad y con firmeza. Porque a pesar de las dificultades de orden
nacional e internacional, contamos con la unidad de los partidos que integran la
base polftica del Gobierno; con el apoyo de los trabajadores organizados de la
central unica y æn la presencia cada vez mâs numerosa, de miles de personas que
no estuvieron con nostros en la campaffa electoral, pero que estân junto al
Gobierno, porgue éste es un Gobierno Revolucionario de los trabajadores, que
quierg hacer los cambios estructurales que chile necesit.. para cambiai la vida y el
contenido de ella, de la inmensa mayorfa de los chilenos. ApLAUSOS).

GRACIAS, COMPAIIERT-I

,. .os largo de mi recorrido por chile, dos cosas nr r golpean fuertemente. y
representan.pararml uir seËalado reconocimiehto. cuântar, uêcer, n,io, y nifritas def
pueblo, me han dicho: "Gracias, compaffero, por el mer i:r l i trodi leche,,. Esou,,e
tanto causô risa a nuestros adversarios. Eso que nos signi ,:ô tantos ataques dura, ?
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la  campafra,  es una gran real idad.  Si  cuesta d is t r ibu i r  la  leche,  les puedo sef ia lar  por

e j e m p | o - y | o s d a t o s s o n m u y f r e s c o s - q u e e n e s t a p r o v i n c i a h e m o s e n t r e g a d o e I
aôo parado,  cerca de un mi l lôn de k i logramos de leche'

E s t o s i g n i f i c a q u e | a i n m e n s a m a y o r [ a d e | o s n i ô o s d e A n t o f a g a s t a h a n
r e c i b i d o e s e a | | m e n t o , q u e e s p r o d u c t o d e I e s f u e r z o d e t o d o s I o s c h i I e n o s , p e r o q u e
el  Gobierno Popular  levanta como una t ib ia bandera '  para defender e l  fu turo de

Chi le que estâ en los h i jos del  pueblo '  (APLAUSOS) '

D e | a m i s m a m a n e r a , p e r o a I o t r o e x t r e m o d e | a v i d a , e s t â n | a s a n c i a n a s y | o s
ancianos.  oué grato ha s ido para micuando estrecho la mano de hombres y muieres

de edad.  De aquel los que no sôlo peinan canas,  s ino que la v ida los ha ido doblando,

cansando,  e l iminândolos del  t rabajo.  Oué grato ha s ido 911. .  
palabras de

reconocimiento.  oué bueno es poder deci r le  a l  pueblo de Mei i l lones.  que e l

Gobierno de los trabajadores que presido, asi como se ha preocupado del nif io, se

ha preocupado de i r  meloranào ia as ignaciôn fami l iar ,  t ratando ya de n ivelar  la

as ignac iôndeob re ros , campes inos ,conemp |eadospûb I i cos .As f tamb iénnoshemos
preocupado de las ancianas y los ancianos '

P o r p r i m e r a V e z , e n | a h i s t o r i a d e C h i | e , n i a n c i a n a s , n i a n c i a n o s , h a n t e n i d o
que sal i r  a  la  cal le  en Sant iago,  para estar  presentesen La Moneda o en e l  congreso

Nacional ,  con sus manos caÀadas,  rec lamando un pedazo més de pan y de just ic ia '

por primera vez la iniciativa del Gobierno ha ido presurosa a remediar la

in just ic ia.  Los reajustes de pensiones hacen posib le que las ancianas y los ancianos

de Chi le  tengan ahora a l  término de sus v idas la  t ranqui l idad necesar ia para seguir

v iv iendo.  (APLAUSOS).

COT4PROF/IISO A[\TE EL PUEtsLO Y LA HISTORIA

Hemos heredado una real idad muy pesada,  que se mani f iesta en. la

insuficiencia de escuelas, de viviendas. de fuentes de trabajo, de alimentaciôn, de

defensa y protecciôn de la salud. oue se expresa en la imposibil idad de dar a todos

derecho al descanso, o a la posibil idad de conocer nuestro pais, en el turismo

interno. Poder gozar de las bellezas de nuestras montaôas, o de las maravil losas

costas y el mar de nuestra Patria.
Lo he d icho,  y  es conveniente que e l  pueblo no lo  o lv ide;  n ingÛn Gobierno

hasta ahora -y no ntego que hayan querido solucionar los probtemas los Presidentes

de Chile- ha sido capaz de crear fuentes necesarias de trabajo, para dar ocupacifin a

los jôvenes que afro a afio en nÛmero superior a 90 mil t ienen que trabajar y ganarse

la vida.
Recibimos un pais con una alta cesantia, que alcanzaba a un 8,9o/o. Eso

significaba que de cada 100 hombres, 8,9 no tenfan trabajo. Eso es un alto

porcentaje. Lo hemos rebajado al mâs bajo porcentaje.de los Ûltimos 15 afros. Hoy

dja tan sôlo tenemos un 3,2olo. Nos empeôaremos dura y tesoneramente para ir

disminuyendo mâs y mâs esta cifra. Pero hay que entender que estg no es fâcil.

Basta pensar que EE.UU. que gasta millones y millones en armamentismo, que gasta

,nil lones y millones en la agresiôn de un pueblo pequefiO como Vietnam, tiene un
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5 o/o de cesant ia,  y  es e l  pais  més poderoso del  capi ta l ismo'
Nosotros tenemos conciencia que los problemas que hemos heredado y que

pesan sobre nuestra responsabil idad. sôlo podremos solucionarlos sobre la base de un

esfuerzo comûn y colect ivo,  por  e l  empef fo de un pueblo d isc ip l inado,  organizado y

consciente.  Ademâs,  hay que entender lo  que s igni f ica e l  compromiso que
voluntar iamente hemos contrafdo ante nuestra conciencia,  ante e l  pueblo y la
h i s to r i a .

ADMIRACION I\/ IAS ALLA DE LT\S FRONTERAS

Estamos rea l i zando la  revo luc ion  ch i lena dent ro  de  las  carac ter fs t i cas  de

nuest ro  pa is ,  de  nues t ra  h is to r ia ,  de  nues t ra  id ios incras ia  de  pueb lo  y  de  Nac iôn .
Es tamos hac iendo una revo luc iôn  que no  se  ha  hecho en  n ingûn o t ro  pa fs  de l

mundo.  Aquf  no  hay  presos  po l i t i co ;  aqu i  hay  la  mâs ampl ia  l iber tad  de
in fo rmac iôn .  l iber tad  que a  veces  se  t rans forma en de formac iôn  de  la  verdad,  como
ocur re  co t id ianamente  con los  d ia r ios  de  opos ic iÔn V como pasa en  es ta  p rov inc ia

con las  pub l i cac iones  de  "E l  Mercur io " .  (APLAUSOS) .

Es  impor tan te  que se  aprec ie  que es ta  revo luc iôn  nues t ra  se  hace con e l
respeto  a  todas  las  ideas ,  a  todos  los  p r inc ip ios ,  a  todas  las  doc t r inas ,  con  e l  més
abso lu to  respeto ,  con  e l  més a l to  respeto  a  todas  las  c reenc ias .

Uds.  aqu i  en  Mej i l lones ,  no  pueden aprec ia r  lo  que s ign i f  i ca  e l  Tedeum
Ecuménico  que se  rea l i zara  en  la  Catedra l  de  Sant iago,  par t i c ipando d i rec tamente
representan tes  de  las  d is t in tas  ig les ias  que hay  en  nues t ro  pa  is .

Fue una ceremonia  ampl ia ,  de  to le ranc ia  y  de  respeto ,  que causô la
admi rac iôn  de  las  de legac iones  ex t ran je ras  y  de  los  par t i c ipantes  a  la  Transmis iôn
de l  Mando.  E l  m ismo Tedeum se rea l i zô ,  en  sept iembre  de  es te  a f io .

Dent ro  de  es tos  mârgenes se  rea l i za  la  revo luc iôn  ch i lena,  y  es to  causa
admi rac iôn  més a l lé  de  las  f ron teras  de  nues t ra  pa t r ia  v  de  es te  cont inente .

HORAS DURAS POR DELANTE

Ouiero  dec i r les  compaf reros ,  que tenemos horas  duras  por  de lan te ;  muy duras .
ln te rnac iona lmente ,  por  e l  hecho de  curnp l i r  con  la  Const i tuc iôn ,  que permi t iô
nac iona l i zar  las  empresas  de l  cobre ,  es tamos su f r iendo la  agres iôn  de  las  compaf i fas
q u e  a n t e s  e s t r u j a r o n  a  C h i l e ,  q u e  s e  l l e v a r o n  m i l l o n e s  y  m i l l o n e s  y  m i l l o n e s  d e
dô lares .  Han demandado a l  pa is  y  nos  han embargado las  cuenras  de  CODELCO y
de Ia  COR FO,  acusando a  Ch i le  c le  incumpl im ien to  c le  sus  compromisos
in te rnac iona les .  Desconoc iendo e l  derecho de  ch i le  expresado por  la  unan imidad de
su Congreso,  a l  tomar  las  med idas  dent ro  de  las  leyes  ch i lenas ,  para  pagar  o  no  pagar
i n d e m n i z a c i o n e s  y  p a r a  c u m p l i r  o  n o  c u m p l i r  c o n  l a s  o b l i g a c i o n e s  d e  l o s  p a g a r é s .

s in  embargo.  en  los  momentosque es tamos renegoc iando la  deuda ex terna  se
lanza la  agres iôn  cont ra  Ch i le  desacred i tândonos in te rnac iona lmente .  Es te  es  e l
comienzo de  una ac t i tud  que i ré  aumentando.  La  un ica  respuesta  que cabe,  es  la
respuesta  de  un  pueb lo  d igno,  que aunque pequef io ;  no  acepta  que le  impongan
cond ic iones .  Ch i le  debe a tenerse  a l  cumpl im ien to  de  sus  leyes ,  de  hacer  respetar  sus
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derechos. No somos un pafs mendicante
conciencia,  con voluntad y con d ignidad.

Espero que Chile entero esté unido
respetar  las leyes chi lenas.  (APLAUSOS).

n i  humi l lado.  Somo un pueblo con

para defender su futuro y para hacer

Lamentablemente coincide esta etapa de agresiôn internacional, con la actitud
de la mayorfa del Congreso. La mayorla del Congreso tomô la iniciativa en la
discusiôn del presupuesto gue nosotros rechazamos y que tuvimos que apelar al
Tr ibunal  Const i tuc ional ,  quien fa l lô  a favor  de la  tes is  del  Ejecut ivo,  demostrando
que nosotros estébamos dentro de la Constituciôn y de la Ley.

Lo mismo sucediô con los vetos en la ley de arrendamientos y la presentaciôn
de los parlamentarios para negarme el derecho a designar Ministro de Defensa al
compafiero Tohé, cuando habia sido suspendido. También fue rechazada por el
Tr ibunal  Const i tuc ional .  De igual  manera que la presentaciôn que se h ic iera por  los
parlamentarios de oposiciôn, frente a la forma como habiamos publicado la ley de
presupuesto,  que también fue rechazada por  e l  Tr ibunal  Const i tuc ional .

Esto sefiala claramente, que los cuatro dictémenes del Tribunal, han
favorecido a l  Gobierno y es conveniente que e l  pueblo lo  ent ienda.  Nosc;ros hemos
marchado dentro de la Constituci6n y dentro de la ley y cuando el Congreso ha
negado esta actitud nuestra, el Tribunal Constitucional la ha confirmado. Por lo
tanto. orgullosamente puedo decir, que haremos y seguiremos haciendo la
revoluciôn dentro de la Constituciôn chilena. (APLAUSOS).

Lamentablemente se ha presentado un proyecto de Reforma Constitucional
aprobado por la mayoria del Congreso, que précticamente obstaculiza la formaciôn
del ârea social de la economfa, y obligaria a devolver numerosas empresas
estatizadas y los bancos, que hoy dfa estân en poder del pueblo, vale decir, del
Gobierno de Uds. Ademâs se suprime el derecho que por ley tienen instituciones
como D IR  INCO.

Y lo que es mâsgrave, la mayoria del Congreso sostiene y l legô hasta a insistir
con simple mayorfa que no se requieren dos tercios para mantener las ideasde la
mayorfa del Congreso, cuando el Presidente de la Repûblica ejerce el derecho
constitucional del veto. Lo que es mâs grave, niegan que el Tribunal Constitucional
pueda resolver esa diferencia de apreciaciôn que es profunda y muy seria, entre el
Congreso y el Ejecutivo. entre el Congreso y el Presidente de la Reptlblica. Nosotros
muy claramente decimos que no queremos, que no deseamos un enfrentamiento de
este tipo.

Es nuestra obligaci6n decirle al pueblo que medite s6bre lo que estâ pasando.
oue piense lo que significa que se haya negado el f inanciamiento a la ley de reajuste
y gue se hayan suprimido una serie apreciable de rtems para f inanciar el
presupuesto nacional.

Tengo la obligaciôn de decirle al pueblo que haré cuanto esté de mi parte para
evitar el enfrentamiento. El afro 1891, cuando Balmaceda defendfa el salitre para
chile, tanto desde el punto de vista internacional, como ahora desde el punto de vista
nacional, se le combatiô implacablemente. Hay una lamentable coincidencia en esta
etapa de Chile revolucionario.
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Cuando tomamos medidas para que el cobre, el salitre, el hierro, el carbôn y
el acero sean nuestros; cuando queremos terminar con los monopolios que
deforman la economfa nacional; cuando ponemos acento para extirpar el latifundio;
gue es una lacra que pone retraso en la producciôn agrfcola; cuando nostros
queremos que el crédito bancario llegue a los que realmente lo necesitan para
producir y trabaiar, se acentûa violentamente la resistencia contra el Gobierno y el
camino que dentro de la Ley ha escogido.

Frente a Uds., en esta tarde plâcida y tranquila, yo les hablo también con
tranquil idad para decirles que haré cuânto esté de mi parte para evitar un
enfrentamiento, pero al mismo tiempo debo decirles que defenderé las prerrogativas
presidenciales contra los avances de un parlamentarismo opositor y obsecadr.

Es en la estabilidad de estas instituciones, donde el Gobierno ha basado las
posibilidades de acciones revolucionarias. Nosotros mantendremos esta serenidad
firme, porque tenernos conciencia que al proceder asi, estamos defendiendo una
revoluciôn con el mfnimo de costo social.

No necesitamos ni queremos la violencia. Caminaremos con la tranquil idad de
los que saben que son fuertes, porque el pueblo estâ unido detrâs del Gobierno, y
porque las Fuerzas Armadas y carabineros son respetuosos de la Ley y saben que la
voluntad expresada en las urnas es un mandato de honor para ellas. (ApLAUsos).

GRAN BALNEARIO POPULAR

ouiero también expresarles finalmente, gue no podré visitar los servicios, pero
estoy informado y apoyaré el justo anhelo de uds. de que haya una Escuela
consolidada aquf en Mejil lones. (APLAusos). En la etapa inicial que estâ
programada, se entregarâ ahora en julio lo construido en la obra del Estadio de
Mejil lones.

La Tenencia de carabineros entrarâ en funciôn a contar del primero de julio
de este afio. (APLAUSOSI.

se realizarân las obras para los servicios pûblicos y la Municipalidad, base
esencial para que Mejil lones pueda convertirse en un gran balneario popular, como
es la necesidad y el deseo de UDS. (APLAUSOS).

No podenns construir un puerto especial -lo digo francamente- porque el
puerto de Antofagasta trabaja a media mâquina en un s@/o y Antofagasta estâ a
una hora de aquf, de Mejil lones. Lo cual no significa que no reparemos el muelle. se
invertirâ un millôn de escudos para ello este afio. Y quiero honestamente decirles
gue no es posible invertir la cantidad sideral que se necesitarfa para hacer un puerto,
cuando el Puerto de Antofagasta estâ trabafando tan solo un boo/o de sus
posibil idades.

ouiero seôalar que conooemos bien el drama del agua potable en la provincia
de Antofagasta y en Mejillones- sabemos que cerro Morlno y to, ,"aor", cercanos
a él han mermado el agua que debfa llegar a este pueblo.

He conversado con mi amigo, el compafrero pascual Barraza y sabemos que
habrâ que tender una cafieria que creo alcanzarâ 25 kilômetros para entregar a
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Mej i l lones 10 ô 15 l i t ros de agua por  segundo,que son los que necesi ta '

El compafiero Ministro de Vias y Obras ha asumido la responsabil idad de

encarar este problema y sé que él lo va a solucionar yo estaré preocupado de que asf

sea v Uds.  también.  Por  lo  tanto la  responsabi l idad esde e l  Min is t ro.  (APLAUSOS).

compaôeras y compafieros de Mejil lones: en la comitiva viene un compafiero

médico, amigo mio de muchos afios, quien ha ido a visitar el consultorio. Sé

también que el médico que. debe residir aquf estâ enfermo, y que tienen Uds.

atenciôn médica tan solo 3 dias a la semana. El Dr. Girôn me informarâ y

hablaremos en Antofagasta para mejorar la atenciôn médica para Uds.

(APLAUSOS}
Eso si, que finalmente reclamo de los partidos que forman la UP, la mâs

férrea unidad. Mâs allâ del sectarismo, del dogmatismo, de la intransigencia y de la

camiseta partidaria, estâ el compromiso con Chile y los chilenos y los partidos de la
UP deben entenderlo.

Las rencil las personales, las decisiones pÛblicas de problemas internos, el

ataque indebido entre hombres que han militado en Una misma tienda. la falta de
lealtad firme en la Unidad, demuestra que hay gente que no entiende lo que

representa el proceso revolucionario que Chile estâ viviendo.
De la misma manera, tenemos que decir categôricamente que respetamos a los

empleados pûblicos que sean eficientes, cualquiera que sea su tienda polft ica. No
estamos dispuestos a tolerar a aquellos funcionarios que hip6critamente actÛan en
forma torcida y no cumplen las instrucciones que tienen de parte del Gobierno, y
que tienen una actitud despectiva cuando deben atender al pÛblico y al pueblo. Los
funcionarios de la UP deben dar el ejemplo y honradez en el cumplimiento de sus
tareas y sus obligaciones. (APLAUSOS).

No queremos una burocracia que engorde a través de los escritorios.
Oueremos que haya en los funcionarios pÛblicos, conciencia que es un honor del
funcignario pûblico. Ese ejemplo tienen que darlo fundamentalmente los hombres y

mujeres que siendo de la UP trabajan en servicios pûblicos.

FALTAI{ A LG UNOS PRODUCTOS

Estimadas compafieras y compafreros; hay un problema que no voy a analizar
porque el Comandante Sânchez me estâ apremiando para que nos vayamos, por el
t iempo y la hora, y es el problema del abastecimiento- Se ha creado una verdadera
psicosis. Hay una campafra intencionada- Es cierto que pueden faltar algunos
productos, pero hay que preguntarse por qué razôn. Ante, durante todos los
Gobiernos fa l tô  la  carne:  en e l  Gobierno de lbéf ie2,  de Alessandr i  y  de Fre i .
Nosotros también hemos tenido que imponer la  veda,  por  una razôn muy especia l ;
porque Chi le  desde e l  aôo 1936 tenfa dos mi l lones quin ientos mi l  cabezas de
ganado.  Cuando rec ib imos e l  Gobierno habfa 2.600.000 y se fueron por  la
cord i l lera 200 mi l  o  mâs.  Es deci r ,  en 42 af ios,  Chi le  ha d isminuido suscabezasde
ganado.  Sepan Uds.  que no hay carne en e l  mundo féc i l  de conseguir .

Ademés compafferos, si tuvieramos que comprar la carne que se necesita para
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darle carne a todos los chilenos V todos los dfas, tendriamos que gastar mâs de 400
mi l lones,  de un presupuesto de d iv isas de 1.150 mi l lones de dôlares y eso es
imoosib le.

Es cierto que han faltado otros productos, pero la diferencia es muy grande.
Antes, sobre todo en las grandes ciudades, estuvieron atestados de productos

los almacenes, atestadas de productos las tiendas- Hoy dfa el pueblo ha podido
comprar mâs; y mucha gente que antes no supo lo que era un par de zapatos o un
trozo de género, para que la mujer pudiera tener un traje nuevo una vez al afio, hoy
lo ha podido tener .Poreso,aumentandola capacidad ociosa de las industr ias,  hemos
aûn visto que frente al poder de compra del pueblo, con la polit ica de
redistribuciôn del ingreso que hemos hecho, han faltado algunos productos.

Es conveniente, que las duefias de casas se organicen en las Juntas de
Abastecimientosy Precios; no para lanzarse contra los comerciantes pequefios no
para combatir al comerciante detall ista, sino para contribuir a ver de qué manera se
hace la d is t r ibuciôn.  Si  e l los mismos rec iben los productos de la  centra l  mayor is ta,
hay que evitar que ciertos comerciantes especulen. Las dueôas de casa deben
contribuir organizéndose, a defender el derecho de los suyos, a tener los alimentos y
las mercaderias que necesitan. (APLAUSOS).

ANO DE LA MUJER Y DE LA JUVENTUD

Compaôeras de Mejil lones, me despido de Uds. y les digo: recuerden. Cuando
era candidato -lo fui muchas veces- decfan que si yo l legaba a ser Presidente, no
iba a haber més elecciones. Oue les iba a quitar los niffos a las madres. Oue iba a
incendiar las iglesias, que iba a colgar a los sacerdotes y no sé qué cosa iba a hacer
con las monjitas. Nada de eso ha pasado.

Las re lac iones del  Gobierno con la lg les ia Cat6 l ica son extraord inar iamente
buenas, por el respeto gue nos merece la lglesia y las creencias de Uds. como lo
merecen todas las creencias.

La mujer  ch i lena debe entender que este es e l  Gobierno que le podr [a abr i r  un
camino d is t in to,  que e l la  es quien podré ganar més que nadie,  con un Gobierno
Revoluc ionar io,  con e l  Gobierno de los Trabajadores.

La mujer  ch i lena debe entender que de e l la  depende su igualdad de derechos
frente a la Ley, ante la Educaciôn y ante el trabajo. Y en eso estamos empefiados.

Por eso, quiero decir, para despedirme de Uds., que este afio, lo dedicaremos a
la mujer  y  a la  juventud.

Oueremos que la juventud ent ienda que los hombres v ie jos,  que estamos en e l
Gobierno.  t rabajamos para e l la  y  que e l la  debe asumir  responsabi l idades cada vez
mayores. Oue ellos van a ser los usufructuarios de una sociedad distinta. donde no
fa l te e l  derecho a l  t rabajo.  a la  cul tura,  a l  pan y a la  salud.

oueremos que la mujer  ch i lena sepa,  gue e l la  podrâ lograr  las conquistas,  que
se le ha negado durante un s ig lo y  medio.  o,ueremos que la mujer  ch i lena ent ienda,
que deseamos amparar la:  a aquel la  que es madre sol tera.  a aquel la  que es anciana v
que no puede trabajar.
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O,ueremos que la dueffa de casa se dé cuenta que para nosotros, ser duefra de

casa es una profes iôn,  y  que,  por  lo  tanto.  buscaremos para e l la  la  prev is iôn socia l .

oueremos que la mujer y la juventud sepan que luchamos por ellas: la
juventud, porque es el maôana y la madre chilena, porque es el presente; y el

maôana y el presente estân aqui en la historia del ayer'
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EN EL ESTADIO DE MARIA ELENA
MARZO, 1".72

Oueridas compafreras de Marfa Elena; estimados compafreros de esta Of icina:
Una vez mâs tengo el agrado de estar con Uds.
Ouiero expresarles mi reconocimiento por la forma tan cordial y carifrosa en

que me recibieron, como
llegado a esta pampa del salitre.

asf a los compafreros que junto conmigo han

Destaco la presencia de la Gobernadora de Tocopil la, compafiera i l i lma Rojas
y del Alcalde de la Municipalidad de esa ciudad, compafiero Marcos de la Vega.
(APLAUSOS}.

Hago presente que estân con nosotros los disputados de la UP: Rubén Soto,
Eduardo Clavel y Hugo Robles {APLAUSOS).

Ha tenido la deferencia de l legar hasta acâ, el General Jefe de Carabinerosde
esta Zona, Martin Câdiz, quien hiciera posible que la Direcciôn de Carabineros
trajera mûsica, alegria y fraternidad a los trabajadores de la pampa salitrera.
(APLAUSOS).

Viene conmigo el Edecân Aéreo de la Presidencia, Comandante Roberto

Sânchez.  (APLAUSOS Y VITORES)
Ha sido para mi, motivo de profunda satisfacciôn el que Uds-, al iniciar este

acto, lo hayan hecho entonando el Himno Nacional e izando en dos mâstiles la

bandera de la Patria.
LA BANDERA JUNTO AL PUEBLO

Y A LA PATRIA

Es muy conveniente que en cada reuniôn, en cada manifestaciôn, en todo
Chile; los partidos de la UP y los trabajadores, inicien sus actos con la Canciôn
Nacional y rindan homenaje a la bandera de la Patria, que es legitimamente la
enseôa bajo la cual viven miles y miles de trabajadores en la batalla de la paz, y que
en la guerra han dado sus vidas-

Cuando destaco la significaciôn que ha tenido este acto,quiero insistir en que
es precisamente la mujer del pueblo, el campesino, el obrero, el profesional, el
técnico, el pequefro comerciante, el industrial, el estudiante o el artista. el que mâs
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derecho t iene por  su v ida,  su sent imiento y sus ideas,  a sent i r  con mâsprofundidad
y con més pasiôn el cariôo a esta titrra.

Ver izada la bandera de Chi le  luc iendo gal larda en esta zona,  t ienen ahora
mucho mâs s igni f icac iôn,  porque gracias a l  Gobierno de Uds. ,a la  v ic tor ia  popular .
a la  presencia de los t rabaladores en la  acc i6n.  pûbl ica,  hemos recuperado para Chi le
las r iquezas fundamentales que estaban en manos del  capi ta l  ext ranjero.  Por  eso,
mâs se enorgul lece y mâs gal larda que nunca puede a lzarse la  bandera de la  Patr ia  en
esta t ier ra que ahora es autént icamente chi lena.  (APLAUSOS).

Las palabras del compafiero Javier D faz -que agradezco- seilalan una
concepci6n c lara de Uds. ,  de lo  que es la  real idad que hoy v iv imos,  tan d is t in ta a la
real idad que v iv ieron sus padres y sus abuelos.  Los que son de aqui ,  sabenque sus
antepasados entregaron su vida a la empresa extranjera duefra de esta riqueza, que
era y debiô ser  5 isrnpls r iqueza de Chi le .

TODOS LOS CHILENOS SOMOS DUENOS DE LAS RIOUEZAS

Por eso también t iene s igni f icac iôn lo  que me di jo  e l  compaf iero Ernesto
Barraza al entregarme el Acta de Avenimiento en representaci6n del Sindicato
f  ndustr ia l ;  e l  compaf fero Barraza orgul losamente,  s in usar  los micrôfonos me di jo :
"Compafrero Presidente, aquf esté el Acta, tan distinta a otras Actas. Aquf estâ en
funciôn de un problema; hecho de manera tan d i ferente a ot ras veces;  no ha habido
ni  lucha,  n i  necesidad de recurr i r  a  la  guerra.  Hemosencontrado una soluc iôn justa
dentro de la realidad econ6mica de la empresa v las necesidades esenciales de los
trabajadores'

Ahora los dirigentes sindicales y los compafferos gue administran lar Empresa
lo hacen con un sent ido super ior ,  de mâs just ic ia para Uds. ,  y  a l  mismo t iempo
defendiendo el interés que representa la riqueza del salitre, que no es sôlo de los
t rabajadores del  sa l i t re ,  s ino de todos los t rabajadores y del  pueblo de Chi le .
(APLAUSOS).

Cudn engafiosa es la prédica que hacen ciertos sectores polft icos, afianzados
en elos diarios mâs reaccionarios de Chile, parasefralai- a través de la Reforma
Constitucional, que deben crearse las empresas de trabajadores y plantear lo que se
l lama, por  e jemplo,  en Yugoslav ia,  la  autogest iôn.  Puede haber un grupo de
trabajadores que se deje impresionar por esta predica y por esos argumentos. pero
resul ta que la autogest iôn en Yugoslav ia es muy d is t in ta a lo  que ocurr i r fa  en Chi le
s i  se establec iera e l la .

Yugoslavia es una Repûblica Socialista y allf se ha organizado la autcigestiôn,
pero en funciôn de un proceso centralizado y nacional, dando cierta independencia
al aspecto financiero de las empresas, pero vinculândolas al proceso general
productivo que interesa al pais y destacando la participaci6n de los trabajadores en
la acciôn directiva de ellas, iPero qué ocurrirfa en un pafs cpmo er nu€stro,
donde todavia vivimos las contradicciones del régimen capitalista? ioué
acontecer[a en Chile si se sostuviera y se convirtiera en reatidad, que para solucionar
los problemas de los trabajadores y del pafs, las empresas sean dè los tr 'abajadores?
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En otras partes esto se l lama Capitalismo Obrero.
Se ha l legado en Chile a obsequiar acciones, en determinadas empresas que

saben que Van a ser nacionalizadas. para hacer accionistas a los Obreros' Es deCir,

disfrazar de capitalietas a un sector reducido de trabajadores, en circunstancias que

la inmensa mavorfa de ellos son y seguirân siendo en el régimen capitalista,

explotados y asalariados.
Los trabajadores chilenos tienen conciencia de clase para detener la pre-honda

que quieren tirarnos y parar el régimen y el sistema capitalista. (APLAUSOS).

lmagfnense Uds. que los trabajadores del cobre dijeran: "nosotros somos

duefios de las minas del cobre". Y dijeran lo mismo los trabaiaodres de la salud y

dijeran lo mismo Uds., compafieros. Eso no podrfa ser. Uds. son duefios de las

empresas salitreras, pero duefros porque forman parte del pueblo de Chile.

Conocemos el rostro de los chilenos. TOdos los chilenos -vistan o no vistan

uniforme- ahora somos duefros de las riquezas fundamentales de la patria: del

cobre, del hierro, del carb6n y del salitre, compafreros. (APLAUSOS).

Estas riquezas le pertenecen al pueblo de Chile; la diferencia que ha!/ entre lo

que cuesta producir y lo que se vende, y que reprgsenta las uti l idades de las

einpresas, hay que invertir la con un critetio distinto al que lo hacfan, por cierto, los

capitalistas. Ellos se l levaban las uti l idades. La vida interna de las empresas marcaba

direrencias fundamentales. El ingeniero se sentfa un seôor distinto del empleado,

del técnico V del obrero. El obrero era una pieza mâs, dentro del rodaje de las

industrias.
Hoy esas empresas a través de sus uti l idades con un porcentaje de ellas. t ienen

que contribuir al desarrollo nacional. Sobre todo el cobre, que es la mâs grande

riqueza de Chiley la que permite eestos momentos tener mayores ingresos para el
pa is.

Junto con contribuir en un porcentaie de las uti l idades, al desarrollo de la

economfa nacional, que invertir una parte en hacer progresar, en modernizar,

en uti l izar nuevas técnicas, en aprovechar la experiencia de otros pafses, para poder

bajar los costos de producciôn y al mismo tiempo producir mâs.
De la misma manera, un porcentaje de esas uti l idades debe ser invertido en el

aspecto social que interesa a los trabajadores.

VIVIENDA, EDUCACION Y SALUD

iCuântas son las casas que faltan en Pedro de Vatdivia y Marfa Elenal lcômo
pesa la herencia que hemos recibido! Yo tengo aquf los datos: 720 viniendas las
hemos reducido ahora a 490. Pero se construirân en un plazo determinado esas 490
cos.ts, para terminar con el déficit que recibiéramos. En cuanto a la situci6n de los
trabajadores solteros, antes habia 380 casas con camas. ahora se han rebajado a 330.
Habré que aumentar el nûmero de estas piezas para que cada trabajador pueda estar
solo.

Hemos recibido -en lo que a la protecciôn de la salud se refiere- las viejas
taras anteriores, con el agravante de que el problema de la salud en Chile no
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podemos soluc ionar lo de inmediato en ct  in to a la  atenciôn médica,  porque fa l tan
médicos, matronas y enfermeras universitarias.

En Chi le  fa l tan mâs de 4.000 médicos y e l  nûmero de jôvenes que se graduan
af io a af io  no a lcanza mâs a l lé  de 260 ô 280.  En cambio,  los médicosque fa l lecen y
los médicos que jubi lan y la  nueva poblac iôn,  hace casi  imposib le que pueda
alcanzarse ni en 50 afios -quizés jamés se podrfa alcanzar a este ritmo- al nûmero
de médicos que necesitamos.

Este problema tiene que solucionarse en su propia ra(2. Haremos que las
universidades tengan m6s y més vacantes que estimulen més y mâs el estudio de
medic ina.  oue se ampl  ie  la  posib i l idad de graduar a un nûmero mayorde médicos.
Chi le  t iene 4 mi l  médicos y deberfa tener  por  lo  menos 8 mi l .

Pero una nueva mentalidad se ha abierto, y en el caso de la Facultad de
Medic ina de la  Univers idad de chi le ,  yo puedo deci r le  a uds.  con legi t imo orgul lo ,
que por primera vez en la historia. hay 300 vacantes para trabajadores; obreros.
campesinos o empleados, para que puedan estudiar las distintas carreras de la
facultad de medicina e inclusive la carrera de médico; estô ocurre por primera vez
en la h is tor ia .  (APLAUSOS).

ouiero poner otro ejemplo: en chile faltan 8 mil dentistas y se graduén al afro
no més de 160.  Calculen Uds.  compafreros,

He planteado la necesidad de crear una carrera intermedia, que se l lama en
otros paises, Higienista Bucal. un hombre o una mujer que estudien dos aôos,
tendrân la capacitad para hacer'las extracciones, para hacer las obturaciones
primarias, a falta de dentistas, que estudia 5 o mds afios los trabajos de cirugia bucal
y de prôtesis, ya que requieren mayor preparaciôn y eficacia.

Yo no quiero herir a nadie, porque se que no es culpa de Uds. pero si hay argo
que meduele es cuando voy a las poblaciones marginales, cuando recorro ros
campôs de chile, cuando estoy en las industrias y veo mujeres jôvenes con el rostro
atrayente, pero que al sonrelr muestran una casi total falta de piezas dentarias.

Yo que soy médico les puedo decir la importancia que tiene para mantener
una buena salud,  e l  mast icar  b ien.  La importancia que t iene e l  que' las p iezas
dentarias se conserven, sean tratadas, porque son focos de infecci6n, si no se hace.
Tenemos que crear una carrera de Higienista Bucal paraquepuedantrabajar bajo la
direcciôn de un dentista y poder tratar miles de miles de chilenos que nunca han
tenido oportunidad para hacerlo. En el caso concreto de pedrode Valdivia y Maria
Elena, hay que ampliar el hospital y crear también algunas especialidades necesarias.
No es fdcil, por lo que le lre dicho a uds., en relaciôn con los médicos que faltan.

Sabemos también lo que ocurre en el campo educacional y lo que sucede
sobre todo,  con los n iËos de Pedro deVardiv ia que t ienen que veni r  ar  L iceo acâ.
Estudiaremos.rya soruciôn, ya sea facil i tando ros medios de iocomociôn o creando
en Pedro de Valdivia determinados cursos iniciales de la educaciôn secundaria. Estos
son procesos que hemos hcredado y que Uds. no pueden tgnorar.
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oUEELMUcHAcHoDELsAL|TREPUEDAHACERDEPoRTE

o u e r e m o s s e ô a l a r q u e a s ( c o m o e s t o s p r o b | e m a s d e v i v i e n d a , d e e d u c a c i ô n ,
estâ e l  problema del  deporte.  El  deporte compaf ieros.  es una técnica y una c iencia '

E n C h i | e s e h a c e d e p o r t e a s f : | a p i c h a n g a . L o s m u c h a c h o s j u e g a n f o o t . b a | | .
t ranspi ran,  se cansan,  no hay un examen médico previo,  no hay gente que de las

nociones e lementales,  no se hace g imnasia.pr imero.  NO se puede ser  un buen

deportista si no se ha hecho gimnasia; si no se ha desarrollado' compafiero'

f is icamente desde n i f io  e l  cuerpo y s i  no se ha desarro l laod también la idea,  que

para ser buen deportista hay que ser un buen gimnasta, reaccionar répidamente e

inte lectua lmente.
M e v e n a q u i u n t a n t o V i e j o , i n o t a n t o a h ! ( R I S A S ) . Y o h i c e d e p o r t e e n m i

juventud,  fu i  campeôn infant i l  de los 100 metros p lanos,  sa l taba largo y lanzaba e l

bardo compafieros, claro que en la carrera presidencial s6lo en la cuarta vez gané'

Pero no importa.  (APLAUSOS).
Hay que tener  imaginaciôn y romper la  rut ina '  Ayer ,  por  e lemplo '  me fue a

ver  e l  A lcalde de lquiquè.  Es un Alcalde bastante v ivo,  in te l igente y act ivo.  Este

tenfa un lema que decia en la  campaf ia e lectora l '6qnde é l  fue e legido regidor  y  sac6

a 4 regidores mâs.  Tenfa un lema que decia:  " lqu ique es puerto y somos choros" :

sacô un tumul to de votos.  Es un v ie jo deport is ta.  Hace un mes y 10 d ias fue a Cuba'

conociô a Fidel  cuando estuvo en lquique y lo  inv i tô  a cuba,  se fue a despedir  de

mi en Sant iago y le  d i je :
,,oye Alcalde -lo tuteo porque le conozco desde chico- choche, preocÛpate

de la fébrica que tienen los cubanos -y que me mostraron por cierto- para elaborar

articulos deportivos. Volvri6 de Cuba, colmado de atenciones. Allf visitô la Escuela

de Edufaciôn F fsica; estuvo en la industria y me diio:
"Compafiero Presidente, la primera fébrica de artfculos deportivos Va a estar

en lquique y antes de un mes le voy a mostrar  la  pr imera pelota quevamosahacer

al lâ  para jugar  "vôle ibol" .
No te creo,  - le  d i je- .
Va a ver que es cierto, -contestô-.

iOja lâ!  -agregué para est imular lo- .
iNo!  -me di io-  Yo cumPlo.
Ayer l lego y me met iô un gran gol ;  me l levô la  pr imera pelota de "vôle ibol"

hecha en lquique (APLAUSOS). Ademâs, es muy importante, dos camisetas,
porque también la estân haciendo para la gente, y una camiseta de un color mâs

subido que la que t iene Rubén Soto;  de bel lo  color  sandfa (RISAS).

Me di jo  ademâs:  "Dentro de un mes te inv i to  para que vayas a lquique.  En las
cal les vas a ver  jugando vôle ibol  a mâs de 3 mi l  muchachos.  Vamosa usar  las redes
de pesca que han dado de baja, para colocarlas ahi, y vas a ver tû el espectéculo".
Aver  fue con e l  Jefe Provinc ia l  de Educaciôn de lquique y van a i r  a  Sant iago para
que se aumente e l  nÛmero de c lases de g imnasia en la  escuela y en los l iceos.  Y se ha

l legado a un acuerdo con e l  Ejérc i to ,  con Carabineros y con los c lubesdeport ivos,
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para hacer un consejo especial, que sin desligarse de la Direcciôn de Deportes del
Estado,impulSe por 6usv3 senda la posibil idad de la gimnasia y del deporte popular.

Yo pensaba compafferos -cuando salia de la Oficina de Vergara, cuando fui
allf- porque tengo el recuerdo del carif io que siempre me dieron los viejos de ese
sector, que esté abandonado. Yo pensaba iqué harân los muchachos! iqué triste
debe ser su vidal si no hay posibil idades de hacer deportes. si no hay posibil idades
de hacer gimnasia.

Ahora aquf me entregaron lo que son las demandas de peticiones de Uds., y
comprendo la importancia que tiene el poder satisfacerlas. Claro esté. no se pueden
hacer las cosas de la noche a la maôana, pero haremoscon un criterio distinto todo
lo que esté de nuestra parte, para que pueda el muchacho del salitre hacer deporte,
pero con la base de una técnica, de una alimentaciôn regulada, de control médico,
porque esa es-la manera de preparar buenos deportistas y al mismo tiempo de
defender la salud de los que quieran hacer deportes, (ApLAUSOS).

Existe otra aspiraciôn: que llegue hasta aquf la televisiôn. Llegaré antesde lo
que uds. se imaginan, segûn unas informaciones que me dieron. Asf, van a tener el
agrado de verme de vez en cuando en la pantalla, compafieros (ApLAUSOS).

ES UNA BUENA META

Pero me interesa sobre todo destacâr que Uds.. han tenido una actitud que
merece mi reconocimiento, el. reconocimiento del compafrero presidente. Hace un
afio estuve aqui y se lanz6 el grito: iUn mil16n de toneladas de salitrel

correspondfa a Marfa Elena producir 200 mir toneradas. y no las produjeron,
pero'produjeron 171.350. Es decir, cumplieron, en un 8b,7 o/o de loque sehabfan
propuesto. Es una buena meta y yo los felicito compafieros (ApLAUSOSI.

sulfato de sodio Anhidro: Tenfan que producir 60 mil toneladas; produjeron
47.490. Alcanzaron un 79,2 o/o menos que en el salitre, pero siempre es bueno, los
felicito compafi eros. (AP LAUSOS).

Yodo embarcable. Meta: 8s9 mil toneladas, arcanzaron 91o.434,9b o/o de la
meta. Los felicito y ahora mâs calurosamente compaôeros. (ApLAUSOS).

Aqui me pasan un papelito, yo ando con un médico, para gue vea los servicios
médicos, él es un gran cirujano, hijo de un gran profesor amigo mio, que fue mi
rnaestro; ahora estâ retirado, el Dr. Giron. El médico que anda conmigo se l lama
Giron, y me pasa una papelito que dice: "Lleva 30 minutos hablando, son las 2,
6rtela". (R ISAS).

éoué tal compafreros? iSi yo soy presidente de ra Repûblica, coregar
(APLAUSOS}.

Lo haæ compaôeros, porque dice que no debo cansarme mucho, ya que
tengo que seguir hablando en la tarde,

una compafiera que anda aquf con nosôtros me dio un buen conæjo. yo
estaba en Pedro de Vardivia y tengo'esta pursera que poreste rado es amariila y
cuando terminé de hablar. Éie dijo: "oiga compafrero presidente, sâquese ra putsera
porque van a creer que Ud., usa dos pulæras,,.
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No, le dije, no es de oro. La uso porque dicen que es buena para el

reumatismo, y es de metal nada mâs. (APLAUSOS)'

As fqueme |asaqué ,po rguea |gÛnd ia r i ode |aopos i c i ônpuededec i r ; im i ren ,
Allende usa dos pulseras! (RISAS Y APLAUSOS). No,uso la pulsera ésta por si

tengo dolor reumâtico y para cuidar la mufreca, esa mufrequita que le duele tanto a

la derecha. (APLAUSOS).
Bueno, compafieros, aunque Uds., estân acostumbrado.s al sbl,voy a abreviar

mi conversaci6n con Uds.

HAN DADO UNA LECCIoN MAS

Felicitaciones, por el Congreso de los trabajadores del Salitre' (APLAUSOSI'

Si, felicitaciones. EJ si que es importante; los trabajadores por primera vez habfan

discutido los problemas del trabajo, de la producciôn, de la salud, del dOporte, de

las relaciones entre profesionales, los técnicos, los empleados y los obreros'

Oue se hayan organizado los Gomités de Producciôn. Oue se haya entendido

lo que es el que una empresa sea dirigida por los trabajadores y la relaciôn que debe

haber entre la Direcci[n de la Empresa, que es de Uds., y del pueblo, y los

d irigentes sindicales.
Todo esto compafieros refleja un nuevo espfritu, ulra nua/a rnentalidad, y

esto es muy importante. Han dado un paso mâs Uds. y han dado una lecciôn mÉs y

el resto de los trabaiadores de Chile tendrân que aprender.
compafreros, yo estuve ayer en la Exposiciôn de Antofagasta y lo prirnero

que fui a ver fue el Pabellôn de SOOUIMICH. Ahi vI algo que no olvidaré nunca.

Àf i ui, compafreros, dos cosas. Una de ellas muy importante, creada por un obrero:

recuperar lo que se pierde hoy dfa en el ripio. Ahf estaba, en un esquema pequefio,

reflejado, lo que podria ser quizâs un método que se pudiera usar en escala

industrial. Pero aunque no fuera efectivo este método, lqué importante es ver la

inteligencia dc un obrero que ha investigado estas cosasl que tiene pasiôn por

mejorar las posibil idades de aprovechamiento de las riquezas.
Ahi estâ lo Que tantas veces he dicho: iCuéntos han pasado por aquf con

tftulos profesionales, educados en la Universidad y no han aportado nada,

absolutamente nada al perfeccionamiento técnico! En cambio un obrero que no

fue nunca a la escuela, o que quizâs tan s6lo.alcanz6 aËos prirnariOs, es capaz de

crear por su inteligencia, pero ademâs por el interés, algo que puede ser un mêtdo

de extraordinaria importancia y de repercusiôn econ$mica para el futuro de esta
provincia y de Chile. (APLAUSOS).

Esto hay que estimularlo, porque ahora los trabaiadores no son una mâquina
mâs, son gente que se sientenquepiensan y en el diâlogo con los.técnicoso los
profesionales, en la discusiôn, en la integraciôn de ideas, seguramente, un
profesional pondrâ sus conocimientos técnicos al seruicio Te la imaginaciôn que
puede tener un trabajador, yo estoy seguro que trabrâ muchos aquf que la tienen.

Porque hay que cuidarlo todo compafieros; la mâquina,rel repuesto, el
automôvil, la ambulancia, todo hay que cuidarlo, hay que defenderlo, porque es la
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riqueza de todos los chilenos y porque nosotros tenemos serias dif icultades para

conseguir  respuestos en e l  ext raniero.  Ahi  en ese mismo stand,  hay reproducidasa

escala de los ta l leres de la  maestranza,  las mâquinas que se usan'

compafieros, eran bellas pequefias mâquinas, eran l indas pequeflas méquinas

que funcionaban extraordinariamente bien. Ouué bueno que esta fuera una

expOsiciôn permanente para que los muchachos de las escuelas vieran lo que es un

torno, una cepil ladora. Como funcionaban esas pequefias maquinitas a escala de las

grandes mâquinas que Uds. usan para hacer lo que necesitan en cuanto âl progreso

de la producci6n. Pero vi mâs que eso compafreros. Vi todas las faenas del salitre.

Carros movil izados con corriente eléctrica, vi chancadoras, vi grÛas. vi las

grandes palas levantando arena y vaciândola.
En pocos paises del mundo -y yo conozco muchos paises del mundo- he

visto algo tan didâctico, tan claro, tan sencil lo y tan demostrativo, de lo que es la

faena en esta zona. Eso lo han hecho los obreros. Lamentablemente falleciô hace

seis d(as, uno de los trabaiadores que hizo esto. Yo le rindo un homenaje y pido un

minuto de silencio en memoria de ese gran compafiero caidO. Gracias compafieras y

compaôeros (AP LAUSOS).
Ahora hay que preocuparse mâs de la familia de ese compafieros, de sus hijos.

Si t ienen condiciones que se les ayude para que estudien. Ojalâ heredaran las
condiciones de ese obrero capaz de hacer lo que miles y miles de chilenos estân
admirando ahf en la Exposiciôn de Antofagasta.

Con ello compafieros he querido destacar que yo siempre tuve razôn al tener
confianza en el pueblo, al creer que el trabajador, aunque no hubiera pasado por la
escuela. era capz de tener ideas, de crear. Era capaz de sentir el carifro cuando
supiera que la empresa era del pueblo y era de é1.

RECORDANDO EL PASADO

Ouiero terminar mis palabras compafreros de Maria Elena. diciendoles que
siempre vengo con carifro a esta zona. Vine por primera vez el afio 1937 cuando salf
diputado por Valpara iso.

Me recuerdo que para hablarles a los trabajadores no podfamos hacerlo dentro
de las empresas. No podfamos hacerlo en los estadios. No podfamos hacerlo en
ninguna æsa de trabajador. No habia locales para los partidos polft icos y los
dirigentes sindicales eran perseguidos.

Yo me recuerdo que proclamamos a Pedro Agu irre Cerda teniendo,
compafieros, como tribuna, un montôn de caliche en la sombra dc la noche
i luminados por  las estre l las del  c ie lo chi leno.  Asf  lo  hacfamos e l  af io  1937. .

Han pasado algunos afros. Hoy recordamos a los que cayeron, a los
trabajadores del salitre, a los que supieron del drama brutal, como a veces lo
vivieron con el castigo de la represiôn que cayô sobre Uds.

Hoy nos reunimos aqui con el derecho orgulloso de hacerlo en tierra chilen a,
en riqueza chilena. frente a los trabajadores que saben que estén en et Gobierno y
que e l  que les habla es e l  que ayer  tuvo que usar  como t r ibuna un mont fculo de
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sal i t re y  e l  que usa con derecho propio la  cadena nacional ,  porque es Presidente de

Chi le.  (APLAUSOS).
Nunca delé de ganar en e l  sa l i t re .  Nunca dejaron de apoyarme los t raba. iadores

v también por  c ier to las compaôeras,  a quienes quiero més,  no sôlo por  ser  muieres,

s ino porque las conozco y sé cuânto los han ayudado a Uds'  en las o l las comunes'

La mujer del salitre ha sido mâs heroica que las mujeres de otros sectores, de la

industr ia  o de la  emPresa chi lena'
Por eso, compafieros, cada vez que la oposiciln alze el tono' yo tengo la

certeza y la seguridad que aquf en esta zona encontraremos el bastiôn inconmovible

de una conciencia nacional  patr iÔt ica responsable ser ia y  revoluc iona?ia.  
'

Aquf  estâ e l  gran t l iOn de donde s iempre ha de sal i r  la  decis iôn de hacer

posib le los cambios que chi le  rec lama y necesi ta.  Aqui  esta la  t radic iôn de lucha de

ios t rabajadores del  sa l i t re ,  que se hermana con la t radic i6n de lucha de los

t rabajadores del  carbôn.  Al lâ  se enciende e l  negro metal  que i lumina la noche en la

Zûîa central de chile. Aquf esté el salitre y el cobre para seôalar el amplio d.estino

que tenemos como pueblo que quiere ser independiente en lo econômico y duefio

ie su propio destino, porque para eso estân los traba;adores en el Gobierno.

(APLAUSOS).
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EN LA OFICINA SALITRERA
,,PEDRO DE VALDIVIA''

MARZO, 1O-72

ouer idascompafrerasdePedrodeVa|d iv ia;est imadoscompaf ieros l
H. ir.g.ao recién àn compafifa del Jefe de la zona Norte de carabineros,

General Martin CaOiz Avila y àel Edecan Aéreo de la Presidencia' Comandante

Roberto sânchez. También estân con nosotros los parlamentarios populares

ÈJuurao Clavel y Hugo Robles, ademâs el compafiero regidor de la l lustre

Municipalidad de Antof"agasta Guido saavedra, Presidente del comité Provincial de

la Unidad Popular .  (APLAUSOS) '

Saludo cordialmente a todos lo trabaiadores de Pedro de Valdivia:
' lngenieros, técnicos, empleados y obreros' A los trabajadores' pues' con esa

d e n o m i n a c i ô n e n g | o b o a t o d o s l o s n o m b r a d o s , y a q u e p a r a n o s o t r o s e | t l t u | o
profesional no seôala distancias.

E n e I n u e v o e s p f r i t u d e | a s e m p r e s a s e s t a t i z a d a s , p r o f e s i o n a | e s , t é c n i c o s ,
emp |eadosyob re ros , comprendenqueson ind i spensab les |osunosy |oso t rosyque
s6|o sobre |a base de una g|.un 

"oop.,,ciôn, 
serâ posib|e aumentar |a capacidad y e|

esfuerzo comÛn v como co-nsecuencia de ello,la producciôn y la productividad'

Por primera vez en la historia, el Gobierno de la RepÛblica se traslada

oficialmente a esta zona. Vine antes como Presidente Electo, cuando todavfa el

Congreso no rat i f icaba e l  mandato que e l  pueblo me habia entregado'

Vine e|  af io  1971,  y  en esa oportunidad,  se d i jo  que e l  i l | t imo Presidenteque

habia l legado a esta zona era el recordado maestro-estadista, Pedro Aguirre cerda'

Estec i r ,  mâs de 30 af fos que no venfa un Presidente de chi le  a la  pampa

salitrera, a esta zona, a esta regiôn.
He vuel to,  para estableôer  e l  Gobierno por  d iez o doce dfas en la  Provinc ia de

Antofagasta.  Y esto no t iene tan sôlo un in terés par t icu lar ,  quer idas compr i ieras y

esti mados co mpafi eros trabajadores de I sa I itre'



UN MILLON DE TONELADAS DË SALITRE

Les traigo mi palabra de estfmulo y de reconocimiento. De reconocimiento,
porque ayer se cumpliô un afio desde que los trabajadores. es decir, obreros,
técnicos, profesionales y empleados se comprometieron a una gran tarea; se
comprometieron a aumentar fa producciôn, ante su propia conciencia. Y ante el
pueblo de Chile, se fi jaron una meta extraordinariamente ambiciosa: producir un
mi l l6n de toneladas de sal i t re .

No se ha cumplido esâ meta. Pero, los niveles alcanzadôs son lo
suficientemente significativos para que yo lo sefrale y exprese mis felicitacionesa los
que se ernpefiaron, patriôticamente, en aumentar la producciôn del salitre. se sabfa
que con ello estaban Uds., contribuyendo al progreso de Chile y a lasexpectativas
de exportaciôn y de consumo interno (el salitre es fundamental para la agricultura).
Por lo tanto, Uds., han hecho una tarea que el compafrero presidente destaca y, les
agradece en nombre del Gobierno y en nombre del pueblo. (ApLAUSOS).

Los niveles de producciôn logrados en el salitre alcanzan a 810 mil toneladas,
un 86,2 o/o. ciento por ciento habria significado llegar a un mil16n de toneladas. se
produjo el 86,2olo. Pero, pienso en esta producciôn de g10 mil toneladas; hace
cuatro afios que no se l legaba a este nivel.

En el caso del sulfato. se produjeron 47 mil toneladas lo que representô un
79 olo de lameta fi jada.

En el yodo;2.400 toneladas. se alcanzô el 7g,4olo de la producciôn de los
niveles que se habfan f i jado.

Esto constituye -también en el caso del sulfato y el yodo, aunque se
alcanzaron porcentajes mâs bajos- una producciôn, que también me imagino, no
se habia alcanzado en afios anteriores. No sé si hay aquf algunos de los técnicos que
me diga zcuândo se produjeron 2.400 toneladas de yodo? i,cuéndo se produjeron
47 mil toneladas de sulfatoT .

En realidad, la producciôn de yodo -es algo que tenemos que decirlo con
claridad es similar a la producida en el afio ,l970. pero, hay que tomar en cuenta
que, lamentablemente, hubo un serio deterioro y, mâs que eso, hubo un incendio
que destruy6, en gran parte, la planta de yodo.

Yo he ido a visitar eu pranta, me informaron que mâ: de 100 obreros, en
forma rotativa, hicieron trabajos voluntarios aleanzando .l.700 

toneladas. Esto
permitiô, con elementos de aquf mismo, construir una nueva planta quedando,
todavia, la tarea de introducir nuevas innovaciones en la producciôn de yodo.

Yo destaco lo que ha representado la conciencia de los trabajadores para
realizar el trabajo voluntario.

Ello viene a demostrar que ros trabajadores han comprendido que esa pranta
les pertenece, porque ahora el salitre integralmente es nuest;o, esa ptanta es de uds.,
en cuanto Uds' forman parte del pueblo de chile; y esta planta, como er cobre, el
hierro, el carbôn, el salitre, también es patrimonio ahora de cirite y de todos los
chilenos (APLAUSOS). Esa es laraz6n por la cual se ha producido esie esfuerzo del
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trabajo voluntario. Seguramente, con toda certeza, si esto hubiera sido, como antes

u n a e m p r e s a q u e p e r t e n e c i a , f u n d a m e n t a l m e n t e , a c a p i t a l e s e x t r a n j e r o s n o h a b r f a
habido lamâs t rabajo voluntar io.

E s t a e s u n a l e c c i ô n m u y c | a r a , s i m p | e , p e r o u n a l e c c i ô n p a t r i Ô t i c a , q u e
t r a s p a s a l a f r o n t e r a d e e s t a E m p r e s a , y m â s q u e e s o , q u e t r a s p a s a | a f r o n t e r a d e l a
propia prov inc ia.

La noticia de la destrucciôn de la planta de yodo' corri6 como aceite' desde

Ar ica a Magal lanes,  a lo  largo de la  patr ia .

Pero, a| mismo tiempo, y en breve p|azo, también corriô como aceite, pero de

distinto contenido la informaciôn que decfa que los trabaiadores, técnicos,

empleados, profesionales y obreros estaban empefrados en reconstruir, ên levantar

una nueva p lanta,  en volver  a produci r  yodo.  Y lo  lograron '

chile entero supo del desasffe, pero, chile entero supo de la victoria del

esfuerzo, del empuje, de la lealtad revolucionaria de Ios trabajadores pampinos'

(APLAUSOS}.
El  espfr i tu  sol idar io de los obreros de Chuquicamata,  es a lgo d igno de sef ia lar '

Ellos recolectarOn fondos V lOs entregarOn parA ayudar a la tarea de reConstrucci6n

que comento.
Eso,  también,  es un hecho extraord inar io y  excepcional '
Si esta Empresa hubiera pertenecido a capitales particulares, Chuquicamata

hubiera seguido s iendo un imper io del  capi ta l  ext ranjero,  y  entre e l los no se habrfan

ayudado.
sin embargo, obreros del cobre ayudan en un mornento dif ici l a los

trabajadores del salitre. porque los obreros del cobre saben que el salitre es de ellos

tamOlen, como Uds. saben que el cobre les pertenece, porque el cobre y el salitre y

las riquezas bésicas han sido recuperadas por el Gobierno de Uds', por el Gobierno

de los trabaiadores, para que vayan en provecho de todos los chilenos'

(APLAUSOS).
He conversado con los dirigentes sindicales y algunos delegados de personal,

con los directivos de esta Empresa, en Santiago. Tengo muy clara conciencia de las

serias dif icultades que afectan a la industria del salitre.

EDUCACION E  H IGIENE INDUSTRIAL

Desde luego, pesa aqui una vieja herencia que se manifiesta en la falta de

viviendas, que se expresa en las dif icultades de agua. en muchos campamentos' en el
nûmero insuf ic iente de serv ic ios h ig iénicos.

Pesa, la cruda herencia que dif iculta la educaciôn de los nif ios y de los jôvenes
que tienen terminada la etapa de Educaci6n Bâsica y con mayor razôn la

Secundar ia.  Problema di f  fc i l  de soluc ionar  por  los padres,  debido a los ingresos que

t ienen aÛn y que antes eran menores-
Yo conversaré con los dirigentes provinciales de Educaci6n en Santiago. pues

he preguntado s i  aquf  ex is te a lguna Escuela Consol idada.  Me di jeron que no,  que la
hav en Mar ia Elena.  Yo no puedo incurs ionar  en campos técnicos.  que no me
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corresponden,  y  ant ic ipar  que se va a levantar  aqufuna Escuela Consol idada.  Pero,
p ienso que es posib le.  Pondré mi  empefro,  escucharé a los técnicos,  s i  e l los estén de
acuerdo.  Me esforzaré dura y tenazmente para que en Pedro de Vla id iva haya una
Escuela Consol idada y pueden de esa manera aprovechar mâs los h i jos de Uds. ,
compaf i  eros t rabajadores.  (AP LAUSOS).

El  v ie jo problema de protecciôn y defensa de la  salud.  Aquf  hay dos aspectos
importantes:  uno es e l  re lac ionado con la h ig iéne industr ia l ,  con la  prevenciÔn,  para
evi tar  que se enfermen los t rabajadores,  sobre todo,  cuando t ienen que hacer lo en
un medio host i l ,  tôx ico e insalubre.

Vimos la p lanta de Vodo,  sabemos que es indispensable - lo  he conversado
con d i r igentes s indicales y los técnicos- ,  tomar las medidas para impedir  quegran
parte del  gas salga de las insta lac iones y,  a l  mismo t iempo,  lo  que es més grave,  e l
gas de las chimeneas,  que t iene anhfdr ido sul furoso,  sa lga también err  las condicones
debidas.  He hablado con los técnicos quienes me expresaron su empeôo y
dedicaciôn en l imi tar  e l  escape de gas de yodo.  Se lavarén esos gases que salen por  la
chimenea y que t ienen anhfdr ido sul f  uroso.

Es importante,  entonces que se ent ienda que serâ preocupaciôn fundamental
in t roduci r  en esa p lanta y en las ot ras,  mejoras que garant icen y representen una
mayor protecciôn para los trabajadores.

Conversando con e l los,  un v ie jo pampino,  un hombre de las faenas del  s is tema
"Haenke",  o sea,  un hombre met ido en e l  t raba. jo de la  pampa 30 o mésaf fos,  me
hablaba de que fa l taba leche,  y  me pareciô justo que un obrero endurecido en esta
zona y con su exper iencia,  me rec lamara que no l legaba la cant idad de leche,  no se
daba la leche necesar ia.

He consultado con ui-l colega y amigo -el doctor Giron- prestigioso cirujano
de Sant iago y hemos l legado a la  conclus iôn de que debe veni r  un especia l izado en
Medic ina Industr ia l ,  para que se hagan los estudios con la ser iedad necesar ia,  y  para
poder formarnos una idea de que, si efectivamente, se produce irritaciones
-graves-  por  e l  gasdel  yodo.  Y s i  acaso es la  leche un prevent ivo o solamente es un
pal ia t ivo.  Porque puede ocurr i r  que e l  gas provogue i r r i tac iôn en las mucosas.

Con e l lo  quiero sef fa lar  que serâ s iempre una preocupaciôn de las d i recc iones
de las empresas estatizadas, a las cuales pertenecen los obreros, el problema de la
H ig iéne  Indus t r i a l .

Pero,  a l  mismo t iempo debemos recordar  que esta es una herencia.  Hemos
recib ido como herencia la  baja producci6n.  As[  también podemos denominar  a los
costos a l tos der ivados de las insta lac iones un tanto obsoletas.  enveiec idas o
deter  io  radas.

CHILE T IE [ \ IE  OUE RENEGOCIAR SU
DEUDA EXTERNA

Es indispensable sef ia lar les que,  tendremos d i f icu l tades para adquir i r
respuestos,  aquel los que - fundamentalmente-  es necesar io importar  y  que son de
una basta y ampl ia gama. es deci r ,  numerosos y d iversos repuestos.  Digo
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dif icultades, porque Uds., saben perfectamente bien que el Gobierno de Chile esté

siendo constrefrido, estâ siendo cercado por los intereses heridos al haberse

nacional  izado las grandes empresas '
Uds. ,  saben que de acuerdo con la const i tuc i6n Pol i t ica,  tomé determinadas

medidas,  medidas que han her ido los in tereses del  capi ta l  ext ranlero duef io del

coore.
Como consecuenrca de e l lo  entablaron querel las en contra de las Compaf i fas

mixtas,  ayer ;  en contra de CODELCOy aÛn en contra del  Estado chi leno'

Embargaron las cuentas bancar ias de empresas chi lenas gue t ienen depôsi tos

en EE.UU. Y,  por  ot ra par te,  han habido declarac iones que recomiendan no dar

crédi tos a Chi le ,  mientas no se indemnice a las Compaôfas del  Cobre '

Estamos renegociando la deuda externa, precisamente, porque chile ha

recib ido una dura herencia que representa una deuda de 4.26 mi l lones de d6lares '

s6 lo un pais en e l  mundo,  que es lsrael ,  t iene una deuda mâs a l ta que chi le ,

por persona. Somos el segundo pais endeudado del mundo, con el agravante todavia

para nosotrosque e l  prec io del  cobre ha bajado en e l  mercado internacional '

chile no puede seguir, como hasta ahora, endeudândose, ni puede seguir

azotado por un proceso inf lacionista.
Chi le  t iene forzosamente que renegociar  su deuda para que e l  mundo ent ienda

que queremos pagar, pero tienen que darnos facil idades para hacerlo. Porque si

tuv iéramos que cumpl i r  est r ic tamente las obl igaciones que contra jeron ot ros

gobiernos desde el sefior lbéfre2, Alessandri y Frei, Chile se precipitaria por el caos

Iconfmico.  No podr iamos impulsar  nuestro desarro l lo  n i  cumpl i r  e l  Programa de la

Unidad Popular .
Este sôlo e jemplo les haré comprender lo  que d igo.  s i  tuv iéramos que pagar

este ano la deuda, parte de la deuda externa, si tuviéramos que pagar lo que

corresponde.  que son 410 mi l lones de dôlares,  nosotros tendr iamos que gastar  e l

equivalente a lo que podrfamos comprar fuera de Chile: repuestos' drogas,

maquinar ias,  insumos,  petr6 leo,  t r igo,  carne,  mantequi l la  y  acei te.  Tenemos que

comprar ,  porque Chi le  necesi ta esos productos y eso s igni f ica:  1 '150 mi l lones de

dôlares.  s i  a  e l lo  agregamos los 400 mi l lones que deberfamos pagar,  nos

encontramos con que Chi le  tendr ia que gastar  1550 ô 1600 mi l lones de dôlares y

s6lo t iene ingreso,  o sea sôlo t iene una entrada de 1.150 mi l lones de dôlares.

Tenemos un déf ic i t .  Nos fa l tan,  entonces,  mâs de 400 y tantos mi l lones de dôlares.

Estas son cifras globales.
Esto es igual  a que s i  un compafrero je fe de fami l ia  que gane 5 mi l  escudos a l

mes tuviera que gastar siete mil escudos. Tarde o temprano æeria en la crisis o en la

cé rce l.
Los paises no caen a la cércel pero se les cierra el crédito. No se les vende. Por

eso, Chile tiene que renegociar su deuda externa. Y hemos planteado my claramente
que esta es una herencia que hemos recibido de los gobiernos anteriores. Pese a que

ellos tuvieron la ventaja del alto precio del cobre, sobre todo, el Gobierno de Frei.
Nosotros queremos pagar, los pa fses deben pagar. Las deudas de los gobiernos

anteriores tienen que ser reconocidas por este Gobierno.
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Pero,  también hemos d icho que debenbs pagar en re lac iôn con los ingresos
que chi le  t iene.  Pagaremos pero s iempre que no tengamos que postergar  ladefensa
del  hombre y la  mujer  ch i lena.  del  anciano y del  n iôo de la  Patr ia .

Pagaremos, siempre que podamos seguir adelante en el Programa de la Up
(APLAUSOS}.

DESEAIVIOS SEG UI  R VENDI ENDO SALITRE

Las dificultades que se han creado, pueden significar que se rimite para chire,
e l  mercado del  sa l i t re  en los EE.UU.

Eso no lo queremos. Deseamos seguir vendiendo salitre. pero, pudiera ser que
no nos compraran el salitre.

Hay que buscar nuevos mercados y hay que aumentar. sobre todo, el
consumo interno.

Y aqui ,  también v ienen problemas muy ser ios der ivados de la  d is t r ibuciôn,  del
almacenaje del salitre, para que sea uti l izado continuamente por los agricultores.

Este Gobierno ha estado empefiado en eso. Elsalitreaumenta la capàcidad de
producciôn de la tierra. La tierra necesita abono como necesita agua, compafieros.
Y tenemos esta gran posibil idad, esta gran riqueza es nuestra.

Deallf entonces que nosotros hayamos estimulado la compra del salitre por
los agricu ltores.

El Ministerio de Agricltura, ha tomado la determinaciôn -con autorizaci6n
mia- de no cobrar intereses a los agricultores que compran salitre ahora, en los
meses de febrero, marzo y abril.

Los agricultores estân acostumbrados a comprar a fines de abril, cuando
comienzan a abonar la tierra. Entonces iqué es lo que ocurre? No hay bodegas
suficientes en los Ferrocarri les o en el Banco del Estado, para tener acumulado el
salitre que necesitarfan en las distintas provincias, comunas o depdrtamentos.

Estamos estimulando (al rebajarle el interés) a los agricultores, que compren
ahora e l  sa l i t re .  Es mâs fâc i l  que puedan e l los acumular  en sus galpones,  en sus
terrenos cubiertos, el salitre que necesitan. Esto ha significado rebajarle un 1g o/o
del precio a los agricultores privados y un 12olo a los agricultôres del sector
reformado, porque el salitre era mâs barato para el sector reformado.

Les doy esta explicaciôn, porque pienso que ros trabajadores, hoy, deben
tener una mental idad mucho mâs ampl ia.

Tienen que entender los problemas del pafs. Deben mirar mâs allâ de las
fronteras del pafs y de ra empresa en que trabajan, més artâ de ra provincia o de la
zona Norte,  t ienen que mirar  a Chi le  entero.

uds. constribuyen a que la tierra entregue mâs arimento. Uds. constribuyen aque los hijos del pueblo puedan alimentarse meior.
De ahi la importancia der trabajo de uds. como ro tiene ra producci6n del

cobre. porque gracias al cobre podremos levantar nuevas empresas, caminos.
industrias, escuelas, mâs hospitales.

Los trabajadores der saritre, der cobre, der acero. der carbôn y ros trabaiadores
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de la e lect r ic idad,  t ienen hoy una mental idad que les hace entender que los

prob|emas deI  sur ,  son los prob|emas deI  centro,  y  son Ios problernas de]  nor te.  Que

si  fa l ta  abastec imiento de a l imentos se debe a que Chi le  no t iene lo suf ic iente para

p r o d u c i r l o s V q u e , p o r l o t a n t o , e l c a m p e s i n o d e b e t r a b a i a r m â s l a t i e r r a ' d e b e
p r o c | u c i r m â s ' U d s . d e b e n d a r m é s a b o n o y e | h o m b r e d e | c o b r e e n t r e g a r m é s
ingr.ro, a la economia fiscal para realizar los grandes procesos productivos que

densa t i s facc rôna Iasneces idadesdea | imen tosde Ipueb io ,e Ig ranp rocesoeducac iona | ,
crear  nuevas fuentes de t rabaio,  cambiar  e l  rost ro de la  patr ia  y  la  v ida de los

chi lenos (APLAUSOS).

D IA LOGO, COINVERSACIONI Y COMPR ENSION

Compaôeros,  ha s ido muy sat is factor io para m( '  que se haya l legado a un

acuerdo,  s in necesidad de la  huelga,  en lo  referente a l  p l iego de pet ic ionesde Uds'

De todas maneras,  s i  yo io  hubiera conocido en deta l le ,  les hubiera recor tado

un poco (RISAS) pero creo que se lo  merecen,  por  lo  que produjeron y por  lo  que

van a produci r .
Es importante seôa|ar  también,  que aqui  hubo una conversaciôn entre una

e m p r e s a - e n q u e | o s t r a b a j a d o r e s f o r m a n p a r t e d e | a D i r e c c i ô n - y | o s s i n d i c a t o s
que representan las aspiraciones de los trabajadores'

ustedes forman parte de la Administraciôn de esta Empresa. Uds. dirigen esta

Empresa. Es la Asamblea de Trabajadores la que elige los representantes de la

Adminis t rac iôn;  y  et  Gobierno nombra un nÛmero igual ,  pero también de

tribajadorei del salitre entendiendo por tal, a obreros, a empleados,técnicos y

prof esiona les.
Exis te entonces un d iâ logo.  Y e l  pais  ha v is to que no hubo huelgas en e l

carbôn, ni en el salitre, ni en el Cobre. Y nosotros no hemos satisfecho las peticiones

de tos irauajadores. No hemos podido y no lo habriamos hecho jamâs: responder a

las pet ic iones que in ic ia lmente p lantearon.  porque impl icar fa una gran

irresponsabil idad. Porque el aumento desmedido de los sueldos y salarios no

contribuye, compaôeros, a satisfacer las necesidades de uds. porque los bienes que

pueden comprar, son menos que los que Chile necesita'

T o d a v i a n o p r o d u c i m o s l o s u f i c i e n t e V , p o r l o t a n t o , s i h a y m u c h o d i n e r o y
menos bienes que los que el pueblo requiere, o se alzan los precios, o simplemente'

se va al mercado negro.
y eso es peor. Los obreros tienen que entender que una limitaciôn justa de las

reivindicaciones econômicas estâ en funci6n de otros beneficiOs y una nueva

conciencia que los hace coparticipes del gran proceso del desarrollo econômico

nacional .
iQué sacaban en aquellos largos meses de huelga? ZCuântas veces yo vine al

norte y supe del heroismo de las cOmpafieras en las ollas comunes? iCuântas

veces!
ZCuântas veces sufrieron'Uds. el éxodo de sus niffôs, que abandonaban la

pampa para ir a vivir en casa de otros trabajadores o de familiares, mâs allâ de las

oficinas salitreras?
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Hoy no ha habido necesidad de apelar a nada que no sea el diâlogo, la
conversaciôn, y la comprensiôn.

Yo felicito a los dirigentes sindicales y a los compafieros que forman parte de
la Administraciôn de la Enpresa. y destaco también. con satisfacciôn, otros
aspectos gue a veces no alcanzan a comprender los trabajadores.

EL CUERPO DE CARABINEROS,
UN GRAN PILAR

oué importq.nte es saber, por ejemplo, que el general de carabineros de esta
zona, Sr. Câdiz, lo916 que el Orfeôn de Carabineros recorriera la pampa salitrera.

Mqchas veces Uds. supieron de la represi6n. porque un cuerpo policial
obediente tenfa que someterse a las instruccionesque se le daban. Hoy, en lugar de
esa represiôn los sones marciales y la mûsica han venido como expresiôn fraternal a
alegrar a los trabajadores de la pampa salitrera. iy yo se lo agradezco. General
Cédiz!  (APLAUSOSI.

Ese es e l  nuevo espfr i tu ,  que en nada debi l i ta  la  d isc ipr ina de un cuerpo como
el de Carabineros.

siempre lo he dicho: queremos mâs carabineros. Lo reclaman los pobladores,
la gente de las poblaciones marginales. claman porellos, y porque haya retenes, las
mujeres. Sobre todo, en las poblacions miserables, donde la delincuencia se desata.
donde seviola a nif l i tas, donde la corrpciôn azota aûn a la juventud obrera. ,

He d icho:  e l  cuerpo de carabineros seré en e l  Gobierno popular  un gran p i lar
para atajar la corrupciôn y emplearâ toda su fuerza para reprimir el delito y castigar
a los delincuentes, pero, al mismo tiempo para entender lo que son los procesos
sociales y el derecho a una vida distinta y mejor de los obreros V campesinos de la
Patr ia .  (APLAUSOS).

HERENCIA DE UN SISTENNA CAPITALISTA

oueridas compafferas y compafteros, no he deseado hacer un clésico discurso
polit ico. sin embargo, brevemente voy a decirles dos o tres cosas: los problemas
que afronta e l  Gobierno son duros,  muy d i f  ic i les.  Emanan de la herencia que hemos
recibido, de un'sistema capitalista anârquico, de un pafs endeudado, con los grandes
déf ic i tsen la  a l imentaciôn,  en la  v iv ienda,  en la  educaciôn en e l  t rabajo.

Ademâs, nos hemos comprometido a realizar los cambios ievorucionarios
dentro de la constituciôn y de la Ley, cosa que no ocurri6 hasta ahora, en ningûn
otro pafs del  mundo.

Los sectores internacionales heridos, atacan a chile implacablemente. yo
podria estar horas leyéndoles articulos, a uds., publicados en contra de chile, en las
capi ta les de Europa y de Amér ica Lat ina y.  por  c ier to.  en EE.UU.

s i  acaso er  cerco in ternacional  se hace mâsduro,  in ternamente la  oposic iôn a lGobierno se expresa casi a diario.
Yo sé, perfectamente bien, que tengo ra obligaci6n de respetar ar congreso
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Nac io  na l .
Pero .  nad ie  me imp ide  se f ia la r  lo  que a  mi  iu ic io  es  una pe l ig rosa  ac t i tud  de  la

mayor ia  que hay  en  e l  Congreso y  que es  opos i to ra  a l  Gob ierno '

No nos  hemos sa l ido  de  la  Const i tuc iôn .  Cuando haV una d i fe renc ia  en t re  e l

Congreso y  e l  Gob ierno ,  hay  un  t r ibuna l  que es  e l  T r ibuna l  Const i tuc iona l  qu ién

debe reso lver  es tas  d i fe renc ias .

Cuat ro  Veces  se  ha  recur r ido  a l  T r ibuna l  Const i tuc iona l ,  y  las  cuat ro  veces  es te

le ha dado la razôn al Gobierno.

A l  Tr ibuna l  Const i tuc iona l  también  ha  recur r ido  la  opos ic iôn  -una vez  e l los

V t res  nosor ros ,  para  ser  mâs prec iso-  y  la  opOs ic iôn  tuvo  un  pronunc iamiento

adverso.
Ahora ,  es tamos en f ren tados  a l  hecho més duro  V més d i f  i c i l :  e l  Congreso ha

despachado una Reforma Const i tuc iona l  que s ign i f  i ca  e l im inar  las  facu l tades  de l

E jecu t ivo ,  a  t ravés  de  organ ismos como la  CORFO,  para  comprar  acc iones ,  para

es ta t i zar  de terminadas indus t r ias .  Ha supr imido  d ispos ic iones  lega les  que le

permi t ian  a  la  DIRINCO,  por  e jemplo ,  requ isar  indus t r ias .  Y  es tab lece ,  lo  que es

peor  todav ia ,  la  devo luc iôn  a  sus  duef ios ,  de  las  empresas ,  indus t r ias  y  bancos ,  que

fueron es ta t i zados  después de  oc tubre  de l  a i lo  pasado;  f i ja  como fecha -me

Darece-  e l  1  4  de  oc tubre .
Es to  es  un  ser io  p rob lema,  porque los  t raba iadores  p iensan,  y  con razôn,  que

no pUeden vo lver  aque l los  empresar ios ,  que an tes ,  s iendo duef ios  de  esas  empresas ,

sô lo  mi ra ron  su  in te rés  persona l  y  no  e l  in te rés  de  los  t raba iadores  y  e l  in te rés  de

C h i l e .
Hay en tonces  todo ur r  ser io  p rob lema que Uds.  deben conocer '

E l  Gob ierno  no  qu ie re  un  en f ren tamiento  con e l  Congreso.  Pero ,  e l  Gob ierno

no pueoe aceptar  que e l  Congreso p iense que bas ta  la  s imp le  mayor ia ,  para  ins is t i r

en  e l  supuesto  caso que e l  Gob ierno  -como tendré  que hacer lo*  ve te  a lgunas

d ispos ic iones  de  la  Reforma Const i tuc iona l .
Nosot ros  sos tenemos que la  Reforma Const i tuc iona l  t iene  e l  m ismo t râmi te

que una Ley .  Por  lo  tan to ,  s i  e l  Gob ierno  ve ta ,  se  opone -para  ser  mâs c la ro-  a

determinados ar t i cu los ,  se  requ ie ren  dos  te rc ios  de l  Congreso para  ins is t i r  en  esos

ar t f  cu los ,  y  es to  lo  n iega e l  Gongreso.
Hemos d icho que serâ  e l  T r ibuna l  Const i tuc iona l  e l  que debe reso lver lo  y  e l

Congreso seôa la  que e l  T r ibur ra l  Const i tuc iona l  no  t iene  a t r ibuc iones  para  e l lo .

Es tamos en  un  prob lema de ex t raord inar ia  g ravedad.

Ya en  1  89 ' l  es te  pa  is  f  ue  sacud ido  por  una guer ra  c iv i l  a  causa de  un

d i fe rendo en t re  e l  Congreso y  Ba lmaceda.  Era  la  época en  que Ba lmaceda de fendfa

e l  s a l i t r e  p a r a  C h i l e .
Ahora  es  la  época en  que es tamos nac iona l i zando las  g randes empresas  y  los

monopo l ios ,  y  te rminando con la  p repotenc ia  de l  la t i fund io ,  para  e fec tuar  los
cambios  que Ch i le  rec lama y  neces i ta .

Yo,  como Pres idente  de  Ch i le ,  no  qu ie ro  que se  produzca un  en f ren tamiento ,
no  qu ie ro  e l  caos  econômico ,  n i  e l  caos  soc ia l ;  pero  a l  m ismo t iempo,  tengo que

rec lamar  e l  respeto  a  las  p rer rogat ivas  que tengo,  de  acuerdo a  la  Const i tuc iôn .
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Es mi obligaciôn sefialar estas cosas ante los trabajadores, porque todos
debemos tener conciencia muy clara de los momentos duros g.ue se nos v.ienen
encima.

Agotaré todas mis energfas para encontrar  una soluc iôn dentro de loscauces
constitucionales. Desde aqui, desde esta pampa. aquf donde el sol quema y la tierra
abrasa, donde el hombre supo del sacrif icio de siempre, desde aquf yo l lamo a los
parlamentarios de la mayorfa del Congreso, para que entiendan nuestro lenguaje y
nuestra decisiôn.

DERROTAR LA INSOLENCIA IMPERIÀLISTA

Dijimos que haremos la Revoluciôn chilena dentro de los cauces legales. No se
puede cambiar las reglas del juego por la voluntad tan sôlo, de la mayorfa del
Congreso.

La Constituciôn es la Carta Fundamental que marca los derroteros esenciales
que el pueblo debe recorrer y yo estoy dispuesto a ello.

Si deseamos hacer la revoluciôn dentro de los cauces legales, es porque no
quere-mos ni sangre, ni violencia, ni atropello. Pero, no se puedà tratar de cercenar
los derechos del Ejecutivo, pues esto implicaria hacer imposible los cambios que
Chile necesita, para que haya pan, trabajo, cultura y auténtica l ibertad para todos
los chi lenos.  (APLAUSOS).

Oueridas compafieras y queridos compaôeros, asf son las cosas. Vivimos los
momentos de una campaôa implacable en contra nuestra.

Ahf veo a un compafiero que se tapa el sol con "El Mercurio de Antofagasta"
(RISAS)Ojalâ que s i rva para eso.  (RISAS Y APLAUSOS).

Pues b ien,  ahf  v iene un edi tor ia l  t i tu lado "Operaciôn pobreza".  Es deshonesto
que se haya escrito un editorial asi. Es contrario a la ética. Es la demostraciôn de
una oposic iôn enconada.  ZPor qué? Porque se tomô una f rase mfa,  de una larga
exposic iôn.

Porque en real idad se d iô vuel ta mi  idea.  Se proyectan a l  fu turo medidas,  que
yo no he d icho que vamos a tomar,  para crear  este c l ima de a larma.

cOué di je  yo? Di je  lo  que he sef ia lado desde hace muchos af fos:  este pafs
tiene que producir mâs articulos agropecuarios. Tiene que producir carne, trigo,
mantequil la y aceiæ en mucha mayor cantidad, porque gastamos todos los afios 190
ô 190 mi l lones de d6lares,  para t raer  esos a l imentos que la t ier ra no produce.

Di je  que e l  aôo 1936 tenfa chi le  2.500 cabezas de ganado,  y  que después de
42 afros ten[amos 2.600. Deber(amos haber tenido mâs, pero se fueron mdsde 100
mi l  cabezas entre e l  4  de sept iembre y e l  3  de noviembre del  af io  1970.

Di je  que en sant iago,  en las propias columnas de los d iar ios oposi tores se ha
sef ia lado que chi le  ha gastado 2 veces e l  va lor  de chuquicamata,  t rayendo carne.

Di je  que este af io  deber ia gastarse més de 100 mi l lones de dôlares para r raer
carne.

Entonces comenté,  que s i  hubiera conciencia nacional ,  patr io t ismo nacronat ,
si la gente fuera generosa y desprendida, no ros obreros, sino ros sectores pooerosos,
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Podr ia Chi le  -d i je-  no comer carne en todo un af io '
para mucÉos obreros, para 'muchos trabajadores, para miles de.mujeres de

o b r e r o s , e s t o n o e s p r o b | e m a , p o r q u e m u c h a s d e e | | a s y m u c h o s h o m b r e s d e e s t e
pafs, han comido pocas veces en su vida carne, y por cierto que no han comido

iitut.r, ni entrecot, ni lomo. Cazuelas y otras cosas baratas, eso sf' Y diie: "bien

podrfamos quizâs, si el pafs estuviera preparado, decir: chile no comerâ por un afro,

p.ro t. reemplazaré la carne por ave, por cerdo, por pescado"

Lo puse como un ejemplo. Porque gastar 100 millones de d6lares en traer

carne, solamente para ser consumida, es algo contrario a las posibil idades

econ6micas de Chi le .
Deberfamos invertir esos 100 millones de dôlares en vientres, para que se

reprodujeran aquf . e ir creando nuestra maæ ganadera'

Necesitamos tener, por lo menos, 10 millones de cabezas de gànado vacuno y

sôlo contamos con dos millones y medio, Y las vacas no se reproducen como los

conejos. . .  (R ISAS). . .  Se demoran un poqui to mâs. . '  (RISAS) '

Compafieros, he ahf, entonces esa prueba, esa editorial '

ZPor qué se procede asf? No hay nada que nosotros hagamos, que se

reconozca. No hay nada que el Gobierno realice y se diga que estâ bien hecho.

HaV una oposiciôn tenaz, cerrada. implacable. Todo se tergiversa. Y, a veces...

se miente cfnica y descaradamente.
Por eso, t ienen que estar alerta, vigilantes; elevar su nivel pollt ico y

organizarse. Saber que tenemos horas diffci les y que solo en la unidad de los

paitldos que integran la base polft ica del Gobierno que sôlo con la presencia de los

iraOajadoies, r.rÀidor en la CUT, y en los partidos populares; que sôlo buscando

mâs âtta de los partidos populares, el apoyo y la comprensiôn de miles y miles de

chilenos -que deben y tienen que estar con nosotros porque la polit ica nuestra estâ

al servicio de Chile V de las mayorias nacionales-, sôlo creando esta gran voluntad,

podremos salir adelante y deffotar la insolencia imperialista y la decisiôn opositora

que l leva a uni rse a los que antes se combat ian.
com.paôeras y compafierosde Pedro de Valdivia igracias. por la forma cordial

y cariôosa en que me han recibidol igracias, trabajadores de Pedro de Valdivia por

lo que hicieron en la producciôn del salitre, por lo que hicieron en la planta de

yodo!
Yo tengo confianza y fe en Uds. y cada vez que sienta resquebrajarse mi

espfritu, volveré aqui, para sentir el calor revolucionario de Uds., herederosde Luis
Emi l io  Recabarren.  (APLAUSOS).
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EN EL TEATRO
DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE

MARZO, 3-72

Pr imeramen te ,ag radezco laspa lab rasde l compa f i e roJe feProv inc ia lde los
trabajadores Oe Antofaiasia. y la presencia de Uds'' los compafreros dirigentes

sindiéales y la forma tan cordial como me han recibido'

D a r é u n a i n f o r m a c i ô n , d e t i p o g e n e r a l ' p a r a s a t i s f a c e r l a i n q u i e t u d q u e h a n
man i fes tadoa |gunoscompa f re rospo rc ie r tosaspec tos fundamen ta |es .Ademâs , |es
expondré algo que consiiero indiipensable que conozcan los trabajadores' y que

esiâ relacionado con los acuerdos tomados por el Congreso'

compafieros, , i.mpi. dij imos que chile tenfa caracteristicas propias que

permitfan dentro o" torclu"., y tos motOes de la democracia burguesa y dentro de

sus leyes, hacer los *tbiot fundamentales paradesarrollar su economfa V para que

| a m a v o r i a d e | o s c h i l e n o s t e n g a n | a s e g u r i d a d d e | t r a b a j o , | a e d u c a c i ô n , | a s a I u d , l a
vivienda, el descanso y el esparcimiento'

S iempresos tuv imosq , .unbuenmov im ien topa raa |canza resos log ros ,deb fa
basarse fundamentalmente, en la clase obrera y en los trabajadores'

D e f i n [ a m o s c o m o t r a b a j a d o r e s : _ p o r q u e t o d o e I m u n d o s a b e q u e e s | a c l a s e
obrera- a aquellos que viven de su propio esfuerzo' a aquellos que no explotan a

otros y que son (ademâs de |os obreros) |os campesinos, |os emp|eados, los técnicos,

los profesionales, pequefios industriales, comerciantes, agricultores. intelectuales'

artistas, estudiantes y duefias de casa'

c o n e l l o s , s e h a c r e a d o e l a m p l i o m o v i m i e n t o d e l a U n i d a d P o p u l a r e n q u e
p a l t i c i p a n | o s p a r t i d o s q u e r e p r e s e n t a n a l a c | a s e o b r e r a y a | o s s e c t o r e s d e | a
b.qr .À"  y  mediana burguesla.  con e l los.  d imos la bata l la  de sept iembre de 1970 y

obtuvimos la victoria.

LOS CHILENOS DEFENDERAN A  CHILE
DE LA AGRESION

, E n a q u e l l a c a m p a f i a e | e c t o r a | , e l P a r t i d o D e m 6 c r a t a C r i s t i a n o | | e v a b a c o m o

candidato a Radomiro Tomic. y los sectores de Derecha, a Jorge Alessandri.
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El p lanteamiento pol i t ico de Radomiro Tomic,  co inc id ia  s igni f  icat ivamente
con e l  programa de la UP. Si  pensamos que la UP obtuvo la mayor ia en las urnas,
podfamos tener  la  conf ianza casi  c ier ta,  de que la inmensa mayor ia de los chi lenos
compart fa nuestros puntos de v is ta,  porque a los votos que obtuvo la UP habia que
agregar los a lcanzados por  e l  candidato democratacr is t iano.

Sin embargo,  a muy poco andar,  nos d imos cuenta -yô tuve que recorrer
chi le  entero para adver t i r lo- ,  que los sectores reaccionar ios y a lgunos ce centro,
vefan ser iamente amenazados sus in tereses;  por  lo  tanto,  echar ian mano a todos sus
recursos para impedir  que la UP l legara a l  Gobierno y que yo fuera Presidente.

Esto empezô en Santiago, con provocaciones, con ataques directos, con
bombas.  con destrucciones de serv ic ios pûbl icos y culminô con e l  asesinato del
comandante en Jefe del  Ejérc i to ,  General  René schneider .  Este hecho lamentable
aglut inô a las Fuerzas Armadas,  impid iendo que e l  paso sedic ioso se concretara y,
por  ende,  nos permi t6 l legar  a l  Gobierno.  Ya en é1,  nuestra pr imera obl igaciôn fue
impulsar  e l  Programa, enviando a l  congresô e l  provecto de Nacional izac i6n del
cobre.  En e l  Gobierno de Fre i  lo  pr imero que impuls6,  fueron los "convenios del
Cobre"  y .  después,  lo  que se l lamô la "Nacional izac iôn pactada, , .

Nosotros,  en su época,  combat imos los, ,Convenios ' , ,  y  los mejoramos,  y
combat imos también la "Nacional izac i6n Pactada".  s in duda,  en esa "Nacional i -
zaciôn Pactada" el Gobierno se comprometiô a respaldar determinados créditos,
emit iendo para e l los pagarés con e l  aval .  o  sea,  con la responsabi l idad del  Estado
chileno y. por otra parte, se les cancelô con pagarés a plazo a las compaffias, como
en el  caso de la  ANACONDA.

Cuando se presentô e l  proyectode Reforma, e l  Congreso determinôque no se
debfan pagar los pagarés de esa compaâh,  v  a l  mismo t iempo,  establec iô que e l
Presidente de la  Repûbl ica deber ia f i jar  lo  que a su ju ic io eran sus ut i l idades
legi t imas,  y  determinar  s i  acaso los crédi tos estaban s iendo inver t idos o no.  por  ot ra
par te,  la  const i tuc iôn le  da derecho para rebajar  aquel las c i f ras que,  a ju ic io del
Presidente, no han sido invertidas de manera satisfactoria para aumentar la
producciôn en las minas del  cobre.

Ademés,  la  Const i tuc iÔn establec ia que e l  Contra lor  General  de la  Repûbl ica,
en def in i t iva,  era e l  que iba a determinar  s i  habfa o no indemnizaciones.  Las
compaf i fas podfan apelar  a un t r ibunal  especia l .  Eso es lo  que ha ocurr ido:  f i jé
como una ut i l idad legf t ima e l  10 o/o.  pero antes,  d i je  que inc lus ive ampl iar famos,
como un hecho psicolôgico,  hasta un 12olo y sobre ese l2olo habia que descontar ,
para indemnizaci6n,  lo  que las compaôfas hubieran tenido de ut i l idad.  de acuerdo
con la d isposic iôn const i tuc ional .  Eso se h izo as i .  En seguida,  se remit iô  a l  seôor
contra lor ,  quien h izo los célculos y establec iô que debfa pagarse indemnizaciones a
la  m ina  And ina  y  a  ra  Exô t i ca .  y .  no  paga r ,  n i  a  E r  sa rvado r ,  n i a  chuqu i camata ,  n i
a El  Teniente.

Las empresas,  han aperado ar  r r ibunar Especiar  der  cobre,  y  er  r r ibunar ha
dado su fa l lo .  El  r r ibunar puede modi f icar  o puede conf i rmar ro que ha hecho e l
Contra lor .

Por otra parte. quedaron ros créditos, porque ras compafiias no usaron sus
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Uti l idades,  s ino que contrataron préstamos en bancos par t icu lares para f  inanciar  las

I  lamadas ampl iac iones.
E I s e f i o r F r e i d i j o q u e a I t é r m i n o d e s u G o b i e r n o , C h i I e e s t a r f a p r o d u c i e n d o

un mi l lôn de toneladas '  La verdad,  es que en e l  af fo 1970 Chi le  produjo 560 mi l

toneladas.  En resumen,  los p lanes de expansiôn no d ieron los resul tados que se

; ; ; r ; ; r ;  v  las compaôias no inv ier t ieron sus ut i t idades s ino que,  senci l lamente,

consiguieron crédi tos por  726 mi l lones de dôlares.  Asf  es que,  aunque no les

paguemos un centavo de indemnizaciôn,  excepto a la  Exôt ica y a la  Andina '  e l

t . ,uàf . 'o . r ,  que e l  Gobierno de Chi le ,  teôr icamente,  t iene que hacerse cargo de esos

726 mi l lones de d6lares.
En esas circgnstancias, entramos a analizar a qué obedecfan esOs créditos' Y,

resul ta que no hemos podido determinar  las invers iones especf f icas,  porque en los

l ibros,  en los estudios,  no se d ice qUe se h ic ieron ta les y ta les ampl iac iones,  con los

préstamos otorgados por  e l  Banco l ta l iano por  los japoneses y e l  EXIMPOR]

€ANK.
Donde ha s ido posib le hacer  un estudio,  es en El  Teniente,  va que la Braden,

oue era la  duef fa del  mineral .  A t ravés de la  Kennecot t ,  prestô 96 mi l lones de

dôlares.  En real idad,  se rec ib ieron 85,  pero,  con los in tereses asciende a 96 mi l lones '

Claro que prestô los mismos 85 mi l lonesque e l  Estado chi leno le pagô por  e l  51o/o

de las acciones.
Estos crédi tos de la  Braden estén avalados por  e l  Estado.  Los pagarés t ienen e l

mismo aval .  Yo decreté en Dic iembre que hasta Marzo estudiar fa la  invers iôn de

este crédi to V d ic taminar fa cuânto habr la que rebajar .  Hablé inc luso con e l

pres identede la Braden entablô una querel la  en EE.UU. y un iuez nor teamer icano del

conocidos, gran parte de este préstamo serfa pagado' A pesar de haberle dado esta

segur idad,  la  Braden entablô una querel la  en EE.UU. y un juez nor teamer icano del

Ésiado de Nueva York (debe haber muchos iueces en Nueva York) orden6, en

contra de Chi le ,  e l  embargo de las cuentas bancar ias de la  mina El  Teniente,

Corporaciôn de Fomento,  del  Banco Centra l  y  de CODELCO, que mantenemos en

aquel  pafs.
Mientras esto ocurr fa,  t rami tâbamos en Parfs ,  la  renegociac iôn de la  deuda

externa,  con e l  impacto en contra nuestra que e l lo  s igni f icaba.
Efectuados ya esos erhbargos, por los estudios que se me entregaron, pude

establecer que se podfa descontar de los 85 millones -96 con los intereses- I

mi l lones 300 mi l  dôlares;  y  d ic té e l  Decreto respect ivo.  A esa compaf l fa  se le  deben
pagar 87 mi l lones 700 mi l  dôlares,  de los 96.  Ademâs,  tenemos que cancelar  e l

safdo. hasta enterar la cuota de 726.
En e l  fondo,  s i  descontamos de 726,  8 mi l lones,  quiere deci r  que vamos a

pagar,  més o menos,  7 ' l  6  mi l lones y que ese débi to,  t iene que renegociarse junto

con la deuda externa.
Pero la  Anaconda,  duefra de Chuquicamata,  de La Exôt ica y de El  Salvador,

también entablô querel la  y  ot ro Juez de Nueva York ha decretado embargo sobre las

cuentas de la  CORFO y de CODELCO. Eso es mâs grave,  porque la Const i tuc iôn me

ordena no pagar esos pagarés, y no puedo pagarlos. En el caso de la Braden, yo
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tenfa autoridad pra descontar parte de los créditos. En este caso no puedo hacerlo,
porque la Const i tuc iôn es categôr ica.  Me lo impone.

La Reforma Const i tuc ional  fue aprobada por  la  unanimidad,  de los
par lamentar ios.  Debe imaginarse,  entonces,  que la unanimidad de los chi lenos
defenderén a Chi le  de esta agresiôn,  ya que,  como pafs independiente,  t iene derecho
a dictar sus leyes. Y esas son leyes que deben respetar todos: chilenos y extranjeros.

Estamos, pues, abocados a este serio problema.

GUERRA EN COI\ ITRA NUESTRA

Pero compafieros, a mi me interesa agregarles algo tanto o més importante: A
medida que hemos ido cumpl iendo e l  Programa y,  por  e l lo ,  h i r iendo intereses.  esos
intereses, en el campo internacional, se defienden como en el caso de la Anaconda v
en el de la Braden, desatando una campàfia insidiosa y permanente.

Por e jemplo,  ayer  se publ icô un cable en EE.UU. que fue t ransmit ido y
rec ib ido por  la  uPl ,  sefra lando la opin iôn del  Departamento de Agr icu l tura de ese
pafs. en relaciôn al consumo de carne en Chile. Afirma que ese desabastecimiento
obedece a dos causas:

a) La matanza de ganado, inmediatamente después de las elecciones del
4 de sept iembre,  por  los agr icu l tores que,  ademés,  vendieron gran par te del  ganado
a Argent ina,  y

b)  El  mayor consurno de la  poblac i6n,  debido a la  mejor  d is t r ibucién del
ingreso. Este cable, que es la opiniôn de ese Departamento, viene a confirmar lo
que hemos dicho permanentemente.

Y,  Zqué ha pasado con é l? No ha s ido d i fundido en Chi le  oor  la  Upl .  No lo
ha publ icado n ingûn d iar io .  Y,  por  c ier to,  que no lo  va a publ icar  "El  Mercur io" .

' Para que vean uds.: cuando llega un cable, no diré favorable, sino coincidente
con lo que hemos dicho nosotros, nos encontramos con que no se publica.

Eso es seffal, entonces, de hasta dônde es la guerra en contra nuestra.
Ahora,  la  guerra en contra nuestra,  esté.en e l  campo internacional .  en los

despachos de las agencias informativas. Yo, compafieros, recibo diariamente diez o
quince t ranscr ipc iones de ar t fcu los publ icados en d is t in tos pa[ses,  EE.UU. v las
capitales de América Latina, aseverando las cosas mâs increr'bles contrarias a
nosotros: cuando se produjo el desfi le de las ollas de las sefioras en Santiago. se
publ icô en EE.uU. que habian s ido muertas 2 mujeres.  Decia hace un instante que
s[ es grave esto de los embargos, porque, indiscutiblemente, golpea el prestigio de
chile, mucho mâs grave es que la oposiciôn interna esté coincidiendo en su
endurecimiento contra e l  Gobierno.

Desde el primer dia en que hemos asumido el Gobierno, hasta hoy, ros jefes y
los generales del Ejército y ros jefes de ra Marina y ra Aviaci6n reciben
permanente cartas, panfletos, manifiestos: reciben mil cosas con lo cual
pretenden minar la disciplina de las Fuerzas Armadas. No lo han conseguido. No lo
conseguirân. Las Fuerzas Armadas son leales a la constituciôn y a la Ley y saben
que este Gobierno no se ha salido de la Constituciôn nide la Ley.
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P e r o l a s c o s a s s e n a n a g r a v a d o e x t r a o r d i n a r i a m e n t e , c o m p a ô e r o s . E n p r i m e r
Iugar ,  en e|  Congreso,  en e|  cua|  |a  oposic iôn,  t iene mayor ia,  a l ,d iscut i rse la  Ley de

pr lsupuesto inc lùyô 4 ar t icu los que nada tenian que hacer  a l l f  i44 ar t icu los!

Nosotros recurrimos a un Tribunal -que fue creado en la época del sefior

Fre i -  a l  Tr ibunal  const i tuc ional ,  v  éste nos d iô,  absolutamente,  la  razôn,  se

el iminaron los 4 ar t icu los que habia aprobado la oposic iôn '

iou ién estaba fuera de |a Ley y de |a const i tuc iôn?:  |a  oposic iôn.  èouién

estaba dentro de la Ley y de la Constituciôn? : el Gobierno'

D e s p u é s v i n i e r o n | o s v e t o s q u e f o r m u l a m o s a | a L e y d e A r r i e n d o s . E l T r i b u n a |
constitucional esté formado por dos Ministrosde la corte suprema y tres ministros

nombrados por  e l  senado,  a propuesta del  Gobierno.  Pues b ien,  también fa l16 a.

nuestro favor y contra la actitud del Congreso.
E n s e g u i d a , e | C o n g r e s o r e c | a m ô d e c ô m o h a b i a m o s p r o m u | g a d o | a L e y d e

presupuestol y, el Tribunal Constitucional dictaminô que el Gobierno la hab(a

promulgado b ien.  Prueba es que la contra lor ia  General  de la  RepÛbl ica le  habfa

dado el pase al Decreto. O sea, en tres oportunidades ya, fal16 a favor del Ejecutivo.

La cuarta oportunidad se configurô cuando la oposiciôn dijo que yo no tenfa

atribuciones para haber designado Ministro de Defensa al que era Ministro del

Interior, compafiero y amigo José Tohâ. suspendido por la cémara de Diputados.

Mejor dicho, antes habia sido acusado ante el, senado. por la câmara, y fue

susoendido en su calidad de Ministro. Yo lo nombré titular de Defensa' Los

par lamentar ios oposi tores d i jeron que no podla hacer lo y  que,  por  lo  tanto,deb(a

anularse, todo lo actuado por Tohé como Ministro. La Contraloria General de la

RepÛblica habia cursado el Decreto respectivo. Un factor a favor nuestro' Fal16 el

Tribunal Constitucional y estableciô que yo tenia perfecto derecho para designarlo'

O sea, en las cuatro oportunidades que ha sido consultado el Tribunal

constitucional, formado por dos Ministros de la corte suprema, y tres nombrados

por el senado, a propuesta del Presidente, ha fallado a favor del Gobierno.
Pues bien. Zcômo ha reaccionado el congreso? Lo ha hecho poniendo

di f  icu l tades a la  Ley de Presupuesto.  Porque.  s i  b ien es c ier to que se e l iminaron los

44 ar t fcu los que habfa logrado aprobar la  oposic iôn,  ese Tr ibunal  no podfa

determinar que se repusieran las partidas para financiar el Presupuesto, pues eso no

estaba en discusiôn. Ese es un derecho del Congreso. Es as( como hoy estamos

discutiendo todavfa esa Ley, sin saber qué es lo que se va a aprobar en definit iva.

lgualmente, .envlamos a l  Congreso la Ley de Reajustes y pedimos los fondos

necesarios para financiarla. La oposiciôn parlamentaria nos ha cambiado gran

parte del f inanciamiento y la Ley aparece absolutamente desfinanciada.
Pero mientras ocurrfan estas coas, caminaba en el Congreso una iniciativa de

los senadores Renén Fuentealba y Juan Hami l ton para modi f icar  la  Consi tuc iôn
Polit ica del Estado, que establece que el Gobierno no podia comprar acciones de
emprees ni industrias, ni directamente, ni por intermedio de las empresas de la
Corfo. Era a través de estas empresas, de acuerdo con la ley, la Corfo y con la
Contralorfa General de la RepÛblica, que estâbamos comprando acciones' En

seguida, esa Reforma Constitucional, obliga a devolver aquellas empresas que no
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han s ido estat izadas,  aunque estén in tervenidas y las obl iga perentor iamente f  i jando
una fecha:  e l  i  4  de Octubre del  af lo  pasado.

Esto s igni f icar ia,  en buen romance,  la  devoluc iôn de Yarur ,  Sumar,  Hi rmas.
Cemento Melôn,  Polpaico y de las acciones de la  mayorfa de los Bancos que hemos
comprado;  de la  Cia.  Sudamer icana de Vapores,  etc .  (Pongo estos e jemplos,  as i  de
memor ia)  Piensen Uds. ,  en las proporc iones del  problemita que se p lantea.

Ademâs,  esta Reforma Const i tuc ional ,  establece que deben const i tu i rse las
"Empresas de Trabajadores" .

Nosôtros decimos que vetaremos esas d isposic iones.  Y aqu( v iene e l  conf  l ic to:
e l  Congreso sost iene que para la  Reforma Const i tuc ional  no r ige,  lo  que r ige para
todas las leyes.  Si  e l  Gobierno veta,  es deci r ,  s i  se opone a un ar t  fcu lo, , ,
,supr imiéndolo (es e l  veto l lamado supresivo)  para que e l  Congreso ins is ta y  e l
ar t icu lo vuelva a ser  vâl ido,  se necesi ta en cualquier  ley,  los dos terc ios de los
par lamentar ios.  iOué hace e l  Congreso? yo d igo,  de cualquier  ley,  supr imase e l
ar t fcu lo cuar to.  El  Par lamento vota y d ice,  no,  no se supr ime.

Por s imple mayor ia,  d ice que no.  Después v iene la ins is tencia.  O sea,  que e l
artfculo se reponga; para eso se necesita los dos tercios. Si no los tiene, aunque haya
rechazado el veto, el artfculo, no se repone.

PRETENDEN DESCONOCE R LAS PR ER ROGATIVAS
PRESIDENCIALES

Esto ha s ido lo  t radic ional ,  lo  que se ha apl icado s iempre,  también en la
Reforma Const i tuc ional .  Uds. ,  comprenden que s i  eso es obl igator io para una ley,
con mayor razôn debe ser lo para una Reforma Const i tuc ional  que es mucho mâs
importante.

ZOué es lo  que sost iene en e l  Congreso,  la  mayorfa oposi toraT
Oue la Reforma que comentamos estableci6 que bastaba que el Congreso

aprobara por  s imple mayor ia una Ley,  para que e l  Ejecut ivo estuv ierobl igado a
promulgar la,  o,  en caso contrar io ,  a l lamar a p lebisc i to.

Nosotros sostenemos que eso no es as i .  Y s i  hay una opin i6n d i ferente entre e l
Congreso y e l  E jecut ivo,  lo  lôg ico es que e l  Tr ibunal  Const i tuc ional  d ic tamine.
entregue su fa l lo .  Nosotros nos someteremos,  a ese f  a l lo .

ZOué es lo  que d ice e l  Congreso? Oue e l  Tr ibunal  Const i tuc ional  no t iene
atr ibuciones,  que no puede d ic taminar .  iY se l lama Tr ibunal  const i tuc ional !  . . .  Ha
sido establec ido por  e l los,  por  e l  Gobierno de Fre i ,  prec isamente,  para d ic taminar
sobre las d i f  icu l tades que puedan surg i r  entre e l  E jecut ivo y e l  par lamento.

Y aquf ,  en este resumen que me manda ra,  of ic ina de in formacrones,  se
anuncia que maf iana serâ publ icado un mani f iesto de los par lamentar ios de la
mayor ia,  en e l  cual  se sost iene que no hay ot ra a l ternat iva que l lamar a l  P lebisc i to o
promulgar  la  Reforma. Dice en par te:  "El  Gobierno y la  uP no quieren que l legue a
apl icarse esta Reforma const i tuc ional ,  pero,  no se at reve a sometar la a l  veredicto
popular  mediante e l  p lebisc i to,  porque saben de antemano que la Reforma esté de
acuerdo con la mayor ia de la  Naci6n en este p lanteamiento, , .
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, ,Estân urd iendo procedimientos inconst i tuc ionales,  para desconocer,  l isa y

l lanamente,  la  voluntad del  Congreso.  Las consecuencias y e l  a tentado que se

cometer ia contra la  esencia misma de nUestro s is tema const i tUcional ,  pueden ser  de

extrema gravedad,  pueden t raer  a la  poblac iôn c iv i l  inmensos dolores y

q uebra ntos" .
Mâs abajo,  la  in formaciôn sef ia la que los par lamentar ios que suscr iben e l

documento,  hacen h incapié en que no podr ian contr ibui r ,  cobardemente,  a er ig i r  en

Chi le una t i ranfa,  la  més pel igrosa de todas,  porque ser(a una t i ranfa d is f razada con

el  ropaje de la  legal idad.
uds. ,  comprenden la gravedad que esto entrah 'a,  lô  que puede s igni f icar ,  s i

acaso e l  Congreso ins is te en que e l  Tr ibunal  COnst i tuc ional  no puede pronunciarse y

nosotros sôstenemos una idea contraria. Esto es muy grave' Se estâ repitiendo lo

que pasô,  compaf feros,  con Balmaceda;  lo  que l levô a chi le  a una guerra c iv i l .  He

dicho.  en todos los tonos,  que no la  qUeremos,  que no deseamos ensangrentar  la

Patr ia .  He d icho que nosotros estamos actuando dentro de la  Const i tuc iôn '  He

dicho que estamos d ispuestos a someternos a lo  que e l .Tr ibunal  d iga.

Se d ice también aquf ,  que me estoy colocando fuera de la  Const i tuc iôn.

Compaôeros,  esto coinc ide con la campaf ia ln ternacional  contra Chi le  y  con una

campaf ia tenebrosa,  lanzada para t ratar  de resquebrajar  la  d isc ip l ina de las Fuerzas

Armadas.  HoV, en la  pr imera pâgina de "El  Mercur io" ,  se publ ica lo  que yo habfa

expl icado ayer .  Ahora Vienen otras cosas,  sosteniendo que e l  Par t ido Comunista

t iene un p lan d iabôl ico para in f i l t rarse en e l  Ejérc i to ;  a t ravés de los conscr iptos que

cumple con e l  Serv ic io Mi l i tar .  En tanto que en Sant iago se culpa a la  Juventud

Socia l is ta de haber robado un busto del  capi tén Prat ,  er ig ido en e l  pueblo de San

José de Maipo,  para reemplazar lo por  e l  del  Comandante Che Guevara.  Se t rata de

todo un p lan d iabôl ico v coinc idente.
Compaf ieros,  Vo quiero sef ia lar  la  ext raord inar ia gravedad de lo que estamos

viviendo y agregar que en esa Reforma Constitucional, esta gente establece

demagôgicamente que hay que i r  a  organizar  la  "Empresa de Traba. iadores" .  iOué

signi f ica eso ? Signi f ica que,  a. iu ic io de e l los,  los t rabajadores deben ser  dueôos de

las empresas estatizadas. Y que en [as empresas privadas los trabajadores deben ser
accio n ista s.

LAS EMPRESAS DEL AREASOCIAL Y MIXTAS
SON DE TODO EL PUEBLO

Uds.  comprenden camaradas,  que a l  hacer  àcc ionis tas a los t rabajadores no les
van a dar  e l  51 o/o de las acciones.  Y s i  se las d ieran,  tampoco lost rabajadores las
aceptar ian.  Porque resul ta que no se t rata,  compaôeros,  de hacer  acc ionis tas,  o sea
capi ta l is tas,  a un grupo de t rabajadores,  mientras 2 mi l lones van a cont inuar  como
asa lar iados.

Se t rata,  compaôeros,  de no penær que los t rabajadores van a ser  duef ios de
las empresas.  Por  e jemplo los compaf ieros del  cobre.  lmaginense que e l losdi jeran:
" las emprssas del  cobre son nuestras porque nosotros t rabajamos en e l las,  y  lo  que
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gana e l  cobre  lo  repar t imos" .  Entonces ,  compai ie ros ,  s i  e l  p rec io  de l  m inera l  subrera

"oro  
.n  la  época de  Fre i ,  bueno,  cada t raba jador  de l  cobre  pod ia  es tar  ganar rdo ,

seguramente ,  80  ô  100 mi l  escudos mensua les .

iY  con qu t l  l ra r iamos caminos ,  con  qué har iamos puentes ,  con  que

comprar iapros  los  p roduc tos  que se  neces i ta  t raer  de l  ex t ran je ro?  iCOn qué

levantar  iamos hosp i ta les  e  indus t r ias?

iNo compaf le ros ,  los  t raba iadores  de l  cobre ,  lo  he  exp l i cado,  son due i ios  de

l a s  m i n a s  p o r q u e  a h o r a  p e r t e n e c e n  a l  p u e b l o  d e  C h i l e .  E l l o s  s o n  d u e ô o s  p o r q u e

forman par te  de l  Pueb lo ,  pero  soy  tan  duef fo  yo  de  las  mi r ras  de l  cobre ,  como los

compaf reros  que t ! 'aba jan  en  las  minas .  Y  es  tan  due i io  un  campes lno ,  como soy  yo ,

o  como los  t raba jadores  de l  cobre ,  porque per tenecen a l  pueb lo  de  Ch i le ,  lo  que es

m u v  d i s t i n t o !  . . .
Es  lo  mismo que en  las  Cervecer fas  Un idas .  En la  ma i iana he  conversado con

los  compai ie ros .  Es  lo  mismo que los  compaôeros  de  Madeco,  aquf  en  Anto fagas ta .

Esas  son empresas  de l  pa is ,  son  empresas  de l  pueb lo  ch i leno.

L o s  q u e  a l l f  l a b o r a n  r e c i b i r â n  l o s  r e a j u s t e s  a  q u e  t i e n e n  d e r e c h o ,  d e  a c u e r d o

c o n  e l  C o n v e n i o  C U T  G O B I E R N O .

No es  pos ib le  imag inarse  la  ex is tenc ia  de  es tas  "Empresas  de  Traba. iadores" .

Es ta  es  la  p re tens iôn  més fa r isa ica  de  in ten tar  hacer  c reer  a  los  t raba jadores  que van

a ser  duef ios  de  Ias  empresas .
Ademés,  t iene  que p tan i f i carse  e l  desar ro l lo  de  una empresa.  Por  e jemplo ,  en

e l  caso de l  cobre ,  imag inémonos que los  t raba jadores  fueran  dueôos:  iNo se f ro r ,  no

nos  impor ta  Una re f iner ia  més,  porque tenemos que hacer  invers iOnes y  nO Vam6s a

es tab lecer  e l  método de  la  co lada cont inua,  segu imos produc iendo como ahora ,

tenemos que repar t i rnos  las  u t i l i dades !  . . .

En  cambio ,  Zqué hace e l  Gob ierno? Con los  t raba jadores  -e l los  fo rman par te

de la  Admin is t rac iôn  porque han e leg ido  en  Asamblea a  los  que d i r igen  la

empresa- ,  los  técn icos  y  los  representan tes  de l  Gob ier r ro  en  igua l  nÛmero  - también

e leg idos  de  en t re  los  t raba jadores  de  la  empresa*  y  los  técn icos  de  CODELCO,

es tud ian  cuâ l  es  e l  desar ro l lo  que hay  que dar le  a  la  empresa.  Y  en  e l  caso concre to

de l  cobre ,  tenemos que es tab lecer .  una o  dos  re f i r re r ias  més.  Es to  s ign i f i ca  u r ra

invers iôn  de  200 ô  230 mi l lo r res  de  dô la res .  Tenemos que es tab lecer  la  co lada

c o n t i n u a ,  q u e  s e r â  u n a  i n v e r s i ô n  a d i c i o n a l  d e  1 0  ô  1 5  m i l l o n e s  d e  d ô l a r e s  m â s .  E s

d e c i r ,  a s i ,  s e n c i l l a m e n t e ,  t e n e m o s  y a  u n  p l a n  d e  2 5 0  m i l l o n e s  d e  d ô l a r e s ,  f u e r a  d e

l o s  1 4 0  m i l l o n e s  q u e  h a b i a  q u e  i n v e r t i r  e n  E l  T e n i e n t e  p a r a  n o r m a l i z a r  l a  s i t u a c i ô n
y  4O ô  50  en  Chuqu icamata  y  20  en  la  And ina .  As f ,  r 'ép idamente ,  pensamos ampl ia r
la  p roducc iôn  de  cobre  para  a lcanzar  n ive les  super io res  a  las  800 mi l  tone ladas .  Y  s i
pensamos re f inar  mâs cobre  y  vender  cobre  e laborado,  tenemos que aumentar
M A D E C O .  Z Y  c ô m o  v a m o s  a  a u m e n t a r  M A D E C O ?  I n v i r t i e n d o  f o n d o s  o u e
ent reguen bancos  es ta t i zados ,  o  l i sa  y  l lanamente ,  con t ra tando c réd i tos  que t ienen
q u e  f  i n a n c i a r  c o n  s u  p r o p i a  u t i l i d a d .

Entonces ,  compaf ie ros ,  las  empresas  es ta t i zadas  son empresas  de l  pueb lo ,  que
a d m i n i s t r a n  l o s  t r a b a j a d o r e s ,  d i r e c t a m e n t e .

Hoy,  a l  i r  a  MADECO,  tuve  la  g ra la  sorpresa de  ver  a  un  compai ie ro

mane jando una "horqu i l la " .  I \4e  acerqué a  se l r - rdar lo  V  supe que es  miembro  de  la
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C o n r i s i ô n  A d m i n i s t r a d o r a .  E s t a b a  t r a b a j a [ r d o  c r r  s u  " h o r q u i l l a "  c o m o  c u a l q u i e r

o b r e r o , V e s u n o d e I o s q U e a c j m i r r i s t r a l a e m p r e s a . C u a r l d o f u i a h a b l a r c o n I o s
t r a b a j a d o r e s ,  y o  l o  h i c e  s e n t a r s e  c e r c a  d e  m i ;  Ô l  s e  h a i ] r i ,  s e t r i a d o .  m o d e s t a m e n t e .

j u n t o  a  s u s  c o m p a i i e r o s .  E l  e s  u n o  d e  l o s  a d m i r - r r s t r a d o r c s  y  l o  l ô g r c o  e s  q u e  e s t é n ,

c u a n d o  v a  u n  M i n i s t r o  o  e l  P r e s i d e r - r t e ,  j u n t o  a  e l l o s  i o s  n r i e m b r o s  d e  l a

A c l m i n i s t r a c i ô n  y  l o s  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s .

Entonces ,  debe en tenderse :  la  nOrma mâs pe l ig rosa  y  demagôg ica  es  hacer

c reer  que los  t raba jac lo res  va t - l  a  ser  duehos de  las  empresas .  No compaôeros ,  los

t raba jac lo res  van a  admi t r i s t ra r las .  Pero  e l  pueb lo  de  ch i le  es  e l  duef ro  de  las

e m p r e s a s ,  c o m o  e s  d u e ô o  d e l  a i r e ,  d e l  a g u a  V  d e  l a  t i e r r a .

Camaradas,  es tamOs enf ren tados  a  los  momentos  mâs d i f i c i les  de  nues t ra

H i s t o r i a  y  a  l a  a g r e s i ô n  m â s  r r i o l e n t a  d e s a t a d a  e n  c o n t r a  d e l  G o b i e r n o  P o p u l a r .  i E s o

t ienen que en tender lo !  Es  grave porque nos  es tamos acercar ldO a  un  punto  c r f t i co

d e l  q u e  n o  s a l d r e m o s  f â c i l m e n t e .
E l los  t ienen un  recurSO:  acusarme ante  e l  COngreso y  t ra ta r  de  des t i tu i rme.

Neces i tan  c los  te rc ios .  Y ,  aunque no  los  t ienen,  dar fan  e l  espec técu lo  in te rnac lona l

de  acusar  a l  Pres idente  de  la  RepÛbl ica ,  les io r randO gravemente  nues t ra  imagen en  e l

ex te  r  i  o r .
Nosot ros  tenemos o t ra  sa l ida :  p resentar  un  proyec to  de  d iso luc iôn  de l

C o n g r e s o .  E l l o s  l o  v a n ' a  r e c h a z a r  p a r a  p r o v o c a r  e l  p l e b i s c i t o ,  p a r a  q u e  e l  p u e b l o

resue lva  s i  e l  Congreso se  d isue lve  o  no .

Ese es  e l  p rob lema.  No hay  o t ra  a l te rna t iva  por  de lan te .  Ade lan te  l remos,

pero  to  naremos consc ien temente .  Porque resu l ta  que un  p leb isc i to  es  de f in i t i vo

Tenemos que ganar lo .  En un  p leb isc i to  vo ta t r  hombres ,  mu jeres ,  lôvenes  y  los

ana l fabetos .  Y  un  p leb isc i to  no  se  gana sô lo  con que e l  compaôero  Pres idente  sa lga

a hacer  g i ras .  Se gana t raba jando cada cua l ,  cada hombre ,  cada muier  y  cada joven.

DAREil.4CS IG U/\LDAD DE DERECI-IOS A LA | '4UJER

Y o  h e  s i d o  m u y  c l a r o  c u a n d o  h e  d i c h o  q u e  l a s  e l e c c i o n e s  d e  V a l p a r a i s o  l a s

perd imos por  las  mujeres .  La  e lecc iôn  de  o 'H igg i r rs  y  co lchagua la  perd imos por  las

mujeres .  La  e lecc iôn  de  L i t ra res  la  perd imos por  las  mujeres .  Hemos vue l to  a  ganar ,

como s iempre ,  los  hombres .  Pero  perd imos con las  mujeres .

iPor  qué? Porque los  compaôeros  de  la  UP no se  preocupan de  convencer  a

sus  compai ie ras .  Cada uno de  e l los  t iene  una madre ,  una esposa,  una h i la ,  una
hermana,  una compaôera  o  una amiga.  Pero ,  /qué pasa? Uds.  hacer - r  "mach ismo"

van a  las  concent rac iones  so los ;  no  l levan nunca a  la  compai le ra .  L legan a  la  casa y

no le  hab lan .  Nunca le  d icen  mi ra :  "e l  compai ie ro  A l le r rde  p lan teô  ta l  cosa,  e tc . "
N o  d i a l o g a n  c o n  l a  m u j e r .

E l l a  v i v e  m u c h o  p e o r  q u e  U d s .  q u e  s a l e n  d e l  t r a b a j o  y  s e  q u e d a n  e n  l a  c a l l a
conversando;  ensegu ida  se  van a  un  barc i to ,  se  toman un t rago,  mi ran  la  te lev is iôn .
En cambio  las  compaôeras  no  se  pueden parar  en  las  esqu inas ;  t ie r - ren  que i rse  a  la

cas i ta ,  t raba ja r  rép idamente ,  p reocuparse  de  los  ch iqu i l los ,  de  hacer  la  comida y

esoerar los  a  Uds.
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Esta es la  verdad.  l l3r7 una mcral  d is t in ta,  propia del  régimen capi ta l is ta que

establece una especie de "machismo",  en v i r tud de lo  cual  e l  hombre se cree que

por ser lo,  t iene mâs derechos.  Y no es as i .  No debe ser  as i .  Entonces,  Zcuél  es la

ob l i gac iôn  de  Uds .? :  Hab ia r  con  sus  comaf fe ras  y  exp l i ca r l es ,  dec i r l es  que  l a  l ey

chi lena establece desigualdad entre e l  hombre y la  mujer  y  que e l  Gobierno Popular

quiere que haya igualdad entre ambos- El  régimen capi ta l is ta permi te que a igual

t rabajo se pague mâs a l  hombre que a la  mujer .  La mu. ier  esté muy l imi tada y,

ademés,  pesan sobre e l la  bruta les pre ju ic ios.  Si  una muchacha joven que s iente la

v ida v se enamora;  s i  no se ha casado y t iene un h i io ,  queda abandonada,  y  e l la  y  su

hi jo  pasarân miser ia y  hambre.
La ley establece d is t in tas categor ias de h i jos.  Hay h i ios que son legf t imos,  hay

hi jos que son i legf t imos e h i jos que son natura les.
Hasta hace muy pocos af ros no pod(a entrar  a la  Escuela Mi l i tar  n ingÛn hi jo

natura l .  TenZa que ser  h i jo  concebido en e l  matr imonio.  Pero,  resul ta que e l  Padre

de la Patr ia ,  O'Higgins era "huacho",  y  Balmaceda también lo era y,  la  o l igarqufa de

esa época lo l lamaba e l  "huacho" O'Higgins.  El  "huacho" O'Higgins fue h i jo  natura l
porque don Ambrosio no se casô con dofra lsabel  Riquelme y tuvo un h i jo .  Fue e l

Padre de la  Patr ia ,  don Bernardo.
Entonces,  compaôeros,  icômo va a ser  justo que los h i jos paguen la culpa del

padre!  iCômo va a ser  justo que un hombre engendre un h i jo  y  se o lv ide de la
mujer  que,  por  Ûl t imo.  s i  lo  tuvo,  fue por  car iôo o porque se aprovech6 de su
inexperiencia !

Compaôeros, estas cosas suceden, y la muier no sabe que somos nosotros
quienes le  daremos igualdad de derechos y de posib i l idades.

En este pafs hay mi les y mi les de mujeres que no han t rabajado n i  t ienen
posib i l idades de t rabajar .  Y resul ta que los mar idos ganan poco,  o s i  ganan regular ,
no le dan nunca una platita para que vava al cine, para que se compre un traje
nuevo.  Ahf  andan sus compaf ieras,  desgref iadas,  no van a la  peluquer ia,  no pueden

comprarse maqui l la je,  no t ienen p lata para i r  a l  dent is ta.
Los hombres t ienen la obl igaciôn de entender y  hacerselo entender a la  mujer .

Si a cada concentraciôn fuera un hombre con su mujer, en primer lugar, serian
doblemente grandes los actos.

El  ot ro dfa concurr imos a una concentrac iôn aquf .  Yo la est imé buena;pero
habia un 80 o/o de hombres.  Si  cada uno hubiera as is t ido con su compaf iera,  la
concentrac iôn habr ia s ido c iento por  c iento més grande.

'  Ademés,  la  mujer  aprende.  Viene a o i r  a l  Presidente,  V no v ienen Presidentes
todos los dfas a hablar le a l  pueblo.  Asf  se dar fan cuenta que este es e l  Gobierno de
Uds. ,  de los t rabajadores.  Porque Uds. ,  son comunistas,  socia l is tas,  o de la  lzquierda
'Cr is t iana.  o son radicales,  o del  MAPU, o son socia ldem6cratas que aceptan e l
Programa de la Unidad Popular ,  que aceptara last ransformaciones.  ZY dônde estân
esos par t idos? Estân en e l  Gobierno a t ravés de la  CUT, que es e l  organismo que
agrupa a los trabajadores.

Pero resul ta que las t res û l t imas e lecc iones las hemos perdido por  las mujeres.
Sf, esa es la verdad. Y después, compafieros, Zqué paæ si hay plebiscito y se
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pierde? Zme voy a mi  casa? iYo no quiero ensangrentar  este pa[s!

LOS DIARIOS DE OPOSICION N4 IENTEN

Personalmente,  he cumpl ido y he dado todo lo que he podido.  He l legado a
ser  Presidente.  Esta exper iencia chi lena interesa profundamente a l  mundo.  iNunca
un Presidente marx is ta ha l legado a l  poder por  la  v ia e lectora l !  iNunca una
Revoluc iôn se ha hecho con e l  respeto a todas las ideas y a todos los derechos!
iAquf  no hay n ingûn preso pol i t ico l  iAquf  no hay persecuciôn re l ig iosa,  n i  la
habrâ nunca,  mientras yo sea Presidente!  (APLAUSOS).

iAquf  hay la  mâs i r rest r ic ta l iber tad de prensa!
En esta prov inc ia "El  Mercur io"  es e l  manâ inte lectual  de Uds.  Aqut" 'E l

Mercur io"  saca cuatro d iar ios y eso,  fuera de las radios,  compaôeros,  Zse dan cuenta
Uds .?

iSi  la  in formaciôn de "El  Mercur io"  n0 es objet iva!  "El  Mercur io"  forma
parte de un gran imper io econ6mico- f  inanciero.  In tegra e l  imper io del  Banco
Edwards,  las Cervecer fas Unidas,  Pur ina,  la  empresa Lord Cochrane,  MADECO, y
Cr i s ta le r fas  Ch i l e .  iEs  un  eno rme  imper io  econômico l

El  Banco Edwards junto con una empresa que armaba automôvi les estafô a un
Banco amer icano en 7 mi l lones de dôlares.  Una empresa que tenfa dos mi l lones y
medio de capi ta l  obtuvo un préstamo de 7 mi l lonesde dôlares.  Y e l  Banco Edwards
se compromet iô a cancerar ,  en caso que no pagara la  r rnp"aru.  No obstante en los
l ibrqs del  Banco,  no quedô n inguna constancia de la  operaciôn.  Y,  ademés,  se pagô
un mi l lôn de dôlares en comis iôn.  iPor  s iete mi l lones de dôlares!  Es deci r ,  e l
negociado mâs escandaloso.  Y cuando l legô e l  momento de pagar,  la  empresa no lo
hizo.  El  Banco Edwards,  tampoco.

Los Bancos nor teamer icanos no se han querel lado contra e l  Banco Edwards,  V
el  sefror  Edwards esté en EE.UU. como Vicepresidente de la  Peosi  Cola.

Entonces,  compaf ieros,  mucha gente p iensa que yo tengo fcb ia contra "El
Mercur io" :  ino!  Lo que tengo es la  obl igaciôn de hacer  entender a la  gente.

Todo lo que les le f  fue publ icado Zen dônde? en "Ls Segunda".  que
pertenece a "El  Mercur io" .  "El  Mercur io"  v iene inc i tando a la  sedic iôn desde e l
pr imer dfa en que yo l legué a l  Gobierno.  Lo hace en forma inte l igente.  Lo hace en
forma rnedida,  pero,  lo  hace.  Si  uno recurre a los t r ibunales,  no los condenan.  por
e jemplo,  "El  Mercur io"  publ icô esto:  , ,Un muchacho tanto,  tenfa estos
documentôs" .  Fals i f ican e l  nombre del  muchacho V fa ls i f ican los documentos.
Publ ican un documento fa lso de los t rabajadores del  cobre.  que d i jeron que ésto me
lo habfan entregado a mf.  Los t rabajadores del  cobre lo  desmint ieron. , ,E l
Mercur io"  se lavô las manos y a l  d fa s iguiente,  s iguieron in formando lo mismo y,
dentro de d iez dfas,  d i ré:  "como di jeron los t rabajadores del  cobre en ese
documento que expresaron que no era efectivo, pero, que lo erà y tuvieron que
desment i r lo  porque e l  Gobierno los pres ionô, , . . .

Y resul ta que "El  Mercur io"  d ice:  "Hay gran marestar  en ras Fuerzas Armadas
porque se ha destruido el busto de Arturo praT... ' ,
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ZOué pasa? En los te let ipos de aquf  y  de todas las capi ta les del  mundo

a p a r e c e : , , E n C h i l e s e h a v e j a d o a u n h é r o e n a c i o n a | , y e n | a s F u e r z a s A r m a d a s
existe un gran ma|esta,, po,q,u e| Gobierno marxista de A||ende ha querido

à.rptrrr, . iburto de Arturo Piat por el del Che Guevara"' iY vaya a desmentirlo

uno, compafreros! iCircula por todas las capitales del mundo! '- '
'  

compafieros, uds. t ieÀen que entender que lo que estamos haciendo aqu(,

h iere muchos interesesy que no lo  ha real izado n ingÛn otro pueblo '

iHay que amarrarse los pantalones, camaradas!

iDejémonos de cuentos! No se trata de gritar: " iCon Allende hasta la

muerte! ". No camaradas; se trata de organizarnos, de saber que no tenemos otra

potiOlfiAtA que enfrentarnos al plebiscito. iYo no los voy a l levar a un

enfrentamiento armado! .
P r imero ,po rquenoshemoscompromet ido ' segundo ,po rqueaqu f ' bâs i cay

esencialmente, lo que da la fOrtaleza a este Gobierno, es la lealtad de las Fuerzas

Armadas y carabineros. Nosotros estamos actuando de hecho dentro de la

ConstituciÔn y de la Ley, y si vamos a un plebiscito, es legal'

iAhora hay que ganar el plebiscito, puesl Y eso se gana' icômo?

imoviéndose Uds.l , iexplicândole a la gente, enæËândole!

Oue no haya trabaiadores que æ quedan embobados: "Sf, yo voy a ser duefio

de la Cervecerfa". Oue no haya interventores que cuando lleguen a la empresa

. pregunten: "Zdônde estâ el auto del Gerente? " Y vamos subiéndonos al auto del

b"Ànt", y si es Ford no se suben, pero si es Mercedes-Benz estén felices.

No puede haber funcionarios del cobre, asf, compafreros, como los hubo al

comienzo de este Gobierno. Yo los hice echar. Andaban en los autos blancos

porque los ,,gringos" andaban en ellos. Y los funcionarios debian hacer lo mismo. Y

se iban a vivir a la casa de los "gringos", cuando las casas de los empleados son

buenas. Al contrario, los dirigentes que hemos nombrado de la Unidad Popular

deben habitarlas para que se den cuenta que hay æsas gue no tienen servicios

h igién icos. (AP LAUSOS).

NOS ESTAMOS JUGANDO LA REVOLIJCION

Durante la campafia presidencial de 1970, fui un dia a Chuquicamata.

Realizamos una concentraciôn ahi. Tenia que hablar en la plaza, con un viento

tremendO. Habia dormido una siesta magnff ica en casa de un compaôero dirigente'

Buena casita, bien l impiecita, con camas fantâsticas. Después me tomé una taza de

té con el compafrero, s{J compaËera y sus hijos' Le dije: "ya, vamos a la

concentraci$n. Son las 17.30. Pero antes, compafiero, déieme echar una
"pichadita".

Bueno, compafrero, salgamos me dijo. iC6mol le pregunté'
No, yo no tengo servicio higiénico. iY dônde queda?'
Llegamos a la esquina y vimos la puerta: estaba con candado. El compafiero a

cargo del servicio se habia ido a la concentraciôn. (RISAS).

Menos mal que era la "chica", porque si es la "grande", cômo quedo ahi
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(R rsAs )  (APLAUSOS) .
Entonces, si todavfa ocurre eso en Chuquicamata, los funcionarios nombrados

no pueden i r  a  v iv i r  a  los palac iosde "gr ingos",  compaf ieros.  Porque e l  obrero d ice:
"ZOué ha cambiado aquf? " .  "ZAhora las cosas han cambiado? " .Por  eso tuve que
ir a decirles unas "frescas" a los compafreros, para que entendieran.

Pero, camaradas, me tengo que ir de aquf. La cosa va muy en serio. demasiado
en seflo.

Si ,  me van a acusar  a mi .  iBueno gue me acusenl  iMis espaldas son b ien
anchas!  ime defenderé!  No tengo temor.  Z Oué sal ida tenemos? El  p lebisc i to Pero
no e l  p lebisc i to por  lo  que quieren e l los.

iDisoluc iôn del  Congreso? i lo  rechazan? ie l  p lebisc i to!  . . .
Compafteros. f f iense Uds., que las mu.jeres van a votar. Y ellos se van a voiver

locos aterrândolas...
Y si salgo a recorrer el pais me van a acusar de intervenciôn. Yo tendria que

estar muerto para no salir (RISAS). iOue lo sepan de antemano: y voy a salirl
iPueblo por  pueblo!  c iudad por  c iudad,  a ldea por  a ldea,  v i l lor r io  porv i l lor r io l  . . .

Porque nos estamos jugndo iqué cosa compafreros? : la Revoluciôn Chilena.
(APLAUSOS Y OVACIONES).

Nosotros hemos actuado dentro de la Constituci6n y dentro de la
Constituciôn nos vamos a mantener. Se necesita, compafieros, gran sentido de
responsabil idad y darse cuenta qué es lo que ocurre.

Lo que sucede en Chile le duele demasiado al imperialismo y a los
monopolios, porque hacerles la Revoluciôn dentro de las leyes de ellos es su peor
derrota.

Si nosotros nos hubiéramos tomado el Gobierno, asf, por un motin, nos
habrian barrido a balas. Pero como lo hemos hecho dentro de la ley,.y las Fuerzas
Armadas y Carabineros son respetuoso a la ley, iqué hacen? Nos combaten dorJde
tienen fuerzas: en el Congreso. Y tratan de crear el caos econômico.

El otro dfa, dije aqu f, con estos términos: "Oue de ser un pueblo
auténticamente revolucionario y patriôtico, podfamos estar un afio sin comer carne.
Comiendo pescado, cerdo. ave, mariscos. ZPor qué? Porque para darle carne a los
chi lenos vamo(a tener  que gastar  este af io  110 mi l lones de d6lares:  casi  e l  10 o/o
del Presupuestos, en carne, ZY quién tiene mâs acceso a la carne? Los que ganan
més p lata.  El los pueden comer todos los d ias:  lomo V f i le te.  Uds.  no.

Yo prefer i r ia  c ien veces,  que no comprâramos esos 1. l0  mi l lones en carne y
que los comprâramos en vaqui l las.  De ta l  manera que a l  cabo de un af ro ya
habriamos aumentado enormemente nuestra masa ganadera. La harfamos, con
inseminaciôn artif icial, que se usa en el ganado y que permite aprovechar mucho
mâs a los toros. En lugar de preôar una vaca, con el esperma de un toro se pueden
fecundar 50 ô 100.

En cuba vi y tuve en mis manos ros espermios, conservados a 40 grados bajo
cero, de un toro que muri6 hace 7 afios. y ff jense compafreros: muerto y siguiô
fecundando (R ISAS).

Muchas gracias, compafferos y hasta luego. (ApLAUSOS).
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H e o f d o c o m o s i e m p r e , c o n a g r a d o , | a s d e m o s t r a c i o n e s v i v a s d e l a j u v e n t u d .
P e r o , | e s p i d o q u e s e d e n c u e n t a q u e é s t e n o e s u n a c t o p o I i t i c o m â s . H e v e n i d o p o r
un hecho important(s imo,  que expl icaré '

Estén con nosotros, invitados, representantes de las Fuerzas Armadas' el

E r r b a j a d o r d e R u m a n i a e n C h i I e , V a s i I e D u m i t r e s c u e i n g e n i e r o s c h i I e n o s '
repre ientantes del  Inst i tu to del  Colegio de Ingenieros '

La més e lemental  consideraciôn '  en e l  sent ido que tengo de la

responiabi l idad,  me obl iga a no dar le a este acto un contenido pol ( t ico '

Les ruego a tos compaôeros jôvenes no me interrumpan'  No me interesan los

aplausos.  (APLAUSOS) '
Tengosumo in te résenque tan to |os t raba jado rescomosus fam i l i asescuchen ,

p o r q u e l o s p r o b l e m a s q u e v o y a p l a n t e a r s o n d e i r l t e r é s n a c i o n a l ' r e g i o n a l y '
esencia lmente,  Para este mineral '

S a l u d o a l l n t e n d e n t e d e l a P r o v i n c i a , c o m p a Ë e r o F e r n a n d o G 6 m e z ' a l
Gobernador de E|  Loa,  compaôero Edmundo Checura Jer ia,  a |  A|ca|de de Calama,

L u i s V i | | a | o b o s L e m u s y a I o s p a r l a m e n t a r I o s p o p u I a r e s , q u e e s t é n e n e s t e e s t r a d o , a
los representantes de CODELCO, a los compaôeros de la Adm.inistraciôn de

C h u q u I c a m a t a , a I o s d i r i g e n t e s s i n d i c a I e s , a I o s i n g e n i e r o s v e n i d o s d e S a n t i a g o d e I
Inst i tu to Y del  Colegio.

O u i e r o d e s t a c a r , u n a V e z m â s , q u e e s t â n p r e s e n t e s e | A l m i r a n t e H o r a c i o
Just in iano,  e l  General  Claudio Sepûlvedade Aviac iôn y e l  General  de Ejérc i to  Pedro

Palac ios que forman par te de los Comité de Æminist rac iôn de las empresas '  Estâ

también e l  general  Mart in  cadiz,  Jefe de la  Pr imera Zona de carabineros.

Reitero que es para nosotros de una gran significaciôn que esté presente el

seôor Enbajador de Rumania.  (APLAUSOS).

Estâ también entre nosotros mi  est imado amigo,  e l  Rector  de la  univers idad

del  Norte,  sef ior  Miguel  CamPos.

A LOS TRABAJADORES
DEL MINERAL DE CHUOUICAMATA

MARZO, 3-72
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ESTAR CO[{ LOS TMBAJADORES DEL SALITRE Y DEL COBRE

Cuando pensé que el Gobierno deberfa trasladarse por algunos dfas a
Antofagasta -hecho que ocurre por primeravez en nuestra historia- me interesaba
fundamentalmente -como lo dijera en el acto ptiblico, de contenido polit ico, que
tuve a mi l lagada a esta provincia, y realizado en la ciudad de Anto{agasta-
preocuparme directamente de mirar los problemas de esta provincia, y, también, los
del Norte Grande. Esencialmente, querfa. una vez mâs, estar con los trabajadores
del salitre y del cobre. No sôlo por el hechohumano y signif icativo, sino, por lo que
significa para chile el salitre y el cobre. Ademés por todosaquellos problemasque
dicen relaciôn con el futuro de esta Provincia, las condiciones de vida y existencia
de los que en ella laboran: mujeres, hombres, j6venes y ancianos. problemas diarios
de la existencia humana: abastecimiento, vivienda, agua, luz, trabajo. educaciôn,
deportes, cu ltura, salud.

siempre he crefdo que es ûtit que er Jefe del Estado, pueda, ademés de
conversar con sus compatriotas en las distintas regiones, hacerlo con los Jefes de los
servicios Pûblicos, que son en esencia, el brazo del Ejecutivo que debe realizar las
tareas que Chile se ha trazado.

Insisto fundamental y esencialmente gue mi preocupaci6n estaba en el salitre
V en el cobre.

Para mi el dfa de hoy ha tenido y tendré una extraordinaria importancia, en
mi existencia de Presidente de chile, de compafiero presidente de la Repûblica.

He querido gue culmine esta etapa de convivencia con uds., compaôeros
trabajadores del cobre, compafreras, familiares de los obreros, técnicos, empleados y
profesionales de esta. empresa, conversando sobre algunos aspectos, que, como re
dijera. estimo de interés para Uds., porque son de superior interés para chile.

ES NUESTRA OBLIGACION P,AGAR LOS CREDITOS

Vivimos horas difici les, horas duras. cada hombre y cada mujer de la patria
debe conocer las razones por qué éstas son horas dif fci les y duras.

El  Gobierno que presido ha rec ib ido a l  pafs con una deuda externade 4.26
millones.de d6lares; 3.271 en créditos y g5b en tntereses.

chile, como todos los pafses tiene ingresos y egresos de dinero. Tiene ingresos
de moneda dura -dôrares- con ros productos que produce y vende; y tiene sarida
de d6lares por las cosas, por ros productos. por ras materias piirur, por ros
alimentos, por er petrôreo, por ros repuestos que necesita parc iu marcha de ra
naciôn y que no se producen en nuestro pafs.

chile, este afio. segûn cércuros basados esenciarmente en ra exportaciôn de:obre, hierro, saritre, cglutoy, papel y de argunos productos agropecuarios, debetener un ingreso de 1 '150 mi l lones de d6lares.  Esta cant idad t ien-e que ser  inver t ida
en comprar ros productosque chile necesita para su vida normal, y que no produce.'Pero ademâs, ire acuerdo con ra deuda que tiene chire, noiotros tendrfamos
que amortizar -vale decir bajar_ la deuda, y pagar los intereses respectivos. Eso
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signi f  icar  ia  una sal ida de 41 0 mi l lones de dôlares en 1972'

E n r e s u m e n , h a b r f a u n a d i f e r e n c i a e x t r a o r d i n a r i a e n t r e e I i n g r e s o d e d ô l a r e s
provenientes de |as ventas de |os productos chi|enos, en |os distintos mercados _lo

,  que produce més ingresos es e l  cobre- ,^y los que tenemos que adquir i r '  En

resumen, tendriamos iu. ai.pon., de 1.60O v tantos millones -para usar cifras

r e d o n d a s _ y t e n d r f a m o s s o | a m e n t e 1 , 1 5 0 a 1 ' 1 8 0 m i | | o n e s d e d ô | a r e s . H a y
entonces un déficit. en contra nuestra'

Si  pagâramos |os compromisos,  querr fa deci r  que de |os 1 '150 ô 1.200 para

que sean mâs fâc i les los câlculos,400 mi l lones tendr fan que dest inarse-a pagar las

ieudas,  amort izar las y nos quedar ian nada mâs que 300 mi l lones,  cuando los que

necesi tamos son 1.150 ô 1.200 para comprar  lo  que e l  pais  requiere '

En estas c i rcunstancias,  e l  Gobierno que presido,  ha p lanteado a los pafsesa

quienes les debemos, la necesidad de negociar la deuda externa. Es decir, que se nos

den facil idades, porque es nuestro propôsito, nuestro deseo y nuestra obligaciôn

pagar los créditos que gobiernos anteriores contrajeron. Pero, al mismo tiempo,

sostenemos que nosotros necesitamos facil idades, precisamente, para pagar y para

poder pagar es fundamental que Chi|e desarro||e su economfa y, esenciaImente, su

actividad con los productos exportables y entre ellos, vitalmente, el cobre'

Ademâs, hemos planteado una tesis que nos parece iusta. Es lôgico que los

p a f s e s e n v i a s d e d e s a r r o l I o , d e p e n d i e n t e s , c o m o e I n u e s t r o , p a g u e n s u s
compromisos en relaciôn con las posibil idades emanadas de sus necesidades internas

y de su comercio exterior'
Esta es la tesis esencial que nosotros hemos hechos presente ante los pafses

acreedores reunidos en Parfs' i /

Entre otros, noroltot tenemos como pafses acreedores a Estados Unidos, en

pr imer lugar ;  lng laterra,  Francia,  EspaËa,  l ta l ia ,  RepÛbl ica Federal  Alem'ana,  Japôn.

entre otros; baSicamente son los que he enumerado.
Hemos dicho a esos paises que nosotros estamos dispuestos a dar las garantfas

necesarias para que pueda verse el desarrollo de nuestra ecOnOmfa. Las nuevaS

deudas que tengamos que adquirir, el plazo y el interés que tenemos que pagar de

esas deudas, las inversiones que vamos a hacer, pero, no aceptamos lo que

habitualmente se ha hecho y es exigir a los pafses que firmen las l lamadas Cartas de

Intenciôn o acepten lo que se denomina stand by, que permite a travésdel Fondo

Monetario Internacional controlar los sueldos, salarios e inversiones'
Nosotros hemos planteado honestamente que queremos pagar, que debemos

pagar, pero, al manifestarlO, no negociamos el PrOgrama del GObierno Popular sino
los créditos que este Gobierno ha heredado' (APLAUSOS)'

Para que los compafreros entiendan: si nosotros tuviéramos que pagar este aËo
la amortizaciôn y los intereses correspondientes, que son 410 millones de dôlares,
significaria que de cada cien dôlares -que ingresarfan al pafs-, sôlo podrfamos

disponer de 65; 35 estarfan destinados a los compromisos por la deuda externa que

Chi le t iene.
Mirado desdeotro ângulo, significa que Chile al destinar el 35o/o de sus
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ingresos a pagar estas deudas, estâ colocado en una situaciôn que todos los
economistas estiman como imposible, porque un pa fs no puede destir, ar un
porcentaje tan alto de sus ingresos para pagar sus deudas externas. Se aprecia que
este porcentaje debe ser, entre un 20 V un22olo.

Desde otro punto, ademés, si este afio tenemos que pagar 400 ô 410 millones
y mâs o menos la misma cifra el afio 73 y 300 y tantos el aâo74; significaria que en
3 affos Chile tendrfa que pagar mâs de mil mil lones de d6lares. El 33o/odel total de
su deuda.

Y, esto es imposible.
Esto impedirfa el desarrollo econômico del pafs, elevar las condiciones de vida

y de existencia de nuestro pueblo, asegurar las escuelas, hospitales, caminos,
trabajos; en resumen, desarrollar la economfa de nuestra patrk'.

Hemos planteado la renegociaciôn de la deuda externa
entienda nuestro lenguaje y nuestra actitud.

ioueremos pagar, debemos pagar! No somos, por cierto. el primer pais que
renegocia su deuda. La inmensa mayoria de los pafses lo han hecho. Gobiernos
anteriores al nuestro, ya lo hicieron. Pero queremos que se entienda este nuevo
planteamiento, que tiene un sello especial: nace de las ideas de un Gobierno
Popular.

EL COBRE, PALANCA FUNDAMENTAL DE LA ECOI\IOMIA

Ahora bien, ipor qué fundamentalmente me interesa que Uds., hombres y
mujeres del cobre, se posesionen de estas cifras y entiendan esta realidad?

Porque bâsicamente -y como lo dijera- el cobre constituye para chile, su
sueldo.

El sueldo de Chile es el cobre, como la tierra es el
podriamos decir, es el techo y la vivienda.

pan, como el bosque

y esperamos que se

Pues bien, de lo que exporta chile, de lo que vende chile, el 70 o/o esté
constituido por el cobre que nosotros producimos. iEl 70olol

El cobre se vende en el mercado internacional. por lo tanto, su precio no lo
fi ja chile, como no lo fi jan zambia, el congo y perû, que son pafses productores de
este metal.

Se fi ja en funciôn, a veces, de la demanda y otras veces (no pocas) de intereses*que no son de los productores- sino gue son de la gente que compra y comercia
con el cobre.

El hecho es que este Gobierno, a diferencia de otros, ha tenido que sufrir una
baja extraordinaria en er promedio de ros precios a que ha vendido su cobre.

Mientras que en er Gobierno der sefror Frei, er cobre arcanz.6,a veces, hasta 76centavos la l ibra y mientras el promedio de venta durante los seis aËos del sefrorFrei, fue més o menos 56 centavos o b7, nosotros hemos tenido un promedio del 4gpunto 4.
Es decir, ha habido una disminuci6n ostensibre, extraordinaria, en et precio

del cobre. Y, esto, perjudica a chire en miilones y miilones de escudos.
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P o r o t r a p a r t e , e | c o b r e f i n a n c i a m â s o m e n o s e | 2 0 o l o d e l o s g a s t o s - o i g a n | o
bien-  de los gastos a. f  pr*up"sto Fiscal '  y  e l  70 o/o del  Presupuesto de d iv isas y

el  2Oolo del  PresuPuesto f iscal '

Ademés,  e l  cobre l *po*u todos los af ios 70 mi l lones de dôlares.  para t raer  lo

que necesi tan las empresas a f  in  de que puedan produci r '

E s t a m b i é n e | c o b r e . e l m â s i m p o r t a n t e c o m p r a d o r i n t e r n o , f u e r a d e | o q u e
tiene que. comprar mâs aité de nuestras fronteras. El cobre compra dentro de

nuestro pais  c i f ras especia les,  ext raord inar iamente a l tas '  Las mâs a l tas de todas las

i  ndustr ias.
Es, Por lo tanto, el cobre, una Palanca

econom[a nacional  y  de la  econom(a regional '

E l  cobre de Potrer i l los o El  Salvador,

Chuquicamata para la provincia de Antofagasta'

fundamental  del  desarro l lo  de la

para CoPiaPô. El cobr-e de

El  cobre de El  Teniente Para la

provinc ia de O'Higgins.
se darân cuenta ustedes,  que la obl igaciôn que t iene e l  Gobierno que presido,

es desarrollar fundamentalment" aquettos productos, aquellos bienes que podemos

e x p o r t a r , a f i n d e p o d e r t e n e r m â s i n g r e s o s q u e n o s p e r m i t a n p a g a r l a s d e u d a s
contrafdas anteriormente y lo que nosotros tengamos que contraer; y al mismo

tiempo, poder desarrollar la economfa nacional'
P o r e s o ' n e c e s i t a m o s m â s c o b r e , r e f i n a r m â s c o b r e e n C h i | e . N e c e s | t a m o s

manufacturar  mâseste metal  en e l  pais .  Necesi tamosdesarro l lar  mâs la obtenci6n de

:ubproductos del  cobre:  oro,  p lata,  renio,  mol ibdeno'

ioué pasô e l  af ro 1971,  comparado con e l  af ro 1970?

En el  Mineral  e l  aËo 1970 se removieron 23 mi l lones de toneladas;  e l  a f io

1g7l ,24mi l lones de toneladas.  En last re,  e l  a f ro 1970 se removieron 16 mi l lones;  e l

afio 1971, 30 millones. Entre lastre y mineral la tierra removida en 1970 fueron 39

mi l lones de toneladas.  La t ier ra removida en 1971 fuede 54 mi l lonesdetoneladas '

Hubo un 80 o/o del aumento en lastre sacado. El afio 1970 se produjeron 588

mi l  toneladas de concentrado,  y  665 mi l  en 1971 '

Mo l i bd in i t a :  10  m i l l onesde  l i b ras  e l  7O ,15  m i l l onesen  1971 '

B l i s t e r : 2 4 4 m i l t o n e l a d a s e n 1 9 7 0 , 2 5 4 m i l t o n e l a d a s e n 1 9 7 1 '
Hubo grandes éxitos aparentes; sin embargo, la producci6n total f ue

f igeramente inferior que el afro 1970, a causa del mineral oxidado'

El cobre proveniente del mirieral sulfurado fue la producciôn mâs alta de la

historia -me refiero si al mineral-, hecho por los chilenos'
El cobre proveniente de mineral oxidado fue bajo porque los norteamericanos

no prepararon los ôxidos. Se confiaron en La Exôtica y, sin estudiar bien el

problema. La Ex6tica no dio los resultados previstos.
En el caso de El Teniente los problemas no son los que hemos visto aquf

ahora, en estas cifras en Chuquicamata, sino fundamentalmente, derivados de su

f  unciôn.
Ademâs, hay que destacar que las inversiones hechas para las ampliaciones no

han dado resultados, ni siquiera aproximados a lo proyectado'

El método de inyectar oxfgeno no fue dominado por los norteamericanos y
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nosotros tampoco hemos s ido capaces de dominar lo.
El  Salvador ha producido mâs o menos lo que se est imaba;  Andina también,

entrô a producir por primera vez este afio; La Ex6tica ha estado muy por debajo de
los niveles que se quiso alcanzar.

PROGRAMA DE ] I \ IVERSIONES EN LA GRAN I \4 INERIA

Frente a esta real idad Zqué obl igaciones tenemos? Eldeber de programar las
invers iones que posib i l i ten una mavor producciôn de cobre.

En la Gran Miner(a para 1972.  Programa de invers iones para las c inco grandes
minas:  en Chuquicamata 46 mi l lones de dôlares;  més de la  mi tad del  to ta l  de lo  que
debe inver t i rse en la  Gran Miner ia se va a inver t i r  en Chuquicamata.

Objet ivos:  corregi r  e l  estado defectuoso en que se rec ib ieron las minas y,  por
lo tanto,  sobre esta base aumentar  la  producciôn.  Ademés,  tenemos otro programa
en re lac iôn con Chuquicamata.

Se estén real izando estudios dest inados.  o b ien,  a aumentar  la  capacidad de la
ref iner ia,  o a establecer  una nueva ref iner ia aquf  en Chuquicamata.

Hasta ahora -e l  Min is t ro de Miner ia conversaba esta maf iana- ,  no se ha
resuel to en r - ic i i r r i t iva s i  se va a la  ampl iac iôn o se nace una nueva ref  iner  (a.  Para
resolver lo,  se estudiaré con los técnicos,  con los t rabajadores,  como es nuestro
cr i ter io  y  nuestra opin iôn.  cuando empleo la palabra t rabajadores,  s iempre me
ref  iero a obreros,  empleados,  técnicos y profes ionales.

En seguida,  ya CODELCO -me lo h ic ieron presente e l  Min is t ro,  y  e l
Vicepresidente de coDELCo-,  ha resuel to establecer  un s is tema que se l lama de
"colac ia cont inûa" lo  que hace que los cétodos no sean moldeadospara convert i r los
en barra,  s ino que sale e l  a lambrôn d i rectamente;  esta es la  base para los
conductores que se usan en la e lect r ic idad.  De esta manera se supr imen
préct icamente dos fases del  proceso,  la  formaciôn inecesar ia de l ingotes que
después t ienen que ser  t ref i lados y se puede aumentar  la  producciôn de a lambrôn en
100 mi l  toneladas.

Sin embargo,  se p iensa que en e l  pr imer a i io  sôlo serén 40 mi l  y ,
especia lmente,  estarân dest inadas a exportac iôn.  Esto impl icaré una invers iôn,  fuera
de lo que estaba hablando,  de 7 mi l lones para la  p lanta de colada y eso estaré,  me
parece,  a f ines del  af io  1 973.

Es probable -me decia er  Min is t ro,  més que probable- ,  que esta pranta de
colada sea ubicada en Antofagasta. Se llevarân los câtodos a Antofagasta. ya que
estando cerca del mar es més fâcil la producciôn y rinde mâs.

Ademâs,  como es de imaginarse,  hay d is t in tos proyectos dest inados a ampr iar
ot ros productos e laborados con cobre.  para e l lo ,  o b ien,  arnpl iaremos la p lanta de
MADECO que va a ser o una empresa estatizada o mixta -se resolverâ dentro de la
prôxima semana-,  o b ien insta laremos una nueva p lanta.

como uds. pueden ver se re abren a Antofagasta expectativas con esras cosas
que someramente estov enunciando.

Estas son las inversiones para er progre'ra de producciô n de rg72.
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En el  Pr imer Semestre tenemos un aumento del  15o/o sobre 1971'  Esto seré

mot ivo de d iscusiôn entre los t rabaiadores de Chuquicamata '  El  compaf iero

Carrasco ha leido el Convenio o compromiso que yo sugiero sea impreso para que lo

conozcan los traba.jâdores: obreros, empleados, técnicos y profesionales, para que

en esta asamblea se discuta. Oue se intrOduzcan, si es necesario, modifiCaciones; no

creo que haya modi f icac iones de fondo,  esencia les,  que int roduci r le ,  para que pueda

ser f irmado; yo tengo interés en firmarlo antes que me vaya de Antofagasta; o sea,

que hay un p lazo hasta e l  iueves o v iernes de la  prôx ima semana'

Este Convenio entre la empresa y los trabajadores *entre los trabajadores que

son duefios de la empresa, porque la empresa pertenece al pueblo de Chile. No son

duefios los trabajadores que aqui laboran sino todos los trabajadores del pueblo de

Chile-, es un paso de trascendencia extraordinaria y me complazco que sea

Chuquicamata la primera industria o empresa que da una lecciôn para el resto de las

empresas'estatizadas del ârea Nacional. (APLAUSOSI.
Hemos dicho que para el Primer Semestre y de acuerdo con los planes de

CODELCO V el  Min is ter io  de Miner ia,  debe haber un aumento nacional  de las c inco

minas,  de un 15o/o en tota l .
Ya se han hecho evaluaciones y puedo decirles a Uds. que El Teniente, El

Salvador, Exfit ica y Andina han cumplido entre un g5 o/o y un 100 o/o del
Programa. No ha pasado lo niismo en Chuqucamata; al contrario, esto se debe a
que hay dos hornos parados.

Por lo tanto, debe acelerarse el arreglo de los hornos y debe acelerarse el
proceso, de tal manera que Chuquicamata recupere el t iempo perdido y quede

dentro de los niveles que permitirén en el Primer Semestre Un aumento de un

15  o lo .
Para Chuquicamata. la meta es de 300 mil toneladas cortas. La meta de

CODELCO establece 128 mil toneladas métricas para el Primer Semestre y, como
decia, para alcanzarla hay que reparar el reverbero nÛmero 4, y, sobre todo, esto es
lo mâs importante, hay que discutir con los trabajadores V crear en las secciones los
Comités de Producciôn.

Se me ha dicho -V me cuesta creerlo- que algunos trabajadores son
contrarios a estos Comités de Producciôn.

Creo que es imposible imaginar que un trabajador -obrero, supervisor,
empleado, técnico profesional-, sea contrario. Esta es la rnanera de hacerque cada
uno de ellos tenga conciencia de lo que es la meta que debe alcanzar, pero al mismo
tiempo contribuir a la meta total, esa que se ha trazado la direcci6n del pais a través
del  Min is t ro de Miner fa y  de CODELCO.

Si un obrero, un empleado, o un técnico no contribuye a que se formen esos
Comités de Producciôn. si no se discute con los trabaiadores, si no se seËala su
propia responsabil idad, no habrâ manera entonces de cumplir estas metas.

Piensen Uds.  lo  que e l lo  s igni f ica.  Recuerden lo que he d icho,  lo  que
representa y significan las deudas los compromisos que Chile tiene, que no puede
pagar ahora, y piensen las obligaciones que tenemos de desarrollar nuestre
economfa,  en un pafs donde fa l tan 500 mi l  v iv iendas.  En un pafs donde hay que
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haCer  caminos  t ra t tsversa les .  En un  pa  is  donde es tamos impor tando -  todos  los

aôos ,  cerca  c le  200 mi l lones  c ie  c lo la res  en  carne .  t r ' rgo ,  g rasa ,  mar l teqL l r l la  V  ace i te

En un  pa is  donde -por  desgracra  la l ta r r  carnas  en  los  l l csp i ta les .  ML lchas

veces ,  en  IOS serv ic ios ,  para  ser  o  peradOs los  en f  e rmos c ieben esperar  t los  o  t l  es

m e s e s .  E n  u n  p a f s  d o n d e  h a y  q u e  a m p l i a r  l a s  U n i v e r s i d a d e s  e n  c a r r e r a s  c o r t a s  y  e r r

car re ras  humanis t i cas  y  en  car re ras  c ien t i f i cas ,  o  en  e l  caso concre to  de  Med ic ina ,

o a r a  l l e n a r  e l  v a c i o  d e  4  m i l  m é d i c o s  q u e  f a l t a n .  C h i l e  t i e n e  4 . 4 0 0  ô  4 . 5 0 0

oro f  es iona les  v  deber fa  tener  8 .600 ô  9 .000 méd icos .

B a s t e  s a b e r  q u e  e n  C h i l e  f a l t a n  m â s  d e  7  m i l  d e n t i s t a s .  E s t a s  c i f r a s  h a b l a n  d e

la  magn i tud  c le  la  ta rea  que tenemos por  de lan te .  Debo agregar ,  todav ia ,  que hay

que c rear  fuentes  de  t raba jo  para  dar  ocupac iôn  a  los  muchachos y  muchachas que

anua lmepte  lo  requ ie ren  y  a  qu ienes  a [ rn  no  henps s ido  capaces  de  c la r lu  i l . r l ) . ] lo ,

[ ) o r q u e  r e c i b i m o s  c o n  u n  8 , 9 o / o  d e  c e s a n t i a  e s t e  p a f s ;  a u n q u e  l a  h i c i m o s  l l e g a r  a l
punto  més ba jo  de  la  h is to r ia  de  Ch i le ,  e r r  los  u i t imos 20  anos ,  todav ia  tenemos ur la

cesant fa  de  3 ,8  o /o .

C O N F I A N Z A  E N  L O S  T R A B A J A D O R E S  D E L  C O B R E

En es tas  c i rcuns tanc ias ,  cada t raba jador  t iene  que en tender  la  impor tanc ia

t rascendente  que guarda e l  que se  fo rmen los  Comi tés  de  f toducc iôn .  Oue haya

conoc imien to  caba l  y  genera l ,  no  sô lo  de l  Comi té  de  Producc iôn  de  su  secc iôn .  Oue

todos  los  t raba jadores  sepan y  para  e l lo  debe l lenarse  de  gré f icos  Chuqu icamata .

Debe hacerse  grâ f icos  a l l f  en  la  p laza ,  en  los  c lubes ,  donde va  Ia  gente ,  en  los

S ind ica tos ,  en  las  ca l les  en  los  d is t in tos  sec tores ,  para  que sean mensua lmente

conoc idas  las  c i f ras  y  se  vaya mid iendo a  t ravés  de  la  observac iôn  de  todos  es tos

gré f icos ,  s i  Chuqu icamata  a lcanza o  no  las  metas  f i iadas  las  que los  t raba jadores

aceptarân  cuando d iscu tan  es te  Conven io  y  lo  f i rmen conmigo.  Hacer lo ,  t iene  un
pro fundo conten ido  pa t r iô t i co  y  nac iona l .  Fente  a  es to ,  tengo conf ianza en  los

t raba jadores  de  Chuqu icamata  y  tengo conf ianza en  Ios  t raba jadores  de l  cobre .
( A P L A U S O S ) .

Pero  compaôeros ,  la  conf ianza no  es  un  cheque en  b lanco que yo  ex t ienda.
Tengo mot ivos  para  dec i r lo ,  y  como no vengo a  buscar  ap lausos  s ino  que vengo a
dec i r  lo  que s ien to  y ,  més que nada,  a  d ia logar  con Uds.  por  la  responsab i l idad  de
ser  e l  Pres idente  de  Ch i le .  V ine  aquf  hace 4  meses,  en  v fsperas  de  la  d iscus iôn  de l
P l iego.  Es taba es te  Teat ro  rep le to  de  gente ,  como ahora ,  y  expuse una manera
d is t in ta  de  negoc ia r  e l  P l  iego .  No tuve  eco.  No en tend ieron  los  compaôeros ,  que
p a r a  e l l o s  - i n c l u s i v e  d e s d e  e l  p u n t o  d e  v i s t a  m a t e r i a l - ,  i b a  a  r e s u l t a r ,  a l f  i n a l ,  m é s
provechosa la  fô rmula  que yo  p lan teaba y  que hab ia  es tud iado con los  compaÈeros
d e  C O D E L C O  y  c o n  l o s  d i r i g e n t e s d e  l a  E m p r e æ .

Es c ie r to  que en  esa época no  ex is t ian  los  Comi tés  de  Admin is t rac iôn  n i  los
de f toducc iôn .  S in  embargo,  se  d iscu t iô  e l  P l  iego  t rad ic iona l .  Tengo que reconocer
la  ac t i tud  consc ien te ,  responsab le  de  todos  los  d i r igen tes  s ind ica les .

Es  lo  ûn ico  que voy  a  dec i r  de  orden po l f t i co .  Hubo una campaf ia  b ru ta l ,
des t inada (como nunca an tes  yo  pude imag inarme)  a  que hub iera  una hue lga .
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Radios  y  p rensa que durante  un  s ig lo  nunca supo de  la  ex is tenc ia  de  los

t raba jadores ,  que s t  se  acordaron de  esos  P l iegos  fué  para  dec i r  que eran

pre tens iones  absurdas ,  se f ia laban como c i f ras  ba ias  e  i r r jus tas  las  que e l  Gob ierno

ent regaba responsab lemente .
N u n c a f u e r o n m é s e s t i m u I a d o s a | g u n o s s e c t o r e s p a r a q u e h u b i e r a u n a h u e | g a ,

s in  pensar  lo  que s ign i f  i caba esa hue lga  para  e l  in te rés  de  ch i le  y  para  la  conc ienc ta

que debfan  demost ra r  los  t raba iadores '  
n  eco .  pero

For  eso  d igo  y  reconozco que mis  p lan teamientos  no  tuv le ro

agradezco la  ac t i iud  de  los  d i r igen tes  s ind ica les  y ,  sobre  todo,  de  los  t raba ladores

d " e l c o b r e q u e n o s e d e j a r o n p r e s i o n a r ' N o f u e r o n a | a h u e | g a y | e h i c i e r o n u n g r a n
serv ic io  a  ch i le  y ,  ademâs,  se  h ic ie ron  e l los  mismos un  serv ic io ,  porque no  perd ie ron

ingresos  y  porque,  soore  todo,  demost ra ron  una nueva conc ienc ia .  una conc ienc ia

revo luc ionar ia  y  pa t r iô t i ca .  (A  PLAUSOS)  -

S in  embargo,  e l '  dec i r  es to  no  es  que incurs ione en  po l i t i ca  hac iendo

aseverac iones :  tengo en  mi  a rch ivo  més de  70  ar t fcu los  pub l i cados  en  es ta  Prov inc ia ,

I a s c i n t a s g r a b a d a s d e a | g u n a s d e I a s r a d i o s d e a q u i y t a m b i é n I o s a r t f c u | o s
pub l icados  en  sant iago en  de terminada prensa.  Por  lo  tan to ,  tengo derecho a  dec i r

que se  pensaba que Chuqu icamata  iba  a  ser  un  vo lcân '

H a y a l g u n o s v i c i o s q u e h e m o s h e r e d a d o , H a y q u e p o n e r l e a t a j o a e s o s v i c i o s '
For  e jemplo ,  e l  a f lo  1970 e l  Û l t imo a f ro  de l  Gob ierno  de l  Pres idente  Fre i ,  después de

ar reg iado e l  P l iego de  Pet ic iones  se  de jôde produc i r  36  mi l  tone ladasde cobre ,  por

hue lgas  parc ia les ,  por  paros  en  las  d is t in tas  secc iones .  36  mi l  tone ladas  de  cobre

s ign i f  i can  36  mi l lones  de  c lô la res ,  36  mi l lonesde dô la res !  Tomen en cuenta  Uds ' ,

compaf reros ,  lo  que eso s ign i f  i cô .

E l  a f ro  197 1  cambr ia ron  a lgo  las  cosas .  Hubo menos hue lgas  y  menos paros

parc ia les ;  pero  de  todas  maneras ,  és tos  a lcanzaron a  37  paros  o  hue lgas  parc ia les .

Es to  s ign i f  i cô  una menor  p roducc iôn  de  14  mi l  tone ladas  de  cobre ,  e l  a f ro  197 1 '

B a s t a n t e  m e n o s  q u e  e l  a f r o  1 9 7 0 ,  p e r o  1 4  m i l l o n e s  d e  d ô l a r e s  m e n o s .

Cuéntas  casas ,  cuântos  hosp i ta les ,  cuéntos  caminos ,  cuântas  escue las ,  cuéntas

b ib l io tecas  se  pud ieron  haber  hecho con esos  14  mi l lones  de  dd la res '  Cuénto  se

habr ia  pod ido  mejorar  la  p rop ia  v ida  de  uds .  aquf ,  en  todos  los  campos de  la

ac t iv idad soc ia l ,  con  un  porcenta ie  de  esos  14  mi l lones  de  dô la res  que deb ieron

haber  en t rado
Cuénto  més se  podr ia  haber  hecho,  por  la  p rov inc ia  de  Anto fagas ta .  iPor  qué

d igo  es tas  cosas? Forque también ,  compai ie ros ,  es to  ha  segu ido  produc iéndose.

E l  40o lo  de  las  pérd idas  de l  a f io  1971 se  deb ieron  a  la  hue lga  de  los

superv isores .  Pero  e l  a i ro  1972 ya  se  han perd ido  2 .500 tone ladas  mét r icas  en  peros

y  hue lgas  ha  hab ido  s ie te .
Èp e l  mes pasado,  e l  paro  en  la  Fund ic iôn  de  Su l f  u ros  representô  una pérd ida

de 5  mi l lones  de  dô la res  i5  mi l lones  de  dô la res  en  pérd idas  en  e l  paro  de  la

Fundac iôn  de  Su l f  u ros !

Cuéntos  caminos ,  cuântas  escue las ,  cuântos  l i t rosde leche,  cuantas  pens lones

de anc ianos  que podr fan  haberse  meiorado.

Compaf ie ros  de l  cobre :  yo  les  p ido  que p iensen en  es to '  Uds .  t ienen la

ob l igac iôn  de  pensar .  Compaôeros  t raba iadores  de l  cobre :  Se han ar reg lado los
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convenios en este trato directo entre Uds. que administran la Empresa. porque Uds.

han elegido a sus compafferos y porque no puede haber contradicciones entre los

s indicatos y la  Adminis t rac ién.  No podrâ haber jamés fa l ta  de d id logo entre

CODELCO, la jefatura de las empresas y los trabajaCores. y mucho menos entre
Uds. y el Gobierno, porque este es el Gobierno de Uds. Compaôeros, no podemos

caer en esto que s igni f ica que por  un problema pequeôo o mediano se pare una

seccifn porque esto repercute en el resto de las secciones. Y ya tenemos este afro
una pérdida s6lo en la  Fundic iôn de Sul furosde 5 mi l lones de dolares.

Lo mismo ha ocurr ido hace a lgunos dfas en la  CAP. Estuve a l lâ  e l  d fa en que

se cumpl fa un af io  de la  Nacional izac i6n de la  CAP. Estaban los grueros en huelga y

eso me dol iô  profundamente.  lba e l  compaôero Presidente de la  RepÛbl ica que
habfa cumpl ido con los t rabajadoresde ia CAP, porque cuando fu i  como candidato
les dije: "Voy a reincorporar a todos los trabajadores que fueron exonerados
in justamente" ,  y  se curnpl iô .  Voy a nacional izar  la  CAP",  y  se cumpl iô.  Cuando
vine a Chuquicamata,  d i je :  "Voy a nacional izar  e l  cobre" ,  y  s i  aquf  no obtuve
mayor ia,  no me importa.  Es necesar io que e l  cobre sea de los chi lenos y he
cumpl ido.  Por  e l lo ,  tengo autor idad moral  para deci r les a mis compaf ieros
trabajadores, que no es posible el abuso con paros parciales. de pequeôas o
medianas huelgas, porque eso lesiona la economfa de Chuquicamata. la de
Antofagasta y la  economia del  pais ,  porque n i f ios,  adul tos y ancianos sufren las
consecuencias de estos paros. que no deben producirse en empresas estatales que
rnanejan Uds. mismo compafieros. (APLAUSOS).

Hay otros v ic ios que hay que desterrar  y  también han s ido heredados.
Tenemos que respetar  las inst rucc iones del  t rabajo.  Tenemos que cumpl i r  los
horarios. compafferos.

Las clasificaciones deben ser resueltas por acuerdo entre Sindicatos v
Direcciôn,  no por  medios de conf  l ic tos.

LA MORAL DE UNA SOCIEDAD DISTINTA

l- lay que cuidar los equipos compafferos (Chile pasa por horas muy duras. Ya
res voy a explicar a Uds. por qué y en qué magnitud) para nosotros los repuestos
son esenciales, los repuestos nos solucionan problemas. Lo fundamental es cuidar.
compaôeros, las maquinarias, los motores. Todo lo que se usa y se emplea para la
producciôn, dede las cosas mds pequefias hasta las més grandes, porque.
compafieros. esto es lo esencial y lo vital. Asi como nosotros hemos querido -y ya
es c ier to,  que e l  hombre no es una mdquina mi is-  as l  e l  hombre l iberado quedejô
de ser una mâquina y un nûmero, para pasar a ser una conciencia creadora, debe
entender que él y la mdquina estân fusionados en el proceso de trabajo y la
producciôn, que la mâquina lo l ibera mds, porque contribuye -bien manejada y
cuidada- a la  l iberaciôn no sôlo de é l  s ino que de su fami l ia  y  de su pais.

Compafreros, t ienen que preocuparse y muv seriamente de esto. Ademés hay
que f  iscal izar  e l  sobret iempo,  para que no haya abuso que resquebraje la  moral .  Y la
nrora l  de los t raba]adores,  no es la  moral  de los burgueses n i  la  de los capi ta l is tas.
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Porque s i  hay  a lgo  que debe cambiar  cuando se  lucha por  una soc iedad d is t in ta .  es

e l  concepto  de  la  mora l .
En la  mora l  de l  cap i ta l i smo la  exp lo tac iôn  de l  hombre  por  e l  hombre ,  es  la

carac ter is t i ca  esenc ia l .  La  mora l  de  una soc iedad d is t in ta  quecamina a l  Soc ia l i smo
-entre otras cosas- estâ el respeto por si mismo y la obl igaciôn de respetar las

normas V las  d ispos ic iones  que imp l ican  e l  cumpl im ien to  cor rec to  de  ob l igac iones .

No le  debe ser  ind i fe ren te  a  un  compaôero ,  aunque é l  no  haya abusado,  que

otro abuse y reciba un pago que no merece por el sobretiempo, porque con el lo se

esté lesionando la economfa general de la empresa y se estâ resquebraiando la

mora l .  Debe ser  una mora l  muy r ig ida  y  muy dura  la  de  los  t raba iadores .

Muchas veces  he  d icho,  que la  revo luc iôn  imp l ica .  sacr i f  i c io ,  generos idad.

desprend imien to ,  y  por  eso  le  he  ensef iado a l  pueb lo  aque l lo  que d ice :  "La

Revo luc i6n  comienza pr imero  en  las  personas que en  las  cosas" .  Es ta  Revo luc iôn  es

fundamenta l  en  la  conc ienc ia  de  los  t raba jadores .
No concibo trabajadores que estén iugando naipe a la hora de trabaio'

(APLAUSOS) .

No concibo trabajadores que estén jugando fûtbol en horas de trabajo'
(APLAUSOS} .

cOué d i r fan  Uds.  s i  fueran  a l  hosp i ta l  y  los  méd icos  es tuv ie ran  jugando

dominô o  a jedrez? ZOué d i r ian  Uds.  s i  mefueran a  vera  La  Moneda y  yo  es tuv ie ra

ba i lando tango? (R ISAS) .  ZOUé d i r fan ,  Uds . .  compaôeros?
Uds.  rec laman s i  van  a  una o f ic ina  pûb l ica  y  ven que no  son a tend idos  en  la

fo rma que deben ser lo .  Uds .  rec laman s i  van  a l  hosp i ta l  en  la  noche y  e l  méd ico  no

es tâ  ah f ,  "  a l  p ie  de l  ca f i6n"  como se  d ice .
Bueno compafieros, a Uds. se les paga por trabajar. Y sin querer establecer

d i fe renc ias  in jus tas ,  por  lo  menos t ienen que saber  Uds. .  que s i  no  ganan grandes

sue ldos  y  sa la r ios .  son  los  mejores  t raba jadores  ch i lenos .
For lo tanto, compafieros. una obl igaciôn elemental:  al que se le paga por

t raba ja r  las  8  horas  debe t raba ja r  las  8  horas  y  s i  no ,  es té  es ta fando a l  pueb lo .
( A P L A U S O S } .

La  compaf rera  Tencha me anota  que las  compaôeras  son las  que ap lauden
mâs.  Es to  me t rae  un  recuerdo que voy  a  exponer les  a  Uds.

Los  obrerosde E l  Sa lvador ,  p resentaron  un  P l iego,  d iscu t ie ron  con e l  M in is t ro
de Miner ia  de  esa  época Or lando Cantur ias ,  ac tua l  M in is to  de  V iv ienda.
d iscu t ie ron  con CODELCO.  Se lesd io  una c i f ra  de  rea ius te ,  la  rechazaron.

Vo lv ie ron  a l  m inera l ,  las  asambleas  rechazaron.  se  dec la raron  en  hue lga  y  se
fueron a  hab la i  conmigo.  Yo les  d i je :  n i  un  déc imo de centavo més.  Nosot ros  d imos
la  c i f ra  f  ina l  y  Uds.  vue lven a  su  t raba jo .

Como era  una hue lga  lega l  d i je ron ,  nosot ros  vamos a  segu i r  la  hue lga  todo e l
t iempo que sea necesar io ,  has ta  que Ud.  ceda,  compaôero  Pres idente .  Les  d i je ,
p ie rden e l  t iempo.  Yo tengo var ios  recursos ,  todav fa ,  que no  voy  a  usar :
Renovac iôn  de  faenas .  Véyanse a l  M inera l ;  vo lv ie ron  a l  M inera l .

Es  c ie r to  que durante  e l  t iempo que es tuv ie ron  en  hue lga  (que fueron  8  d fas) .
P in ta ron ,  asearon,  recuperaron  en  minera l  como 600 mi l  d6 la res .
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Pus ie ronenmarcnamâqu inasquees tabanpa ra l i zadashac ia t l empo .
P e r o l l e g a r o n a l o c t a v o d i a d e h u e l g a , y t q u é p a s o ? q u e l a s c o m p a f i e r a s

conversaron en ser io ésto.  L lamaron a los d i r igentes s indicales y les d i jeron:"Miren

c o m p a ô e r o s , e s t a h u e l g a e s i n j u s t a , e s t a h u e l g a n o e s c o n t r a l o s g r i n g o s ' A h o r a l a
Empresa es nuestra.  Esta huelga es contra El  Salvador,  es contra e l  Gobierno,  esta

huelga va en contra del  pais .  Asf  que vuelvan a l  t rabajo y,  s i  no quieren volver '

nosotros no vamos a cocinar  para Uds."  (R ISAS Y APLAUSOS) '

Y aunque Uds.  no lo  crean este fue uno de los factores fundamentales.

Volv ieron a l  t rabajo y lo  que es mejgr  cuando fu i  a  El  Salvador a l  d ia s iguiente,que

volv ieron a l  t rabajo,  a agradecer le a las compaôeras y a los compaôeros que hubieran

vuel to,  se compromet ieron a t rabajar  horas grat is ,  vo luntar ias,  para recuperar  la

producciôn de los ocho d ias que habfan estado en huelga '

iOué gran act i tud moral  de.  los compaôeros y cômo yo supe entender que se

habian obcecado, primero, pero que después habfan actuado como trabajadores

revoluc ionar ios,  con una nueva conciencia y una nueva mental idad!  Y,  ademés

iqué magnf f  icas mujeres las de El  Salvador!  (APLAUSOS).

Casi  me equivoco (RISAS) d i je :  las mujeresde El  Salvador y  casi  d igo:  "  iOué

magnf f  icas mujeres de Salvador,  habr ia s ido t remendo,  con Tencha aquf .  (RlsAS).

OUE SE RESPETEN LAS LEYES DE CHILE

compafreros,  y  les decia que estamos v iv iendo horas duras y d i f ic i les;  y

v inculada a l  proceso del  pago de la deuda externa de renegociac iôn,  la  producciôn

de cobre.
Pero hay a lgo mâs todavfa;  la  nacional izac iôn del  cobre,  paso t rascendente en

la v ida de Chi le ;  necesar ia,  fundamental ,  bésica para poder desarro l lar  nuestro pafs,

se hizo sobre la base de un proyecto que yo enviara al Congreso, como G6bernante

de Uds. ,  como Compaôero Presidente y para cumpl i r  con e l  punto més importante

del  Programa de la UP.
Mandé e l  Proyecto de Reforma Const i tuc ional  que permi t iera nacional izar  e l

coore.
Pues b ien,  e l  Congreso,  donde no tengo mayor ia,  donde no hay una mayorfa

adepta a l  Gobierno,  a l  contrar io  -hay una gran mayor ia oposi tora a l  Gobierno- ,
por  unanimidad aprobô la in ic iat iva del  Ejecut ivo en sus puntos esencia les y le
int rodujo a lgunas modi f  icac iones.  Ademâs,  agregô a lgunos ar t (cu los.

Entre las at r ibuciones que se d io a l  Presidente.  f igura la  de f i jar  cuéles eran,  a
,u '1r i . io ,  las sobreut i l idades obtenidas por  las empresas,  cosa que h ice ya.

Por ot ra par te,  le  daba a l  Presidente la  at r ibuciôn de deci r ,  s i  se pagaba o no
integramente las deudas que t ienen las compaôias.  Porque las compaôias t ienen726
mi l l ones  de  dô la res  en  deuda .

Estudiamos e l  problema y v imos que sôlo e l  crédi to de la  Braden a El
Teniente,  podia ser  objeto de un estudio,  ya que los ot ros crédi tos tenemos que
pagar los.

Estudiamos esta deuda y mientras estâbamos estudiando,  a pesar  que se habfa
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f  i rmado un decreto y se habfa publ icado,  d ic iendo que en marzo dar iamos nuestra
palabra f ina l ,  a  pesar  de haber hablado con e l  Presidente de la  KENNECOTT, en
Santiago, y haberle dicho que se le iba a pagar, casi con seguridad, un porcentaje
cercano al 90 o/o o quizés més, de la deuda, se presentô una querella en contra
nuestra y se embargaron las cuentas de CODELCO y las cuentasdel Ba4co Central;
porque no sôlo se querel laron contra ElTeniente.  contra CODELCO, s ino contra e l
Estado chi leno.

Dicté un decreto y rebajé tan sôlo en 8 millones 400 y tantos mil dôlares la
deuda que es de 95 mi l lones,  con los in tereses.  Es deci r ,  en esencia,vamosa pagar
7i6 mi l lones de dôlares que son los crédi tos que obtuv ieron las compafr fas para
hacer sus planes de inversiones, porque en lugar de reinvertir uti l idades se las
l levaron.  contra jeron crédi tos,  deudas y con e l los h ic ieron p lanes,  a lgunos de los
cuales han fracasado, como en el caso de El Teniente.

Ademâs, se habfan emitido documentos. para pagar el 51 o/o de las acciones de
Chuquicamata (antes ya habfa pagado el Estado chileno el 49 olol; se emitieron lo
que se l laman pagarés,  a la  Empresa internacional  ANACONDA

La Const i tuc iôn Pol i t ica,  aprobada por  unanimidad,  mejor  d icho la Reforma
Constitucional aprobada por unanimidad, establece que el monto de los pagarés, de
la ANACONDA, serân deducidos segûn el monto de la indemnizacion. Es decir, que
en esta cant idad lo que determinarâ,  es un t r ibunal ,  es e l  Tr ibunal  Const i tuc ional ,  s i
aûn no ha terminado el proceso. Si no hay indemnizaciôn los pagarés no se cancelan
seun la Reforma constitucional; esto depende del Tribunal constitucional y de la
opin iôn dada por  e l  Contra lor  General  de la  Reoûbl ica.

Claramente, entonces, la Constituciôn le prohibe a CODELCO que es el que
ha firmado estos pagarés y que estân avalados por la coRFo: pagar antes que el
Tribunal Especial del Cobre resuelva.

Sin embargo, la empresa ANACONDA, ha entablado guerellas contra la
CORFO y contra CODELCO, y ha embargado las of ic inas de CODELCO y los
muebles de coDELCo en EE.uu.  Por  suer te,  los muebles era arrendados y las
of ic inas también.  (RlsAS).  Pero hay un hecho moral ,  hay un hecho moral  muy
serio, en el momento que estamos renegociando la deuda aparecemos como
morosos ante el pais, en el caso concreto de la Braden. y en este caso, se estâ
atropellando el derecho de chile a dictar sus propias leyes. Ha sido el congreso de
chi le  por  unanimidad,  e l  que aprob6 esta d isposic iôn,  y  e l  congreso de chi le  t iene
160af ios de funcionamiento.  sô lo e l  congreso de Inglaterra y e l  de EE.uu.  son mâs
viejos que el congreso de chile. Lo que paË es que parece que para ros pafses
grandes y poderosos; o para las empresas monopôricas y ros grandes imperios
econômicos, no tienen dignidad de independencia los pa(ses pequàfios. se atropella
a chile, se le demanda, se re coroca como moroso. en circunstancias que hay un
mandato de la Reforma constitucional que obliga al Gobierno y â las empresas que
dependen del  Gobierno a cumpl i r  con la  Const i tuc iôn.

Yo recurriré a todos ros caminos para que se respeten ras reyes de chire, ra
independencia y la dignidad de Chite. {ApLAUSOS).
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INTEGRACION DE LA PRODUCCIONI CUPRIFERA

Entre ot ras cosas Zpor qué v iene hoy a Chuquicamata?
por lo que les diieia al comienzo de mis palabras v por un hecho trascendente

d e e x t r a o r d i n a r i a i m p o r t a n c i a . E s t é n a q u i | o s t é c n i c o s d e I M i n i s t e r i o , d e
c o D E L c o , | o s s e f f o r e s g e n e r a | e s d e | E j é r c i t o y d e | a A v i a c i ô n y e I s e f i o r A | m i r a n t e
q,, ' .p'.*nta a |as F'uerzas Armadas en las empresas cupriferas. Estâ aquf e|

ù in i r t ro de Miner fa.  Estén inv i tados por  nosotros -y  nunca antes ocurr iô  un hecho

igual- ,  los ingenieros que v ienen en representaciôn del  Inst i tu to de lngenieros y del

io legio de In ienieros de Chi le .  Estân aquf  técnicos de El  Teniente,  los ingenieros de

fa UîiversiOù del Norte presididos por su Rector don Miguel Campos, y los

técnicos rumanos;  y ,  fundamentalmente.  representando a su pueblo '  a  su Gobierno '

asupa t r i a ,e | se f i o rEmba jado rdeRuman ia . (APLAUSoS} .Todoses tasdes tacadas
personalidades se encuentran aqui, porque hoy se iba a poner a prueba un nuevo

procedimiento que cambia la carga que antes se usaba en los hornos. se usa todavfa

en los hornos c i l is ica l  y  se pone e l  concentrado'
La investigaciôn que se hizo ahora, en el horno piloto ya se hizo en escala

semi- industr ia l  e  industr ia l .
Pero no puede ponerse de inmediato en marcha, a pesar de que los resultados

han s ido posi t ivos,  porque hay que.cambiar  e l  p iso de los hornos '

Y o a q u f . m i r o y h a b l o c o n m u c h a p r e c a u c i 6 n p o r q u e n o e n t i e n d o e |
problema, y eso deberia exponerlo un ingeniero. Pero he querido hacerlo yo porque

es una manera de simplif icar. para que todos los trabajadores. sobre todo. las

compafi eras lo entiendan.
Lo saben, claro, los que trabajan en la fundici6n. pero el resto de los

trabajadores lo ignora.
Se trata, entonces. de cambiar la carga de los hornos. Y, en vez de cil isical,

poner sulfato de sodio y carboncil lo. Y, ademds, por cierto, concentrado'
' 

El sulfato de sodio es un subpoducto del salitre. es un derivado del salitre.

ZOué importancia tiene el que podamos aplicar esta nueva mezcla, que es un nuevo
procedimiento no ensayado en n ingûn pais.  del  mundo'  hasta ahora?

Pr imero.  que d isminuye e l  punto de fus iôn del  e ie,  aumenta la  capacidad de
producciôn, disminuye los costos y, sobre todo. abre el mercado para la producci$n

de los derivados del salitre -y del salitre mismo*.en este caso, el sulfato de sodio.

Pero, ademés -y esto es lo importanti5imo- vincular, hacer con esta nue\€ mislôn
una integraciôn del proceso de la producciôn cuprffera, con las riquezas naturales
del  pafs,  que necesi tamosvi ta l izar  o ut i l izar  para impulsar  e l  desarro l lo  generalde la
naciôn.

Si hav un hecho doloroso es el salitre. Chile botô la riquea salitrera. Chile no
supo administrar esa riqueza. Se ganaba demasiado, estaba en manos de particulares
âvidos de ganar. Habfa una "maffia" -y empleo esa palabra, porque tengo derecho
para emplearla-, que manejaba a través de la Corporaciôn de Ventas de Salitre y

Yodo, todo el proceso de producciôn de salitre.
Recuerdo que siendo Vicepresidente del Senado pedf que se me entregaran
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los costos de producci6n y, se me contestô que no podia hacerse porque era
material estratégico-

Èdimos que se nos d ieran los sueldos de los mineros que v iv iendo en Chi le
recibfan d6lares y los sueldos en d6lares que recibian chilenos en el extranjero. Y al
Vicepresidente del Senado, un poder del Estado. se le negaron los rytecedentes.
Cuando se discuti6 la ley del Referéndum Salitrero, los parlamentarios que nos
opusimos a esa ley, fuimos vil ipendiados ptirblicamente. El t iempo, por deqracia,
nos dio la razôn, ahf esté el fracaso.

Chi le  que era pais que producfa e l  70olo del  consumo del  Ni t r6geno del
mundo,  ha devenido en un paisque no produce n i  s iquiera e l  1olo.

Es cierto que naciô el salitre sintético pero ahi estaba como gran posibil idad,
para una industria qufmica pesada, como base el salitre. No se hizo. Ahf estaba la
posib i l idad del  abono.  y  no se h izo.

Ahora, entonces, nosotros hemos empezado a caminar de manera distinta y
puedo asf rendir un homenaje a los trabajadores del salitre, gue aumentaron la
oroducci6n de 580 mi l  toneladas del  af io  197O a 810 mi l  toneladas e l  af fo 1971.  Es
cierto que no tenemos mercado para todo este salitre, pero, escierto que podemos
entregarle y debemos entregarle a costos bajos el salitre a los agricultôres, porque
esto significarâ mayor alimento, y alimentos mâs ricos para el consumo del pueblo.
Ya hemos rebajado los intereses a los agricultores que compren salitre de Enero a
Abril, porque no tenemos suficientes bodegas para acumular el salitre a lo largo de
Chile y, lamentablemente. los agricultores aunque pagan mâs, compran salitre en el
ûlt imo momento.

Ahora les hemos rebajado un 1 g/o a los agr icultores particu lares y un 12o /o a
los campesinos del ârea reformada, porque ellos pagaban menos y con este 12o/o
todavia estén en mejor situaciôn que los privados.

Este proceso que nosotros creemos que podemos decir ya es un éxito, tendré
que ser sometido a algunas pruebas més. representa una una concepci6n audaz y
creadora. y por sobre todo, implica el vincular el proceso de la producci6n de cobre
con riquezas que estén muertas casi. como el salitre. Al poner en marcha ese
procedimiento aquf en Chuquicamata, se necesitarian 200 mil toneladas de sulfato
de sodio y el conocimiento de este procedimiento abrirla quizâs mercados para este
producto a escala internacional.

Sefialaré un hecho de extraordinaria importancia. Si acaso paises del
capitalismo nos cierran las puertas, nos l imitan los crâJitos; si acaso empresas
monop6licas que explotaron el cobre y a chite; si acaso las campaffas del cobre
cometen la ignominia de arrastrarnos a tribunales extranjeros para presentar a Chile
como un pais que no cumple sus compromisos. se abrirân otras puertas, de otros
pafses que tienen un sentido distinto de la vida. de la economfa y de la historia,
trayéndonos la ayuda técnica y cientif ica. Esto se ha expresado en la creaciôn del
lnstituto Tecnol6gico patrocinado por la universidad del Norte, por el Gobierno de
Rumania y el Gobierno de Chile y, grracias a eso, ha sido posible dar este paso que
puede ser trascendente, revolucionario y creador en la producci6n del cobr-e,
signif icando extraordinarias ventajas para Chile y su pueblo- (ApLAUSOSI.
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o u i e r o d e s t a c a r , e n p r i m e r l u g a r , a q u i e n e s h a n c o o p e r a d o c o n e | p r o f e s o r ,
Doctor Nicolâs Marinescu, técnico rumano que ha tenido a cargo la experiencia y

quien concibiô este pfocedimiento- Han cooperado ingenieros de la Universidad del

Nor," ,  ,n t r .  e l los:  Juan Soto,  Francisco Hevia,  osvaldo Domic y Juan Pal l in-  En

seguija han cooperado también a estas experiencias trascendent€: técnicos.

tr.briudor", de chuquicamata. Entre ellos: lvo Dilaberia. Héctor Gallo'

Henri watuin, carlos Leal, Patricio Torrej6n, Heriberto Alvarez, omar Rivera. Guido

V.nirra, Carios Narvâez, Manuel Loyola. Luis Valencia y Héctor Rojas. Son ellos

trabajadores, analistas, metalurgistas. ingenieros, superintendentes. etc' Para el

profesor Marinescu, que nos trajo desde Rumania la solidaridad cientff ica, generosa,

para todos sus colaboradores y para mis compatriotas que han trabajado iunto al

doctor Marinescu, para los ingenieros de la Universidad del Norte, y para los

trabajadores de Chuquicamata, mi felicitaciôn calurosa, en nombre del pueblo y del

Gobierno chi leno.  (APLAUSOSI.

Es indispensable que este convenio leido aqui, se discuta y se analice' Deseo

f irmarlo antes de regresar a Santiago. Serâ uno de los hechos mâs importantes de mi

presencia en el Norte. Debe discutirse muy claramente. conversarse y analizarse lo

quu 
", 

la posiciôn de tos trabajadores en esta industria estatizada. uds. son duefros

i. urtu industria, Uds. forman parte de su administraciôn. furo. al mismo tiempo'

son aglariados; hay, entonces, una aparente contradicciôn. como dueffos de la

industria (lo son porque esta industria pertenece al pueblo de chile y uds.. son

parte del pueblo de chile) la administran, porque eligen un comité de

Administraciôn y, ademâs, tienen sus dirigentes sindicales,. Los dirigentes sindicales

tienen que luchar por las reivindicaciones, que no son sôlo econômicas. Pero -aquf

estâ el proceso revolucionario-, t iene que haber siempre el diélogo y un punto de

concordancia entre los dirigentes sindicales y el Consejo de Administraci6n. Debe

haber un Comite Coordinador, que pueda. en realidad, orientar, dirigir y analizar,

en las condiciones mâs arm6nicas. el trabajo. Este es el cambio revolucionarios, que

Uds. ,  t ienen que empezar a v iv i r -
Ya a través del convenio que aquf se leyô. se han visto distintos aspectos que

van a ser considerados. Yo quiero sôlo insistir en un aspecto que me interesa

sobremanera.
Junto con los tôpicos lefdos por el compafiero Presidente Zonal de los

trabajadores del cobre, quiero agregar que he incluido un programa especial para el

Hospital de Chuquicamata. Este programa sefiala que hay que preocuparse de la

rehabil itaciôn de los accidentados.

ABRIR EL HOSPITAL A LA COMUNIDAD

En 1971 hubo 2.800 accidentados. La seguridad en e[ trabajo, al igual que la

higiene industrial. estâ en pafiales en muchas industrias, pero en ésta deben estar en

rË1or"r condiciones, por lo menos se ha hecho gala deello durante muchos afios, y

yo creo que también hay que inculcar un sentido de responsabil idad a tos

trabajadores.
De estos 2.800 accidentados hay 300
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mantenidos. y en servicio, y no son rit i les para la compafifa. Pero, ademés, nos
interesa su aspecto humano el hecho de que estén invâlidos parciales, y aunque
reciban una paga nos preocupa que se reincorporen plenamente y la rehabil itaci6n
es algo que precisa tiempo, pero es algo que hay que encararlo desde el punto de
vista técnico, en condiciones d istintas.

Nos interesa decirles a los trabajadores algo que a veces no les gusta que yo les
diga, pero como no ando buscando aplausos se los manifestaré. Ademds, yo sé lo
que va a pasar aquf, los trabajadores no van a aplaudir, pero las compafieras van
aplaudir  r  a  rabiar .  Tanto.  que les voy a deci r  que no aplaudan mds.

Vamos a desarro l lar  a t ravés del  hospi ta l ,  un p lan de lucha ant ia lcoh6l ica.
(APLAUSOS}.

Los compafreros no aplauden. algunos se r[en, otros se ponen colorados y
miran hacia abajo, pero las compafieras aplauden todas. porque ellas son las que
sufren las consecuencias.

El  af fo 197t  hubo dos mi l lones de horas-hombre de ausent ismo, idos
,millones horas-hombre! Calculen Uds.. lo que representa eso en la merma de la

producciôn, en la inconexiôn de una secci6n con otra y las posibil idades de
accidente.

Un buen porcentaje de este ausentismo se debi6 al alcoholismo.
iCompafieras y compafieros trabajadores! . he dicho siempre que la

enfermedad social mâs grave de Chile es el alcoholismo.
En Chi le  hay més de 200 mi l  a lcohôl icos cr6nicos,  y  no se puede t ratar  a més

de 3.000 al afio.
El incremento del alcoholismo es brutal. Lamentablemente, en esta polit ica

nuestra de redistribuir el ingreso o sea que la gente que ganaba menos, gane més. se
ha visto que un porcentaje muy alto de este mayor ingreso se dedica a un mayor
consumo de a lcohol  V a fumar més.

Uds. ,  han v is to cômo los d iar ios d i jeron que fa l taban los c igarr i l los,  y  la
empresa que es inglesa, que no la hemos nacionalizado dijo que todos los afios
aumentaba la producciôn de c igarr i l los en e l  1olo mâs o menos,  que e l  af io  1971
habfa aumentado en 25o/o y fa l taban los c igarr i l los.  Es deci r .  la  gente fuma mds.  y
la gente bebe més.

Estando en Magallanes, me preocupé por saber, qué aumento habfa habido en
la carga que llegaba a Puerto Natales y pude, lamentablemente, comprobar que el
90o/o de aumento de la  carga eran chuicos de v ino-  (R ISAS).

Cuéntos son los accidentes. Piensen Uds. una cosa: este pais es el que tiene
mâs accidentes en automôvi l ,  en e l  mundo.  No s6lo en este "camino de la  muerte"
que vamos a arreglar. desde aquf de Calama a Antofagasta o este camino de
Chuquicamata a Calama. {APLAUSOS).

Los accidentes, en la carretera son brutales. Muchas veces muere un hombre
joven, un ppdre de familia, inclusive han muerto el padre y la madre dejando
huérfanos,  n iôos invâl idos.  No hay d ia del  af io  que no haya un accidente.  En las
industr ias"pasa lo mismo. Las r i f ias por  exceso de a lcohol  son ot ro hecho bruta l .

Compafleros, yo les hablo como médico, les hablo c-omo Presidente, mdsque
eso, les hablo como viejo compafiero.

Yo no soy un puritano exagerado y torpe. Lo he dicho pûblicamente (claro
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eso, les hablo como viejo compahero.
Yo no soy un puritano exagerado y torpe. Lo he dicho pÛblicamente (claro

que la ,Tribuna" sac6 la cuenta de cuéntos l itros de vino me habfa tomado a lo

largo de mi  v ida) .  lo  d igo honestamente:  metomo 1/2bote l la  devinoal  d[a,por  lo

menos; pero, me lo tomo a la hora de almuerzo o a la hora de comida. Y eso no

hace daffo. Tomo un "pisco" antes de almuerzo y un "pisco" antes de comica' A

veces me tomo un whisky; no siempre. porque es muy caro.
Tenemos que abrir el Hospital a la comunidad y crear. compafieros. hacer

campaffas. por ejemplo, frente a la diabetes. etc.. aparte del alcoholismo.
Ademâs. tenernos que establecer un Departamento de Medicina Industrial.

Aquf hay un alto porcentaje de sil icosos. En seguida, hay un alto porcentaje de

obreros que tienen disminuciôn de la audici6n. por ruidos. debido a que trabajan en

sectores donde se golpea muy f uerte.
Hay otros riesgos como intoxicaci6n con gases de plomo, selenio. Tenemos

que vincular este Hospital a la lVedicina chilena. Esto fue -€unque habian médicos

chilenos-.un feudo al margen de la Medicina del pafs y nosotros tenemos que

vincularlo al proceso general de la Medicina. Ouiero sefialar y agradecer a los colegas

médicos que hacen trabaios voluntarios. Yo he criticado algunos sueldos con que se

ha contratado algunos médicos. pero quiero seffalar que en marzo, terminados estos

contratos, van a Ser recontratados en condiciones distintas y, por Ûltimo, los

mâJicos que reciben aqui un alto ingreso, deben entender que la Medicina es

funcionarizada y que los mélicos aquf deben actuar corp funcionarios y que los
m&licos aqui. deben estar al margen del ejercicio liberal de la profesiôn.
(APLAUSOS}.

Ya se eliminô. me parece, la separaciôn arbitraria que habia entre un piso en
que se atendia solo supervisores y no al resto de la gente. Es igual el supervisor que

el obrero, la esposa de un modesto obrero, que la esposa del Gerente General. El

hospital no puede establecer clases sociales- El hospital debe ser para todos atendiso
en la misma sala, como se opera en el mismo pabellôn- (APLAUSOS)-

BUSCAREMOS URANIO Y PETROLEO

Oompafferos. llegô la hora de terminar esta dilatada conversaciôn. Y bien les
dije al principio que no era un acto polftico, a pesar que en el fondo hay acto
politico; pero. es una politica al servicio del pais. no es una politica partidaria o
partidista. Asi como en el dia de hoy hemos dado un paso trascendente, asf les
puedo decir. también. que con la cooperaciôn técnica de los paises socialistas y.
fundamentalmente, en este caso -porque lo he solicitado*. de la Uniôn Soviética.
buscaremos uranio y buscaremos petrôleo aquf. fuedo asegurar que petrôleo hay y
cerca de Chuquicamata. Vèremos si somos capaces de encontrar el petrôleo-

En cuanto al uranio, gastaremos todas las energfas posibles, recurriremos a la
Uniôn Soviética y a la ayuda de todos los paises que nos la quieran prestar. furo
Chile que tiene cobre, t iene que tener uranio. Descubierto el uranio habremos dado
el paso mâs trascendente para incorporar a Chile al proceso de la Energfa Nuclear.
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que nos  co locaré  en  la  ô rb i ta  de  los  pa ises  que tendrân un  des t ino  d is t in to .  Hay  que
encont ra r  e l  u ran io .  Buscaremos e l  u ran io ,  buscaremos e l  pe t rô leo ,  ahora ,  aqu i ,
como lo  es tamos buscando en  la  p la ta fo rma mar f t ima de l  l i to ra l ,  f ren te  a
Con cepciô n. Estas son las gra ndes I ineas. en este aspecto. d el Gob ierno q ue presido:
uran io  para  Ch i le  y  los  ch i lenos  y  més pe t rô leo  para  Ch i le  y  los  ch i lenos .
(APLAUSOS} .

En e l  d ia  de  hoy .  s imp lemente .  se  han rea l i zado a lgunas  cosas ,  que por  ser
senc i l las  no  t raducen e l  con ten ido  que t iene  es te  Conven io  que se  va  a  es tud ia r  y
que espero  f  i rmemos.

Ademés,  he  ido  a  v is i ta r  lo  que era  la  casa de l  Gerente  Genera l  que seré  un
marav i l loso  ja rd fn  in fan t i l  a l  igua l  que hdy  que hab i l i ta r  la  Guarder fa  de l  Hosp i ta l  y
s i  no  es  su f ic ien te ,  habré  que hacer  o t ra  guarder fa ,  pero  aquf  habré  Guardar fa
In fan t i l  y  Jard in  In fan t i l  para  los  h i jos  de  Uds.  (APLAUSOS) .

Hoy d fa  soy  huésped de  los  compaf ie ros  d i r igen tes  s ind ica les .  Soy  e l  a lo jado
de e l los .  s iendo Pres idente  de  la  Repûb l ica ,  no  soy  huésped de  los  d i r igen tes ,  no
estoy alojado en la casa del Directorio; estoy alojado en la casa que hoy se entreg6 a
los  d i r igen tes  s ind ica les .  La  que era  e l  s imbo lo  de l  poder fo ,  la  que era  e l  s fmbo lo  de
la  ex t ra te r r i to r ia l idad  nac iona l ,  e l  s fmbo lo  donde los  obreros  y  muchos empleados
nunca pudieron l legar. La casa del Directorio es hoy la casa de los trabajadores del
cobre ,  a  t ravés  de  sus  d i r igen tes  s ind ica les .  Debe ser  la  Casa de  la  Cu l tu ra ,  la  Casa de l
L ib ro ,  la  Casa de  la  Mûs ica .  la  Casa de l  esparc imien to  sano.  No puede ser  un  c lub
mâs. Debe ser la Casa de la CUltura de todos los traba1-adores de Chuquicamata.
( A P L A U S O S } .

A l  en t ra r  aquf ,  e l  H imno l%t r io  fue tocado por  e l  Or fe6n de  Carab ineros .  Ese
mismo Or fe6n ha  tocado en  la  Pampa Sa l i t re ra .  Es to  Ind ica  un  nuevo espf r i tu  y  una
nueva menta l idad.  fu ro  hay  a lgo  més,  compaf ie ros :  por  p r imera  vez  en  la  h is to r ia .
un  pe lo tôn  de  so ldados  ch i lenos  de l  Reg imien to  "Esmera lda"  aquf  en
Chuqu icamata  le  ha  rend ido  honores  a l  Je fe  de l  Es tado.  Mien t ras  rev is taba las
t repas ,  o fa  la  canc iôn  Nac iona l  y  ve fa  i zada la  bandera  de  la  Pat r ia  mec ida  por  e l
v ien to  de  chuqu icamata ,  pensaba.  compaf ie ros .  en  aque l los  que an tes  de  nosot ros
lucharon tan to  por  es to .  Pensaba en  los  t raba jadores  que sup ie ron  de  la  repres i6n ,
en  los  que mur ie ron ,  en  los  que fueron  re legados y  los  que fueron  persegu idos  y
echados de esta empresa. Pensaba en afros y afrosde lucha. Pensaba que cuando yo
v ine  a  p roc lamar  a  Pedro  Agu i r re  cerda ,  no  pude en t ra r  n i  a  chuqu icamara ,  n r  a
Pedro  de  Va ld iv ia ,  n i  a  Mar fa  E lena.  Tuve que proc lamar  a l  p res idente  pedro
Agu irre cerda -maestro y estadista. cuyo recuerdo perdura en el corazôn
agradec ido  de  ch i le - ,  en  la  pampa sa l i t re ra  y  fuera  de  aquf ,  de l  m inera l .

Han pasado los  a f ros  y  hoy  d ia  he  rec ib ido  como pres idente  de  ch i le  los
honores  que me cor responde.  He v is to  como nunca,  mds grande,mds c la ro ,  mds'd iâ fano,  

e l  porven i r  de  la  Pat r ia  con un  sent ido  d is t in to .  con  un  hondo v  verdadero
pat r io t i smo que nace de  una conc ienc ia  que qu ie re  una pa t r ia  t ib ia  y  humana para
todos  los  ch i lenos .  (APLAUSOS) .
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FRENTE A LA MUNICIPALIDAD
DE CALAMA

MARZO, 4-72

Compaf ieros,  en pr imer lugar ,  aunque voy a ser  muy breve,  p ido a los
carabineros que quiten los cordones, pero no avanc€n bruscamente porque hay

ni f ios.  Por  favor  no avancen bruscamente.  Despaci to,  despaci to,  y  bajen los motes.

compafieros, porque si no, no puedo ver a la gente.
iPueblo de Calama! . . .  quer idas compaËeras y est imados compâf feros:  he

l legado hasta aquf  en compaf i ia  del ,  In tendente de Antofagasta:  compaôero
Fernando G6mez;  en compaôfa del  Gobernador de Loa,  Compaôero Echecura;  de
los par lamentar ios populares:  Robles,  Riquelme y Soto.  He tenido e l  agrado de
estar  con los regidores y conversar  con e l  Alcalde:  compaôero Vi l la lobos.

Ahora los saludo a Uds.  en nombre de Tencha y del  Comandante Araya que

vin ieron de Sant iago conmigo a la  regiôn nor te.  Ademés esté aquf  e l  Min is t ro de
Tierras y Colonizaciôn,  ocupado en a lguno de los problemas de su Min is ter io .  Asi
que pasa casi  todo e l  dfa t rabalando.  Mucho gusto en saludar los,  quer idos
compaôeros y compaf ieras de Calama. (APLAUSOS).

Para entrar  de inmediato en conf ianza,  junto con agradecer le a l  compaf iero
Alcalde que me haya entregado hace dos meses y medio e l  s imbél ico Choclo de Oro,
le  he d icho que me entregue los choclos b lancosque tanto me gustan.  Vamosa ver
s i  cumple su promesa iYo no me voy s in choclos de Calama!

Estuve muchas veces con Uds. Ahora estoy l imitado por el .t iempo. Debo
regresar  rapidamente,  pues las t ropas ya estén en e l  aeropuerto.  Ouiero deci r les,
compafieras y compafieros, que estoy satisfecho del informe que ha entregado el
Gobernador en re lac iôn con las expectat ivas del  agua potable de esta c iudad.  Con e l
nûmero de v iv iendas que se han constru ido,  terminando aquel las que in ic iara e l
gobierno de Fre i  y  empezando a consrui r  las que nosotros proyectamôs,  se
tota l izarân cuatro mi l  doscientas v iv iendas.  Para que Uds.  vean lo que esto s igni f  ica,
quiero contar les lo  s iguiente:  hace més o menos un mes y d(as fu i  a  Lebu V la
l lust re Munic ipal idad de Lebu me nominô Compaôero l lust re.

El  Alcalde de Lebu,  a l  darme este honor[ f ico t i tu lo,  leyô un d iscurso en e l
que d i jo  por  e jemplo:  que "en Lebu en c iento veint ic inco af ios se habfa constru ido
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un promedio de una y media casa y que en once meses del GObierno Popular

habfamos construido cincuenta casas mâs de las que se habia construido en ciento
veint ic inco af ios" .  Asi  que,  compaf ieros,  cuatro mi l  cas i tas en Calama, sOlUcionar les
el  problema del  agua,  mejorar les la  e lect r i f icac iôn de las poblac iones,  extender los
servicios médicos, arnpliar como se ha hecho, la matrfcula escolar, construyéndose
un nûmero grande de aulas,  creo que es un aporte que e l  pueblo de Calama no
puede ignorar, y debe reconocer que es preocupaci6n fundamental nuestra; porque

Calama era uno de los pueblos mâsabandonados,  donde habfa una a l ta cesant(a.

INSTITUTO TECNOLOGICO

Fuera de eso he dado,  también,  inst rucc iones para que se mejore o se termine
la in ic iat iva que empezô -me parece con una ley del  sef ior  Olgufn-  e l  balnear io
popular  que debe haber aquf ,  ya que es un lugar  que presenta muy buenas
condiciones. Ahora bien: quiero manifestarles que vine a Antofagasta para estar junto
a los problemas fundamentales de esta zona los que inc iden en la  economfa general
del pafs. Me refiero esencialmente al cobre y al salitre. Como Uds. son gente que les
gusta estar  in formada -habrén o ido la  radio-  he d icho un d iscurso pol i t ico
bastante amplio muy importante, en Antofagasta. Por eso estoy af6nico. Ayer he
hablado una hora y 45 minutos en Chuquicamata sobre los problemas especi f icos
del  cobre,  los p lanes de desarro l lo ;  la  importancia que le damos a l  método de la
colada cont inua la que permi t i ré  ampl iar  la  producciôn en doscientas mi l  toneladas
de a lambrôn y establecer  una p lanta especia l  de la  colada cont inÛa en Antofagasta.
Ampliar Madeco para manufacturar.més cobre y poder exportar més también, de la
misma manera,  ampl iar  la  ref iner ia de cobre en Chuqui  y ,  sobre todo,  ensayar en
escala industrial una experiencia extraordinaria realizada gracias al Instituto
Tecnolôgico creado en colaboraci6n con e l  Gobierno Rumano,  ia  Univers idad del
Norte y e l  Gobierno Chi leno.  Ya e l  profesor  Mar inescu,  rumano,  junto con los
ingenieros de la  Univers idad del  Norte y los ingenierosde Chuquicamata.  han dado
pasos def in idos y c laros para cambiar  la  mezcla,  esto produci râ una economfa
apreciable en la  producciôn del  cobre.  que e l  e je sea més fâc i l  de t ransportar  y ,  a l
mismo t iempo,  que se use un der ivado del  sa l i t re ,  lo  que toni f icaré la  industr ia
sal i t rera.  Esta exper iencia,  que se h izo en presencia nuestra,  en un horno p i lo to y
que d io excelentes resul tados,  se habia ya hecho antes en un horno industr ia l .

Ahora se esté preparando e l  horno industr ia l  def in i t ivo,  cambiéndole la  base
para usar esa mezcla, que como dije, traeria un aporte extraordinario y un progreso
en la e laboraciôn del  cobre,  no solo en chuqui .  s ino también en El  Teniente.  Esta es
una informaci6n que deben rec ib i r  uds.  a lborozados:  se debe a l  Inst i tu to
Tecnolôgico,  creado y organizado por  in ic iat iva de la  Univers idad del  Norte en
colaboraciôn con e l  Gobier .no Rumano y e l  Gobierno Chi leno (APLAUSOS).

Ouiero deci r les,  también,  que e l  jueves o v iernes -hoy voy a Sant iago y
regresaré e l  martes- ,  quiero i r  a  chaf iara l  terminar  mi  v is i ta  a esta prov inc ia.
F i rmaré un convenio con los t rabajadores del  cobre,  que pone f in  a una ser ie de
pequei ias d i f icu l tades y malos entendidos,  abre un camino a l  d ié logo y establece
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que en la Adminis t rac iôn par t ic ipan los obreros y CODELCO y,  a l  mismot lempo,

las re lac iones entre los d i r igentes s indicales y e l  Consejo de Adminis t rac iôn formado
por los obreros.

Tengo la conf ianza de que reparado los hornos -hay dos que estén en

reparaci6n- ,  Chuquicamata a lcanzarâ los n ive les de producciôn que se han f  i jado a
t ravés de los técnicos y que se estân d iscut iendo con los t rabajadores,  y  se d iscut i rén
en cada Comité de Producciôn de cada Secciôn.

Una vez més,  fe l ic i to  a los t rabajadoresde Chuqui  que han par t ic ipado en los
" t rabajos voluntar ios" ,  que han removido una cant idad apreciable de toneladas de
r ip io,  y  de estér i l ,  a lcanzando las 400 mi l  toneladas.  Este af fo t ienen e l  propôsi to de
remover 600 mi l  toneladas mâs.  Esos 'Trabajos Voluntar ios" ,  muestran una nueva
conciencia,  una def in ic iôn muy c lara que ref le ja la  voluntad de cooperaciôn
revoluc ionar ia de los t rabajadores a l  saber que esas empresas per tenecen a todos.
(APLAUSOS).

No hay aumento de cobre,  s i  no vendemos mâs cobre,  s i  no ref inamos mâs
cobre, Chile no podré salir de la postraciôn en que estâ y no podré pagar los
compromisos que contrajeran otros gobiernos y, que pesan brutalmente sobre
nosotros. Chile estâ debiendo 4.226 millones de dôlares; después de lsrael, es el pafs
que tiene mâs deudas por persona. Cada uno de Uds. estâ debiendo més de 300
d6lares.  Af  f rmense los panta lones y d igan que van a tener  que pagar los (RISAS).

Ouiero destacar  que los t rabajadores de Pedro de Vald iv ia y  Marfa Elena han
l legado a un acuerdo s in huelga y estén sat is fechos por  la  soluc i6n del  p l iego.  Son
trabajadores magnf f icos,  que produjeron en e l  af io  1970,586 mi l  toneladas de
sal i t re.  En e l  aôo 1971 produleron 810 mi l  toneladas.  No se pudo a lcanzar la  meta
de yodo porque se quemô la planta, pero en cambio, construyeron otra pequeôa, y
con los mismos elementos han logrado producir la misma cantidad de yodo. Ahora
estân refaccionando la planta grande y es posible que este afio ampliemos mds la
producciôn de yodo. Estén comprometidos a alcanzar este afio la meta ambiciosa de
un mi l lôn de toneladas de sal i t re .

Con el método que seguramente pondremos en prâctica -que es una creaciôn
que puede tener una repercusiôn internacional por lo novedoso, en el que se usa un
der ivado del  sa l i t re- ,  la  mayor producciôn del  sa l i t re  tendrâ cabida dentro de la
forma nueva de producir cobre, uti l izando el procedimiento ideado aquf, en el
Inst i tu to,  con la Cooperaciôn Técnica de los rumanos (APLAUSOS).

EL MAS ALTO NIVEL  DE PRODUCCION

Compafreros;  quiero deci r les que hablé con a lgunas compaËeras,  ahi ,  en las
fi las. Me decian que faltaba hilo cadena. que no hay crea y que yo les crea. yo les
creo que no hay crea (R ISAS).  Y,  a lgunas cosas més.

La verdad, compafferos, efectivamente esto es asf. Zpor qué es asf? porque
ahora mâs gente puede comprar, a pesar de que echamos a caminar la capacidad
ociosa que habfa en las industr ias.  Habfan muchas industr ias que tenfan mâquinas
paradas. A pesar de eso hemos alcanzado el mésalto nivel de producci6n industrial
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en la h is tor ia  de Chi le .  iOiganlo b ienl  A pesar  de eso fa l tan cosas '  Por  dos razones:

Porque a pesar  de que estén t rabajando a fu l l  las industr ias,  la  gente puede comprar

mâs .  Hoy  d (a  compra  l a  mayo r i a  de  l os  ch i l enos '

Y no hay la  capacidad suf ic iente para sat is facer  la  demanda de todos los

ch i lenos.
En esta etapa,  tendremos que ampl iar  la  capacidad de las industr ias y para eso

hay que t raer  maquinar ias y mater ias pr imas.

Hemos tenido d i f icu l tades con la l fnea de crédi to porque a l  nacional izar  e l

cobre nos hemos echado encima la enemistad -por cierto- de las compafffas

imperialistas y por la estafa hecha por Una empresa avalada por el Banco del Estado,

los Bancos Amer icanos nos han cerrado las l ineas de crédi to.  POr eso hemos tenido

d i f i cu l t ades .
Ademâs,  compaf feros,  porque e l  pueblo ayuda poco.  En a lgunas provinc ias,

çobre todo del  Norte y del  ext remo Sur,  hay una nueva industr ia  que es e l

contrabando en gran escala.  Aqui  lo  l laman el  "contrabando hormigui ta" .  Una

personi ta que l leva tantas cosi tas por  aqUf y  por  a l lâ .  Pero como son muchas las

personi tas son como esas hormigui tas que por  Ûl t imo terminan haciendo un

verdadero edi f  ic io  de contrabando (R ISAS).
Por otra parte eXiste el Contrabando en gran escala, Con Camlones, COn mUV

buenos y poderosos camiones. Mucha gente sabe eso y se calla. No se ayuda a

Investigaciones. No se ayuda a Carabineros. No tenemos el nÛmero suficiente d€

funcionar ios de Aduana.  Y por  û l t imo,  hav par tes en que los funcionar ios de

Aduana n i  s iquiera t ienen una b ic ic leta.
Me contaban el otro dia en Antofagasta, que para atajar un camiôn salieron

en b ic ic leta.
A la  gente que iba en e l  camiôn le d io pena y los subi6 a l  cami6n (RlsAs) .

Entonces,  compaf feros,  Uds.  t ienen que ayudar,  lo  mismo que los

comerciantes. Los comerciantes conocen a las personas de esta localidad.

Si va, por ejemplo, una sefiora a la farmacia para comprar productos de

belleza y en lugar de comprar lo que necesita para que sU marido la encuentre

simpâtica. dos o tres pomos de crema, se compra 50 quiere decir, compafleros, que

algo esté haciendo con los otros 47 pomos de crema. No seva a echar tanta crema

porqr .  e l  mar ido no la  va a reconocer.  (R lsAs) .  El  hecho es gue también

contribuve a eso una verdadera propaganda intencionada que se ha hecho, por

e jemplo,  con los medicamentos y e l  desconocimiento de las leyes.
Ahora,  por  e jemplo,  un compaf iero a l lé  arr iba,  en Exôt ica,  d i jo  que habfa

venido a l  hospi ta l ,  que a la  esposa la habfan puesto en una cami l la  y  la  habian
mandado a l  d fa s iguiente a la  casa.  Efect ivamentei  le  h ic ieron una pequefra
intervenciôn y la  pusieron en una cami l la ,  porque s iempre,  después de una
intervenciôn,  antes de l levar  a l  enfermo a la  sala se lo  deja en una cami l la  para
observar lo una o dos horas,  porque puede veni r  un shock,  una paral izac iôn del
corazôn y debe estar cerca del pabell6n quirÛrgico. En seguida no estuvo un dfa,
sino tres dfas hospitalizada y se le dio la receta a que tenfa derecho y gratis. Pero

resulta que era domingo y no se la despacharon. Entonces. lo que me contô el
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compaf iero no era exacto. ,Yo lo h ice aver iguar  por  un compafrero médico,  que es

un prest ig ioso profes ional  uno de los dos que andan comingo'  no para cuidar  mi

salud,  s ino para ver  los serv ic ios Médicos.  (Ademâs no me han podido cuidar  esta

ronquera que tengo.  Creo que se me va a pasar  con un golpe de v ino de Toconao

que me acaban de regalar) .  (R ISAS Y APLAUSOS) '

C o m p a f f e r o s , v o | v i e n d o a | o s a b a s t e c i m i e n t o s , | a s c o m p a f i e r a s t i e n e n q u e
organizarse en las Juntas de Abastecimiento V Precios.  No todas las compafreras

trubulun.  ioué hacen s i  no t rabajan? Hacen Ias cosas en sus casas y por  eso les

\ i ; rn j ts  â ,1ar  .orev is iôn.  Pero tendrân a lgunas horas y en esas horas debieran

, . ; r r la i :1rz. , t rs( t ,  r : -ear  las JUntas de AbastecimientOs y PreciOs,  no para lanZarSe Contra
' , rs  Comerc iar)Tes Mtnor is tas,  s ino para ayudar a aquel lOs COmerclantes COrrectOS,

, . , i r ra v i  r .  t r  t  ,s t r ibuciôn,  para saber cuénta carr re l legÔ a la  carn icer(a f  cuânto

r ' : : S r . . i G  . '  1  i ,  . j O

H A  A U M E N T A D O  L A  P E S C A  E i \  C H I L E

r !  c r ' ' r : ;  : ,e ro  l v la r tones  que es  l \ l i n is l ro  de  T ie r ras  y  Co lon izac iôn ,  pero  que

. - r . i  l s ï . . Jc  : -n ,  , i -gado de  es tuc l ia r  los  p rob lenras  de l  mar  para  sacar  e l  PrOyeCtO de l

i ' " { in is te r io  de i  Mar ,  les  poc l r ia  i r r fo rmar ,  dura t r te  horas ,  sobre  las  venta jas  que hemos

ten ido  ya ,  y  lo  que hoy  d fa  ha  aumentado la  pesca en  Ch i le ,  g rac ias  a  que hemos

t ra idos  t res  barcos  sov ié t i cos .  Pero  resu l ta  que hay  una campaf ia  b ru ta l .  Pr imero :

que no  v i r r ie ran  barcos  sov ié t i cos  porque iban a  descubr i r  m is te r iosde l  mar  ch i leno

para  poner los  a l  serv ic io  de  la  ac t i tud  bé l i ca  de  la  Un iôn  Sov ié t i ca  cont ra  e l

Cont inente  La t inoamer icano y  cont ra  EE.UU.  L legaron los  barcos  sov ié t i cos .

Entonces  d i je ron  que és tos  iban a  ar ru inar  a  los  pescadores  ar tesana les .  Los  barcos

sov ié t i cc ;s  son muy grandes y  pescan le ios  de  la  cos ta .  son  barcos  fac to r (as :  A l l i

se  t roza  e l  pescado se  le  cor ta  la  cabeza y  la  co la ,  y  se  le  da  un  go lpe  de  f r fo .  E l

pescado queda conge lado.  Con la  co la ,  las  v isceras  y  la  cabeza se  hace har ina .  TOdo

esto  en  e l  p rop io  barco .
Ahora  d i je ron  que nos  cos taban muy caro ,  en  c i rcuns tanc ias  que los  barcos  se

pagan con la  har ina  de  pescado y  con e l  excedente  de  pesca que no  co loquemOs

nosot ros ,  es  dec i r ,  compaf ie ros ,  toda una campaf fa ,  des t inada a  c (ear  Un c l ima de

host i l idad  porque un  pa is  sôc ia l i s ta  ha  tend ido  la  mano EChi le  y  nos  ha  ar rendado

los  barcos  en  las  meiores  cond ic iones .  Ademâs,  nos  ha  o f rec ido  s i  queremos

comprar los ;  nos  los  venden a  la rgo  p lazo  y  a  c réd i to ,  que es  lo  que fa l ta
( A P L A U S O S } .

Estuve en el terminal pesquero de Antofagasta, que esté frente.a la casa donde

estoy  a lo jado
En Sant iago,  pub l i caron  grandes fo togra f fas  y  d i je ron  que me es taban

ar reg lando un  pa lac io  ex t raord inar io .  Oue en  la  p laza  Lôpez,  no  se  cuénto ,  se  iba  a

cons t ru i r  un  pa lac io ,  con  ascensor  para  que uno fuera  desde e l  segundo p iso .  Es toy

a lo jado,  compaf ie ros ,  en  una casa que es  de  SOOUIMICH.  una casa que es  mâs v ie ja
que yo :  t iene  80  a f ros .

Ah i ,  a l  f ren te ,  es té  e l  te rmina l  pesquerp ;  an tes  de  ayer  es tuve  a l l i .
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Compaf ieros:  es e l  para iso de las mcscas.  En la ncche debe ser  e l  para iso de
los ratones,  Pocas veces he v is to una cose mâs desaseada y mâs d i f  ic i l  de modi f icar .
Pero e l  fondo del  pr6blema me lo d ieron los compaf ieros que desde hace cUatro

af ios estén por  t ransformarse en una cooperat iva.  Me di jeron que botan pescado a l
mar porque no t ienen un f r igor i f ico.  No t ienen un camiôn.  Podrfan vendertodo su
pescado con un camiôn.  Ademés no se les ocurre,  por  Ûl t imo,  arrendar un camiôn,
poner les las barras de h ie lo y  subi r  a las poblac iones.  Asf  las dueôas de casas que
bajan a comprar  ese pescado,  que t ienen que pagar pasajes en micros,  V que a veces
l legan y no encuentran,  comprar ian e l  pescado y e l los tendr ian lo  suf ic iente para
pagar e l  arr iendo del  camiôn.

De todas maneras,  e l  Min is t ro va a apurar  esto para que se.organicen.
Nosotros hemos comprado y estén por entregarnos cerca de 50 camiones f igorif icos
para l levar  la  pesca desde San Antonio a Sant iago.  L levar  la  pesca desde Talcahuano
a Concepciôn y seguramente tendremos uno o dos camiones para que t ra igan la
pesca desde el Puerto de Antofagasta hasta Calama y hasta Chuqui.

Ademés, compafieros Zcômo no se les ha ocurrido a los carniceros poner
v i t r inas para vender pescado? También resul ta que s i  no hay carne,  los carn iceros
no venden nada,  pues,  compaf ieros.  iVendan pescado s iquiera l  Hemos hecho en
Sant iago unas v i t r inas f r igor izadas,  quin ientas v i t r inas.  Aquf  mandaremos a lgunas
para que los carn iceros las tomen como modelos,  manden a hacer las y puedan vender
pescado.

En a lgunos paises de Europa,  compafreros,  y  en la  Uniôn Soviét ica,  en las
carnicer[as no solo estân los pescados frigorizados. Ademâs hay viveros y Uds.,
d icen iquiero ese pescado amar i l lo  y  se lo  venden.  Claro que le cobran bastante més
caro!  ,  pero uno se da e l  lu jo de mirar  e l  pez;  lo  pescan en presencia de uno y se lo
enrregan.

Aqui ,  compaôeros,  n i  s iquiera se les ocurre en las carn icer fas vender pescado.
Para eso debieran organizarse compaf ieras.  Deben tender a eso.  Nosotros no
podemos tener  un funcionar io de DIRINCO en cada puerta.  Basta ya con haber
hecho  l as  ponche ras  D IR INCO.  (R ISAS) .

Esto es una broma que habia aquf ,  pero eso no la  conocen Uds.  y  no la  voy a
contar  eô pûbl ico (RISAS).

CREAR LOS JAP

Digo que no podemos tener  un funcionar io de DIRINCO. Aqui .  en la
provinc ia,  creo que no hay mâs que t res funcionar ios.  Tres en toda la orov inc ia.
ioue pueden hacer compaËeros!  s i  no se organizan uds. ,  s i  no crean la Junta de

Abastecimientos y Precios. si las duefias de casa no se preocupan de l levar las
denuncias a la  Munic ipal idad o a l  SNS, o a la  Gobernai iôn.

Hay c ientos de comerc iantes que son buenas personas,  que t ienen que vender
y que vendiendo legi t imamente,  més gente van a ganar.  Hay que ayudar a esos
comerc iantes -Zpara qué? -  para que las d is t r ibu idoras les entreguen los productos.
Ademés los pequefios comerciantes no tent'an crédito. Ahora les vamos a abrir
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crédi to y  seguramente Vamos a crear  un Banco especia l  para e l  comerc iante

deta l l is ta.  Oueremos t rabajar  con e l los.  No podemos ten '  una burocracia;  no

podernos crear  30C rn i i  a lmacenes.  Estableceremos a!macenes reguladores en

determinadas par tes.  Pero no podem6s crea! '  un a lmacén reguladorde ECAen cada
poblac iôn porque ser ia estô ya e l  sumun de la burocracia.

Por eso,  compaf ieras,  son Uds.  las que deben contr ibui r ;  son.Uds'  las que

deben organizarse;  son Uds.  las que deben tomar una par t ic ipaciÔn act iva en los
problemas que les in teresa a Uds. ,  a  sus h i jos,  a su fami l ia '

F inalmente,  compaf ieras,  V hombres de aquf :  queremos que e l  hospi ta l  se

abra a la  comunidad.
Yo sé que los médicos,  han venido a hacer  " t raba. ios voluntar ios"  y  se lo

agradezco a los médicosde Chuqui .  Espero quetambién lo hagan a lgunos colegasde
Calama, y  se los agradezco.

Para la  v ida de comunidad queremos,  sobre todo,  que los hospi ta les
patroc inen una gran lucha ant ia lcoh6l ica.  Y aqui  compaf ieros,  yo creo que se lo  que

va a pasar ;  cuando hablo de esto,  los hombres se ponen colorados,  miran a l  suelo y

las mu jeres aplauden (APLAUSOS).
Hay que terminar  compaf ieros;  hay que entender lo  que representa e l

a lcohol ismo.  Es la  enfermedad socia l  mâs grave de Chi le .  Se los d igo yo que soy
médico V profesor  de Medic ina Socia l .

E l  exceso de a lcohol  per judica la  salud extraord inar iamente.
Los hombres creen que tomando a lcohol  son mâs machos y se equivocan,  es

al  revés.  (RISAS Y APLAUSOS).
Mientras mâs toman,  menos se la  pueden (RISAS Y APLAUSOS).  Ya esta

bueno que lo ent iendan.  El  machismo no se hace con e l  a lcohol  a l  contrar i '
Ademâs,  compaf ieros,  cuando Va se es a lcohôl ico crônico e l  pel igro estâ en

engendrar  h i jos deformados,  epi lépt icos,  ret rasados mentales.
Y son las compafieras las que pagan las consecuencias, porque el hombre va a

las cant inas.  Y en e l la  deja par te del  sa lar io  que deberfa entregar  en su casa para que
sus h i jos y su mujer  coman,  y  para que la compaôera también se compre su t ra jec i to
nuevo v sus cositas.

Compaôeras:  organizarse,  defenderse.  cooperar  con la labor  del  Alcalde,  del
Gobernado r ,  de l  f unc iona r i o  de  D IR INCO,  f o rmar  l a  Jun ta  de  Abas tec im ien tos  y
Precios,  entender que t ienen que fa l tar  forzosamente a lgunos productos pero que
no van a fa l tar  s iempre.

Evi tar  e l  contrabando,  no creer  en las publ icac iones de losdiar ios,  como por
ejemplo:  que van a fa l tar  medicamentos.

Hay una l is ta del  SNS que se l lama 'Tormular io Nacional" ,  las farmacias
deben tener  ese formular io.

Vale mucho menos e l  medicamento de este Formular io,  y  es igual  que e l  ot ro
que t iene un nombre de fantasfa.  Vale la  mi tad e l  medicamento "Formular io
Nacional" .

Sin embargo,  muchos médicos no lo  recetan y muchasfarmacias no t ienen e l
Formular io Nacional .
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Ahi  esta la  labor  del  Gobernador:  ver  que tengan las farmacias,  e l  Formular io
Nacional  para que la gente compre los medicamentos,  que t ienen la misma base,  la
misma droga y es mâs barato.

Compafreras, y compafieros de Calama: gusto de haber estado con Uds. Me
voy confiado en que esta ciudad progresaré.

Volveré cuando tengan e l  agua,  se hayan entegado todas las v iv iendas,  estén
Uds.  mâs contentos y me regalen més choclos,  compaf ieros.  (APLAUSOS).
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EN LA PLATA DE ARMAS
DE CHANARAL

MARZO, T-72

Pueblo de chafiaral, queridas compafferas y estimados compaileros,

autoridades civiles, mil itares y de carabineros; compafieros dirigentes de los partidos

de la Unidad Popular, compafreros dirigentes de la central unica de Trabajadores:

He llegado hasta aqui por un deber de conciencia, a pesar de que

oportunamente, tanto el Intendente como el Jefe de INCONOR, el Gobernardor' el

Alcalde y el Subsecretario de Obras Pfrblicas, me informaron de las consecuencias

del aluviôn y de las medidas de urgencia dispuestas para atender a la poblaciôn de

Chaf fara l .  E l  Salado.  y  Pueblo Hundido"
Aun cuando el compafrero y amigo, que estâ conmigo aqui, Ministro de obras

Pirblicas, hscual Barraza (APLAUSOS) vino con funcionarios de ese Ministerio a

pocas horas -por asi decirlo- del drama de Uds.. yo he querido venir a Chaôaral'

primero. para expresarles mi solidaridad y agradecer a quienes *demostrando un

profundo sentido humanô- cooperaron, voluntariamente, en las horas duras a que

vovlviera la tranquil idad. a reparar los caminos a contribuir. en suma, a recuperar el

r i tmo de v ida aqui .
Agradezco a todos: civiles, mil itares. carabineros, obreros, trabaiadores,

técnicos, profesionales, comerciantes. Les agradezco a e[los y. sobre todo. a las

compafleras, su generosa actitud patriôtica y humana, en estas horaS duras
(APLAUSOS}.

Ouiero conversar un poco con Uds. No es rni deseo hacer un discurso sino

solo conversar, planteé ndoles algunos problemas-
Me ha impresionado, a pesar de los antectdentes que tenia, la.realidad de esta

c iudad.
Pido me excusen. lamento sobremanera no poder ir a Et salado, ni a Pueblo

Hundido. Et t iempo nos ha Jugado una mala pasada. Y a no ser por la pericia

denuestros pilotos de la Fuerza Aêr'ea no habrfamos podido. quizâs, l legar aquitan
temprano; pero, no hemos podido traer el helicôptero en el que pensaba

trasladarme a esos pueblos.
Sé que el Ministro y los funcionarios del Gobierno Fopular han estado allâ.

Pero. me comprometo, y es un compromiso voluntario que contraigo, a visitar

nuevamente Chafiaral y en esa oportunidad -sin discusiôn- ltegarâ a El Salado y
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Pueblo Hundido.  (OVACION).
Dije que me impresionô la ciudad, y por eso es que resolvf que la prôxima

semana, a més tardar, venga una Comisiôn del Ministerio de la Vivienda y del
Ministerio de Obras Pûblicas a estudiar junto con los funcionarios locales, f iscales,
de los servicios ptiblicos y municipales. la remodelaciôn de Chaffaral (APLAUSOS).

Me he comprometido -se me dijo, primeramente. que habia numerosos
afectados y, segundo. que hace 10 aôos el Estado no construye aqui una casa- a
que se edi f iquen las 300 v iv iendas sol ic i tadas para Chaf iara l .  a l  igual  que las 150
casas para Pueblo Hundido y 150,  también,  para El  Salado.  (APLAUSOS).

-Como Uds.  ven e l  v ia je me ha costado bastante "salado" (RISAS) '  i
Y, como tengo colaboradores muy directos, voy a repartir la preocupaci6n

por esta zona:  (RISAS) a l  Edecén Naval ,  Oomandante Ar turo Araya, ' le  pedi ré
(APLAUSOS) que sea el relacionaodr de estasactividades ya que éste es un puerto.
Al Edecân de Aviaci6n, Comandante Roberto Sânchez, que también estâ conmigo
aquf (APLAUSOS) le pediré que se encargue de El Salado y de Pueblo Hundido,
como relacionador (OVAC ION ).

Ahora también e l  compaf iero Min is t ro me ha dado una buena not ic ia.  Medice
que ya esté précticamente solucionado el problema del agua. Estâ précticamente
solucionado en el sentido que esté hecho el tramo Caldera-Chaffaral. La partefinal,
segûn se me ha dicho estâ a la entrada de Chaôaral. La cafierfa esté l ista.

Uds. van a tener agua dentro de este afio. t\4e parece, resuelto, definit ivamente
y a esto se compromete el Ministro en presencia mia y como testigos Uds.

El sabe lo que dijo y él sabe lo que le pasa, si lo que dice no se hace
(APLAUSOS).

Ademés,  me interesa mucho que haya abundante agua en Chafrara l .  Tengo los
datos que me demuestran que si no hay agua aquf, se consume otra cosa: blanco y
t in to (R ISAS).

He venido sosteniendo -y con razôn, para eso estân aqui reafirmando mis
palabras,  médicos de Copiapô.  Chaf fara l  y  de Sant iago -  que la enfermedad més
ser ia,  la  enfermedad socia l  més ser ia que t iene nuestro pais  es e l  a lcohol ismo
crônico.  Y no es un chis te.

Son mi les y mi les las horas de t rabajo perd ido,  por  ausent ismo generado por
el  a lcohol .

Son muchos los accidentes, sobre todo, de camiones, de automôviles, porque
los conductores estén en estado inconveniente-

Lefa una revista que publica las estadisticas de accidentes- Chile figura como
el primer pais del mundo. en relaci6n con su poblaci6n y en el nrlmero de
autômoviles por kilômetros-recorrido.

iF i jense Uds.! O sea, tenemos dos cifras que, indiscutiblemente, representan
desprecio de la vida: Primeramente. que los conductores manejan en malas
condic iones.  Ademds,  aûn en estado f  fs ico normal ,  hay gente que not ienesent ido
de la responsabil idad. Eso imptica desprecio por la vida propia y la ajena. En
seguida,  la  ingest i6n excesiva de a lcohol .

Yo sé que este es un problema ligado a las condiciones de vivienda. cultura,
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entretenimiento,  deporte,  hogar y  v ida fami l iar .
Pero,  sé también,  que hay una especie de t radic iôn absurda,  de "machismo",

de decir que se ha tomado tanto. Ademâs, los hombres estân muy equivocados. Los
hombres p iensan que mientras mds se toma més se puede.  No es c ier to.  compaf ieros.
Es ment i ra (R ISAS).

En seguida,  he d icho,  compaf feros,  que las consecuencias las pagan las
compaôeras (AP LAUSOS).

El hombre se gasta gran parte del salario. Falta en la casa lo esencial. Y,
6iganlo bien: cuando ya se traspasan ciertos lfmites, el problema es mucho mds
ser io .

Un padre alcoh6lico engendra un hijo, en un alto porcentaje. retrasado
mental ,  epi lépt ico,  con caracteres anormales.

Hay que est imular  e l  deporte para la  juventud y para los adul tos.  Hay que
buscar la  manera de que la fami l ia  sea fami l ia ,  que tenga un techo;  donde la
compafiera no sea la permanentemente olvidada. porque el hombre se gasta gran
parte del salario y, no tiene siquiera cun qué comprarse una ropita, para presentarse
mejor, y no puede nunca ir a una peluqueria. son muy pocas las compafieras del
pueblo que pueden comprarse una crema, ponerse lâpiz  lab ia l ,  r immel .  Cosa que a
los hombres les gusta y por  c ier to que a m f  también.  iA pesar  de mis af ios!  (R lsAS
Y APLAUSOS}.

Todas esas cosas son importantes y, habitualmente, no las dice un presidente
ni  un pol i t ico.  Yo las d igo porque estân en la  ra(zde un ser io problema. y  me voy a
empefrar. muy duramente, ya tenemos todo un plan con los Ministerios de Salud
Rib l ica,  del  In ter ior ,  y  e l  de Educaci6n,  para combat i r  e l  a lcohol ismo porque es una
de las grandes lacras de Chi le .

una cosa es tomar, compafferos y comer debidamente. Hace poco lo declaré
en Sant iago;  y  es c ier to:  me tomo una bote l la  de v ino a l  dfa-

Entonces,  e l  d iar io  "Tr ibuna" -ese es e l  d iar io  del  pN- me sac6 la cuenta.  Le
agregô diez afios a los que tengo y dijo que me habia tomado no sé cuéntos millones
de l i t ros de v inos (R lsAS Y APLAUSOS) iNi  tanto n i  tan poco!  (R lsAS).  En todo
caso.  nunca me he tomado un t rago de v ino a la  saluda del  pN iJamds!  (RlsAS y
APLAUSOS).

PLANES REGIONALES DE DESARROLLO

Estudiaremos y aplicaremos un plan r.egional para este Departamento. Lo
daremos a conocer y Uds. se encargarân de que se cumpra: cooperando,
reclamando, denunciando, haciendo presente cuando las cosas no caminen, como
deben caminar.

En esta regi6n se ha hecho algunas cosas que quizâs la gente no ha apreciado
en la significaciôn que tienen: es la incor.poraciôn a chile y a su pueblo de las
riquezas fundamentales: el hierro y el cobre de este Departamento.

Hoy, las minas de hierro de esta zona son de Uds.. porque.son del pueblo de
ctri le (APLAUSOS). Hoy. El salvador es de Uds., porque es dêl pueblo de chile
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(APLAUSOS).
Yo le d i r ia  a a lg i tn  l rcmbre de a l ta funciôn que "nc se v is ta con lo a jeno

porque lo pueden dejar  c lesnuclo"  (RlsASi .  oue nc d iga que otros resolv ieron lo

oue ocurr iô  con los compaôeros que t rabaiaban en e l  r io  salado-  Eso lo soluc ioné.

personalmente (APLAUSOS). Es cierto que habfa un proyecto en la témara para

soluc ionar lo,  pero.  nosotros lo  resolv imos adminis t rat ivamente antes que sal iera e l

Provecto de Ley. For lo tanto, le voy a pedir que corra menos porque lo voy a dejar

"cÂlato" (APLAUSOS Y OVACIONES). A lo meior las condiciones del agua de este

r io dan la posib i l idad de una cr ianza de camarones y de t ruchas (RlSASl .  No se

r fan,  es c ier to (R ISAS).  Si ,  asf  va a ser .  y  Uds-  saben que iba a veni r  aqui  e l  Min is t ro

de Tierras v colonizaciôn, quien estâ encargado de estudiar lo referente al

Min is ter io  del  Mar.
Se puede hacer muchas més cosas que las que la gente se imagina'

compafieras y compafieros, yo creo que basta pensar lo que representa para

Chile, la recuperacifn de sus riquezas bâsicas -hierro, cobre, salitre, carbôn, acero-
para medir  la  magni tud y t rascendencia que t iene.  lo  que e l  Gobierno fupular ,  con

el apoyo del pueblo. ha realizado. Por eso el pueblo debe saber de qué manera se

nos combate.
Desde el punto de vista internacional, por el tremendo delito de defender a

Ctri le de la agresiôn econômica que significô siempre, que se succionara nuestras

riquezas para l levârselas mâs allâ de las f ronteras-
Los que hoy reclaman. porque dentro de las leyes chilenas y cumpliendo el

mandato de la Reforma constitucional, hasta ahora no se les ha pagado

indemnizaciones -y  queda en def in i t ivo e l  fa l lo  del  Tr ibunal  Especia l  del  Cobre-

los que ahora reclaman y han entablado querellas en contra de las empresas

nacional izadas,  en contra de CODELCO y en contra,  aun,  del  Estado chi leno,  t ienen

conciencia de algo que nosotros debemos recordà'rles: invirt ieron en este pais' a lo

sumo, hace 50 afios: 30 m il lones de d6lares, ia lo sumo, generosamente

considerado! y se l levaron de este pais 4.500 millones de d6lares-
Y, si el Tribunal Constitucional reafirmara el decreto que yo firmé. para

descontar las uti l idades excesivas de esas empresas, si el TribunaI Constitucional
confirma la determinaci6n del Contralor, *determinaci6n basada en el decreto a
que he hecho referencia, deacuerdo con la Constituciôn yo tenia esa prerrogativa-,

de todas maneras iô iganto b ienl  aun no pagando indemnizaci6n a las empresas de

Chuquicamata, El Salvador y El Teniente (se pagarâ indemnizaciôn a Andina y a
Exôtica, porque asi lo estableciô el Contralor). De todas maneras. Chile tiene que

hacerse cargo de una deuda de71-l mil lones de dô[ar"es"
l-as compafiias del cobre en los "planes de expansiôn" -que ellos l lamaron-

no invirt ieron sus uti l idades sino que consiguieron crêditos, préstamos de bancos
particulares. Se llevaron las uti l idades.

Gozosamente se publicaba en los diarios que nunca habian tenido mâs
ut i l idadesque en e l  af io  1969 y e l  a f io  1970.

En cambio, ahi estâ la herenciaq ue tenemos nosotrdsiTl 7 millones. Eran726.
hro yo he desconocido parte de las inversiones que se han hecho en EI Teniente y
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que no debe ser  s ino que un porcenta je pequef io.  Pero,  porcenta je por  u l t imo de los
préstamos que se les h izo a la  BRADEN a t ravés de la  KENNECOTT.

El  pueblo debe darse cuenta en qué condic iones hemos rec ib ido las minas,
sobre todo,  e l  cobre y también las del  h ierro.  Y debe entender que e l  p lan de
expansiôn més audaz,  en e l  h ierro,  lo  ha patroc inado este Gobierno a t ravés de la
CAP.

Tenemos la justa ambic iôn de produci r  e l  Pr imer Semestre.del  pr6x imo afro,
cerca de 800 mi l  toneladas de acero.  Debemos terminar  e l  aôo 1975 produciendo
un mi l16n y medio de toneladas de acero,

AUMENTAR LA  EXPORTACION DEL  H IERRO
Y DEL COBRE

Pensamos esté en marcha, -para esa fecha- Ia gran reserva que hay en
Boquerôn chafiar y en cerro Negro. Ya se estén haciendo los trabajos en Boquer6n
Chafrar.

Se estân estudiando las posib i l idades de poner en marcha e l  mineral  de h ierro
de Santa clara. acâ en chafiaral pero, ese es un estudio que compete a la polft ica de
ex pansi6n.

Oueremos exportar  15 mi l lones de toneladas de h ierro a[  af io .  Ahora.  estamos
exportando 6 mi l lonesde toneladas" en tota l .  Sôlo con Japôn hemos hecho un t rato
para enviar le  en 7 af ros:  40 mi l lones de toneladas de h ierro.

Pero, no queremos seguir exportando et hierro en piedra. Oueremos enviarlo
semielaborado, porquees una manera de exportar el trabajo de los obreros chilenos.
(APLAUSOS).

Ya he expl icado los p lanes de expansiôn del  cobre.  quet ienen quebenef ic iar
fundamentalmente a esta zona, en el caso de El Salvador.

se han fi1'ado niveles de producci6n para este afio. He sido informado por
coDELCo de los p lanes de expansi6n para este aôo-  se han cumpl ido en g5 v
96 o/o en El  sa lvador.  se han cumpt ido también.  en El  reniente,  se han cumpl ido
en la Andina.  No se ha cumpl ido en chuquicamata.  Ha habido d i f icu l tades,  en las
plantas, en los hornos sobre todo. También hay dif icultades en e[ sector del mineral
y dif icultades derivadas de un proceso interno, bastante dif fcit: en el sentido de la
disc ip l ina y de la  responsabi l idad laboral .

ouise traer el Gobierno a la provincia de Antofagasta, para ir una vez mds a
chuquicamata.  Permaneci  a l lé  y  tuve la  sat is facc iôn de d ia logar  con los
trabaiadores y decirles cual era su responsabil idad y demostrarles objetivamente lo
que es la  menta l idad del  régimen nuestro.

Desde luego, los funcionarios nombrados aqui, que a comienzos del aio
pasado uti l izaban los autos blancos. porque asi lo hacfan los norteamerican-os,
entendieron que eso no era coffecto. porque se lo dije muy claramente hace meses.

De la misma manera, que las casas del Directorio y las casa del Director
General, no serén para los funcionarios que el Gobierno popular ha destacado. Al
contrario. la casa del Director, simbolo de lo que era la prepotencia insolentede los
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capitalistas forâneos. es hoy dfa -a través de los sindicatos a quienes se les entregô

el edificio- la casa de la cultura para todos los trabaiadores de chuquicamata'

(APLAUSOS}.
Y la casa del  Gerente General  serâ uno de los mâs bel los Jard ines in fant i les de

nuestro pais, ya fue entregada para eso (OVACION)'

Enac t i t ude jemp Ia r ,has taaho ra , t resocua t roa I tos func iona r i osde IaUn idad
Fopular  se han rebajado ostensib lemente sus sueldos.  vo luntar iamente '  (oVACloN)

entregando todo el excedente del nivel superior que ha explicado el Gobierno para

quu rË *vu en ayuda de los pueblos en los cuales se inv ier te en atenciôn in fant i l .

N'JEVA CONCIENCIA

Lo importante no s6lo es que seal r  nuestros e l  h ierro y e l  cobre '  Lo

i m p o r t a n t e e s q u e n a y a u n a n u e v a m e n t a l i d a c l y u n a n u e v a c o n c t e n c i a . o u e | o s
trabajadores (y al decir traba.iadores, hablo rJe obreros, técnicos, profesionales y

empleados)  se den cuenta que las industr ias : ;on de e l los porque e l los forman par te

del  pueblo.  Pero,  a l  mismo t iempo comprenr let r  que t ienen responsabi l idad porque

forman par te de los comités de Adminis t rac iôn.  que son integrados por  obreros

elegidos por  la  propia asamblea.  Espero que ésto ya haya ocurr ido en El  Salvador,  v

s i  no ha ocurr ido,  les ex i io  a los d i rect ivos de ese mineral  y  a los compaf ieros

trabajadores, que pongan en marcha las Administraciones en que deben estar

presentes los obreros, técnicos y profesionales; es decir. los que sean elegidos por la

asamblea d i recta de los t rabaiadores de las minas (APLAUSOS) '

En Santa Fé lo han hecho,  en El  Salvador parece que no ha s ido as i -  iMal , ! '

todavfa s i  se l lama El  Salvador la  mina.  iEs e l  cotmo!  (RISAS) '  (UNA VOZ:

iPRESIDENTE VAYA A  EL  SALVADORI  ) .
compafieras ya estuve allâ, Uds. son muy acaparadoras. Estuve con Uds.allé,

no hace dos meses. Acuérdense cuando fui a agradecerles a Uds'. compafieras, pues

Uds. solucionaron la huelga cuando tos viejitos de El Salvador' algo tozudos y

porf iados, uds. le diieron qu. no cocinarian para ellos y, ise acabô la huelga! ise

acuerdan? (APLAUSOS).
Es importante, y les digo desde aqui a los compafierosde la Directiva, de los

s indicatos y de la  Direcc iôn de la  Empresa.  que debe organizarse la  Adminis t rac iôn

de la Empresa de acuerdo con el pensamiento que el Gobierno ha expuesto' Siete o

cinco, segÛn sea el nûmero de obreros. elegidos por Asamblea y un nfrmero igual

nombrados por  e l  Gobierno,  no de Sant iago,  s ino de la  propia mina.  Obreros,

empleados o técnicos;  e l los van a const i tu i l 'e l  Comité de Adminis t rac iôn o la

Direcci6n Administrativa. Ouedarân, por cierto. actuando los Sindicatos' Tiene que

haber un Comité Relacionador entre las actividades de los Sindicatos y la

Adminis t rac iôn de ta EmPresa.
Los obreros. técnicos y profesionales deben entender que una vez resueltos

los Pliegos, no es posible que haya paros parciales por "quftame estas pajas", como

ha estado ocurriendo.
Estuve hace cuatro dfas discutiendo con los compafieros de Exôtica.
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Yo no sé si alguna vez un Presidente de la Repûblica estuvo hora y media en

la pampa,  ah[ .  a  p leno v iento.  en la  maôana,  d iscut iendo con los t raba]adores de
Exôtica. éPor qué? porque tres compafieros perforistas, los tres perforistas, habian
declarado un paro porque segûn ellos no se habfa avaluado su trabajo como
correspondfa y no tenfan la clasif icaciôn conveniente.
' Les hice entender a los compaôeros que hariamos una clasificaci6n de todos
los trabajadores, en todos los minerales. Oue hoy dia las empresas, siendo
independientes en su manejo, t ienen que dar paso a que se establezca la carrera del
trabajador del cobre. Es decir, que no sôlo tenga como meta un obrero ascender en
Chuquicamata, si acaso puede encontrar mâs posibil idades en El Teniente. El
Salvador o Andina.

Tenemos que ir creando la especializaciôn- Oue ser trabajador del cobre
signifique un nivel superior de preparaci6n y de capacidad- Lo mismo que ser
obrero, técnico, profesional o empleado del cobre y crear a nivel nacional la carrera
de los trabajadores del cobre.

Lo mismo haremos con los trabajadores del hierro. Esa es una de las grandes
ventajas que tiene la concepci6n de una reestructuraci6n nacional de las grandes
emoresas en manos del Estado"

He tenido que sefialar, compafieros: el engaffo que representa plantear la
"Empresa de Trabajadores". Eso es. sencil lamente, colocar en situaciôn de privilegio
a un grupo restringido de trabajadores, mientras la inmensa mayorfa no podria
tener esas caracter isticas.

Ademés. compafieros Zqué pretenden los empresarios prirrados cuando le
andan ofreciendo acciones a los trabajadores, aun regaldndoselas?

Ouieren mantener el régimen o el sistema. Se desprenden de unas cuântas
acciones y algunos i lusos trabajadores se çrcrn capitalistas. porque tienen el medio
por ciento de las acciones de una empresa.

iNo es ese el camino que conduce al Socialismo!
Nosotros queremos que los trabajadores manejen las empresas del Estado,

pero que entiendan que ellos no son sus duefios sino que forman parte de las
empresas, del patrimonio de los chilenos; que ellos las manejan pero que deben
tener las legftimas remuneraciones; que los excedentes que producen esas empresas.
sobre todo. del cobre, -constituyen la base para desarrollar la economfb de Chile,
para crear nuevas empresas e industrias, construir nuevos caminos, esctælas y
hospitales. Ese patrimonio. al igual que el hierro. el salitre. el carbôn y el acero, son
las bases fundamentales para hacer posible la nueva csnvivencia social y el progreso
de la Patr ia  (APLAUSOS)-

De la misma manera, hemos '?rincado el diente" en el problema de la tigrra.
Lo he dicho. reiteradamente, si el cobre es el sueldo de chile, el campesino debe
saber la importancia que tiene et c-obre para ét, como el. hombre del cobre debe
entender, a su vez. la importancia que tiene el campesino para é1.

E[ hombre del cobre debe entender' lo que signif ica la tierra.
Estamos haciendo la Reforma Agraria. Este pais todos los affoscompra carne,

trigo, grasa, mantequil la y aceite, por un valor cercano a los 200 millones de
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dôlares.

LA CARNE

Me refer i ré a l  problema c le la  carne,  tan t ra ic lo y  l levado.  El  ot ro dfa un

economista -que no es hombre de la  lzquierda-  publ icaba en e l  Diar io  "La

Tereæra", en Santiago, un trabajo. Decia que chile ha gastado dos veces el valor de

Chuquicamata -y esta es una de las grandes minas de tajo abierto en el mundo-

t rayendo carne.  iDos veces e l  va lor  de e l la l
Yo lo he d icho,  compaf ieros:  s i  e fect ivamente hubuiera una conciencia

nacional, si efectivamente los sectores opositores al Gobierno comprendieran la

necesidad de un sacrif icio que tendriamos que hacerlo todos, este pafs, por ejemplo.

no gastaria --como tendrâ que hacerlo este afio- 100 millones de dôlares en carne'

iCuânto mejor  ser ia que comprâramos,  con esos 100 mi l lones de d6lares.

vaqui l las,  novi l los.  sobre todo vaqui l las y con inseminaciôn ar t i f ic ia l ,  con buenos

reproductores empezéramos a crear la masa ganadera que Chile reclama y necesital

Solamente entre el 4 de septiembre y el 3 de noviembre de 1970 se l levaron
por la cordil lera, estos patriotas agricultores nuestros, -algunos grandes

latifundistas no todos agricultores- més de cien mil cabezas de ganado y, después.
han sacrif icado los vientres periudicando las posibil idades de tener una masa
ganadera.

Una masa ganadera es dif îci l, compafreros, extraordinariamente dif ici l de

formar. No se hace en un afto ni en dos ni en tres, Uds. saben que las vacas no se

reproducen como los coneios, compafferos. (R ISAS).
Si este fuera un pueblo auténticamente revolucionario, me atreveria -y no lo

puedo hacer todavfa- a decirles: bien iapretémonos el cinturon! Aquf nadie va a

comer carne.  Ni  e l  Presidente de la  Repûbl ica n i  e l  mâs modesto compaf fero,  n i

el banquero de ayer -hoy dfa estatizado-. ni el empresario, o el rico particular.

En cambio, comeremos. ZOué cosa? pescado. ave. cerdo.
Para eso, compafieros, falta una conciencia, que la estamos formando.
Posiblemente l legarâ el dfa en que la gente entienda que hay que hacer estos

sacrif icios para garantizar el futur.o a la gente nuestra.

ENCARANDO LOS PROBLEMAS NACIONALES

Podria extenderme en lo que hemos hecho en poli\t ica monetaria, en la estati-
zaci6n de los bancos,  en ta l iqu idaciôn del  la t i fundio este ano.  iY vamos a terminar
porque en Chile falta expropiar nada mâs que 1.700 latifundiso. El afro pasado
expropiamos 3 millones 200 mil hecléreas. Este afro terminaremos con todos los
latif undios-

Pero, necesitamos algo mâs que expropiar la tierra: ensefiar a trabajarla con
semilla, abono, mecanizaci6n y tractores. En este pafs se han traido, anualmente,
durante afios, a.lrededor de 2.2OO tractores- Este afio queremos traer 10 mil
tractores y 15 mil el pr6ximo. Porque es la tnica manera de que podamos
incorporar en 1972 -si traemos los 10 mil ttractores- 200 mil hectâreas de

1s2



terrenos para que se produzca mds trigo y asi no tengamos que importarlo.
Pero, el problema de la tierra ésta en relaciôn con losabonos. Felizmente. los

trabajadores del salitre han entendido el l lamado del Gobierno Popular. Y, como
una demostraci6n de esfuerzo y de empuje elevaron -6iganlo bien- la producciôn
de sal i t re ,  de 580 mi l  toneladas e l  af io  1970,  a 810 mi l  toneladas e l  af io  1971.
(ovAcroN) .

Les hemos fi jado una meta que es dura: que produzcan este afro un millôn de
toneladas de salitre. Pregunta ay dônde se va a vender? Yo les he dichô:
seguramente tendremos mercado, mantendremos la cuota de exportaciones, no
aumentaremos; pero. en todo caso ese salitre irâ a fecundar la tierra chilena, porque
necesitamos que se produzca mâs y que se produzca mejor"

Junto con rebajar los créditos a los agricultores. rebajamos el precio del
salitre. El agricultor que compre salitre entre febrero y abril no tendrd que pagar
i nterés.

iPor qué hacemos estoT Porque no hay bodegas suficientes para acumular el
salitre en los ferrocarri les o en las bodegas del Banco del Estado. Entonces. hacemos
que este salitre que estâ aqui, se lo l leven luego los agricultores, para mandar otra
cantidad, frente a la demanda que puede haber.

Hemos rebajado el interés y eso signif ica un 1B o/o menos para los
agricultores privados, y un 12olo para los campesinos del ârea reformada; para
ellos, todavfa, era més barato antes el propio interés y el propio precio.

En estas condiciones, compaËeros, estamos encarando los problemas
nacionales. Frente a una oposici6n implacable y frente a la agresiôn externa.

Hemos tenido que ir a golpear las puertas de ro que se l lama er "club de
Parîs", para renegociar la deuda externa" Pues recibimos este pais con compromisos
que signif ican 4.226 millones de dôlares.

Estamos renegociando, porque tendriamos que pagar este afro 410 millones
de d6lares, 400 y tanros el prôximo, y 300 y tantos el afro ig74. Es decir,
tendr iamos que pagar en t res af ros més de 1.000 mi l lonesde d6lares.  Si  tuv iéramos
que pagar. compafieros, trabajadores, Pueblo de chafraral. si tuviéramos que pagar
los 410 mi l lones para d isminui r  la  deuda y cancelar  los in tereses de este aôo,  nos
encontrariamos con una realidad brutal: Chile tiene ingresos este afio -catculados
con el precio del cobre y las toneradas que podemos vender. més lo que
exportamos; hierro, salitre y algunos productos agr.opecuarios como celulosa y
papel. que son la base de erpt'rrt i iciôn de chile-, de sôlo ,l.1b0 

millones de dôlaies.
,  En cambio,  { tuv ieramosque oagar los comoromisos/  tendr iamos una sal ida demâs de 1.600 millones de dôràres, Èàrqui éhrre necesita importar, por ro menos,

1.200 millones de d6rares, para traer materias primas, r"pu"rio., insumos. petrôreo
y a l imentos que no producimos.

Estamos abocados a esta realidad. y. en seguida, compafieros, a una rearidad
i nterna.

Desde fuera, nos combaten por haber tenido ra dignidad y ra independencia
de recuperar para Chile sus riquezas bésicas y desde dentro nos combaten porque
hemos her ido los in tereses de los monopol ios_
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Pero, las industrias texti les hoy dfa -las mâs grandes- son de los

trabajadores, son del pueblo de chile, como lo es cemento Metôn y como lo son

una ierie de industrias. Ademâs, hemos presentado un proyecto de ley y hemos

entregado al Congreso Nacional la l ista de las 91 empresas que, ademâs de las que

hemos nacionalizado o intervenido. deben constituir la base del Area Social de la

economfa. para cumplir el programa nacional y el Programa de la uP; para que el

excedente de estas empresas nos permitan levantar otras empresas, otras industrias'

(APLAUSOS).
Recibimos este pafs con una cesantia que era de 8,9 o/o y la hemos rebajado

a3 ,2o lo .

ABASTECIM,ENTO

compafieros, ayer lunes f ueron inauguradas las clases. Los diarios de

oposiciôn. se solazaron diciendo. en Santiago: "Esto es lo que ha hecho el Gobierno

que dijo que el Ûnico privilegiado seré el niffo. Y agregaron: sin uniforme sin

zapatos, sin cuadernos. "Si compafleros, nos faltaron uniformes. ES cierto. ZPor

qué? Porque ahora, mucha mds gente ha podido poner a sus hijos en las escuelas.

Porque mucha mds gente, antes que fabricaran los uniformes. pudo comprar géneros

que antes no podia comprar. A pesar de haber echado a caminar toda la capacidad

ociosa, o sea la posibil idad que estaba parada en las industrias, el consumo de la

poblaciôn ha sido tan grande que no se puede abastecer esa demanda'
Ademâs, se ha creado -porque el costo de la vida en Chile es muy inferior a

muchos pafses, a la totalidad de la América Latina- por desgracia, un negocio

lucrativo, que es el contrabando.
Desde aqui salen barcos con productos nuestros, camiones con nuestros

productos. avioneS con productos nuestros. Y, lo que es peor, el pueblo no ha

entendido, que no bastan las autoridades de Aduana. o de Carabineros, para l iquidar

estas cosas.
El pueblo debe contribuir para que esto se termine; el contrabandista debe ser

denunciado, porque cosa que se l levan de Chile. le estâ quitando un pedazo de pan,

ropa, un par de zapatos. ial pueblo de Chile. a los hijos de Uds- y a Uds- mismos
compafieros! (APLAUSOS).

Pero, si es cierto que han faltado uniformes (y se remediarâ en 15 dias); a los
que ironizaron con el medio l ibro de leche, les digo: muchas veces cuando he ido a
v is i tar  c iudades y pueblos.  las madres me han d icho,  como aqui :  " iGracias,

compaffero, por el medio l itro de leche! ".
Creian que no lo ibamos a cumplir. Lo hemos cumplido, a pesar que es dif ici l

d is t r ibu i r la .  porque son muchos mi l lones y mi l lones de k i los.  Las comunidades
t ienen que par t ic ipar .  A veces los funcionar ios no t ienen una conciencia muy c lara.
Y si las madres no se organizan. no forman las Juntas de Abastecimientos y Precios.
que contribuyan. entre otras cosas, a apoyar a los comerciantes minoristas honrados

V a denunciar a los especuladores, si no forman esas juntas para que la distribucion
de la leche se haga normal y correctamente, es muy dificit porque un Gobierno no
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puede tener una burocracia tremenda.
Pero hemos ido a problemas mâs de fondo, que calla la oligarquia de este

pafs, culpable ellos, de no haber puesto remedio a las injusticias sociales.

UTTASOIA CALIDAD DE HIJOS

En Chi le  hay h i jos natura les.  h i jos i leg i t imos,  h i jos legi t imos.
Nosotros hemos mandado un proyecto de ley para que haya una sôla catidad

de hijo iPor qué va a pagar el hijo la culpa del padre. compafreros?
Aquf ,  una sôla condic iôn:  h i jo  de un matr imonio,  h i jo ,  senci l lamente,  con

igualdad frente a la ley y con un derecho a un nombre. aunque.sus padres no se
hubieran casado; porque no tienen ninguna culpa el niff ito o la nif i i ta de lo que
otros hicieron irresponsablemente y lo que hace, f undamentalmente, el hombre.

En este pais, hay cobardes morales que han mantenido, con desprecio, al hijo
natural.

Una de las mds egregias f iguras de la  Histor ia  de Chi le ,  ô iganlo b ien:
Balmaceda, el Presidente revolucionario que quiso que el salitre fuera de Chile. era
h i jo natural.

v ,  e l  Padre c le la  Patr ia :  Bernardo O'Higgins,  a quien la  o l igarquia de este.pafs
lo l lamaba e l  "huacho".  era h iJo natura l .

Balmaceda abr iô un camino en la  h is tor ia  del  sacr i f ic io .  Bernardo O'Higgins
nos dio, nada menos que, los contornos de nuestra nacionalidad; y los dos eran hijos
natura les.

Nosotros los veneramos. porque, ademds. si lucharon como hombres, tuvieron
que sufrir el desprecio de la clase social insolente, que los marcaba, por un delito
que no pesaba sobre ellos.

Oueremos proteger a la madre soltera. La muchacha, por desconocer lo que es
la vida, por no tenen educaciôn sexual. o por rl l t imo, por estar enamorada, es madre
-sin saberlo- o conscientemente. sin casarse y es el[a la que paga las consecuencias,
y el hijo de sus entraôas, también, porque el hombre acostumbrado a una moral
distinta no asume la resposabil idad que le corresponde.

Buscarremos con recursos cientif icos, la posibit idad de investigar la
patern idad.

Pero, moralmente, le ensefiaremos al hombre que engendrô un hijo, que tiene
una responsabil idad: preocuparse de la mujer que le entregô su carif io y del hijo que
engend16.  (APLAUSOS).

iOué se ha hecho con las asignaciones familiares?
asignaci6n fami l iar  prenata l -  Aumentado e l  per iodo de
después del parto.

La asignaèiôn familiar. de obreros y campesinos es
Fuerzas Armadas,  Carabineros o empleados pûbl icos.

Ahi estâ aumentada la
reposo de las madres,

la misma que la de las

Pero, se escaparon los empleados particulares, todavia. ipor qué? porque el
congreso no despach6 -como nosotros queriamos- el fondo tnico de asignaciôn
familiar. Pero, el prôximo afio nos esforzaremos mucho mâs y, seguramente, el afro
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1974 habrâ  una so la  as ignac iôn  fami i ia r  para  todos  los  h i jos  de  los  ch i lenos ,  ta l

como lo  d i je ra  en  la  campaf ia  e lec to ra l .  (APLAUSOS) '

AOUI LqS NINOS SERAN AMIPARAMS

Hemos gastado e l  d inero suf ic iente:  doce mi l lonesde escudos,  para eni legar  6

mi l lones de cuadernos;  lâp ices,  t iza y papel  de d ibuio a 1.700.000 n i f ros de la

Enseôanza Bâsica.  s in costo n lnguno'
Mâs de 35 mi l lones de escudos.  fueron dest inados,  para que esos mismos

ni f ios d ispongan de 5 mi l lones 300 mi l  l ibros de matemét icas.  caste l lano,  c iencias

socia les y c iencias natura les,  todos - lôgicamente-  hechos en "ouimant i r " ,  que

paso a ser una industria impresora del Estado-
Ayer,  es c ier to que fa l taron a lgunos uni formes,  pero ayer  en las cal les de

Sant iago,  hubo un hecho insôl i to .  Lo reconoce h idalgamente e l  edi tor ia l  de "La

Tercera" ,  que no es d iar io  de Gobierno.
Un clamor de las madres sefialaba todos los aôos el temor que tenian. cuando

sus pequeffos salian a tomar el bus para ir a la escuela-'  
Tenfan que meterse -poco menos-que entre las p iernasde los adul tos.  Eran,

a veces, mal recibidos por el hombre que maneiaba la mâquina. Eran apretujados
por la gente que iba aPurada.

Aver,  los pr imeros 50 buses han c i rcu lado en sant iago;  adelante un l ibro

abierto diciendo lo que representa la ensefianza y un letrero, bien simpético:
"Sûbete cabr i to ,  Y grat is" .

s f ,  hemos puesto los pr imeros 50 buses (APLAUSoS) para 13 l ineas de

estudiantes. A f in de mes pondremos los otros 50. Haremos lo mismo en las grandes

ciudades. Llevaremos los nif ios desde sus casas hasta la escuela, con choferes que

tengan un especial cuidado.
Yo p ienso,  a lvo lver  a Sant iago.  hacer  que se inscr iban muchachasvoluntar ias,

para que vayan a trabajar voluntariamente y ayuden a subir y bajarse a los

muchachos. Asf estarân tranquilas las madres en sus casas. De tal manera que,

cuando sepan que su n iho va a la  escuela,  sepan que i râ cômodo,  t ranqui lo  y

cuidado,  porque ese n i f io  es e l  avance y e l  fu turo del  pais .  (APLAUSOS).
iY,  qué v ienen a hablarme a mf de publ icac iones de "El  Mercur io" ,  que

forma par te de un imper io econ6mico,  que estâ her idol
ZPor qué estâ herido? Porque el presidente de ese imperio econômico ha

tenido que i rse de Chi le  por  la  estafa comet ida por  e l  Banco Edwards a Bancos
Amer icanos (AP LAUSOS).

"El  Mercur io" ,  en pr imera pégina,  se at reve a publ icar  su desprecio por  e l
Gobierno Popular .

ZA quién se debe la as ignaciôn fami l iar? zA quién se debe la as ignaciôn
fami l iar  prenata l? iA quién se debe las salas-cuna y los jard ines in fant i les? Siendo
Senador de oposic iôn h ice leyes como la atenciôn médica a la  fami l ia .  de los
imponentes obreros.  La atenciôn médica a lcs crmpesinos la  h ice también s iendo
oposi tor  del  Gobierno.
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icomo no voy a tener la decisiôn de amparar al nifro, ahora que por voluntad
de Uds. soy el compafiero Presklente de la Repiblica (APLAUSOST-

Fariseos y tramposos se po&ân dar la rnano, pero no van a engafrar al pueblo
y si me he preocupado de la infarrcia icon qué tranquilidad de conciencia puedo
mirar a los obreros y ancianos que hay aquf! ya no salen a la calle como salian
en los Gobiernos anteriores: cansados, a travrÉs de affos de explotaciôn; doblados por
la vida, con afios de enfermedad a cuestas -ancianas y ancianos-, para tender la
mano en las puertas del congreso o en La Moneda, donde no los deiaban entrar,
pidiendo los reajustes de las pensiones y los montepios-

Nosotros, nos hemos preocupado del niffo- nos henns preocupado de los
extremos de lavida, y de las ancianas y ancianos- Nunca, jamâs en la Historia de
Chile se hicieron reajustes y se establecieron las pensiones que hemos establecido
nosotros para los obreros y los campesinos; para sus viudas y para los huérfanos-
Eso es lo gue nos comprometimos a hacer como chilenos, cc,mo rwolucionarios y
como politicos que entienden que la politica debe estar al servicio de la Patria y de
las mayorias nacionalæ iy he cumplido, como presidente del pueblo!
(APLAUSOS).

Les duele que yo lleve el Gobierno a las provincias y les duele que salga a
conversar con el pueblo, a dialogar con el pueblo; a decirle al pueblo que hemos
hecho mucfro y que hemos cometido errores, y a reconocer nuestros errores. pero,
también, a decirle al pueblo lo que le expresé en la campaffa electoral: Nunca pedi
un voto, el que votara por mi tenia que tener conciencia de que votaba por un
proceso duro. Necesitabamos generosidad, sacrif icio.

Aqui nadie se sacô un boleto premiado en la Loteria, con el Gobierno
Popular, y con el compaffero Allende (APLAUSOS)-

Aquf los nifios serân amparados. pero, los muchdcfros, tienen que estudiar
més. No hay buenos revolucionarios si no se prepara mâs la gente. Aqui los
compafferos trabajadores tendrân sus justas remuneraciones. pero. no habrâ
privilegios de un grupo determinado de obreros- iNo comiafferos! Aqui
los campesinos tendrân la tierra, pero la tendrân como cooperativa o como hacienda
del Estado; también los pequefios y medianos agricultores. tendrân su propia tierra,
recibirân toda clase de ayuda pero para ello. hay que trabajar compaiieros; tienen
que producir meis.

Aqui no se trata que ros asentados \rayan a creer que porque recibieron ra
tierra, no van a tener ra obtigaciôn de hacer que ra tierrâ produzca mds.

Esta es la conciencia que estamos haciéndoles entender. Ya hemosencontrado
ecos en ros campesinos, como lo encontramos en los obreros, como tenemos que
encontrarlos en los maestros, para que tengan que sacrificarse mâs a fin de que los
nifios se abran mds a ra vida, a través de rà preparaciôn y la cuftura. Rsi tamtiàn
debemos hacer entender a ros mâricos, que ær mâricos no es un privilegio, gue no
es una carrera para enriquecerse; que es una carrera que reprsenta un sacerdocio y
un contenido humano, que ros mâJicos tienen la obligaciôn de demostrar en cada
actitud y en cada minuto de su existencia. {ApLAUSOS}-
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LA REVOLUCION ES EMPINARSE SOBRE LOS HECHOS

Fina lmente ,  compaf ie ros .  la  Revo luc iôn  no  es  sô lo  la  poses iôn  mater ia l  de  las

r iquezas  de  un  pueb lo .  La  revo luc iôn  es  empinarse  sobre  los  hechos .  de  la  v ida

d ia r ia ,  c rear  una nueva mora l  y  una nueva responsab i l idad ,  y  es ta  nueva mora l  y  es ta

nueva responsab i l idad  t iene  que ser  g rabada en  la  conc ienc ia  de  los  f  unc ionar ios

pûb l icos .  T ienen que en tender la  todos  los  que mi l i tan  en  las  f  i l as  de  la  UP y  los  que

estén  en  la  Cent ra l  Un ica  de  Traba jadores .  Los  func ionar ios  pûb l i cos  de  la  UP

t ienen que saber ,  per fec tamente  b ien ,  que e l los  es tân  des tacados a l l  i  para  demost ra r

que t ienen la  responsab i l idad  revo luc ionar ia ,  que son e l  b razo  y  e l  motor  de l  pueb lo

y  de l  Gob ierno  Popu lar .

Compafieros, estamos contra la burocracia, contra el sectarismo y la act i tud

que a  veces  le  n iega a  o t ros  e l  derecho de l  t raba jo  o  e l  pan porque no  per tenece a l

par t ido  o  a  un  par t ido  de  Gob ierno  de  la  UP.  No queremos eso.  No .queremos
persegu i r  a  nad ie .  pero  tampoco queremos emboscados en  la  Admin is t rac ion

Pr ib l i ca ,  que per tenecen a  par t idos  opos i to res  a l  Gob ierno ,  queatorn i l lan  a l  revés  y

que son incapaces  de  tener  la  honradez  su f ic ien te ,  para  dec i r :  yo  no  compar to  eStos

puntos  de  v is ta  y ,  por  lo  tan to .  no  voy  a  segu l r  s iendo func ionar io  de  es te  rég imen.

(APLAUSOS} .

Compaf te ras  y  compaf ie ros  de  Chaf ia ra l :  me gus ta  e l  esp i r i tu  de  Uds '  E l

a luv iôn  no  quebrô  la  vo lun tad  de  es te  pueb lo ,  como no quebrô  la  de  E l  Sa lado y

Pueb lo  Hund ido  (APLAUSOS) .

Es  duro  lo  que aqu i  ha  pasado,  pero  Uds.  t ienen una herenc ia  de  su f r im ien to

oue v iene de  sus  ta ta rueb lOs,  sus  abue los  y  sus  padres  pero  que no  legarén a  Sus

hijos, porque para eso estén en el Gobierno.

Es te  es  e l  Gob ierno  de  Uds.  de  los  t raba jadores .  es  e l  Gob ierno  de  los

revo luc ionar ios  que hace sus  cambios  dent ro  de  la  Const i tuc iôn  y  de  la  ley ,  con

respeto  a  los  derechos  ind iv idua les  y  co lec t ivos .  y  e l  mâs i r res t r i c to  respeto  a  las

creenc ias  re l ig iosas .
A q u f  n o  h a y  u n  p o l i t i c o  d e t e n i d o ,  a u n q u e e s c r i b a  t o d o s  l o s d i a s e n  e l  d i a r i o ,

lo  ue  se  le  ocur re  cont ra  e l  Pres idente  de  la  RepÛbl ica .  Aquf  no  hay  un  per iod is ta

preso.
Aquf  compaf reros  a  nad ie  se  le  ocur r i râ  una persecuc iôn  por  c reenc ias

re l ig iosas .  Aquf  hemos dado demost rac iôn  no  de  to le ranc ia ,  s ino  de  respeto .  Los

tedéum ecuménicos  que se  han rea l i zado,  han marcado lo  que representa  Ch i le ,

f ren te  a  la  concepc iôn  que tenemos.  como gobernantes ,  de l  derecho de  cda uno de

Uds.  de  tener  las  ideas  que mds se  avengan a  su  conc ienc ia .  Ese es  un  prob lema de

Uds. que nosotros respetamos compafieros y compafieras.
Es te  es  un  Gob ierno  d is t in to ,  es  un  Gob ierno  en  e [  cua l  cada uno debe tener

una conc ienc ia .  También  cada hombre  y  cada muier  que fo rma la  UP.  Sobre  todo,

me d i r i jo  a  las  compaf reras .  E l las ,  que no  t ienen la  p reparac iôn  po l i t i ca ,  porque han

estado -a veces- constref i idas a las cuatro paredes de su propia casa, deben

entender  que la  mu jer  es  d isc r im inada en  e l  rég imen cap i ta l i s ta .

La  mu.1 'e r  es té  en  cond ic iôn  lega l  d is t in ta  a l  hombre .  no  t iene  los  mismos
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derechos legales y juridicos de é1. A igual trabajo, la mujer gana menos. La mujer
que trabaja tiene que volver a su casa, debe hacer de madre y tiene que hacer de
cocinera. mientras el compaflero -como dije antes- se gasta los pesos en la cantina.
La mujer  no t iene posib i l idad de educaciôn.  n i  de t rabajo como t iene e l  hombre.
Por lo  tanto,  e l la  t iene que entender que en este Gobierno se abre para e l la  un
camino que antes se le negaba y se le cerraba. Por eso. también me diri jo a Uds. con
tranquil idad de conciencia, mujeres de chaôaral. No vengo a buscar voros; soy
Presidente de chi le  y  aunque hagan lo que hagan.  cumpl i ré e l  mandato y cumpl i ré
el  Programa de la UP. (APLAUSOS).

A tf vengo a decirte: mujer del Norte. endurecida en et sufrimiento de tu
compaftero, sufrida en la inseguridad de tu hijo, y en la angustia de tu hermana. que
este Gobierno te tiende la mano hûmeda y fraterna, porque, por ri l t imo, tû eres lo
que mâs ha dado en esta Patria. porque de ti depende que el futuro sea
esplendoroso. Tu misiôn en la vida, es hacer que la vida continûe y, nosotros,
respetamos tu funci6n de madre. (APLAUSOS).
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ANTE EL PUEBLO DE TALTAL
MARZO, T-72

Pueblo de Taltal, queridas compafreras y estimados compafieros, autoridades civiles.
mi l i tares y de carabineros,  compafrero Alcaldede la Comuna,  regidoresde la l lust re
Munic ipal idad de Tal ta l .  amigas y amigos:

Deseo,  en pr imer lugar .  expresar  mi  reconocimiento a ra l lust re
Munic ipal idad,  por  la  d is t inc iôn gue me ha otorgado.

sefralo el espfritu democrético de los regidores de esta Municipalidad, sobre
todo de aquellos que. no participando de nuestras ideas entregaron sus voros para
que esta d is t inc iôn se h ic iera por  unanimidad.  Agradezco esta demostrac i6n
democrâtica de los regidores democratacristianos de la Municipalidad de Taltal.
(OVACION) .

Hemos l legado hasta aqui  en compafr fa de los amigos Min is t ros de obras
Pûblicas, compaffero Pascual Barraza y de Tierras y colonizaciôn, compafiero
Humberto Martones,  funcionar ios de esos Min is ter ios,  ademds de los Edecanesde la
casa Presidencia l ,  comandante de la  Armada Nacional ,  Ar turo Araya,  y  del
Comandante de Aviac iôn Roberto Sânchez.  (ApLAUSOS).

Antes que yo esta maf fana l leg6 la compaf iera Tencha (OVACION),  lo  cual
s igni f  ic6 que me qui tara un 50o/o del  pûbl ico que debe haber estado en e l
aeropuerto.  (R ISAS).

Me ha informado e l la  que sostuvo un d iâ logo con las compaf ieras,  con ras
sefroras, con las amigas, en una asamblea en que el recinto -no sé si es er teatro-.
estuvo l leno;  fue un d ié logo muy provechoso,  ya que es de suma importancia,  que
las compafreras conozcan las actividades y la preocupaciôn del Gobierno por
soluc ionar  los problemas bésicos y esencia les de la  mujer  ch i lena.  (OVACION).

El  Gobierno que presido ha roto con a lgunas f6rmulas t radic ionales,
trasladdndose a provincias; ya ha estado en Valparaiso, concepciôn, Arauco. Le ha
correspondido ahora,  durante 10 ô 1b d ias,  a la  prov inc ia de Antofagasta.
Aprovechando mi  presencia aquf  en e l  Norte Grande,  tenfa la  obl igaciôn de estar
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esta  maôana,  por  lo  menos a lgunas  horas ,  en  Chaôara l  f ren te  a  los  da i ios  su f r idos

por  ese  depar tamento  y  por  la  c iudad.  Lamentab lemente ,  no  pude i r  por  un  re t raso

invo lun tar io ,  por  un  desper fec to  de l  av iôn ,  a  fueb lo  Hund ido  y  a  E l  Sa lado.  Lesd i

las  exp l i cac iones  respec t ivas  a  las  c le legac iones  que es tuv ie ron  en  Chaôara l .  Pero  e l

comoaf rero  Min is t ro  de  Obras  Pûb l icas  es tuvo  la  semana pasada tan to 'en  E l  Sa lado

como en Pueb lo  Hund ido .

A l  ven i r  a  la  p rov inc ia  de  Anto fagas ta  e ra  mi  p ropôs i to ,  y  lo  es toy

cumpl iendo,  v is i ta r  los  depar tamentos  y  a lgunas  c iudades '

As f .  por  e jemplo ,  es tuve  en  Mej i l lones ,  donde por  p r imera  vez  en  la  h is to r ia

de Ch i le  l legaba un  Pres idente  en  e je rc ic io .  V ine  aqu i  a  Ta l ta l  (soy  e l  te rcer

Pres idente  en  e je rc ic io  que v iene) .  Soy  e l  p r imero  y  e l  ûn ico  que has ta  ahora  ha

v is i tado la  o f i c ina  que es  e l  nerv io  v i ta l  de  es ta  c iudad.  Me re f ie ro  a  la  que fue  la

Of ic ina  A lemania ,  hoy  l lamada Of ic ina  Un idad Popu lar .  (APLAUSOS) '

Apremiado por  e l  t iempo y  por  pe t ic iôn  expresa de l  comandante  Rodr iguez ,

p i lo to  de l  he l i côp tero  en  que debemos regresar  y  e l  Comandante  Maza.  p i lo to  de l

o t ro  he l i côp tero ,  debo abrev ia r  un  poco mi  in te rvenc iôn  -cosa que cues ta  mucho- ,

porque segÛn Tencha, tomo el micrôfono y no lo largo ni en dos horas. De todas

maneras ,  reconozco que F ide l  Cas t ro  me gana por  nar iz  (APLAUSQS) .

Tenemosque regresar  con luz  a  Anto fagas ta .  No sô lo  para  regresar  con luz ;  no

lo  dudo que también  podr famos regresar  en  la  noche,  s ino  que tengo un

compromiso a las 9 de la noche. Debo dar una conferencia, en las logiaS masônicas

de Anto fagas ta .  No es  cor r ien te  que un  hombre  d iga  que lo  he  d icho,  pero  es  as f ,  y

me honro  en  poder  expresar lo .  (APLAUSOS) .

Compaf te ros ,  para  mf ,  e l  d iâ logo y  la  in fo rmac iôn  son fundamenta les .  E l

contac to  con e l  hombre  en  su  zona de  t raba jo .  E l  pa lpar  la  rea l idad co t id iana.  E l

saber  cuâ les  son los  fac to res  que obs tacu l i zan  e l  cumpl im ien to  de  ta reas '  E l

perca tarme,  persona lmente ,  de  las  fo rmas cômo los  f  unc ionar ios  pÛb l icos  cumplen

su mis iôn .
E l  poner  acento  en  que hay  que te rminar  con e l  sec tar ismo,  e l  dogmat ismo y

e l  burocra t ismo que a t rasa  e l  rend imien to  que deben tener  laso f ic inas  pûb l icas .  E l

comprender  la  t raged ia  que t ienen c iudades como es tas ,  mater ia lmente  a le jadas  y

s in  v fncu los  con e l  res to  de  la  p rov inc ia ,  con tac to  que te rmina  a  las  7  de  la  ta rde

cuando se  c ie r ra  ENTEL-
He ven ido  has ta  aquf  y  he  comprobado con sa t is facc iôn  que Ta l ta l  s igue con

e l  esp i r i tu  pu jan te  que s iempre  le  conoc i ,  ya  que he  ven ido  en  d iversas

opor tun idades,  no  so lo  como cand ida to  a  la  p res idenc ia  y  Uds.  saben lo  que he  s ido

var ias  veces  -vo  rompf  con ese d icho t rad ic iona l  que dec fa  que " la  te rcera  es  la

venc ida" -  no  es  c ie r to ,  la  cuar ta  es  la  venc ida-  (APLAUSOS) .

He v is to ,  pues ,  ese  mismo espf r i tu  y  qu ie ro  agradecer  la  fo rma tan  cord ia l  y

car iôosa enque Uds.  nos  han rec ib ido  a  Tencha y  a  mf  '

Esta mafiana habrfa sentido sobremanera que por haber roto el protocolo y

ven i rme a  p ie ,  no  me hub iera  in fo rmado la  se f io ra  Gobernador  que es taban

formados los  j6venes,  los  muchachos.  las  n i f r i tas  y  los  n i f ios .  h i jos  de  Uds.

Por  eso .  apenas me in fo rmé,  sa l f  de  la  casa para  i ra  sa ludar losy  agradecer les
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su presencia; la presencia de los hijos del pueblo es el mayor estimulo que puede
tener un Gobernante"  (OVACION).

TRANSFO RMAC ION ES PROFUNDAS

Lo importante es que el pueblo entienda que estamos viviendo un proceso
revolucionario de cambios profundos, de hondas transformaciones, que en esencia
implica -ya lo hemos hecho- recuperar para Chile las riquezas fundamentales en
manos del capital extranjero.

Con orgullo de chilenos podemos decir: el carb6n es nuestro, el salitre æ
nuestro, el acero es nuestro, el cobre es nuestro,.

Eso demuestra que el Gobierno de Uds. ha cumplido lo esencial y-
f undarnentaldel Programa de la Unidad Popular. (APLAUSOS).

El afio paædo ya expropiamos 1.400 latifundios y hemos entregado al érea
reformada de la agricultura 3.200.000 hectâreas.

Al actuar de esta manera, pusimos en marcha la propia ley de la Reforma
Agraria, que contribuimos a dictar.

Este afio expropiaremos los 1.700 restantes en nuestro pafs ya no habrâ mds
latifundios en Chile, vale decir, extensiones de tierra mal trabajada en poder de un
hombre o de una familia. La tierra seré entregada a los campesinos para que la
hagan produci r  para e l  pueblo de Chi le .  (APLAUSOS).

Me interesa sefialar que estatizamos algunos monopolios y, que con honradez
y claridad, entregamos al Congreso Nacional un proyecto de ley para consolidar el
Area Social de la economfa. Ademés de las empresas monopôlicas que ya estân en
poder del Estado, con los cuales tuvimos negociaciones muy claras, entregamos una
lista de 91 empresas que estimamos, deben integrar el ârea social de la economfa. Se
ha dicho que nosotros con ello estamos atacando el desarrollo industrial de Chile.

Chile tiene 35 mil industrias, empresas de producciôn y de comercializaci6n y
nosotros -a lo sumo- hemos planteado la necesidad de que pasen al Area Socialde
la economfa 130 ô 140 empresas. Es verdad que esas empresas representan el 60o/o
de la producciôn y, por lo tanto, también es cierto que sefialan la concentraci6n del
capital en pocas manos.

Se ha dicho que nuestra iniciativa va contra 400 mil chilenos iabsolutamente
fa lso!  Hay tan solo 128 mi l  acc ionis tasde esas empresas y quiero que se sepa que e l
10o/o de esos accionistas controlan -oiganlo bien- mâs del 57olo del capital de las
empresas que estimamos deben pasar al Area Social.

Ademés, los nombres se repiten en los directorios de distintas empresas y
también se repetian en los directorio de los bancos; digo se repetfan, porque ahora
el 96o/o de los bancos esté en poder del Estado chileno, vale decir, del Pueblo
ch i l eno .  (OVACION) .

SOMOS RESPETUOSOS DE LA CONSTITUCION

Este es un proceso revolucionario que se ha hecho con respeto a la
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personal idad humana y a los derechos socia les.
Con orgul lo  puedo expresarque este es un camino chi leno,  nuestro,  propio de

nuestra h istoria, de nuestra idiosincrasia y de nuestras instituciones.
Es d i f  fc i l  que pueda produci rse en ot ro pafs,  como aquf .  e l  fenômeno socia l

que sefialo. Se pudo lograr en Chile, porque aquf, durante casi toda nuestra vida ha
funcionado e l  derecho del  pueblo;  porque aqui  las inst i tuc iones t ienen v igencia
--romo es el caso del Congreso Nacional de Chile, con 160 afios de vic.la, siendo el
tercero en ant igùedad en e l  mundo-.  porque aquf  -hecho que le da per f i les
definidos a nuestro pais- las Fuerzas Armadas y Carabineros son instituciones
profesionales, respetuosas de la Constituci6n, de la Ley y de la voluntad del pueblo
expresada en las urnas de sufragio.  (APLAUSOS).

De ahf el respeto y el carif io que para ellos tienen las masas populares y los
c iudadanos,  en general .

El  proceso socia l  y  revoluc ionar io chi leno exhibe con orgul lo  e l  hecho de que
por primera vez en la historia del mundo, un Presidente socialista -que no niega el
contenido de su fi losof ia. marxista- l lega a la Presidencia, a través del voto
c iudadano.

Con orgul lo  puedo deci r  que aqui  no hay un preso pol i t ico iNo hay un
per iodis ta perseguido!  iNo hay un d i rector  de radio que pueda rec lamar porque le
hemos l imi tado su derecho a opin iôn como él  quiera!  iCon qué sat is facc iôn puedp
seffalar el respeto mds absoluto a las creencias!

Los Congresos Ecuménicos, realizados en el pafs cuando asumi el Mandato en
septiembre del afio pasado, demuestran la tolerancia del Gobierno hacia el derecho
y la conciencia de cada hombre y mujer  de Chi le  de tener  la  creencia re l ig iosa que
mâs se avenga con su venero interno, con sus convicciones mâs fntimas y personales.
(APLAUSOS).

OPOSICION Y SEDICION

Es lôgico que un pafsdonde I  oposic iôn se expresa en forma tan ruda.  un pais
cuyo Gobierno se ha at rev ido a poner l imi tac ionesdef in i t ivas,  ext i rpando a l  capi ta l
foréneo que se habfa apropiado de nuestras riquezas, sufra los embates que sufre
Chile en esta hora.

Si  Uds.  -que no t ienen te lev is iôn-  supieran lo  que ocurre a lo  largo de la
htria y miis allâ de las fronteras; Si Uds., que reciben tard famente las
informaciones de prensa, tuvieran la diaria informacion que se tiene en Santiago y
que tengo yo, podrfan darse cuenta de 15 ô 20 articulos publicados en lasdistintas
capitales de América Latina. Fundamentalmente en EE.UU.y en Europa se escribe
diariamente en contra nuestra, por el tremendo delito de querer asegurar el destino
econdmico de Chile, la independencia econ6mica de Ch ile; por elevar las
condiciones materiales de vida y existencia del pueblo; porque hemos sido capaces,
impulsados por un sentimiento patriôtico profundo de rescatar Ias riquezas chilenas
en manos del capital extranjero. Por todo eso, sufrimos las consecuencias y se nos
restringen los crâlitos; se nos quieren cerrar las puertas de organismos
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internacionales de los cuales somos socios; se ponen dificultadesa la r-enegociaciôn
de la deuda externa,  no nosvenden los repuestos,  los insumos.  las maquinar iaso las
drog^as, a crédito sino que al contado.

Internamente sufr imos una oposic iôn que yo respeto,  porque esa oposic i6n se
expresa por los cauces legales y constitucionales. pero hay otra oposiciôn gue no se
expresa por esos caminos y gue apunta a la tendencia sediciosa; son los mismo oue
no quis ieron que e l  pueblo l legara a l  Gobierno;  son los mismos que en las sombras
de la noche -rompiendo la tradiciôn de chile- colocaron bombas en santiago, en
Valparafso y concepciôn, alteraron el orden pûblico, atacaron directamente a los
partidos de la UP; son los mismos que atentaron contra la dignidad de chile y
asesinaron al comandante en Jefe del Ejército, General René Schneider
(ovAcloN).  El  Gobierno y e l  pueblo saben d is t ingui r  entre la  oposic iôn y la
sed iciôn.

La oposiciôn dentro de los cauces constitucionales tendrâ siempre el respeto
de un Presidente elegido por el pueblo. La sediciôn, si se levanta serâ aplastada
implacablemente por el pueblo y por el Gobierno. (APLAUSOS).

R EFO R MA CONSTITUCIONAL

chile vive momento diffci les. La mayoria del congreso ha planteado una
Reforma constitucional que deroga disposiciones, que l.r permiifa a servicios
pr ib l icos u organismos (serv ic ios como DlRlNCo y organismos como la coRFo)
hacer transacciones, invertir y comprar acciones; con esto se l imitan las
posibil idades del Estado; al mismo tiempo obliga a ir expropiando ley por ley cada
empresa y ademâs impone devolver las empresas que ya estén en vfas de ser o que
ya han sido nacionalizadas y las que fueron intervenidas o expropiadas después del
14 de octubre del affo pasado.

El fondo del problema es serio, porque la mayoria del congreso sostieneque
en la Reforma, no se procede como en las leves corrientes.

cuando el Presidente de la RepÉblica en una ley objeta -veta como se re
llama- un articulo. el congreso para insistir en el pronunciamiento de é1, puede
rechazar por simple mayorfa el veto, pero para insistir necesita dos tercios.

La mayorfa del congreso sostiene gue en esta Reforma constitucional, si yo
veto algunas disposiciones, basta que sea rechazada por simple mayorfa la decisi6n
del Gobierno devetar esos articulos y bastaria la simple mayorfa para insistir.

Nosotros sostenemos que esto no es asf. Hay, entonces, un diferendo en
potencia. Digo en potencia, porque espero con tranquil idad que la mayorfa del
congreso revise los reglamentos y las disposiciones con serenidad y encontrarâ que
algunos de los parlamentarios que tienen hoy una actitud mâs decidida y decisiva
para sostener estas teorfas han sido los que han f irmado los informes en el Senado y
en la Câmara que contradicen las actitudes que hoy asumen.

El propio Reglamento de la câmara es muy claro, nftido, al respecto. sin
embargo, nosotros hemos dicho que si el congreso mantiene su actitud de creer que
con simple mayorfa puede insistir en los artfculos que el Gobierno ha vetado,
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i remos a l  Tr ibunal  Const i tuc ional  y  aceptaremos su veredicto.
El  Congreso sost iene que e l  Tr ibunal  Const i tuc ional  no t iene at r ibuciones '
Nosotros estamos apelando a los resor tes de la  Const i tuc iôn y queremos que

el la  se mantenga,  porque s i  esto ocurre,  mafrana e l  Congreso puede - también-

modi f icar  la  Const i tuc i6n y deci r  que,  por  s imple mayor ia.  puede dest i tu i r  a l
Presidente de la  RepÛbl ica y pretender que e l  ûnico camino es,  o promulgar  la
Reforma -como qulere e l  Congreso-  o l lamar a un p lebisc i to.

Es una a l ternat iva que nosotros rechazamos.  No Vamosa l lamar a l  pueblo a un
plebisc i to porque pensamos que la Const i tuc iôn es muy c lara y que nosotros
estamos actuando dentro de e l la .

Si  tuv iéramos a lguna duda,  creemos que e l  Tr ibunal  Const i tuc ional  debe
resolver  e l  problema. Se cumple as i ,  lo  que s iempre sostuve:  que la Const i tuc i6n
chi lena permi t i r fa  la  t ransformaciôn de las leyes que no ha d ic tado e l  pueblo,
porque e l  pueblo no t iene mayor ia en e l  Congreso,  pero.  que la Const i tuc iôn nos
abr ia la  posib i l idad de que renovâramos e l  Congreso;  nosabr[a la  posib i l idad de un
plebisc i to.

Se ha d icho que tememos al  p lebisc i to.  Yo no le  temo porque s iempreconf  ie
en e l  pueblo.  NO temo al  p lebisc i to,  pero no lo  voy a apl icar  antes que mis
prerrogat ivas y las at r ibuciones que tengo como Presidente de Chi le .  Defenderé esas
atr ibuciones,  porque estoy defendiendo.  con e l las,  la  val idez permanente de mis
posic iones const i tuc ionales que dan f i rmeza y garant ia a la  v ida c iv i l  de nuestro
pais.  (APLAUSOS).

L lamo al  pueblo a comprender la  real idad que estamos v iv iendo.  Dura en ' lo
internacional ,  d i f  ic i l  en lo  in terno.  Pero no vamos a perder  n i  la  ca lma ni  la
t ranqui l idad.  Ademés,  pensamos que las tareas de Chi le  son demasiado importantes.
Creemos que e l  patr io t ismo esté més a l lâ  de las f ronteras de la  Unidad Popular .
Mi les de chi lenos que no estén en nuestras f i las entenderén e l  esfuerzo que hacemos.
Sacrif icado esfuerzo que comparte el pueblo, para hacer posible el derecho al pan.
a l  t rabajo,  a la  cul tura,  a la  salud,  a l  descanso y a la  recreaciôn.

CUANDO VEO A ESOS HIJOS DEL PUEtsLO.. .

Cuando vengo a estasciudades,  cuando voy a la  pampa,  cuando miro e l  rost ro
de las compaf ieras como en la Of ic ina Sal i t rera de la  cual  vengo l legando,  cuando
observo a esas ancianas que nunca tuv ieron ot ro hor izonte que e l  duro hor izonte de
la pampa estéril, como sus vidas -muchas veces-; cuando veo mujeres jôvenes,

bel las en la  bel leza que t iene nuestra mujer  de pueblo,  golpeadas,  prematuramente
envejecidas, con el rostro cruzado por arrugas, desdentadas, mujeres que nunca
supieron de una obra de teatro,  de una pel icu la n i  tan sôlo ocasionalmente,  mujeres
que no tuv ieron ot ra d is t racc iôn que cocinar  para su hombre,  quien muchas veces
l lega tarde y borracho y,  habiéndose gastado e l  sa lar io  que debfa entregar  a su
fami l ia ,  en f rancachelas.  (APLAUSOS).  Cuando veo a esos h i jos del  pueblo,  todavfa
descalzos,  como los he v is to esta tarde (y  me atr ibula este hecho);  cuando p ienso
que esos muchachi tos no t ienen todavfa la  segur idad de su dest ino,  tengo la
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ob l igac iôn  de  se i ia la r ' le  a l  pueb lo  lo  que tan tas  veces  he  d icho:  un  oroceso
revo luc ionar io  es  a lgo  muy seno y  rnuy  pro fundo que ob l iga  a  hacer  la  revo luc iôn
in te r io r ,  en  uno mis rno .

Pr imero ,  la  revo luc iôn  en  las  personas,  después en  las  cosas .  Es  més féc i l
exprop ia r  e l  cobre  que hacer  en tender  a  los  obreros  de l  cobre  que e l los  son los
responsab les  de  la  marcha de l  t raba jo  en  esa  inc lus t r ia ,  que e l  cobre  es  e l  sue ldo  de
ch i le ,  que de  su  t raba jo  depende que haya més indus t r ias ,  escue las ,  hosp i ta les ,
caminos ,  t raba jo  para  sus  conc iudadanos,  cu l tu ra ,  sa lud .  cues ta  hacer le  en tender  a l
campes ino  que ch i le  no  puede segu i r  impor tando todos  los  aôos  200 mi l lones  de
dô lares  en  carne ,  t r igo ,  g rasa ,  mantequ i l la  V  ace i te .

Es  muy d i f  i c i l ,  es  cas i  impos ib le  que sec tores  de  la  o l igarqu ia  de  es te  pa fs  se
den cuenta ,  como lo  d i jo  un  economis ta  que no  es  de  la  Up,  que ch i le  ha  gas tado
dos veces  e l  va lo r  de  chuqu icamata  t rayendo carne .  y ,  s in  embargo,  hay  gente  en
es te  pa is  que no  puede de ja r  de  mascar ,  un  d ia .  un  f i le te  o  un  lomo.  mien t rasoue
hubo gente  que durante  toda su  v ida  y  la  v ida  de  sus  padres  y  la  de  sus  abue los
nunca supreron  lo  que era  un  pedazo de  carne  de  vacuno.  (APLAUSos) .

compaf ie ros ,  qu ie ro  an tes  de  te rminar ,  dec i r les  que es toy  inaugurando en  es te
momento ,  u r ra  red  de  mic roondas que comunica  a  Ta l ta l  con  Anto fagas ta .
(APLAUSOS) .  En es te  ins tan te  !a  t ransmis iôn  es tâ  sa l iendo,  por  es te  med io ,  a  la
Prov inc ia  de  Anto fagas ta .

A S E G U R A R  E L  D E S A R R O L L O  E C O N O M I C O

Compafreros de Tal ta l ,  con e l  Min is t ro de Obras Pi rb l icas y con e l  Min is t ro de
Tierras y colonizaciôn,  compaf ieros pascual  Barraza y Humberto Martones,
respect tvamente,  hemos t razado junto con las autor idades locales,  e l  Gobernador,  e l
Alcalde y e l  In tendente,  a lgunas tareas para esta c iudad.

En Tal ta l ,  la  Di recc iôn de obras Sani tar ias,  t iene consul tado cont inuar  y  dar
término a l  proyecto o per forac iôn y habi l i tac ion de nuevos sonda. ies en Agua Verde,
obras con las cuales se incrementaré e l  abastec imiento de agua de 1.000 l i t ros por
segundos de que se d ispone actualmente a 20 l i t ros por  segundo.  Esta invers iôn en
1972,  ascenderâ a 4 mi l lones de escudos;  adic ionalmente se consul ta constru i r
nuevos estanques y ampl iac iôn de una red por  valor  de 2 mi l lones de escuoos.

La Direcciôn de Via l idad -vale deci r  caminos-  terminaré e l  movimiento de
t ierras de la  var iante Puente Breas en abr i l ;  Tal ta l  paposo,  se pavimentarâ y ampl iaré
8 k i lômetros en e l  segundo semestre.  He d icho,  c laramente,  a los empleados
publ icos,  a la  Gobernadora y a l  A lcalde que no es posib le constru i r  e l  camino
costero hacia Antofagasta porque es caro, pero vamos a ampliar el camino existente
y vamos a experimentar este afro esos kilômetros y continuaremos en esa tarea el
prôx imo af io ;  no podemos inver t i r  aqui  250 mi l  mi l lones de pesos en e l  camino con
que ha soôado muchas veces la genta de Taltal. Es previo asegurarles el desarrollo
econômico a estas provincias y después que se haya asegurado, si efectivamente la
potencia econômica de Taltal, asf lo necesita, haremos inversiones de este tipo.
Mientras tanto, vamos a romper er aislamiento de Taltar a través de las
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comunicaciones te lefônicas,  creando una p lanta te lefônica in terna;  a t ravés de la
ampl iac iôn del  camino y t rayendo -para e l lo  yo me empenaré- ,  lo  més
râpidamente,  la  te lev is i6n,  también,  a esta c iudad.

La Direcciôn de Obras Portuar ias deberâ remozar e l  muel le ;  hay un
presupuesto para ello de 7 millones 500 mil escudos. La inversiôn el arto 1972
alcanzarâ a tres millones de escudos. La inversiôn del afio 1975 totalizaré el
presupuesto gue se ha proyectado. La obra, en grÛas, vias férreas e implementos
alcanzarâ a un total de 10 millones de escudos. Esto, ademâs, crearâ nuevos trabajos
en esta zona,ya que hay gente que tanto lo necesita.

En construcciôn de la  Direcc iôn de Arqui tectura:  Uds.  saben que e l  edi f ic io
de Serv ic io Pûbl icos esté en la  obra gruesa.  pensamos terminar  en-enero del  pr6x imo
aôo totalmente ese edificio. Esté también la obra del Cuartel de Bomberos, y me
decian que se ha l legado q un arreglo con el Teatro y a un Convenio con la
Munic ipal idad.  Esté programado también e l  Cuarte l  de Invest igaciones,  la  Escuela
Industrial el segundo pabellôn, y en el segundo semestre de este afio, la Comisarfa
de Carabineros.

IMPULSO AL PROCESO INDUSTRIAL

He dicho que es fundamental  que e l  Gobierno def ina,  a t ravés de
SOOUIMICH lo que serâ la  sal i t rera Unidad Popular ,  e l  comple jo sal i t rero
-f erroviario- portuario.

Los t rabajadores hoy dfa me hablaban de que d isponen de 3.500 mi l lones de
pesos con los cuales quieren comprar  maquinar ias.  Yo haré que los técnicos
resuelvan este problema. Experiencias realizadas. cambiando la mezcla en los hornos
para producir el eje del cobre, demuestran que es posible emplear ahora derivados
del salitre. Esto darfa a este procedimiento --creado a través del Instituto
Tecnolôgico que integran la Universidad del Norte, técnicos rumanos destacados
por e l  Gobierno de ese pafs y  e l  Gobierno de Chi le  a t ravés de los ingenieros del
cobre-. grandes expectativas y, seguramente, habrâ un beneficio directo para esa
sa I itrera.

Para nosotros existe un criterio distinto frente al salitre. El salitre es el Dan de
la tierra, antes que se produzca el trigo o la harina. El salitre es el abono que la
tierra necesita para producir mâs.

Este afio nosotros queremos incorporar 200 mil hectâreas a la producci6n de
tr igo.

Traeremos 10 mil tractores. Los afios anteriores habfa un promedio de
internaci6n de 2.20O tractores. Tenemos firmados los contratos con los pafses
socialistas, para importar este afio 7.2OO lraclores. El resto los importaremosdesde
los mercados habi tuales.  iDiez mi l  t ractores este af io .  15 mi l  e l  prôx imo,  y  asf
sucesivamente, hasta introducir la mecanizaci6n en el campo, ûnica manera de
activar las labores agricolas! Emplearemos tractores, aplicaremos abono en el
campo,  la  selecc iôn de semi l las y obtendremos ayuda técnica y crédi tos para que la
t ier ra chi lena pueda a l imentar  a los chi lenos.

170



Por eso,  e l  sa l i t re  t iene extraord inar ia importancia para nosotros.
(OVACION) .

Compaôeros,  debo informar les que una industr ia  que estâ en la  prov inc ia de
Uds. :  la  fébr ica de explos ivos Dupont ,  per teneciente,  fundamentalmente,  a capi ta les
norteamer icanos seré nacional izada.  Hemos l legado a acuerdos con los propietar ios
de esa industr ia .  Se la adquir i remos y pasaré a formar par tc  de una gran empresa
nacional  de explos ivos bajo la  d i recc i6n de la  corporaci6n de Fomento,  con un
consejo que yo espero presida un hombre de las Fuerzas Armadas de chi re.
oueremos crear  un gran comple jo nacional  de explos ivos,  no s6lo para produci r  lo
que se necesita en la explotaciôn de las minas, sino para avanzar mâs en esa técnica,
para que contr ibuya a l  progreso de chi le ,  a l  progreso industr ia l  y  a la  segur idad de
Chi le.  en la  Defensa Nacional  (APLAUSOS).

EL MAR,  FUENTE DE R IOUEZA

Me in te resa.  por  r l l t imo,  des tacar  la  p reocupac iôn  de l  compaf ie ro  Min is t ro  de
T ier ras  y  co lon izac iôn ,  Humber to  Mar tones ,  qu ien  es tâ  encargado para  que sa lga  e l
p royec to  que env ié  a l  Congreso hace un  a f ro  y  meses,  para  c rear  e l  M in is te r io  de l
Mar .  Jun to  con e l lo  se  han tomado las  med idas  para  es ta t i zar  copESTAL,  la
empresa pesquera  de  Ta l ta l  que es taba abandonada.  Los  t ra jadores  produc fan
i r regu la rmente .  Ahora  se  ha  regu la r izado.  Vamos a  in te rven i r  y  es ta t i zar  esa  empresa
-ya esté intervenida-. La vamos a estat izar, le vamos a cortar los dedos v las uf ias a
c ie r tos  se f ro res  de  Anto fagas ta  que ahora  parec ie ra  que han descub ier to  a lgunos
poderes  y  qu ie ren  rec lamar  su  presenc ia  en  las  invers iones  de  esa empresa.  en
c i rcuns tanc ias  que sus  duef ios  huyeron,  se  fueron  de  ch i le ,  una vez  que ganaron lo
que quer fan .  Se van a  encont ra r  con  nues t ra  vo lun tad  v  no  vendrén a  aprovecnarse
de a lgo  que le  per tenece a l  Pueb lo  de  Ch i le .  (APLAUSOS) .

segûn e l  M in is te r io ,  se  podré  aumentar  a  12o e l  nûmero  de  oersonas oue a l l i
pueden t raba ja r  (hoy  t raba jan  24) .

lNCoNoR ha aprobado un  prés tamos por  un  mi l lôn  400 mi l  escuoos para
mejorar  la  p lan ta  y  600 mi l  escudos para  la  f lo ta  pesquera .

Ademés,  e l  te rmina l  pesquero  ex is ten te  en  Ta l ta l  seré  in tegrado a l  poder
comprador, prôximo a instalarse, en Antofagasta, a objeto de pagar el producto de
la  pesca ar tesana l  a l  p rec io  jus to  a l  pescador  y  asegurar  un  abas tec imien to  normal  a l
consu midor .

E l  Ins t i tu to  de  Fomento  Pesquero  lFoP ya  ha  logrado éx i tos  con e l  cu l t i vo  en
ba lsas ,  de  cho lgas ,  en  Mej i l lones .

Es ta  exper ienc ia  pos i t i va  se  repet i ré  en  Mej i l lones ,  a  mayor  n ive l ,  para  lo  cua l
f  NCONOR ya aprobô y  f inanc i6  un  programa de 30  ba lsas  para  e l  aào 1g72.

se  procederé ,  también  a  es te  cu l t i vo  en  Ta l ta l .  s i  se  t iene  éx i to ,  podrân hacer
uso de  c réd i tos .

Oueremos aprovechar  a l  méx imo las  r iquezas  de l  mar ,  pues  queremos que la
gente coma més pescado y més marisco.

Por  o t ra  par te .  es tamos desar ro l lando un  p lan  av ico la  de  grandes
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proyecciones; al mismo tiempo estimulamos e incrementamos la producciôn de
cerdo, porque no podemos seguir con el lujo que significa importar 110 o mâs
mi l lones de d6lares en carne.  a l  a f io .

Yo lo he dicho muchas veces: si hubiera una conciencia revolucionaria y que
el pueblo -hablando ampliamente- entendiera nuestra responsabil idad. en lugar de
traer cErne frigorizada comprariamos 100 millones de dôlares en vaquil las;
empezariamos asf, la gran tarea que significarâ tener una masa de ganado vacuno de
1O 6 12 mi l lones,  que es lo  que necesi ta Chi le .

Compaôeras y compafteros, he querido hacer un discurso dentro de los
marcos del desarrollo nacional, regional y local. He querido hacer un discurso con el
debido respeto a los regidores democratacristianos que estân en esta tribuna,
quienes con sus votos me otorgaron la distinci6n que he agradecido. He querido
hablarle al pueblo con franqueza y claridad, pero manteniéndome dentro de la
responsabil idad, y sin claudicaciones, de un hombre gue es el Compaôero,
Presidente de la Repriblica. (APLAUSOSI.
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EN LA INTENDENCIA
DE TOCOPILLA

MARZO, 8-72

Pueblo de Tocopil la. Muy queridas compafferas y estimados compafferos,

autor idades provinc ia les,  c iv i les,  mi l i tares y de carabineros.
compafieros parlamentarios populares, estimado compaËero Alcalde y

regidores de la  l lust re Munic ipal idad de Tocopi l la  t rabajadores,  amigas y amigos.

He l legado hasta aquf  en compaf f ia  de los Min is t ros de Vfas y obras,

compafiero Pascual Barraza, y de Tierras y Colonizaciôn, compafrero Humberto

Martones.  He venido,  también con a lgunog jefes de repar t ic iones de esos Min is ter ios,

entre ellos el Jefe de Arquitectura del Ministerio de Obras PÛblicas, compaôero

Carlos Albrecht. Ademés, integran esta delegaciôn los EDECANES Naval y Aéreo

de la Presidencia de la  RepÛbl ica,  Comandante Araya,  y  Sénchez (APLAUSOS).

Viene conmigo,  la  compaôera Tencha (OVACION) y un grupo de per iodis tas

de d iar ios de Sant iago y de la  Presidencia,  de la  Of ic ina de Informaclones de la

Repribl ica, compafi eros que trabajan conmigo d iariamente.
oue bueno es para Tencha v paramf,  haber l legado en estedfa a Tocopi l la .

Frente a esta extraord inar ia,  grande,  calurosa y mul t ico lor  demostrac iôn de Uds.

viene a mi memoria el recuerdo de la primera vez que llegué a esta ciudad (fue al

comienzo de 1939 durante e l  a luv iôn de Tocopi l la)  v ine como Minis t ro de Salud

Pûblica de Pedro Aguirre Cerda (APLAUSOS).
Traie la palabra y la acciôn solidaria de ese Gobierno Popular, del cual

formaba parte y recuerdo que al l legar aqui con dificultades serias en un pequeflo

monoplano,  me extraf rô que no estuv iera n i  e l  Gobernador n i  e l  A lcalde.  El

Gobernador estaba en el interior porque habfa peligro para un grupo de compafieros
que no habian podido abandonar una mina y les habia l levado a l imentos.

El  Alcalde tampoco me habfa ido arecib i r ;  pregunté por  é l  y  me di jeron:  estâ

en e l  muel le .  ensé que habfa a lgÛn problema y l legué hasta e l  muel le .  Habfa entre e l

muel le  V un barco e l  t radic ional  tablôn por  e l  cual  t ransi taban los est ibadores con

sus sacos sobre la espalda. Es el cuarto de la fi la, me dijeron, efectivamente, ven[a

un trabajador alto, fornido. cubriendo su cabeza con el saco que usan. Sobre sus

hombros, cargaba también un saco con trigo. Era el Alcalde. Era Victor Contreras
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Tapia (APLAUSOS) .  Obrero mar l t imo est ibador a quién saludé ahi  mismo, y  me
di jo :  compaf fero Min is t ro le  ruego que me espere en la  Munic ipal idad,  ahf  tendré e l
agrado de recibirlo en un cuarto de hora més.

En efecto,  cuando l legué,  a l l i  estaba e l  Alcalde,  desempef iando sus funciones,
pero antes cumpl ia con su trabajo como modesto obrero, de ahi su extraordinaria
autoridad moral y el carif io con que siempre Uds., han demostrado el respeto y el
afecto a quien es ahora Senador por las provincias de Tarapacé y Antofagasta
(APLAUSOS).

Llegamos en este dfa 8 de marzo a esta ciudad y yo agradezco el recimiento
cariftoso, afectuoso y cordial con que Uds., unavez més han evidenciado su afecto
no a un hombre,  s ino a l  vocero y a l  in térprete de las grandes aspi rac iones colect ivas.
Siempre v ine a Tocopi l la  en la  tarde,  s iempre a l  caer  ésta,  o a l  comenzar la  noche
mi les y mi les degentes me rec ib ieron en las d is t in tas campaf ias e lectora les.

Es la primera vez que intervengo en una concentraciôn a esta hora; cerca de la
una y cuarto de la tarde. Puedo ver desde aquf el espectéculo que representa esta
masa humana de mujeres,  hombres y n i f ios.  Me impresiona profundamente y me
impresiona més,  sobre todo,  cuando tuve la  opor tunidad de mirar  los h i josde Uds.
Les pido excusas a los escolares, a los nif ios y nif l i tas que estuvieron que esperar
a lgunas horas,  por  mi  ret raso involuntar io,  ya que tuve que pasar  por  la  Mina Santa
Clara.

He resuel to,  y  as i  lo  haré cuando concurra a las prov inc ias,  que no tengan la
obligaciôn los nif ios de abandonar las escuelas e ir a esperar al Presidente. Yo soy el
compafiero de ellos y si algo quiero y si algo me preocupa, si algo me interesa, son
los niôos del pueblo, que serân mafiana los grandes constructores y definit ivos del
Socia l ismo (AP LAUSOS).

Por eso me bastaré saber que estarén cumpliendo con sus obligaciones en las
aulas,  juntos a sus quer idos maestros para sent i rme sat is fecho.  Me duele que n iôos y
nifritas tengan que estar esperando a veces una o dos horas porque he tenido un
retraso involuntario. como ocurriô esta mafiana.

Desde aqu[ ,  mi  sa ludo,  mi  afecto y mi  car iôo a esos n iôos,  h i jos de Uds.
queridas compafreras y compafieros de Tocopil la. (APLAUSOS).

Agradezo las palabras de saludo y bienvenida del Alcalde de esta ciudad y lo
que él ha expresado me permite -no desarrollar ideas en torno a lo que se ha hecho
ni rendir unacuenta ni aûn proyectar la tarea hacia el mafrana, que también esté
contemplada en lo que e l  compaôero Alcalde ha expuesto-  expresar  mi  sat is facc iôn
al  o i r  deci r  con c lar idad en mater ia de salubr idad y fundamentalmente delagua
iEsta ciudad tendrâ definit ivamente resuelto su problema en el transcurso de este

af io !  (APLAUSOS).
Voy a conversar  esta tarde con los funcionar ios pÛbl icos,  junto conlos

Minis t ros de Vias V Obras y de Tierras y Colonizaciôn;  quiero concretar  mis
palabras fundamentalmente a a lgo que t iene imnrrr tancia nacional  e in ternacional .
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DIA  INTERNACIONAL DE LA  MUJER

"Hoy: Por primera vez en Chile se celebra en escala nacional el Dfa de la
Mujer .  Hoy es e l  dfa de la  madre,  de la  h i ja ,  de la  hermana,  de la  novia o de la
esposa, de la compafrera. Hoy es el dfa de la trabajadora, de la oficina pûblica o
part icu lar ,  de la  escuela,  de la  industr ia ,  del  ta l ler .  Hoy es e l  dfa de la  dueôa de casa,
simple duefia de casa, pero que desempeËa una labor trascendente de importancia
suma para el hogar, para el compafiero. para los hijos.

Ên este Dia Internacional  de la  Mujer ,  e l  Gobierno que presido,  que es e l
Gobierno de los trabajadores, ha querido que se celebre en escala nacional, para
rendir  en la  mujer  ch i lena,  e l  homenaje justo,  con que rendimos también un
homenaje de admirac iôn y de respeto a todas lasmujere 'del  mundo (APLAUSOS).

Nace la idea dedeclarar  e l  8de Marzo como Dia Internacional  de la  Mujer ,  en
un Congreso de la  Internacional  Socia l is ta e l  aôo 1907,  esdeci r ,  hace 65 af ios.

ZPor qué en ese Congreso se tom6 tal resoluciôn? Porque habfa
ocurrido poco tiempo antes un hecho dramâtico, también en la ciudad de Chicago.
Acuérdense Uds. que el 10 de Mayo s el Dfa de los Trabajadores, es el Dfa de
Protesta de los Trabajadores, en la inmensa mayoria de los pueblos. Hoy, como en
otros paises,  en Chi le  e l  10 de Mayo no es ya un dfa de protesta,  es e l  Dia de los
Trabajadores incorporados al Gobierno y realizando las aspiraciones que el. pueblo
anhela y reclama. En Chicago, murieron los mértires, acusados de atentados por el
t remendo del i to  de rec lamar las 8 horas,  y  de a l l i  e l  d fa de protesta.  del  1o de
Mayo. El 8 de Marzo se estableciô como el Dfa de la Mujer, en escala mundial,
pqrque habfan fa l lec ido 129 obreras también en Chicago,  en una fébr ica que habt 'an
ocupado. reclamando mejores condiciones higiénicas. Nunca se supo si habrfa sido
un hecho draméticamente casual e intencional, pero la verdad es que las l lamas
carborrizaron a 129 obreras que reclamaban mejores condiciones de trâbajo.

El Congreso Internacional Socialsta. en homenaje a esas vfctimas del trabajo,
a esas mujeres carbonizadas, a esas mujeres que repesentaban a millares de mujeres
postergadas y preferidas en sus anhelos, acord6, que fuera el 8 de Marzo el dia en
que se riendiera un homdnaje a la mujer. Nosotros recordamos a aquellas que
cayeron para abrir un camino distinto a las que han seguido después.

Chile, con el Gobierno del pueblo, levanta sus banderas enlutadas, en
recuerdo de las 129 obreras carbonizadas; pero también levanta orgulloso sus
banderas, las banderas de la Patria para decir: irotunda y categôricamente que la
Revoluci6n Chilena tendré que tener como pilar fundamental a la mujer de la
Patria, a la mujer de la tierra nuestra, a la chilena, compaËeras, hilas y hermanas y
madres nuestras! (APLAUSOS).

Hace ya tiempo, el Concil io Vaticano estableciô la igualdad de todos los
hombres. en lo que toca a la capacidad ffsica y a sus cualidades intelectuales y
mora tes.

Por lo mismo, condenamos -diio- toda forma de discriminaci6n en los
derechos fundamentales de la persona. Por motivo de sexo, raza, color, condiciôn
socia l ,  lengua o re l ig iôn.
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Lamentablemente en e l  régimen capi ta l is ta,  estas palabras del  Conci l io  del

Vat icano no han tenido muclro eco y la  mujer  es la  que mâs sufre las consecuencias

de esta real idad socia l .

, , LAMUJER DEBE SER EL  CORAZON DE TODA REVOLUCION ' '

Es justo reiterar ahora las palabras de un sacerdote chileno, profesor de la

Escuela de Teolog(a de la  UC. e l  presbi tero Hernén Larra(n,  que d ice:  "La mujer

debe ser  e l  coraz6n de toda revoluc iôn justa y humana".
He quer ido c i tar  esos conceptos para que medi ten las compaf ieras y también

para que medi ten los hombres.  Zcuéntas veces sostuve a lo  largo de Chi le  la

responsabi l idad que tenian los mi l i tantes de los par t idos de la  UP,

fundamentalmente los par t idos de c lase,  los Part idos Comunistas y Socia l is ta?

Tantas y tantas ocasiones en que expresé,  que era responsabi l idad de los hombres de

izquierda,  e l  no preocuparse con mayor dedicaciôn y car iôo por  los problemas de la

mujer  que en e l  régimen capi ta l is ta sufre - repi te-  mucho mâs que e l  hombres.

cCuântas veces sostuve la discriminaciôn que hay en el aspecto jur(dico' en el

aspecto econômico y en el aspecto social? ZCuéntas veces seflalé la falta de

posib i l idades para la  mujer  ch i lena en una sociedad en que lo esencia l  ha s ido hasta

ahora la  explotac iôn del  hombre por  e l  hombre?
Al  hablar  aqui  en Tocopi l la ,  en e l  Dfa Internacional  de la  Mujer ,  quiero deci r

una vez més que los hombres de la  UP, t ienen la obl igaciôn ineludib le de

comprender que sin la presencia de la mujer, con convicciôn, con cariôo, con

ternura y con pasiôn serâ imposible que nosotros logremos afianzar

inconmovib lemente e l  profundo y hondo proceso revoluc ionar io que Chi le  t iene

que seguir  construyendo,  con e l  esfuerzo en todo un pueblo or ientado,  d isc ip l inado'

consciente de la  gran meta h is tôr ica que tenemos que a lcanzar.  (APLAUSOS).

Desde luego,  e in terrumpiendo mi  in tervenciôn,  les p ido a los compaf ieros que

tengan que concurr i r  a  sus faenas,  que lo hagan,  - les agradezco su presencia-  pero

la mejor  manera de rec ib i rme,  es cumpl iendo con su t rabaio.  Gracias compaf leros '
(APLAUSOS}.

Decfa que la mujer  t iene que par t ic ipar  act ivamente en e l  proceso de cambios

en Chi le .  Sin embargo,  y  lamentablemente no hemos logrado todavia e levar  su

conciencia pol i t ica y hacer le comprender a la  mujer  que e l la  seré la  més favorecida

por e l  Gobierno Popular .  Las bata l las e lectora les de los Gobiernos anter iores

tuv ieron decis iôn contrar ia  a la  izquierda por  e l  voto de la  mujer ,  y  ahora durante e l

Gobierno de Uds.  t rabaiadores,  las e lecc iones complementar ias de Valparaiso,

O'Higgins,  Colchagua y L inares han s ido adversas también.  por  e l  voto femenino '

No es culpa de e l las.  es culpa de nosotros que nO hemos sabido l legar  a la  conciencia

y a l  coraz6n de la muier .
Esa es una tarea de cada hombre, de cada compafrero, de cada trabaiador, de

cada empleado,  técnico y profes ional  de la  izquierda chi lena.  Y estarea tambiénde

las mu;eres,  que aqui  en Tocopi l la  han demostrado s iernpre una conciencia pol i t ica

muy superior a las que tienen las mujeres de otras provincias. Pero cadà mujer
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DIA INTERNACIONAL DE LA IVIUJER

"Hoy: Por primera vez en Chile se celebra en escala nacional el Dia de la
Mujer .  Hoy es e l  dfa de la  madre,  de la  h i ja ,  de la  hermana,  de la  novia o de la
esposa, de la compaflera. Hoy es el dfa de la trabajadora, de la oficina pÛblica o
part icu lar ,  de la  escuela,  de la  industr ia ,  del  ta l ler .  Hoy es e l  dfa de la  duef ia de casa,
simple duefia de casa, pero que desempefia una labor trascendente de importancia
suma para el hogar, para el compafiero, para los hijos.

En este Dfa ln ternacional  de la  Mujer ,  e l  Gobierno que presido,  que es e l
Gobierno de los trabajadores, ha querido que se celebre en escala nacional, para
rendir  en la  mujer  ch i lena.  e l  homenaje justo,  con que rendimos también un
homenaje de admirac iôn y de respeto a todas lasmujere 'del  mundo (APLAUSOS).

Nace la idea de declarar  e l  I  de Marzo como Dfa Internacional  de la  Mujer ,  en
un Congreso de la  Internacional  Socia l is ta e l  a f io  1907,  es deci r ,  hace 65 aôos.

ZPor qué en ese Congreso se tomé tal resoluciôn? Porque habfa
ocurrido poco tiempo antes un hecho dramético, también en la ciudad de Chicago.
Acuérdense Uds. que el 10 de Mayo s el Dfa de los Trabajadores, es el Dfa de
Protesta de los Trabajadores. en la inmensa mayorfa de los pueblos. Hoy, como en
otros paises, en Chile el 10 de Mayo no es ya un dfa de protesta, es el Dfa de los
Trabajadores incorporados a l  Gobierno y real izando las aspi rac iones que e l .pueblo
anhela y reclama. En Chicago, murieron los mértires, acusados de atentados por el
t remendo del i to  de rec lamar las 8 horas,  y  de a l l i  e l  d fa de protesta,  del  10 de
Mayo. El 8 de Marzo se estableciô como el Dfa de la Mujer, en escala mundial,
pqrque habfan fa l lec ido 129 obreras también en Chicago,  en una fâbr ica que habfan
ocupado. reclamando mejores condiciones higiénicas. Nunca se supo si habrfa sido
un hecho draméticamente casual e intencional, pero la verdad es que las l lamas
carbonizaron a 129 obreras que reclamaban mejores condiciones de tràbajo.

El Congreso Internacional Socialsta, en homenaje a esas vfctimas del trabajo,
a esas mujeres carbonizadas, a esas mujeres que repesentaban a millares de mujeres
postergadas y preferidas en sus anhelos, acord6, que fuera el I de Marzo el dfa en
que se riendiera un homrinaje a la mujer. Nosotros recordamos a aquellas que
cayeron para abrir un camino distinto a lasque han seguido después.

Chile, con el Gobierno del pueblo, levanta sus banderas enlutadas, en
recuerdo de las 129 obreras carbonizadas; pero también l€vanta orgulloso sus
banderas. las banderas de la Patria para decir: irotunda y categôricamente que la
Revoluciôn Chilena tendré que tener como pilar fundamental a la mujer de la
Patria, a la mujer de la tierra nuestra. a la chilena, compafieras, hiias y hermanas y
madres nuestras! (APLAUSOS).

Hace ya tiempo, el Concil io Vaticano estableciô la igualdad de todos los
hombres, en lo que toca a la capacidad fisica y a sus cualidades intelectuales y
morales.

Por lo mismo, condenamos -dijo- toda forma de discriminaci6n en los
derechos fundamentales de la persona. Por motivo de sexo, raza, color, condiciôn
socia l ,  lengua o re l ig iôn.
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convencida de las ideas nuestras, debe ser un p6rtavoz para que lleve su palabra a

otra mujer ,  a  la  que duda,  a la  que no ent iende e l  procesO revoluc ionar io,  a la  que

no se da cuenta la importancia que para ella tendrâ precisamente la construcciôn de

una nueva sociedad,de una nueva v ida y de una nueva exis tencia.  (APLAUSOS).

EL N IN IO,  EL  UNICO PRIV ILEGIADO

Con que t ranqui l idad de conciencia,  como compaf iero Presidente de Uds. ,
puedo mirar  a la  mujer  de Tocopi l la  y  deci r le ,  cômo los problemas de la mujer ,

esencia lmente los problemas del  b inomio madre y n i f io ,  han const i tu ido la
preocupaciôn fundamental  de los par t idos populares -y  s in vanidad- .  la
preocupaciôn fundamental del que les habla, compafieros de Uds., que participf

directamente en las leves fundamentales que b'enefician a la madre y al nifro
ch i l eno .

Y cuando aquel los que no se det ienen ante nada,  los t raf icantes de la  verdad,

fariseos, que recurren a todos los procedimientos para desprestigiar al Gobierno
Popular, aquellos que ironizarori la campafia en contra del medio l itro de leche,

aquel los que han hecho bur la de esta f rase mfa,  que en Chi le  e l  Ûnico pr iv i leg iado

seria el niôo. t ienen que morderse la lengua y tragarse sus palabras, cuando yo les
recuerde, en homenaje a la mujer, que las leyes f undamentales destinadas a amparar
a l  n iôo chi leno V a la  madre chi lena,  t ienen or igen en las fuerzas populares.
Fundamentalmente, en la pasiôn que puso el compafiero que les habla como
Presidente de la  Repûbl ica!  (APLAUSOS).

Asignaci6n Fami l iar  Prenata l ,  Asignaciôn Fami l iar ,  a tenciôn médica ampl ia a l
escolar ,  a tenci fn médica a la  fami l ia ,  golpe v i tamfnico junto a l  desayuno y a l

almuerzo escglar, ampliaciôn del almuerzo escolar, en un porcentaje apreciable.
Posibil idades para la juventud sobre la base del mds serio proyecto destinado a
desarrollar la educacifin fisica y los deportes. Si es bueno que 70 mil personas

aplaudan en un estadio a 2 jugadores, es meinr que 70 mil hagan gimnasia y que la
juv'entud practique la gimnasia y la educaciôn ffsica para después practicar ella
misma el deporte. (APLAUSOS).

En este Gobierno, el medio l itro de leche es una realidad que ha alcanzado a
mi les y mi les de n i f ios,  que antes no supieron de la  importancia de ese a l imento '

Hoy dia, todo los esfuerzos del Gobierno Popular con la colaboraciôn del
Instituto de Fomento Pesquero de la Universidad de Concepciôn, esté destinado ha

obtener protefnas del mar, para reemplazar las proteinas de la carne -ya que

carecemos bastante de ella-, o sacar protefnas vegetales, del poroto de soya. Es
experiencia que ha visto hace tan solo algunos dias en la Universidad de
Concepciôn, igual que las experiencias que se estân realizando en el Instituto de
Fomento Pesquero. Todo ello destinado, La qué? a alimentar mejor al nifro chileno.
La madre sabe perfectamente bien que he sido el Ûnico polft ico, en la historia de su
pais, que ha hablado de una moral distinta para el hombre y la mujer' Oue he

sostenido oûblicamente la necesidad de una educaciôn sexual, entregada a
profesores conscientes y a médicos. para que la muchacha entienda lo que es la
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bio logfa de la  v ida y comprenda por  qué suceden a lgunos hechos que son
absolutamente normales en la  ex is tencia del  hombre y la  mujer .  He s ido yo e l  que
he denunciado e l  drama de las madres sol teras y la  i r responsabi l idad del  hombre que
engendra un hijo. Esta es la madre postergada, desamparada por la ley, sufriendo las
consecuencias e l la  a l  igual  que su h i jo .  He s ido yo e l  que he recordado la in just ic ia
bruta l  de una legis lac iôn que establece que haya h i jos natura les,  leg i t imos e
i legf t imos.  He s ido yo e l  que ha d ivulgado que los grandes prôceres de la  h is tor ia ,  e l
Presidente Balmaceda,  mért i r  por  querer  que e l  sa l i t re  fuera de Chi le  y  e l  Padre de la
Patr ia ,  Bernardo O'Higgins f  ueron despreciados por  la  o l igarqufa chi lena a l  l lamar los
"huachos",  porque fueron h i jos del  amor y no del  matr imonio legal izado.
(APLAUSOS).

Ha sido este Gobierno el oue ha enviado una Reforma Constitucional oara
establecer la igualdad de todos los hijos, cualquiera que sea su origen. Basta que
sean n i f ios,  para que tengan las mismas posib i l idades ante la  ley.  Hemos enviado
también a l  Congreso las ideas necesar ias para formular ,  a  t ravés de los ar t icu lados
convenientes, la responsabil idad del padre para que no abandone a la compafiera o a
la amiga que tuvo con é l  un h i jo .  Hemos s ido nosotros los que hemos establec ido las
pensiones para las v iudas y los huér fanos.  Hemos s ido nosotros los que hemos
mejorado e l  monopol io .  Hemos s ido nosotros los que hemos propuesto la  l imi tac iôn
del t iempo necesario para gue la mujer jubile tomando en cuenta la desigualdad de
la b io logfa entre e l  hombre y la  mujer .  Hemos s ido nosotros,  los que hemos d icho
que vamos a legis lar ,  para que la mujer ,  s implemente duefra de casa,  tenga también
derecho a la previsiôn, porque desempeôa una importante tarea. Y hemos sido,
finalmente, nosotros, los que hemos hecho la impresiôn de textos escolares y
cuadernos, en cantidad nunca antes realizada, para otorgarlos gratuitamente a los
escolares. Hemos aumentado las becas y el presupuesto fiscal, en relaciôn con la
al imentaciôn de los n i f ios en un 425olo en comparaciôn con e l  aôo 1970-1971.
Hemos s ido nosotros los que por  pr imera vez,  en Sant iago porahora,  y  maf iana en
las capitales de provincias més importantes, hemos establecido buses especiales para
que lleven gratuitamente a los escolares, terminando con el drama que signif ica para
la madre, el no saber si su nif io va a tener seguridad entre la casa y la escuela, entre
la escuela y la casa. Los nifros de Santiago, ahora entre ese recorrido y mafrana en
todos los recorridos, irân en buses especiales, donde habra muchachas que hagan
trabajo voluntario y choferes especializados en conducir los nif ios con la
tranquil idad y la alegria necesaria para que vayan a aprender de los maestros.
{APLAUSOS}.

G UARDERIAS I N FAI\ITI LES

Julieta Campusano. Marfa Elena Carrera y yo, f irmamos el proyecto que
redactarâ con calor y con pasiôn para crear lasGuarderfasy losJardines Infanti les.
lniciativa que quizo robarme descaradamente el Gobierno de Frei;cuando vetara la
disposiciôn que aprob6 el Congreso Nacional. (APLAUSOS).

Por eso. tartufos y fariseos no podrân negar en sus columbas mercenarias lo
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que he hecho. yo -ayer como senador de la RepÛblica y lo que haré como

Presidente del  Pueblo-  en protecciôn de la  madre y del  n i f io  ch i leno.
(APLAUSOS).

Es c ier to que han fa l tado a lgunas te las -para hacer  uni formes-.  Pero e l lo  no

se ha debido a la despreocupaciôn del Gobierno. ZPor qué han faltado telas?
Porque nosotros,  con una pol i t ica justa de la  redis t r ibuciôn del  ingreso,  hemosdado
mâs poder de compra al campesino, al obrero. Porque hemos incorporado al trabajo
a 200 mi l  ch i lenos cesantes,  es deci r ,  fami l ias que antes no podfan comprar ;ahora
que el jefe de ellastrabaja pueden hacerlo.

Un mi l lôn o dos mi l lones de chi lenos.  ha s ido favorecidos con una pol i t ica
que ha aumentado -para ellos, en un porcentaje mucho més alto que el costo de la
vida- el ingreso, y mantuvimos estables los precios. Echamos a andar la capacidad
ociosa de las industr ias v las f  ébr icas.

Sin embargo, esto no ha bastado. Habfa tantos y tantos chilenos que no
podfan comprar. Es cierto que habfa vitrinas repletas de articulos y cpor qué
estaban repletas? Porque no la podfan comprar la mayorfa de los chilenos. Hoy dia
en algunas vitrinas faltan determinados artfculos, pero ya no estân ahf para que los
mire e l  pueblo.  Estuv ieron ahi  y  e l  pueblo ahora los l lev6 a su casa,  porquet ienen
como comprarlos y tienen c6mo adquirirlos. (APLAUSOS).

Es cierto que han faltado algunos uniforme y eso les ha permitido hacertoda
una propaganda, y declarar que el niôo es mentira que es privilegiado.

Se olvidan de todas las leyes, de todas las medidas, de las campaftas sanitarias
contra la diarrea infanti l, de lo que hemos hablado contra los basurales. Se olvidan
de que nosotros hemos dicho la brutal desigualdad entre los chilenos que tienen
agua potable y no tienen.

Niegan las cifras aterradoras que signif ican haber heredado nosotros:
3.800.000 chilenos no tienen agua potable y cerca de 3 millones y medio sin
alcantaril lado. Esa es la herencia de ayer, que estamos quebrando. En este pafs hay
6O0 mil nifios retrasados mentales, porque no recibieron la proteina nec€saria en los
I meses de su primera existencia, en los primeros I meses de su vida. Esa es la
herencia recibida, ademâs de tanto nifro invâlido, incapacitado f fsico como secuela
de accidentes o de parâlisis înfantil, en un pais que todavfa nô tienen una ley de
rehabil itaciôn.

Todo esto lo hemos recibido como herencia de una clase social y de un
rftlimen implacable, que estableciô la distancia entre el que teniatanto y el que no
tenfa nada.

Tengo derecho a fustigar a los tartufos y fariseos, que pretenden negar lo que
hemos hecho y que pon€n en duda sokr lo que vamos a hacer. Pero yo les digo, el
Gobierno del Pueblo va a poner el motor decisivs, en que los funcionarios pûblicos,
en que los servicios encargados de los nifios de la infancia y del joven chileno,
tengan premura para recuperar los affos perdidos.

. Vamos a sembrar este pais, de Guarderfas y Jardines Infantiles este afio, como
tarea obligatoria, para que la madre que trabaja, vaya a su labor con tranquil idad,
sabiendo que en una Guarderia o un Jardin Infantil estarâ su niffo p,rotegido y
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amparado,  mientras e l la  contr ibuye a l  progreso de Chi le  y  a l  aumento de la
producciôn.  (AP LAUSOS).

Vamos a establecer  -pero no quiero que sea obl igator io-  la  ex igencia de que
toda muchacha,  entre 18 V 21 af ios sol tera,  tenga que t rabajar  3 meses en su v ida
- lo que es muy poco- .  para que pueda desempeôar labores de ayudantes en una
Guarder ia Infant i l ,  en los buses,  o en un Jardfn.

En Chi le  hay 1.200.000 n i i ios que proteger en salas-cunas y en Jard ines
Infant i les.  Se aprecia que debe haber una persona por  cada 10 n i f ros,  un ayudante.
Se necesi tar ian 120 mi l  personas.  Chi le  no es un pafs que pueda pagar una
burocracia de 120 mi l  personas.  Por  eso,  vamos a apelar  a las reservas morales y a la
capacidad de la  juventud,  de la  muchacha chi lena,  para que t res meses en su v ida
siquiera,  vaya a una sala-cuna o a una Guarder ia Infant i l  o  esté en un bus ayudando
a  l a  i n fanc ia .

Y yo sé que encontraré una respuesta justa,  de las muchachas,  de las j6venes
de nuestro pafs.

Asf  vamos a poder encarar  este problema de enorme t rascendencia V de
importancia.  Y,  as i ,  vamos a demostrar  en los hechos -ayer  ya lo  h ic imos,  y  lo
haremos hoy y maf iana- ,  que es c ier to que en este pais  con e l  Gobierno del  Pueblo,
seré verdad aquel lo  que e l  ûnico pr iv i leg iado serâ e l  n i f io  ch i leno,  porque é l  es la
semi l la  del  presente y del  fu turo de la  patr ia .  (APLAUSOS) .

COMPROMISO ENTRE LAMUJER CHILE I \A  Y  EL  GOBIERNO

De la misma manera,  f i rmaré y seguramente ya habré l legado a Antofagasta,  e l
probable convenio que hoy dfa mismo rat i f iqué:

Las mu, jeres de Chi le  se organizan en escala nacional  para hacer  dentro de
poco una gran convenci6n y en e l la  reaf i rmar le def in i t ivamente e l  convenio que
provisor iamente estén redactando,  para que haya un compromiso nacional ,  entre la
mujer  ch i lena y e l  Gobierno del  pueblo.  No se t rataré de la  muier  de la  UP, s ino de
la  mu je r  ch i l ena .

Para re iv indicar  para e l la  igualdad jur id ica,  igualdad econômica e igualdad del
t rabajo.  lgual  expectat iva en e l  campo educacional  V laboral .

Para que los Centros de Madres mul t ip l iquen su acciôn,  para que puedan
contar  con los ta l leres en donde la madre vaya a produci r .  Para impulsar  la  ar tesania
fami l iar  y  los t rabajos del  hogar,  para que la mujer  pueda aumentar  la  producciôn.

En resumen.  también,  para abr i r  todos los hor izontes de la  adminis t rac iôn
Pûbl ica,  de los cargos de representaciôn,  a la  mujer  ch i lena.  Hay aqul  en Tocopi l la
un e jemplo de la  decis iôn del  Gobierno,  ya que e l  Gobernador de este Depto.  es una
compaôera,  una mujer  en e l  Gobierno del  pueblo,  e l  Gobierno de Uds.
(APLAUSOS) .

Ouer idas compaôeras,  y  quer idos compaf ieros de Tocopi l la ,  grac ias por  la
presencia de Uds. ,  grac ias una vez mâs por  haber rec ib ido e l  est lmulo,  e l  fervor  v  e l
car i f lo ,  que s iempre me entregaron,  en las pasadas campaf ias,  cuando la decis iôn
popular  me fue adversa,  por  e l  d inero,  la  pres iôn,  la  ment i ra V e l  cohecho.
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Siempre regresé a Tocopi l la ,  no sôlo en v ispera de una e lecc iôn,  muchasveces

vine aqui  como par lamentar io,  como Vine antes como Minis t ro,  a encontrar  en las

reservas revoluc ionar ias de este pueblo,  la  fe y  la  convicc iôn,  de que tarde o

temprano,  a lcanzar iamos e l  Gobierno para lograr  e l  Poder '
Al  l legar  aquf  esta mai iana,  yo sabia per fectamente b ien que de nuevo

Tocopi l la  iba a estremecerse no en homenaje a un hombre y a su compaôera,  no en

homenaje a l  Presidente de la  RepÛbl ica y su compaf fera,  s ino en homenaie a l

hombre que ha in terpretado las aspi rac iOnes de un pueblo.  y  que merece la

conf  ianza de un pueblo,  la  lea l tad revoluc ionar ia,  que t ienetan a l ta s igni f icac iôn en

Tocopi l la .  (AP LAUSOS).

, ,LAS RESISTENCIAS EXTERNAS LAS VENCEREMOS"

Chi le v ive ahora.  dfas dramât icamente d i f  fc i les.
El  cerco in ternacional  se va apretando en contra nuestra,  por  e l  t remendo

del i to  de haber nacional izado las r iquezas que estaban en manos del  capi ta l
ext ia  n jero.

Ahf  estén las in formaciones,  que los d iar ios de hoy publ ican,  haciendo
referencia una vez mâs, el Subsecretario del Departamento de Estado
norteamer icano,  que serâ muy d i f  fc i l  l legar  a un acuerdo con Chi le .  porque Chi le  ha
pagado indemnizaciones muy bajas,  a dos de las empresas,  de las c inco empresas
cupr i feras.  Claro se o lv ida deci r .  que lasempresasdel  cobre,  inv i r t ieron en Chi le  30
mi l lones de d6lares;  aprecian con generosidad esta invers iôn,  cuando se l levaron del
pafs la  ast ron6mica c i f ra de 4.500 mi l lones de dôlares.

Se han o lv ida deci r ,  que e l  p lan de expansiôn de las compaf i fas del  cobre,  se
ha hecho sobre la base de contratar créditos, que tendriamos que pagar nosotros,
mientras se l levaron,  implacablemente las jugosas ut i l idades que tenfan.  Se han
olv idado deçi r ,  que las compafr ias han dejado las minas f loreadas y que muchas de
las insta lac iones son inserv ib les,  es e l  caso aqui  mismo, de la  p lanta e léct r ica de
Tocopi l la  que tendré que ser  refaccionada en un porcenta je muy ampl io '
Aumentaré su potencia o b ien,  no vamos a ut i l izar ,s i  tenemos la posib i l idad -y  se
estén haciendo los ensavos- .  de una técnica d is t in ta en e l  ref inado del  cobre.

Olv idan deci r  que nunca hubo un Inst i tu to MetalÛrgico,  en las compafr fa del
cobre.  Se o lv idan deci r  que la Ingenier ia del  cobre la  rev isaban los ingenieros,  o los
capataces nor teamer icanos,  s in consul tar  a los ingenieros chi lenos,  que nunca
l legaron a conocer n i  las metas,  n i  los p lanes,  n i  la  capacidad,  n i  las posib i l idades de
la Ingenier ia,  que se estudiaba se mater ia l izaba y se concretaba en los EE.UU.

Olv idan deci r ,  que s i  es c ier to que no vamos a pagar indemnizaciones,  hecho
que por  lo  demâs no depende del  Gobierno,  s ino de un Tr ibunal  creado por  la
Reforma Const i tuc ional  -aprobada por  la  unanimidad de los chi lenos- ,  tenemos
que hacernos cargo de deudas por  716 mi l lones de dôlares,  que pesarén,  sobre las
emoresas nacional izadas.

Olv idan deci r ,  que se estru jaron a Chi le  como un l imôn.  Ouebraron,  por

desgracia, la moral en muchos centros laborales. estableciendo diferencias, entre los
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extranjeros,  ios amer icanos,  los nor teamer icanos y los chi lenos.  Se o lv idaron deci r
que establec ieron la  quiebra de una moral ,  cuando le pagaban en dôlaresa a lgunos
chi lenos y extranjeros que t rabajaban en nuestro pafs,  mientras a los obreros les
negaban reajuste y salar ios esencia les.  Se o lv idaron deci r ,  que durante af ios creyeron
que las minas eran un Estado enclavado dentro del  Estado de chi le ,  con derechos
dist in tos y prerrogat ivas d i ferentes.

Yo soy lo  suf ic ienternente v ie jo,  pero a l  mismo t iempo lo suf ic ientemente
joven,  para deci r les,  desde aquf ,  a los que nos n iegan e l  derecho a ser  un pueblo
independiente y soberano,  que yo conoci  -cuando v ine como dioutado a
Valparafso a proc lâmar a Pedro Aguir re Cerda- ,  cômo se cerraba e l  paso en ras
of ic inas sal i t reras a los d iputados de chi le ;  lo  mlsmo hic ieron en las minas de
Chuquicamata,  donde no me dejaron entrar .

Sé per fectamente b ien la  d i ferencia que habia entre los sefrores del  Di rector io.
sefrorones que iban de cuando en cuando y ten fan las mejores casas.

HEI IDS CAMBIADO EL  COI \TENIDO DE LAVIDA

Hoy qué d is t in to es.  La casa del  Di rector io,  seré la  casa de la  cul tura de ios
t rabi : ladores de Tocopi l la  entregados a sus s indicatos.  La casa del  Gerente,  que era
un edi f ic io  y  es un edi f ic io  ext raord inar io,  con toda c lase de comodidades,  con
jard ines que tanto cuesta levantar  en la  pampa,  seré ta mejor  Guarder ia Infant i l
posi ! : !emente de Chi le ,  entregados por  nosotros aVer.  (ApLAUSOS).

Hoy las compaf i ias del  cobre,  der  h ierro,  del  sa l i t re ,  del  carbôn y del  acero,  nc
t ienen en sus d i rector ios,  enyesados sef iores,  que rec ibfan suculentos ingresos.  Hoy
los t rabajadores.  forman par te de la  Adm in is t rac iôn de las Empresas y oe
los s indicatos.  Junto con e l  comité de Adminis t rac iôn.  t ienen una
interre lac iôn,  para adminis t rar  la  empresa y hacer  real idad las justas de
reiv indicaciones de los obreros.  Es deci r ,  hemos cambiado e l  contenido de Ia v ida,
no sôlo en lo  que se ref iere a la  r iqueza,  incorporândola a l  pafs,  s ino a los derechos
de los t rabajadores.  Yo creo que puedo en este dfa y para terminar  mis palabras,
deci r le  a la  mujer  de Tocopi l la  y  en e l la  a todas las mujeres de chi le :  , ,E l  Gobierno
del  pueblo ha cumpl ido par te fundamental  de su programa, y  las res is tencias
externas las venceremos.  Si  nos quieren cercar  y  s i  nos quieren a is lar ,  encontraremos
otras puertas que se abran,  en e l  campo socia l is ta y  en pafses de Europa,  conscientes
de que e l  mundo y e l  avance de é l  no se puede detener.  s i  acaso internamenre una
oposiciôn obcecada quiere refugiarse en el Congreso. negando claras disposiciones,
nosotros haremos entender a l  pueblo,  que nosotros revoluc ionar ios somos los que
defenderemos la sol idez de las inst i tuc iones,  la  val idez de las d isposic iones
const i tuc ionales y las leyes v igentes.  Somos nosotros los que les hemos d icho:  Ahi
esté el rribunal constitucional, para que resuelva la diferencia entre el congreso y
el  Ejecut ivo del  pais .  No hay n ingûn acto -o iganlo b ien-  no hay un s6lo acto,  del
Gobierno que presido,  que pueda seôalarse,  que ha roto,  que ha quebrado,  que ha
desconocido,  la  d isposic iôn const i tuc ional  o la  ley chi lena.  A los 4 fa l los del
Tr ibunal  const i tuc ional  han favorecido las tes is  del  Gobierno de uds. ,  del  Gobierno
de los trabajadores.
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Cuando recorr i  mi  patr ia ,  l lamando a l  hombre y a la  muier  de esta t ier ra a
edi f icar  una revoluc iôn creadora,  ensef ié que la revoluc iôn no era destru i r  s ino
sembrar  nuevas expectat ivas y nuevas posib i l idades.  Cuando hablé del  respeto a la
persona humana,  me re i  de aquel los que decfan que cuando yo fuera Presidente no
iban haber mâs e lecc iones,  y  demostré la  ment i ra a los que decfan que la fami l ia  se
iba a desquic iar .  Hoy puedo deci r les a Uds.  que en e l  Gobierno del  Pueblo no hay
un preso pol i t ico,  no hay un per iodis ta encarcelado.  En e l  Gobierno del  pueblo,  se
han respetado las conquistas indiv iduales y las conquistas socia les.  En e l  Gobierno
del pueblo se ha demostrado mutuo respeto por todas las creencias, por todas las
re l ig iones,  por  los sacerdotes,  por  los pastores,  por  los Min is t ros de todos los credos.
El  pueblo t iene la grandeza de detenerse ante la  conciencia indiv idual ,  para dar  paso
a la gran conciencia del  empuje y de la  lucha,  co lect ivos en nuestra Revoluc i6n,  que
de acuerdo con nuestra t radic iôn haré de Chi le  la  patr ia  ampl ia y  generosa de todos
los chi lenos.  (APLAUSOS).
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CON LAS MUJERES
DE ANTOFAGASTA EN EL DIA

INTERNACIONAL DE LA MUJER
MARZO, 8-72

Estimadas compafieras, muy estimadas amigas de Antofagasta; Este acto

no es un acto esencialmente polit ico y no deseo por respet6 a la mujer darle tal

carâcter. En primer lugar quiero saludar como Presidente de Chile a todas las

mujeres de mi patria y también por su intermedio a todas las mujeres de los

dist in tos cont inentes del  mundo.
Hoy,  como se ha d icho,  es e l  Dfa Internacional  de la  Mujer ,  expresiôn

solidaria que naciera el 8 de marzo de 1910, para expresar la protesta y el dolor
frente al hecho insôlito de que 126 6 127 mujeres murieron horrorosamente
quemadas en una industria de Chicago, que habfan ocupado para reclamar mejores

condiciones de trabajo y de salario. En Chicago también murieron dirigentes de los

trabajadores cuando fueron condenados por luchar por la conquista elemental de las

ocho horas de trabajo diario. Chicago es el simbolo de los hechos trascendentales. y

la mujer -la pareja humana- lo es a través de la historia y a través de los siglos.
Tradicionalmente, como consecuencia y expresiôn de los distintos regimenes

sociales, siempre ha estado mâs presente el hombre que la mujer, se le ha recordado
a é l  mâs que a e l la  en e l  campo de la guerra,  de las ar tes,  de la  creaciôn c ient( f ica de
la cul tura.

LA MUJER EN LAHISTORIA  NACIONAL

En el  dfa de hoy,  como Presidente de Chi le ,  seËalo ante e l  pueblo lo  que le

debemos a tanta mujer, herofna, madre o compaËera, que escribiô pâginas que la
historia conserva, en toda su grandeza. Fresia, Tegualda y Guacolda son la
manifestaciôn tibia de la mujer aborfgen que sufrieron junto a sus hombres,
defendiendo a su tierra frente a la presencia del conquistador espafiol.

Javiera Carrera y Paula Jaraquemada, representan a las mujeres en la época de
la lucha por la lndependencia. Adquiere, también un marco de relieve al valor
femenino y hero ico de Cornel ia  Ol ivares.  una modesta mujer ,  una senci l la  mujerdel
pueblo. que recibiera la condecoraciôn méxima del Padre de la Patria por su
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herofsmo en la lucha por  nuestra Independencia.
Y es una mujer  que no s iendo madre,  fue madre de mi les y mi les de n i f ios

chi lenos.  Aquel la  que inmort i l izara en su esfuerzo e l  drama de nuestra in fancia;
aquel la  que a lcanzô los més a l tos n ive les de la  d is t inc iôn universal .  Me ref iero a la
poet isa inmorta l  que rec ib iera e l  Premio Nôbel ,  que h ic iera que e l  nombre de Chi le
c i rcu lara ver t ig inosamente por  los émbi tos del  mundo.  Hablo de Gabr ie la Mist ra l .
(APLAUSOS} .

Ouiero recordar  una mujer  a quien la  h is tor ia  no le  da re l ieve de una
personal idad sef iera,  pero a quien Chi le  le  debe tanto,  por  no deci r  le  debe todo.
Deseo recordar  a lsabel  Riquelme,  la  madre de Bernardo O'Higgins,  mujer  cast igada
por e l  t remendo del i to  de haber quer ido tener  un h i jo  mâs a l lé  del  pre ju ic io o del
amor:  me ref iero a lsabel  Riquelme madre de Bernardo O'Higgins,  Padre de la
Patr ia .  El ,  grande por  su espada V sus condic iones de Gobernante,  fue grande como
hi jo,  pues supo comprender a su madre que s int iô  todo e l  r igor  de una sociedad
in justa,  que la cast igô por  haber amado y por  haber tenido un h i jo  del  amor.  lsabel
Riquelme es un s imbolo,  de tantas y tantas muchachas chi lenas que sufr ieron y
sufren la  in just ic ia de una sociedad que cast iga,  en los h i jos y en la  mujer ,  e l  hecho
bio lôgico de querer ,  amar y tener  un h i jo .  Y como Presidente de Chi le  he quer ido
recordar  a esas mujeres que s imbol izan lo  que es la  mujer  en las d i ferentes
act iv idades.  Debo recordar  en e l  d ia de hoy a la  mu, jer  contemporénea,  a la  mujer  de
nuestra sociedad y del  presente.  El la  es la  mujer  s implemente duef ia de casa,  madre,
h i ja  o compaf fera.  A la  mujer  que t rabaja en la  faena,  en la  industr ia ,  en e l  ta l ler ,  en
la escuela,  en e l  hospi ta l .  A la  mujer  campesina,  cuyos d ias son demasiado largos;  a
la mujer  de la  pampa sal i t iera;  a la  hero ica mujer  del  carb6n,  la  mujer  esposa del
hombre del cobre, a la mujer que esté junto a su compaôero en las regiones
fronter izas,  y  a la  que supo del  s i lencio de los bosques o de la  t ier ra no cul t ivada,  a
la mujer  de Chi le ,  a e l la .  en nombre del  hombre de esta t ier ra,  r indo como
ciudadano,  un homenaje.

MUJERES VALIOSAS

Como hombre permi tanme que tenga e l  derecho a recordar  a dos mujeres que
estuv ieron demasiado cerca de m(,  a mi  madre y a ot ra madre que tuve.  La pr imera
que me dio la  v ida,  me arru l lô ,  y  en su t ib io regazo encontré descanso en las horas
duras del  combate pol i t ico.  Mi  madre,  la  que me dio e l  ser ,  y  la  ot ra,  una modesta
mujer  que t rabajara en la  casa de los mfos,  a l  pr inc ip io como empleada,  para
incorporarse después a la  fami l ia ,  seguir  junto a e l la  y  entregarme todo e l  car i f io  que
tuvieron esas v ie jas mamas.  Ouiero recordar  a Mama Rosa,  cuya exis tencia se apagô
hace a lgunos dfas,  V que fuera también mi  madre.

Como c iudadano,  que mira més a l lâ  de sus f ronteras,  quis iera sef ia lar  t res
mujeres importantes:  una que representa e l  va lor  de la  creaciôn c ient i f ica o sea,
Madame Cur ie;  la  segunda,  una mujer  que lucha por  hacer  lo  posib le e l  término de
la dura ex is tencia de los suyos f rente a la  segregaciôn rac ia l ,  Angela Davis,  quiero
recordar  también,  a la  herofna de un pueblo pequeôo y herofco,  Sur  Vietnam.
cuyas hazaôas la h is tor ia  no o lv idarâ en la  lucha por  la  independencia de su pueblo.
Y quiero por  û l t imo sef ia lar ,  la  admirac iôn que tenemos en esta hora en que la
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CON LAS MUJERES
DE ANTOFAGASTA EN EL DIA

INTERNACIONAL DE LA MUJER
MARZO, 8-72

Estimadas compafieras. muy estimadas amigas de Antofagasta; Este acto
no es un acto esencialmente polit ico y no deseo por respeto a la mujer darle tal

carâcter. En primer lugar quiero saludar como Presidente de Chile a todas las

mujeres de mi patria y también por su intermedio a todas las mujeres de los

dist in tos cont inentes del  mundo.
Hoy,  como se ha d icho,  es e l  Dfa Internacional  de la  Mujer ,  expresiôn

solidaria que naciera el 8 de marzo de 1910, para expresar la protesta y el dolor
frente al hecho ins[l ito de que 126 o 127 mujeres murieron horrorosamente
quemadas en una industria de Chicago, que habfan ocupado para reclamar mejores
condiciones de trabajo y de salario. En Chicago también mÛrieron dirigentes de los

trabajadores cuando fueron condenados por luchar por la conquista elemental de las

ocho horas de trabajo diario. Chicago es el simbolo de los hechos trascendentales, y

la muler -la pareja humana- lo es a través de la historia y a través de los siglos.
Tradicionalmente, como consecuencia y expresiôn de los distintos regfmenes
sociales, siempre ha estado mâs presente el hombre que la mujer, se le ha recordado
a é l  més que a e l la  en e l  campo de la guerra,  de las ar tes,  de la  creaciôn c ient i f ica de
la cul tura.

LA MUJER EN LA HISTORIA NACIONAL

En el  d ia de hoy,  como Presidente de Chi le ,  seôalo ante e l  pueblo lo  que le
debemos a tanta muier, heroina. madre o compafrera, que escribiô pâginas que la
historia conserva. en toda su grandeza. Fresia, Tegualda y Guacolda son la
manifestaciôn tibia de la muier aborfgen que sufrieron junto a sus hombres.
defendiendo a su tierra frente a la presencia del conquistador espafrol.

Javiera Carrera y Paula Jaraquemada, representan a las mujeres en la época de
la lucha por la Independencia. Adquiere, también un marco de relieve al valor
femenino y heroico de Cornelia Olivares, una modesta mujer, una sencil la muierdel
pueblo, que recibiera la condecoraciôn méxima del Padre de la Patria por su
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técnica y la  c iencia son capaces de dominar ' la  natura leza -e l  hOmbre l lega por

pr imera vez a los espacios s idera les- .  Vai11l t ina TereshkOva,  la  pr imera mujer  que

hizo la  presencia c le e l las en e l  conocimientc dei  nuevo mundo este lar .

Lo anter ior  demuestra que la mr, r jer  t iene igual  capacidad que e l  hombre,  que

hay que dar le la  opor tunidad que requiere para saber de su grandeza sea en la

t i e r ra  V  en  e l  a i r e .
Deseo en este dfa deci r  que hoy,  8 de nrarzo,  la  m'u jer  ch i lena,  a t ravés de un

Comité in tegrado. fundamentaimente por  mujeres de la  UP- pero que nO van a

luchar sôlo por  las muieres que mi l i tan e1 los par t idos y movimientosde la UP, s ino

por todas las mujeres de nuestra t ier ra- ,  ha entregado a l  conocimiento pÛbl ico las

bases de un l lamamiento y los puntos esencia les que,  a ju ic io de los in tegrantes de la

Comis iôn Nacional .  deben ser  anal izados y d iscut idos por  las mujeresde Chi le  en e l

hogar,  en Ia empresa,  en la  industr ia ,  en e l  Centro de Madres o en la  agrupaciôn

deport lva.
En todas par tes donde la mujer  esté in tegrada y desarro l le  act iv idades,  debe

discut i r ,  anal izar ,  profundizar  en lOs puntos esencia les que cOnt lene este

l lamamiento para que conocido con la ampl i tud s in f ronteras a que me ref iero,

podamos e l  Pr imero de Mayo prôximo el1 una convenciôn nacional  -donde

anhelamos estén representadas todas las mu. ieres- ,  f i rmar un compromiso en que la

mujer  ch i lena y e l  Gobierno que presido contr ibuyan a conquistar  los derechos de la

mujer  en e l  campo econômico,  socia l ,  pol i t ico y cul tura l .  Oueremos nosotros,  y  lo

declaro en este dfa de âmbi to in ternacional .  que sea e l  Gobierno del  Pueblo e l  que

consagre a plenitud la igualdad de derechos para la mujer por itantos y tantos

afios! postergada, negada muchas veces, ignorada o preferida. El Gobierno que

oresido ha acordado declarar este aôo el Afio de la Madre y el Afio del Nifro

Ch i l eno .
Es fâc i l ,  en breve y apretada palabra,  s intet izar  la  desigualdad que muestra la

vida de la mujer en la sociedad contemporânea; seria mucho més fécil -pero el

tiempo no me lo permite-, sefralar la brutal desigualdad que se expresara més

todavfa en las sociedades anteriores al sistema capitalista.
De todas maneras, todas Uds. muieres de Antofagasta, mujeres de chile que

me escuchan a través de estas emisoras, saben perfectamente bien que esta

desigualdades ex is ten ante la  ley,  ante las expectat ivas de educaciôn.  de t rabajo de

cultura, de deportes. Uds. saben perfectamente bien que existe una moral distinta
pra e l  hombre y una moral  para la  mujer .  Uds.  t ienen conciencia gue tan sôlo hace

20 aôos,  la  mujer  en Chi le  conquist6 la  p leni tud de susderechos c iv icos-
Tengo e l  pr iv i leg io de haber s ido uno de los f i rmantes,  que d io e l  derecho a la

mujer  de ser  e legida y e legi r ,  par t ic ipando mediante e l  sufragio en las e lecc iones de
par lamentar ios y de Presidente de la  RepÛbl ica.

Por haberme formado como estudiante de medicina, adquirf experiencias
que Otrgs estudiantes nO con6cen; pude palpar muy de cerca, primero como

estudiante secundario, y luego en la Universidad, la l imitaciôn que en esa época

todavfa la  mujer  tenia f rente a la  expectat iva de estudiar .  ZCuéntas son las mi les y

mi les de mujeres chi lenas l r i jas de campesinas,  h i jas de obreros,  h i jas de empleados y

de maestrss que no pudieron, por la sitÙaciôn econômica de los suyos, educarse,

1 9 i



alcanzar una educaciôn,  una carrera,  adquir i r  conocimientos.  ZCuéntas son -sobre
todo- las mi les y mi les de muchachas campesinas,  que no a lcanzaron s iquiera a
cursar educaciôn que nosotros l lamébamos primaria y hoy bésica?

Yo recuerdo que hace afros hice en la Cémara de Diputados, y después en el
Senado de la RepÛbl ica,  un anâl is is  sobre la  real idad educacional .  Pude mostrar  la
pirémide de la incultura, y seôalar que un porcentaje muy pequeôo de niffos
matr icu lados en e l  pr imer aËo de pr imar ia a lcanzaba a l  sexto,  y  aûn menos,  a
humanidades o a la Universidad. Lo anterior se referfa a los muchachos, ya que las
muchachitas, en [Jn porcentaje mucho mayor abandonaba la educaciôn primaria,
alcanzando apenas los cursos iniciales de la educaciôn bâsica. Un porcentaje
escasisimo llegaba a la Universidad.

Bastaria recordar que cuando ingresé al primer afio de medicina en 1926,
siendo més de 260 los alumnos, del primer aËo, solo habfa cinco compafreras
n uestras.

El lo  ind ica la  in just ic ia de un s is tema que ha d iscr iminado a la  mujer  ante la
Ley. ante las expectativas de educaciôn y de trabajo.

Todos sabemos, que inclusive a estê altura, la mujer casada no es
independiente s iempre del  hombre;  carece de la  p leni tud jur id ica para desenvolverse
como ta l ,  como mujer .

Tenemos conciencia,  as imismo, de la  desigualdad que hay f rente a s imi lares
trabajos; las remuneraciones obtenidas por un trabajo semejante son menores para
la mujer. Todos sabemos perfectamente bien el drama brutal que rubrica la
exis tencia de mi les de muchachas que,  por  la  real idad socio-econômica,  por  la
t ragedia de sus v idas,  por  la  ignorancia,  por  su incul tura en esta sociedad,  t ienen que
vender lo  que nunca quis iera vender una mujer :  las car ic ias,  para aparentar  e l  amor.

Todos sabemos,  y  yo lo  escr ibf  como Minis t ro de Salud Pûbl ica de Pedro
Aguirre Cerda, lo que representaba el porcentaje de muchachas, sobre todo del
pueblo,  prost i tu idas por  e l  prest ig io socia l ,  e l  hambre y la  miser ia y  como médico y
como pol f t ico que no t iene temor de deci r  las cosas por  su nombre -cuando e l lo
implica respetar a las que sufren- he sefralado que la causa de la alta mortalidad oue
existe en nuestr pais, la segunda causa de mortalidad en la mujer es el aborto. Son
cientos y miles de mujeres jôvenes gue recurren a este procedimiento frente al
temor de quedar marcadas, de cerrarse para ellas las posibil idadesdel trabajo; y son
cientos de mujeres que por causas econ6micas tienen que arrancarse al hijo de sus
entrafias, pues la sociedad castiga a la madre soltera. Ustedes conocen las diferencias
jur id icas entre e l  h i jo  natura l  y  e l  h i jo  leg i t imo.

EL MITO DE UNA FAMIL IA

Estos hechos van marcando la diferencia que existe entre el hombre V la
mujer. Es por ello que nosotros, los integrantes del movimiento popular y del
Gobierno del pueblo. hemos puesto el acento en la protecciôn del binomio
madre-niffo, que es en esencia el futuro de la humanidad. cuando le hablamos a la
conciencia del  pueblo,  sef ia lamos que la conciencia de la  fami l ia ,  nûcleo esencia l  de
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la  propia sociedad,  en un porcenta je grande no ex is te en nuestro pais .  Tenemos un
26 o més por  c iento de n i i ios i legf t imos.  El  hogar sôlo se for ta lece en su sent ido
real ,  cuando las comodidades mater ia les permi ten la  convivencia espi r i tua l ;  pero,
donde fa l ta  la  casa,  la  comida,  la  posib i l idad del  descanso,  cuando conviven a veces
en una p ieza 5 o mâs personas como en nuestro pa fs  -as i  lo  ind ican las
estadfst icas- ,  la  v ida fami l iar  resul ta un mi to.  Cuando en esas condic iones
mater ia les v ive un a l to porcenta je de chi lenos,  en un pafs donde fa l tan 500 mi l
v iv iendas;  donde 3.6000.000 chi lenos carecen de agua potable;  en un pafs como el
nuestro,  que ha evoluc ionado més que otras naciones de este cont inente y ot ros
cont inentes,  e l  drama de la mujer  es mucho mayor.  Es féc i l  comprender la  angust ia
de la madre que no t iene recursos para dar  a su h i jo  lo  que requiere.  Si  no t iene la
atenciôn médica del  Ser ic io Nacional  de la  Salud,  menostendré e l  médico pr ivado
o la adquis ic iôn de la  medic ina.  Cuântas son las mujeres que no rec ib ieron una
nociôn e lemental  que les permi t iera atender a l  n iôo rec ién nacido,  o entregar le los
cuidados que son fundamentales,  como las normas de h ig iene bésicas,  tan fâc i les de
aprender y  tan necesar ias de e jecutar .  Cuéntas son las madres que ignoran que e l
'a l imento esencia l  de la  v ida es la  leche materna,  y  que cualquier  ot ro a l imento no
tendré nunca las caracter is t icas nutr i t ivas de la  leche que emana del  pecho de las
madres.  Ocurre muchas veces que la madre no puede amamantar  a su n i f io ,  porque
el la  se a l imentô mal  y  porque no tuvo la  posib i l idad de nutr i rse.  Por  lo  tanto,  e l la  le
d io su carne y su sangre y no puede dar le la  leche de sus pechos.  Cuéntas son las
madres que no t ienen conciencia de que e l  h i jo  que esté en sus entraf ias,  podré ser
un n i f ro enfermo,  porque e l la  no se a l imenta lo  suf  ic iente,  y  cuântas son las madres
que por  ignorancia no se t ratan a t iempo y e l  h i jo  nace con def ic iencias orgânicas y,
lo  que es peor,  con def ic iencia ps iquicas.  Cuéntas son los c ientos y mi les de mujeres
chi lenas que ignoran que en los 8 pr imeros meses de la  ex is tencia res ide bésicamente
el  desarro l lo  normal  de la  in te l igencia del  n i f io .  En esa etapa fundamental  de la
exis tencia,  la  leche de la  madre,  y  después las prote inas,  van a ser  lo  que permi t i ré
que ese n i f io  a l imentado regularmente pueda ser  un ser  potencia lmente normal .

Como chileno, como Presidente, como médico y como padre, recalco las
cifras que tienen que pesar én la conciencia y el coraz6n de todos nosotros: en este
pais hay 200 mi l  n i f ios que t ienen un desarro l lo  menta l  in fer ior  a lo  normal ,  porque
sus padres no tuv ieron como educar los n i  c6mo al imentar los.

Cuéntos son los hombres que ignoran que e l  abuso del  a lcohol ,  convier te a l
hombre en un v ic ioso,  lo  degrada,  y  marca también a l  h i jo .  Por  desgracia,  en un
porcentale muy alto el hijo del alcohôlico crônico es un niôo que puede ser
epiléptico o puede poseer def iciencias orgânicas y mentales.

ZOuién es la que sufre las consecuencias de estoT No hay duda que la madre.
Cômo no pensar que todavia vivimos la realidad de la madre que trabaja y que
siendo empleada o profesora. empleada pûblica o particular, profesora y con mayor
raz6n obrera o campesina, no tiene cômo y quién cuide a sus hijos, en
circunstancias que ella necesita laborar para contribuir con un ingreso al hogar.

Es por eso que, a lo largo de estos afios, y mâs que nada desde mi posiciôn de
médico y como polft ico en una ubicaciôn def inida ideolôgica, he luchado para
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oal iar  e l  drama de la mujer  y  fundamentalmente amparar la a e l la  en su h i jo .

Asi  naciô en nuestro pa(s la  as ignaciôn fami l iar  prenata l ,  que se paga a la

madre que estâ esperando fami l ia  para que,  con ese est(mulo consul te médico.  COn

el  cer t i f  icado de este profes ional  podré rec ib i r  la  as ignaciôn fami l iar  que contr ibui râ

a que se a l imente mejor ;  e l  examen médico permi t i râ  que,  s i  estâ enferma,  sea

tratada a t iempo;  e l  h i jo  entonces podrâ nacer  sano.  El lo  también contempla e l

contro l ,  de ta l  suer te que s i  la  madre muestra una colocaciôr- r  anorrnal  del  r r iôo,  sea

prevenida y atendida en e l  hospi ta l  para la  normal lzaciôn del  par to.  También naciô

nuestra in ic iat iva de la  as ignaciôn fami l iar  en un pafs donde e l  ingreso de los

t rabajadores es y era def ic iente f rente a las ex igencias mInimasdel  hogar,  como un

salar io dest inado a compenær los bajos ingresos '
Lamentablemente,  V de acuerdo a los conceptos de una sociedad d iv id ida en

clases socia les,  la  as ignaciôn fami l iar  prenata l  y  la  as ignaciôn fami l iar ,  son d i ferentes

en e l  obrero,  en e l  campesino,  en e l  empleado pÛbl ico y par t icu lar .  Son d i ferentes

en su génesis como legis lac iÔn,  a pesar  del  empeôo que puslmos para que tuera igual

A lo largo de estos meses que l levamos en e l  Gobierno,  nos hemos empeôado y

hemos logrado que la as ignaciôn fami l iar  del  obrero,  del  h i jo  del  obrero y del

campesino,  del  empleado pÛbl ico y del  hombre de las Fuerzas Armadas y de

Carabineros sea igual .  Pero la  as ignaciôn del  empleado par t icu lar ,  la  as ignaciôn de

algunas cajas de compensaciôn es super ior .  Pondremos empeôo,  para soluc ionar

esto,  p6rque es un compromiso que la as ignaciôn fami l iar  sea igual  para todas las

cargas, ya que no puede haber diferencias entre las necesidades'

EL SUBSIDIO MATERNAL Y  OTROS BENEFIC IOS

Fue igualmente nuestra la  leg is lac iôn que mejo16 e l  subsid io maternal  y  es

ahora una in ic iat iva nuestra la  que ampl ia e l  p lazo durante e l  cual  la  madre debe

al imentar  a sus h i jos en e l  descanso,  después del  par to,  e l  p lazo durante e l  cual  la

madre debe dar le e l  pecho a sus h i jos.  Y es también in ic iat iva nuestra la  que

entregara pensiones de montepio, de que antes carecfan las muieres. Y cOmo

caracter is t ica de lo  que es la  concepciôn de la  legis lac iôn y la  desigualdad que e l la

entraôa, Vo me recuerdo de la primera pensiôn que alcanzaba a la mujer durante un

afro y nada més. Esto ha ido mejorando y cambiéndose. Hoy dfa vemos que la

pensiôn de or fandad y de v iudez t ienen un contenido d i ferente.
Asi como he dicho muchas veces que hemos puesto el acento en el niffo,

también reconozco que hoy d ia,  grac ias a l  empef io que hemos puesto,  lasancianas

chi lenas,  las v iudas y sobre todo la mujer  que ha t rabajado,  t iene un jubi lac iôn,
puede mirar  con t ranqui l idad los û l t imosaôosde su ex is tencia,  porque los reajustes

de pensiones dan s iquiera e l  descansO y esperanza a la  mujer  que t rabajô.  a la  madre

chi lena,  a la  obrera,  a la  campesina y a la  empleada.
Ya lo he d icho y debo ins is t i r  en e l lo :  fue in ic iat iva nuestra la  creaciôn de las

salas-cunas V de los Jard ines Infant i les.  Por  desgracia,  la  in ic iat iva sal iô

desf inanciada desde e l  Congreso y lamentablemente -esto es una autocr i t ica en los

meses de Gobierno que l levamos- no hemos a lcanzado todavia una meta
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sat is fac to r ia  para  c rear  los  c ien tos  y  mi les  de  Jard ines  In fan t i les  y  sa las-cunas  que

este  pa fs  neces i ta  y  rec lama para  la  t ranqu i l idad  de  la  madre .
He ordenado perentor iamente  que se  cumpla  con la  Ley ;  no  puede haber  un

serv ic io  pûb l i co  en  donde haya un  c ie r to  nûmero  de  madres  que no  tenga una
sa la-cuna;  no  puede haber  una empresa de l  Es tado que no  cumpla  con es ta
ob l igac iôn ,  no  puede haber  una empresa par t i cu la r  que no  tenga también  una
sa la-cuna donde t raba jen  mujeres  ch i lenas .  (APLAUSOS) .

No aceptaremos que de  aqu i  en  ade lan te  se  en t reguen pob lac iones  endonde
no se  cons idere  espac io  para  un  Jard fn  In fan t i l  y  por  c ie r to ,  una P laza  de  Juegos.

E l  n iôo  que neces i ta  e l  a l imento  mater ia l  que es  la  leche de  su  madre  en  los
pr imeros  d ias  de  su  ex is tenc ia  requ ie re  e l  con tac to ,  la  re lac iôn  que muchas veces  los
adu l tos  y  los  jôvenes no  ven,  pero  que se  presentan  en  todos  losges tos ,  en  las  cosas
n imias ,  en  la  sonr isa  de  un  n i f ro  que ve  a  su  madre ,  un  iuguete  o  una persona que
f recuentemente  lo  v is i ta .  Ahf  es té  la  p r imera  man i fes tac iôn  de  lo  que es  e l  v fncu lo ,
ia  in ic iac iôn  a l  p roceso de  la  v ida  co lec t iva .

ALCANCES A PEDAGOGIA INFANTIL

Ya hace muchos af fos que la mujer  genia l ,  la  doctora Montessor i ,  sef ia lô e l
s igni f  icado de la  enseôanza a t ravés de los juegos infant i les,  en las rondas.  En los
cantos estâ quiaés e l  comienzo de lo  que hemos d icho esta tarde.  Més que eso lo que
hemos o ido esta tarde aquf  y  que destacô como uno de los acontecimientos més
significativos, me refiero a la Sinfônica de Antofagasta, a esta Sinfônca que nos ha
regalado t rozos de mûsica,  que nos ha hecho sent i r la  hondamente,  por  ser  tocada
por n i f ras y n iôos de cor ta edad.

Expreso s in ret incencia mi  fe l ic i tac iôn a los que enseôaron,  a los que crearon
esta Sinfônica,  a las muchachi tas y muchachosque forman par te de e l la  y  fe l ic i to  a l
maestro y d i rector  Rafael  Ramos.

Por ello me he referido a la necesidad de las salas-cunas y los Jardines
Infant i les en ot ros pa[ses.  He v is to los Palac ios de la  Cul tura de los Ni f ios,  con
juguetes e lect rônicos.  He v is to en ot ros pa fses los p lanetar ios que dan idea del
mundo,  de las estre l las,  que permi te adquir i r  las nociones e lementales,  no sôlo para
los n i f ios s ino aûn para los adul tos.

SOBRE LACULTURA DEPORTIVA Y OTROS APRENDIZA'ES

Sabemos c6mo en otras partes el deporte comienza con el nif io, para
continuar con el joven y el adulto, pero sobre la base del control médico, de la
asistencia del profesor de Educaciôn Ficisa, todo lo cual ha permitido l levar el
deporte popular a las poblaciones y a las barriadas.

Es todo un mundo d is tante que aûn no podemosalcanzar.  Vemos con agrado
que la organizaciôn de la mujer va pr:endiendo en nuestro pais y que en los Centros
de Madres hay in ic iat ivas de importancia,  no sôlo para e l  aprendizaje de e l las,  s ino
para la producciôn, en talleres improvisados, de trabajos hogarefios.
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Es la pr imera vez que Tencha y yo hemos ofdo un Coro in tegrado por  amigas
y compafieras -no tiene interés su ubicaciôn ideol6gica, el primer Coro formado
por mujeres que integran los Centros de Madres. Es el Coro de COCEIVIA de
Antofagasta, dirigido por Guilermo Pizarro, y que esta tarde cantô para nosotros.
Yo las felicito calurosamente.

Debemos insistir una vez més a través de esta deshilvanada conversaciôn,
t ratando,  s i  es posib le,  de responder a lgunas preguntas,  segÛn me dice Mar(a
Cr is t ina Rojas,  que quis ieran formularme Uds.

En este sent ido - repi to-  las mujeres chi lenas deben anal izar  y  d iscut i r  las
bases de lo que seré mafiana el compromiso de nuestra mujer con el Gobierno
Popular que presido.

LO OUE HAY OUE DAR A LA MUJER

Oueremos que se contemple en el aspecto jur(dico tôpicos, como los
s iguientes:  p lena capacidad legal  de la  mujer ,  igualdad de posib i l idades en e l  t rabajo
V la cul tura,  habi l i tac iôn masiva de las salas-cunas y de los Jard ines Infant i les,
protecciôn a la  madre sol tera y a la  madre abandonada,  invest igaciôn de la
matern idad.  ley de d ivorc io que contemple en pr imer término la protecciôn de los
nifros. Asimismo. debemos proteger a la mujer casada con alcohôlicos agresivos.

La mujer  debe integrar  râpidamente los Consejos Par i tar ios de Salud;  también,
la mujer debe participar en las medidas para mejorar los abastecimientos y los
consumos;  conocer e l  va lor  de los a l imentos,  saber e l  proceso general  del  desarro l lo
econdmico y la producciôn en nuestro pafs; es decir, queremos suscribir un
compromiso lo  mâs ampl io,  profundo y real is ta con la mujer  ch i lena y cumpl i r lo
integra lmente,  pero,  a l  mismo t iempo,  obedecer a l  mandato de las Naciones Unidas
que rechaza la d iscr iminaciôn en contra de la  mujer .

El lo  es incompat ib le con la d ignidad humana,  e l  b ienestar  de la  fami l ia  y  la
sociedad;  impide su par t ic ipaciôn en términos iguales a l  hombre en la  v ida socia l , , ,

,po l f t ica,  econ6mica r1 cul tura l  de sus pafses,  y  es un obstâculo para e l  to ta l
desarro l lo  de la  potencia l idad de la  mujer  a l  serv ic io de sus pafses y la  humanidad.
Para nosotros, el desarrollo completo de un pa(s, el bienestar de la humanidad y la
causa de la  paz requieren de la  mâxima par t ic ipaciôn de la  mujer ,  asf  como del
hombre en todos los campos.

LA PRESENCIA  T IB IA  DE LA  MUJER CHILENA

En esta hora del pais en que se quiebra un viejo sistema, en el instante en que
nosotros caminamos dentro de los cauces constitucionales y legales en pro de la
transformaciôn profunda de la sociedad chilena. queremos que Chile sea un pais
independiente en lo econ6mico, digno y soberano. Reitero, en este instante en que
hablamos de la revoluci6n como expresiôn creadora -lo que no se identif ica con la
violencia- cuando hablamos de la revoluciôn como superaciôn moral. para lograr
una vida distinta, cuando hablamos de la revoluci6n como expresiôn de
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generosidad,  de sacr i f ic io  y  de entrega,  cuando hablamos de la revoluc iôn como
mani festac iôn creat iva en la  técnica,  la  c iencia y e l  ar te,  rec lamamosque e l  proceso
revoluc ionar io chi leno tenga la presencia t ib ia y  combat iente de la  mujer .

LA REVOLUCIOI\  MIRA A LA PERSONA HUMANA

Cuando hablamos de la revoluc iôn miramos fundamentalmente a la  persona
humana y los derechos que e l la  debe tener ;  cuando hablamos de la revoluc iôn,
sabiendo la d is tancia y la  d i ferencia que hay entre e l  hombre y la  mujer ,  co locamos
acento en que l legue a la  mujer  la  creaci6n revoluc ionar ia y  que la mujer  entregue
sin temores los aportes a este proceso. Ouién més que la mujer puede entender lo
que es la  necesidad de e l la  y  su fami l ia .  Ouién mâs que la mujer  puede saber que es
cier to aquel lo  de que nosotros hemos quer ido que cambie su ex is tencia y que
hemos buscado,  por  e jemplo,  en e l  Min is ter io  de la  Fami l ia  -que aûn no se
despacha en e l  Congreso- ,  la  posib i l idad de in tegrar la a l  nûcleo de la  ex is tencia
bésica de la  sociedad,  lo  mater ia l  y  lo  espi r i tua l .  Qué bueno es deci r  a la  mujer  de
Chi le que venga hacia nosotros,  para que e l la  conquiste la  v ida d is t in ta a que t iene
derecho.  Oué bueno es deci r  a la  mujer  ch i lena que e l  camino revoluc ionar io que
este pais ha empezado a desarrollar, es el camino del respeto a los derechos
indiv iduales y socia les,  es e l  camino del  respeto a las convicc iones que exis ten.  En
este pais no hay persecuciôn pol i t ica;  se da la  més ampl ia l iber tad de expresiôn.  En
este pafs habré siempre la més amplia l ibertad para elegir y ser elegido y decir,
f ina lmente,  que es orgul lo  de chi leno mantener la  t radic i6n de respeto a la
conciencia y a las distintas creencias. Todo ello se mantiene y se ampliarâ hasta el
in f in i to  en este Gobierno,  que es e l  Gobierno del  pueblo,  de los t rabajadores y que
reclama la valiosa presencia de la mujer.

Esta noche. en este acto, me han acompafiado los altos funcionarios de esta
provinc ia:  c iv i les,  mi l i tares y de Carabineros,  porque cuando se t rata de rendi r
homenaje a la mujer no hay diferencias entre el que viste y no viste uniforme.

PBEG UNTA.- Gompafiero Presidente, sobre
la creaciôn del Ministerio de la Familia Ud. ha
dicho que es l0 mâs importante que puede hacerse
en el pais, porque este Ministerio tendrâ directa
relaci6n con el nifio, con el ioven, con la mujer,
c0n el ancian0, c0n el adulto. Nosotros opinamos
al igual que Ud. Ahora queremos preguntarle, ôpol
qué n0 se ha creado este Ministerio y para cuândo
cfee ud. que se va a c|ear?

PRESIDENTE.-  Lamentablemente e l  t rabajo en e l  Congreso por  razones
distintas, es mâs lento de lo que se quisiera frente al proyecto de tanta importancia
como el  que ha nombrado Marfa cr is t ina.  ouiero dar  un e jemplo:  la  extensiôn de la
atenciôn médica a la familia en el seguro de enfermedad. ley que presentara como
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Ministro de Pedro Aguirre cerda, se demor$ en ser despachada en el congreso 10

afios. La ley l larnada de Accidentes del Trabajo, cuya modificaciôn presenté

también como Ministro de Pedro Aguirre Cerda , para incorporar lasenfermedades
profesionales, piénsenlo bien mujeres de Antofagasta, se demorf en el Congreso

Nacional  i26 af ios!  Lamentablemente enviamos hace ya un af io  la  Ley que crea e l

Min is ter io  de la  Fami l ia .  Yo pensé que esa ley iba a ser  despachada en t res o cuatro

meses;  no ha s ido as[ ,  pero he resuel to pedi r  la  urgencia V no ret i rar la ,  de ta l  manera

que haya del  Congreso un pronunciamiento râpido.  def in i t ivo,  posi t ivo o negat ivo.

Ya sabré el pueblo juzgar si es negativo. Yo sé que seré positivo y la ley seré una

rea lidad .

PFEGUNTA: ComPaftero Presidente, la
entidad matrim0nio es una burla a la Constituciôn,
itendremos la ley del divorcio en su mandato?

PRESIDENTE: No puedo asegurar lo,  porque depende también del  congreso

Nacional  donde no tenemos mayorfa.  En nuestro pafs ese poder del  Estado es

independiente.  De todas maneras,  personalmente s iempre he considerado que es

importante la  ley de d ivorc io,  pero que no esté en e l  pr imer p lano de la

preocupaciôn,  porque hay ot ros problemas mâs profundamente inquietantes;  pero

sf  es lôgico también entender la  magni tud de la  farsa jur fd ica de las nul idades

actuales.  Si  se p iensa en e l  drama que padecen los h i jos cuando sus padres no se

entienden, es preferible honestamente encarar el sus padres no se entienden, es
prefer ib le honestamente enærar e l  d ivorc io sobre la  base de una legis lac iôn que

fundamentalmente ampare a los h i jos de los matr imonios que legalmente se

deshacen.
Claro estâ que en esa ley también habrâ que int roduci r  un ar t icu lo que

sancione a aquel los que se vuelven a casar  despUés que se han separado.  Cosa que

suele ocurrir con bastante frecuencia.

PREGUNTA: A las muieres antofagastinas
n0s interesa extraordinariamente crear nuevas
fuentes de trabajo. Se sugiere que se instale una
fâbrica textil para dar trabajo a la mmier y asi
contribuir al progreso de la Provincia de
Antofagasta.

PRESIDENTE: En real idad,  una de las grandes lacras de los pafses en

desarrollo como el nuestro, es la cesantfa del hombre y la falta de trabaio para la

mujer .  Es duro e l  prc l t lema. Deseo c i tar ,  por  e jemplo,  e l  pafs mâs poderoso del

capi ta l ismo,  que es Estados Unidos:  t iene ya desde hace muchos af ios un 6olo de

cesant fa,  va. le  deci r ,  que de cada i00 hombres que podfan t rabajar  hay 6 que no

traba.jan.
Hov Chi le  t iene una cesant ia menor que Estados Unidos,  en los hombres.

Nosotros rec ib imos e l  Gobierno con 8,9o/o;  hoy tenemos un 3,2olo de cesant fa.
Hemos incorporado a l  t rabajo a mi les y mi lesde hOmbres;  e l lo ,  entre ot ras cosas,  y
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me adelanto a la  pregunta respect iva,  redunda en la fa l ta  de a lgunos
abastecimientos.  Ocurre que la capacidad product iva,  a pesar  de la  ocupaciôn de la
capacidad ociosa de las industr ias,  no a lcanza a abastecer  en a lgunos rubros la
demanda f rente a la  incorporaciôn de 200 y tanto mi l  je fes de hogar que hoy t ienen
trabajo y mayor ingreso,  atendida nuestra pol i t ica de redis t r ibuciôn del  ingreso.

De todas maneras,  en los p lanes del  Gobierno Popular  se considera la
necesidad de incorporar  en 4 6 5 af ios a una cant idad audazmente a l ta de mujeres:
250 ô 300 mi l .

En a lgunas provinc ias es mâs féc i l  encontrar  e l  t rabajo para la  mujer  en
re lac iôn con las caracter is t icas de la  producciôn de esas provinc ias.  Por  e jemplo,  en
Magal lanes,  empor io de la  lana esperamos establecer  los ta l teres en los Centros de
Madres.

En Antofagasta puede haber t rabajo para las mujeres;  lo  buscaremos en
algunas faenas industr ia les,  creando funciones aptas para e l las.

Me interesa enterarme sobre las otras preguntas relacionadas con el plan
avfcola,  en donde indiscut ib lemente también pueden tener  t rabajo muchas mujeres.

MAGALLANES Y EL PETROLEO

En el  caso de Magal lanes y aûn e l  de a lgunas ot ras prov inc ias,  Uds.  saben
perfectamente b ien que fa l tan hor ta l izas,  fa l tan verduras,  fa l tan f rutas.  Uds.  saben
que en Magal lanes ex is te e l  petrô leo;  es una gran r iqueza,  pero que,  s in embargo,  no
abastece las necesidades del pafs y debemos importar petrôleo.

En Magal lanes hay una r iqueza de gas incalculable que en la  actual idad se
quema. En la noche pueden obseryarse antorchas, estân de dia v de noche
encendidas.  Es e l  gas que t iene que quemarse porque posee demasiada presi6n y
debe sal i r .

Pues bien, en Magallanes se ha ideado establecer invernaderos para cultivar
hor ta l izas.  No ha habido n i  hay todavfa una h i landerfa de lana,  una fébr ica de
text i les 'y  a l lé  esté e l  empor io de la  lana de Chi le .  Vamos a crear lo y  lôg icamente
habrâ un porcentaje alto de mujeres ocupadas all i .

E l  Min is t ro de Tierras y Colonizaciôn que estâ aquf ,  compaôero Humberto
Martones, explicaba ayer en Taltal los antecedentes respecto a la Industria Pesquera,
que estaba semiparal izada o mejor  d icho paral izada por  abandono de sus
propietar ios.  Pues b ien,  ha s ido v i ta [ izada a t ravésde un crédi to de la  CORFO; y de
34 personas que ahf  t rabajan se e levarén a 124,  a lasquedaremosocupaciôn.  El las
f  undamenta lmente serén mujeres.

Muchas veces hemos pensado en la creaci6n de talleres, sobre todo en la
pampa o en las minas.  Cabe preguntarse:  Zqué hacen las mujeres,  por  e jemplo,  de El
Teniente cuando a l l i  la  n ieve durante cuatro o c inco meses hace imposib le e l
abandono de esa pequef ia c iudad que es la  mina? Ahf  un ta l ler  de modas o,  de
tejidos serfa su estimulo para la artesania popular; asf se dar.a trabajo,
incorporando a la mujer.

Exis te también una in ic iat iva dest inada a produci r  f rutas v verduras.  con e l
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gas que es muy barato en esa zona, este affo vamos a instalar 15 invernaderos, de

una hectârea y media de extensiôn. Y con 15 mâs el prôximo afio se va a abastecer

de verduras. de frutas y hortalizas a Magallanes. Estos los tendrân que cuidar,

porque es fâcil, las mujeres de esa apartada zona.
En Chile, en muchas provincias pueden cultivarse las flores, la f loricultura.

Oué cosa més destinada, en la realidad, para que sean cultivadas por las mujeres. No

voy a caer  en la  sui t iquer ia de d ic i r  que la mujer  es una f lor .

Como dice Tencha,  hay pafses que t ienen ingresos extraord inar ios,  mi l lones

de d6lares,  por  la  exportac iôn de f  lores,  Holanda,  por  e jemplo,  ioué bel lo  debe ser

para una mujer que reciba, estando en Europa, un ramo de flores, que le envla un

hombre chi leno.

PREGUNTA: Se han hecho numerosas
preguntas con respecto al problema médico
asistencial del hospital de Antofagasta y sob]e
todo el de la falta de asistencia de turno de
pediatr[a.

La otra pregunta estâ en relaciôn a la falta de
medicamentos en las farmacias. Faltando estos
remedios n0 se encuentra algo que los reemplace,
pienso que hay poæ cooperaciôn de parte de los
fu rmacéuticos iverdad sefior Presidente?

PRESIDENTE: Est imadas compaf ieras de Antofagasta,  e l  problema de la

fa l ta  de médicos es un problema nacional  y  no sôlo prov inc ia l .  Chi le  deberfa tener  I

mi l  profes ionales médicos;6 9 mi l ,  para que hubiera una re lac iôn justa entre e l

nûmero de médicos y la  poblac i6n chi lena.  El  ideal  ser fa tener  10 mi l  médicos para

que hubiera un médico por cada mil habitantes, cifra a la cual aspiran todos los
pa fses industr ia l izados.

Puedo decirles, por ejemplo, que Cuba tiene 8.500 médicos, nosotros tenemos
4.600 médicos. Faltan médicos en Chile, faltan matronas, faltan enfermeras

univers i tar ias V fa l tan mâs de 7 mi l  dent is tas,  que es uno de los dramas mâs grandes

sobre todo en los sectores modestos y humuldes de la poblaciôn, Cuântas son las

madres jf ivenes que carecen de la mayoria de las piezas dentarias; cuântos son los

muchachos que a edad prematura ya carecen o ya tienen lesionadas gran parte de

sus piezas dentarias. Necesitamos ir al fondo del problema. Para ello hablamos con

los Rectores y sobre todo con los Decanos de la Facultad de Medicina de las

dist in tas Univers idades.
Debemos aumentar el nûmero de matrfculas para las carreras de médicos. Esta

carrerc, que en la mayorfa de los pa(ses dependientes y en los paises capitalistas la
siguen esencialmente lOs hombres en un p6rcentaje mucho més alto en los pafses

socia l is tas,  la  s iguen mujeres;  en la  Uniôn Soviét ica.  por  e jemplo.
Por pr imera vez en la  h is tor ia  de Chi le  y  grac ias a una in ic iat iva de la  Facul tad

de Medicina, este aËo se podrân matricular en la Facultad de Medicina 300
trabajadores en algunas de las carreras paramédicas, y aûn para estudiar Medicina.
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Tomen en cuenta que en la  v ie ja Univers idad de Chi le  todavfa no hay un campesino
que haya pasado por  e l la  y  también,  quizâs,  n ingûn h i jo  de campesino.

Algo que no quiero cal lar ,  ya que tanto me niegan,  es e l  Hospi ta l  Regional  de
Antofagasta. El es producto de una ley que elaboré como senador por esta zona. La
Universidad de Chile es producto de otra ley que hice como senador por esta zona.

En Calama fa l tan 154 horas médicas,  es deci r ,  fa l tan por  lo  menos 12
médicos. He visto en la Oficina Pedro de Valdivia que faltan por lo menos 5
médicos.  En Mej i l lones,  en Chuquicamata,  hay que pagar les a los médicos,  mucho
més que lo que ganan los médicos con largos af ros en e l  Serv ic io Nacional  de Salud,
para que vayan a l  Hospi ta l  de Chuquicamata.  Mientras un je fe de hospi ta l  en
Sant iago,  un je fe de secciôn de hospl ta l ,  ademâs profesor  univers i tar io  con 20 af ios
de profes iôn,  gana 12 mi l lones o a lo  sumo 15,  en a lgunos Centros Mineros hay que
pagar les a los médicos que t ienen 3 a 4 af ios de profes i6n,  40 o mâs mi l lones para
que vayan.

Esa es la  real idad.  No podemos obl igar  a los médicos que se especia l icen en
Pediat r ia  o Ginecologia,  en Medic ina ln terna o Cirugfa,  pues ex is te la  autonomia
univers i tar ia .  Exis te,  ademâs,  una formaciôn que,  en e l  caso de los médicos,  ha ido
cambiando.  La Univers idad de ayer  no es la  Univers idad reformada de hov dfa.  Por
suer te los médicos chi lenos se d ieron cuenta de oue mi les de chi lenos no podfan
comprar  la  salud y fueobra de un médico conservador,  negadodespués por  la  gente
de sus ideas, el profesor Exequiel Gonzâlez Cortés. el que elaborô las leyes de
Seguro de Enfermedad y de Accidentes del Trabajo. Fue otro médico, que es quien
les habla,  e l  que modi f icô esas leyes,  para hacer  mâsampl ia la  protecciôn del  seguro
de enfermdad y establecer que las enfermedades profesionales fueran accidentes de
trabajo.

Pero faltan médicos y habré que buscar los alicientes para que los estudiantes
estudien,  se gradûen y se especia l icen en aquel las especia l idadesque mâs necesi ta e l
pafs. Pero los médicos chilenos, y hay que reconocerlo, comprendieron, como decia
hace un instante,  que muchos chi lenos no podfan comprar  la  salud.  De ahf  naciô
primero la previsiôn social y después la beneficiencia se transformo en Asistencia
Socia l  y ,  por  û l t imo,  en e l  Serv ic io de Seguro Socia l  y  e l  Serv ic io Nacional  de Salud.

Los médicos saben que la medic ina no es indiv idual  s ino que de equipo.  Saben
los médicos que cada dfa se complica més y se necesitan més altas inversiones. Es
muy dif fci l e imposible que un médico pueda comprar un aparato de rayos; muchos
menos un aparato de tratamiento del câncer, o sea, de radioterapia.

Todavfa no hemos llegado a la uti l izaci6n en la Medicina de la energfa
atômica; ella se usa en otros paises. Lo anterior sefiala la necesidad de cambiar los
estudios, ampliar el nûmero de médicos, crear un médico para patologfa social
chilena. y hacer posible que mâs muchachas ingresen a Medicina, pero teniendo
conciencia que no es una carrera para convertirse en rico materialmente, sino para
hacerse rico espirirual y moralmente.
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SOBRE LOS PRODUCTOS FARMACEUTICOS

En cuanto a los abastec imientos,  en Chi le  no hay una industr ia  qufmica
farmacéut ica.  s ino tenemos una industr ia  de t ransformaciôn,  esto es,  que compra la
mater ia pr ima,  la  droga.  Ademâs,  muchos laborator ios aquf  en Chi le  son f i l ia lesde
laborator ios de grandes pafses y de e l lo  se der ivan dos problemas:  pr imero,  e l  que
esos laborator ios -cuando como en e l  caso nuestro no hemos a lzado los prec ios- ,
exhiben c ier ta res is tencia para produci r ,  cuando hay aumento de sueldosy salar ios
impuestos por  ley,  o cuando suben los prec ios en e l  ext ranjero.  Ese es un aspecto.

Segundo:  por  desgracia,  a lgunos laborator ios facturan los prec ios
sobrecargéndolos y yo tuve que denunciar los en un d iscurso ant iprotocolar ,  ya que
fu i  inv i tado a la  inauguraciôn de la  Convenciôn de los Laborator ios de Ouimica
Médica que se real izara en Chi le  hace t res meses atrés,  en e l  Teatro Munic ipal .  En e l
d iscurso de inauguraciôn f rente a los Gerentes de los laborator ios la t inoamer icanos,
le i  una l is ta para seôalar  cômo en Chi le  se recargaban los prec ios de las drogas a ra iz
de las importac iones.  Puse e l  caso concreto,  no se s i  le  duela o no a l  laborator io que
produce esos productos.  Doy este caso porque es bruta l  la  d i ferencia de precios;  me
ref iero a l  Val ium. El  Val ium facturado en laborator ios,  que fabr ican e l  producto en
Chi le:  a 3.727 dôlares e l  k i lo .  va le en e l  mercado internacional  300 dôlares e l  k i lo .  o
sea,  que quedaba como excedente 2.400 dôlares por  k i lo .

Sef ia lé en esa oportunidad,  se is  o s iete drogas cuyos precios han s ido a lzados
art i f ic ia lmente.  En Chi le  ex is te una ser ie de especia l idades farmacéut icas con
nombres vistosos. En el fo'ndo son la misma cosa con nombres distintos. Como hsy
competencia,  t ienen que gastar  en publ ic idad y dar  fac i l idades a l  farmacéut ico.

La aspi r ina,  e l  dominal ,  e l  mejora l ,  son la  misma cosa;  son de éc ido acet i l
sa l ic f l ico.  En esencia son lo mismo;es la  misma droga con d is t in to nombre.

Por eso es que se creô e l  Formular io Nacional ,  que es e l  que se usa en los
hospi ta les y que se vende también en lasfarmacias.  T iene un nombre c ient f f ico,  no
el  nombre de fantas ia.  Debe recetar lo e l  médico v debe tener lo e l  farmacéut ico.

Los productos del  Formular io Nacional .  no es in ic iat iva de este Gobierno,  lo
reconozco h idalgamente.  Hemos ampl iado los productos del  Formular io Nacional
que t ienen un valor  de un 30o/o o un 40olo menos que los productos de
especia l idades con nombres v is tosos.

Ahora se p lantea un problema que no sé y no creo que sea apl jcable a todos
los farmacéut icos,  pero es e l  s iguiente:  e l  que e l  farmacéut ico t iene un porcenta le
sobre e l  prec io del  producto.  El  producto del  Formular io Nacional  va le a veces e l
30,40 y hasta el 50o/o menos. Por lo tanto, el farmacégtico gana menos vendiendo el
producto del Formulario, pero si él piensa un poco més largamente, se darâ cuenta
que va a ganar lo mismo o mâs, porque vendiendo productos a menor precio habrâ
mâs gente que pueda comprar lo.  No es posib le que a lgunos ant ib iôt icos valgan hasta
Eo 80 y hasta Eo 100; ic6mo puede pagar un frasco un obrero o un empleadol

El otro dfa en Santiago me hablaban que el costo de una radiograf ia era de Eo
600, icômo puede pagar un empleado, un obrero Eo 600 por una radiograf ia, que
se toma c laro estâ,  no en e l  Serv ic io Nacional  de Salud -donde t iene derecno- o en
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E I  S E R M E N A .
En el caso de los abastecimientos, en realidad ha habido de parte de algunos

laboratorios una disminuciôn de la producciôn. Les hemos fi jado metas y nos
hemos presurosamente preocupado de traer la materia prima. Ha habido
dif icultades en la recepci6n de créditos como consecuencia de la nacionalizaci6n del
cobre y nos obligan a pagar lo que importamos al contado violento. C6mo se
comprenderâ es dif ici l disponer de todos los d6lares, en circunstancias que antes
teniamos lineas de créditos hasta por 300 y tantos millones de dôlares. Hoy
tenemos que pagar lo que importamos, prâcticamente al contado. De todas maneras
hemos echado a andar un turno més en e l  Laborator io Chi le ,  que es e l  del  Estado,
para preparar en mucho mayor escala los productos del Formulario Nacional.
Asimismo, hemos pedido a los médicos que receten esos productos y hemos
hablado con el Colegio Farmacéutico donde encontramos buena acogida, para que
en todas las farmacias se coloquen los nombres de los productos y los precios del
Formular io Nacional ,  para que la gente sepa que puede y debe encontrar los y que
valen mucho menos que las otras especialidades farmacéuticas.

Por ûlt imo, en este aspecto, de Antofagasta, y traténdose del Dia de la Mujer,
también nos hemos preocupado de que no falten algunos productos que no son
propiamente médicos, pero que son elementosque precisa la mujer y que el hombre
necesita que la mujer los use: el rimel, el rouge, las cremas, la pintura para el
cabello, los cosméticos, los productos de belleza para aumentarla.

Compafieras y amigas de Antofagasta, tenemos una idea que convertiremos en
realidad. En'Santiago estdn corriendo los primeros 50 bueses que transportan a los
escolares gratis. Ëmpez6 el lunes y debemos enterar 100 buses. Para Santiago
destinaremos los buses que sean necesarios; lo mismo para capitalesde provincia de
Chile y entre ellas estâ Antofagasta.

Debo decirles que este Gobierno comprende perfectamente bien, y yo
personalmente lo sé, que hay algo que diferencia mucho a la gente. Es el tener un
auto o tener que esperar un bus. Existe igualmente la diferencia entre el abrir la
llave para que salga agua frfa o caliente, y el no tener agua, o no tener que ir a
buscarla en un balde o chuico a un pilôn, a veces a tres o cuatro cuadrasde la casa
en que v ive.

Nadie se imaginarâ que soy un demagogo que voy a ofrecer a cada chileno o
chilena un automôvil. No; pero si lucharemos-para que en cada casa haya agua,
pqrque eso s i  que es obl igaciôn de dar la,  y  lo  vamos a cumpl i r  en un p lan nacional
extraordinario.

Sin embargo, respecto de la movil izaciln nos hemos encontrado con
def iciencias extraordinarias. Nosotros estamos convirtiendo en realidad el Metro de
Santiago. Los contratos estaban hechos pero no se hab(a abierto un tajo. Tuvimos
que estudiar los planes y comprendimos que, estando firmados los contratos,
debfamos iniciar los trabajos en Santiago. previas algunas modif icaciones
introducidas.

El Metro de santiago, de la costa a la cordil lera, de oriente a poniente. La
l (nea uno,  gue se l lama, estarâ en funcionamiento en junio o ju l io  del  pr6x imo af io ,
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y a f  ines de 1974la l inea de nor te a sur .
En seguida.  la  Enpresa de Transpot . iesdel  Estado t iene mâquinas muy v ie jas;

lo  propio ocurre con los empresar ios par t icu lares.  Por  e l lo  importamos 1000

chassis de Argent ina para entregârselos a las Cooperat ivas de los empresar ios
part icu lares,  contro lando los recorr idos y los prec ios que se cobren.  Hemos
imoortado 1000 buses carrozados;  los ot ros son chassis  a los que hay que hacer les la
carrocer ia.  lmportamos 1000 buses carrozados para la  empresa f  iscal  de Transportes
del  Estado,  buses Mercedes Benz;  e l los nos permi t i ré  meiorar  -estoy seguro-
notablemente la  movi l izac iôn,  no sôlo en Sant iago,  Valpara iso y Concepciôn,  s ino
en e l  resto de las c iudades del  pafs.  Aqui  l legarân buses nuevos.  De esos bueses las

autor idades locales se preocuparén de que un porcenta je de e l los,  a determinadas
horas del  dfa,  se coloquen exclus ivamente para e l  t ransporte gratu i to de los
esco tares.

En Sant iago se h izo e l  lunes la  exper iencia por  pr imera vez en la  presente
semana. Los viejos buses remozados y pintados los estamos aprovechando; se trata
de buses en deshuso, que se han transformado en aulas escolares. Llevamos esos
buses a a lgunos poblac iones y los propios compaf feros,  en t rabajo voluntar io,  los
pintaron.  y  les han colocado asientos y a l l i  d ic tan c lases donde fa l tan.  De esos buses
viejos la carroceria es lo ûnico que qudaba aprovechable; En Santiago -repito-,

estân circulando 50 buses y en el capot, en un l ibro, aparece una frase alusiva al
estudio. una frase que, a pesar de que lo nieguen. responde a la idea de que el nifro
seré el ûnico privilegiado de este Gobierno. La frase dice: "sûbete cabrito, que el
viaje es gratis".

Espero que no muy a largo plazo, esta misma frase recorra las calles de
Antofagasta para la tranquil idad de las madres. Lo que necesitamos sf, algo que voy
a patrocinar l legando a Santiago. es pedir el trabajo organizado y voluntario de las
muchachas de 18 a 21 afios, o bien dictaré una ley para establecer el trabajo
obl igator io.

Para terminar, les digo que en las Guarderias y Jardines Infanti les deberfa
estar el mil lôn 200 mil nif ios que tienen la edad de recibir esta protecciôn. Para
el los,  necesi tar famos,  de acuerdo con lostécnicos,  una auxi l iarpor  cada 10 n iôos.  Si
hay un mi l lôn,  necesi tamos 120 mi l  auxi l iares y por  cada 50 auxi l iares t iene que
haber una Or ientadora Parcular ia ,  una mestra,  una psicôloga y un médico.

No hay posib i l idad a lguna de que Chi le  pueda pagar 120 mi l  auxi l iares.  Asf ,
pues, he pensado en la creaciôn de un Servicio Obligatorio de la Mujer Chilena, de
18 a 21 aôos.  La mujer  so l tera deber ia concurr i r  una vez en la  v ida;  durante t res o
cinco meses a servir también, porque va a aprender nociones elementales, se
vincularâ a las guaguas y a los nif ios. Aprenderé cômo se prepara mamaderas, cômo
se cambia pafrales, c6mo se entibia el alimento. Esa misma muchacha, podrâ servir
un mes o mâs en estos menesteres, y podrâ estar también en las Plazas de Juegos
lnfanti les, cuidando nifios pequeôos.

Oué bueno serfa Que estas muchachas ayudaran a subir a bajar a los niôos en
los buses. mientras el hombre especializado maneje el bus que lleva gratis a los
muchachos.

Vamos a promover y tengt mis dudas, una Ley del Trabajo Obligatorio de la
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Muchacha Chi lena o quizâs l lamar la a un t rabajo voluntar io.  La mayorfa de mis
compaôeros se oponen al trabajo obligatorio. En cambio, soy partidario de esa idea,
porque ya presenté un Proyecto hace dos afios, cuando entregué el Proyecto de las
salas-cunas y Jardines Infanti les y sepânlo Uds., en el Senado, hubo un solo voto
favorable a esa idea. mi voto (APLAUSOS).

LAS JUNTAS DE ABASTECIMIENTOS Y PRECIOS

Compafieras, gracias por la presencia estimulante de Uds., al repletar este
teatro. Gracias, por haber podido dialogar con Uds. Finalmente, quiero invitarlas a
que se organicen creando las Juntas de Abastecimientos y Precios; éstas no poseen
la intenciôn diabôlica de controlar ideolôgica, ni moralmente a nadie; estén
destinadas a ayudar y colaborar en la distribuciôn de los alimentos; a colaborar con
los comerciantes minoristas honestos y honrados.

Las Juntas de Abastecimientos y Precios estân destinadas precisamente a que
la mujer sepa cuânta carne l lega a la carnicerfa de su poblaciôn, y como æ
distribuye; y cuântos alimentos, hay disponibles. En resumen, que la mujer æ
adentre en el proceso fundamental del abastecimiento, para que reclame cuando
haya especulaci6n, o cuando no l lega a tiempo la distribuciôn a los minoristas;
cuando los mayoristas -en este caso tenemos una distribuciôn del Estado* no
cumplen bien. Les pido, les reclamo se organicen en las Juntas de Abastecimientos y
Precios, porque con ello estân defendiendo el mejor abastecimiento de la gran
f ami I ia antofagastina.
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EN LA PLANTA NACIONAL
DE CEMENTO

MARZO, 9-72

Compaôero y amigo Vicente Sota, Secretario Ejecutivo del Comité de Materiales de
Construcciôn de la CORFO. Compafleros trabajadores -englobo en esta
denominaciôn a los obreros,  empleados,  técnicos y profes ionales que laboran en
esta Planta de Cemento,  aqui  en Antofagasta- ,  autor idades c iv i les,  mi l i tares,  y  de
Carabineros; seôor Presidente de la Corte de Apelaciones: representantes de las
autoridades, compafieros de la Central Unica y de los distintos Sindicatos. cuya
presencia agradezco:

Sin duda que a través de las palabras de Vicente Sota, se ha roto un poco con
la forma tradicional de inaugurar un proces6 que encierra tanta importancia para el
Norte y para e l  pafs.  Yo me fe l ic i to  de haber escuchado una exposic i6n tan ampl ia
y completa y , agregar; , necesaria para que los que estamos aqu f y quienes escuchan
la radio,  se den cuenta lo  que cuesta,  lo  que representa,  lo  que debe estudiarse,  para

convert i r  en real idad una in ic iat iva como ésta.
Personalmente,  me cabe expresar  mi  fe l ic i tac iôn a todos los que aquf

t rabajan.  He re i terado mi  conf ianza en que cumpl i rén con responsabi l idad '
Nacionalmente e l  Gobierno,  a t ravés de la  Corporaciôn de Fomento,  ha

creado distintos Comités Sectoriales, nueva forma de encarar el proceso de

desarro lo,  de la  creaciôn de industr ias v i ta les para e l  pais .  Entre estos comités esté e l

de Mater ia les de ConstrucciÔn.
Se nos crit ica que hayamos comprobado acciones de empresas en

funcionamiento,  que vayamos a estat izar  un nÛmero de empresas que estén en
marcha hace largo t iempo.  Pero no se d ice que,  para le lamente,  como es su
obligaciôn el sector f iscal -a través de las empresas estatales- ha decidido este afro
invers iones que,  como en los casos de la  ENDESA, de la  CAP y de la  ENAP,
sobreoasan en mucho a las de carâcter privado. Estamos adquiriendo empresas en
-marcha re i tero-  lo  que no s igni f ica que no levantemos otras nuevas.

Adquir imos Cemento Melôn,  Polpaico.  seguramente Bfo-Bfo.  para dar le un
r i tmo mâs acelerado,  d is t in to.  para ampl iar  la  producciôn,  para mejorar  la  técnica,
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para establecer mejores condiciones de seguridad y de higiene industrial.

OBREROS DE UNA SOCIEDAD DISTINTA

En esas empresas, son los trabajadores los que participan directamente en su
adminis t rac iôn.  En asambleas d i r ig idas por  e l los,  se e l igen a los que ingresarân a l
Comité de Adminis t rac iôn.  Por  su par te e l  Gobierno designa un nûmero s imi lar  para
que,  en conjunto con la d i recc iôn de la  empresa,  quede establec ido,
def in i t ivamente,  e l  Comité de Adminis t rac iôn.  Los que e l  Gobierno e l ige son
siempre obreros o empleados o técnicos, del mismo sector. Los trabajadores pueden
elegi r  ind is t in tamente obreros o empleados o técnicos,  ya que queremos que se
ent ienda,  muy c laramente,  que no aceptamos d i ferenciac iones arb i t rar ias entre unos
y otros.

En todas las act iv idades de la  v ida hay una interdependencia que se hace
ahora mucho més clara, sobre todo cuando el obrero ha dejado de tener
conocimientos subelementales para i r ,  en e l  campo de la inst rucc iôn pr imero y en la
especia l izac iôn después,  adquir iendo -como es lôgico-  una mavor capacidad.  Lo
exige la  comple j idad de las mâquinas contemporéneas y l legaré e l  dfa en que en
real idad se podrén seguir  l lamando obreros,  con raz6n,  pero todostendrân un n ivel
técnico super ior :  serân los obreros de una sociedad d is t in ta.

Ouiero deci r  entonces que,  a t ravés de la  Corporaciôn de Fomento de la
Producciôn,  se han estudiado procedimientos que permi tan a estas p lantas
establec idas aumentar  su capacidad.

He estado en Cemento Melôn,  a l  cumpl i rse un af ro desde que la Planta pasara
def in i t ivamente a poder de la  Corporaciôn.  El  acto se real iz1 en e l  estadio de la
c iudad de La Calera,  repleto de gente.  iOué s '  i f  icaba? Oue la c iudad comprendia
aquel lo ,  que la Planta se incorporaba a le  cr  munidad,  que era ahora también
propiedad de los habi tantes de esa c iudad,  co . . ,  lo  es de todos los que formamos e l
pueblo de Chi le .  En esa oportunidad,  en presencia de Vicente Sota,  recordé e l
pr imer Proyecto de Ley que presentara e l  aôo 1937,  rec ién e legido d iputado por
Valparaiso.  Fue precisamente un Proyecto dest inado a declarar  de uso pûbl ico las
cal les y las p lazas de la  c iudad de La Calera,  que per tenecian à la  Hacienda La
Calera,  va le deci r ,  a  la  Cfa.  Cemento Melôn.  En e l  aôo 1937,  o iganlo b ien,  las cal les
y las p lazasde la c iudad de La Calera,  eran,  legalmente,  de propiedad de la Hacienda
Cemento Melôn.

De la misma manera que. durante dos afios.luché en el Congreso para que
Cemento Melôn instalara ventiladores a fin de que el humo de la Planta no
destruyera la agricultura de la zona y creara condiciones de higiene ambiental para
los habitantes, sobre todo para los nif ios, ya que provocaba en ellos afecciones de la
pie l ,  p ie l i t is  o conjunt iv i t is .  Después de a lgunos af ios se logrô éx i to en esto.  Lo d igo
porque en e l  capi ta l ismo.  lo  fundamentaI  para los f inancis tas es la  ut i l idad de las
empresas, En las del Estado, si bien lo esencial es producir mâs, al mismo tiempo,
exis te preocupaci6n bésica por  las condic iones de v ida de los que en e l los laboran.

Por e jemplo,  hace 25 d ias estuve en Tome, en una p lanta de FOFAL. donde
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se encuentra e l  més grande muel le  de Chi le .  T iene una c inta t ransportadora y
penetra més o menos 250 metros a l  in ter ior  del  mar.

La p lanta estaba inact iva y yo sal f  con tos y con los o jos i r r i tados a l  igualque
los sef iores Edecanes y todos los que me acompaf iaron.  Piensen Uds.  qué ocurr i ré
cuando la Planta esté t rabajando.  Ese dfa la  detuv ieron para que yo la  v is i tara.  Debo
agregar que en e l la ,  los obreros,  los empleados,  las muchachas,  que inc lus ive
trabajan en las of ic inas,  sa len cubier tos de una pel icu la de polvo,  y  lo  que es
incre ib le.  en esa p lanta no hay baôos para los t rabajadores.  pues e l  agua no habfa
llegado todavia a ese sector de Tomé. Yo creo que nadie puede autorizar que se
levante una industr ia  como esa,  s in tomar en cuenta medidas e lementales.  Por  eso
he sol ic i tado a Vicente Sota -por  e l  deta l le  que nos ha dado- demostrar  que
conscientemente se ha tomado en consideraci6n los e lementos esencia les para
insta lar  una industr ia ,  y  en especia l  e l  caso concreto del  agua,  s in per judicar  a la
c iudad que carece de la  necesar ia.  Esto û l t imo lo vamos a soluc ionar  segûn
compromiso del  Min is ter io  de Obras Pûbl icas,  io iganlo b ien!  en e l  p lazo de 8
meses.

He estado en Polpaico.  Hemos tenido que interveni r  y  vamos a adquir i r
Polpaico.  Al  respecto yo les puedo deci r  que s i  se les hace "as i "  a los hornos de
Polpaico,  se caen,  En tan precar ias condic iones estân.  que oportunamente sôlo
vamos a pagar lo  justo.  Pero a l l i  la  tarea fundamental  es constru i r  o  importar  los
hornos para poder,  no sôlo aumentar  la  producci6n,  s ino s iquiera mantener la.

PIIOBLEMA DE LA VIVIENDA

No sé en qué condiciones estaré Bfo-Bfo, pero la verdad estricta es la
s iguiente:  Chi le  soporta aûn uno de los problemas mâs esencia les desde e l  punto de
vis ta socia l ,  desde e l  punto de v is ta humano:  El  de la  v iv ienda.  Yo tengo c ier tos
conocimientos porque la pr imera exposic iôn de la  v iv ienda la organicé en e l  aôo
1940,  f rente a l  Club de la  Uniôn (  en esa época e l  Club de la  Uniôn era e l  centro de
la o l igarquia chi lena y hoy ha devenido en un restaurant  malo y barato) .

Pues bien, en esa oportunidad demostramos que faltaban segÉn los técnicos,
320 mi l  v iv iendas.  Han pasado 40 af ios,  y  hoy dfa nos fanta l  320 mi l  v iv iendas y se
dice que hasta 500 rn i l .  Esto es as i ,  porque n ingûn Gobierno n i  en Chi le  n i  en
Amér ica Lat ina,  ha constru ido para e l  aumento de la  poblac i6n.  Como todos los
afros nacen en nuestro pais, por [o menos 2OO 6 264 mil niôos, debieran construiræ
metros cuaclrados para estos nuevos habitantes, pero Chile nunca ha sido capaz. (Y
parto de la base de los gobiernos anteriores al m fo).

La capacidad instalada no permite en la actualidad construir més de 30 mil
v iv iendas.  No sôlo con e l  problema del  cemento s ino ut i l izando inc lus ive "madera" ,
porque no tenemos los hornos necesarios para secar esa madera. Ademés no
podemos ir cortando los ârboles sin aplicar una polit ica adecuada de reforestaciôn.

En este aspecto,  f rente a la  posib i l idad de constru i r  c ien mi l  nuevasviv iendas, , ,
, las pocas empresas productoras de lo que se l lama la l inea blanca, no tienen
capacidad para equiparlas con los artefactos que fabrican. Por eso al comienzo del
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Gobierno,  f rente a ese audaz p lan de construcci6n,  p lanteamos contratos o

convenios de producciôn, garantizando en esas empresas productoras de l inea

blanca la adquis ic iôn de todo lo que produjeran.  Asf  est imulamos a lgunas que

mantenfan su capacidad ociosa. Porque, es lôgico si hay producciôn excesiva y no se
genera una demanda acorde, bueno, la empresa pierde. En el régimen capitalista si

esté restringida la producciôn y hay demanda excesiva, se pueden alzar los precios.

En cambio en un GObierno como el nUestro, nO puede ocurrir tal cosa. POr eso no

se han estabi l izado los prec ios,  sobre todo los de los mater ia les de construcciôn.
Y a pesar  de que Melôn aumentô en un 15o/o su producciôn.  se mantuvo la

de Polpaico. No obstante, el terremoto y el sismo que asolô Valparafso, Aconcagua

v Coquimbo,  se mantuvo incrementéndose muy poco,  la  de Bfo 'Bio.  Ha fa l tado
cemento, precisamente por lo que decia Vicente Sota, por nuestro plan expansivo
de construcciôn de viviendas.

El Gobierno se ha preocupado de adquirir. con el crédito otorgado por la
Uniôn Soviét ica,  una p lanta de prefabr icado que l legaré a Chi le  dentro de uno o dos
meses. No sabemos cuâl seré el Comité Sectorial que determine dônde se va a
insta lar .

Debo advertir que la Uniôn Soviética -a rah del sismo que asolô las
provinc ias que he nombrado-.  nos regalô ot ra p lanta s imi lar  que ya l legô y que estâ
en vfas de instalaci6n. Producirâ también 700 mil metros cuadrados. Pero el
problema es, que esta planta, asi como la otra queva a l legar, necesitan cemento.

Entonces, lo fundamental es producir més cemento y hacerlo, aprovechando
las minas, los yacimientos que tiene Chile y aumentar esa capacidad que, sin
discusi6n. tendremos, en una plazo de 5 afios quizâs, que duplicarla o, por lo
menos, aumentarla en un 600/o.

Frente a esas necesidades y a las dil igencias del pafs, ahora me parece muy

bien que se haya encontrado. se haya buscado y se esté trabajando en ese
yacimiento l lamado "El Buey", que si bien es cierto pertenece a Cemento Mel6n
nôso-tros tenemos la idea y el concepto que los yacimientos no pueden quedar aôos
y afios sin ser trabajados. No es posible que haya cientos y miles de pertenencias
mineras, en silencio, sin trabajo, y perteneciendo esos yacimientos a los que pagan

las patentes. Las empresas americanas del cobre tenfan aquf en Chile no mâsde 50

mil pertenencias y la mayoria no trabajadas'
Chile, es un pafs acribil lado entonces, en este aspecto por el simple hecho de

pagar patente.
Nosotros, creemos que debe pagarse el derecho a una pertenencia minera, no

sobre el pago de una patente, sino sobre el trabajo.
Lamentablemente el Proyecto estâ presentado por parlamentarios de la UP, y

como no tenemos mayorfa en el Congreso e intereses muy fuertes juegan en su
contra, aÛn no se ha despachado. lnsistiremos una vez més.

En resumen, el problema de vivienda es fundamental. no sôlo desde el punto
de v is ta humano s ino del  socia l .

La promiscuidad, el hecho de que viven en una pieza cinco o més personas y

se ha d icho.que en Chi le  duermen a veces en una cama mâs de t res,  generando a l

nûcleo familiar problemas de toda fndole que es necesario encarar y resolver-Pero
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no ha\ ,  unidad de fami l ia  s i  acaso,  por  lo  menos,  no ex is te un refugio para que esa
fami l ia  descanse en condic iones d ignas.

Es una paradoja,  por  e jemplo,  que los obreros de la  construcciôn que pasan
una v ida construyendo para losdemés,  no tengan casas para e l los.  Luego tomaremos
medidas,  de ta l  manera que un porcenta je de las casas que construyan los
organismos del  Estado esté dest inado a los obrerosde la construcciôn.  Lo sef ia lado
nos parece senci l lamente una aberrac iôn,  como ser fa absurdo,  por  e jemplo,  que la
gente que t rabaja en e l  Serv ic io Nacional  de Salud no tuv iera derecho a atenciôn
médica.

Bueno,  tanto nos preocupa este problema, que haremos una exposic iôn de la
vivienda y aprovecharemos la presencia de 130 pafses de la UNCTAD para pedirles
que expongan los medios,  los e lementos de la  construcci6n.  Oueremos ver  c6mo
construyen otros paises;  qué cosas son apl icables a la  real idad chi lena y s i  a lgunos
de los e lementos que e l los usan pueden ser  reemplazados por  los que tenemos
nosotros.  Es muy importante también lo que ha d icho aquf  Vicente Sota,  respecto a
la ut i l izac i6n de las r iquezas regionales,  inc lus ive la  ut i l izac iôn de las empresas o en
las industr ias o las maestranzas regionales,  para que e laboren e l  60o/o de las
maquinar ias que aqui  van a ut i l izar  en la  construcci6n de esta empresa.  Le p ido a
Vicente Sota que tome en cuenta la Maestranza de Taltal, cuya vida estâ l imitada,
exclus ivamente.  a l  FF.CC. que t rae e l  sa l i t re  desde la of ic ina l lamada ahora "Unidad
Pdpular" ,  ex Alemania,  hasta Tal ta l .  Es una maestranza que t ienen magni f icas
méquinas. Ahf labora un nûmero crecido de obreros que estân reclamando trabajo,
porque comprenden que el que tienen es insuficiente y es importante aprovechar
esa capacidad de los obreros, ese deseo de producir mâs y -repito- las magnfficas
mâquinas de esa Maestranza.

,Aquf en Antofagasta aprendf una cosa. Hace muchos afios, un hombre
vis ionar io,  e l  pr imer Director  de la  Univers idad Técnica del  Estado,  Sant iago
Labarca, fue administrador del Seguro Obrero cuando esa instituciôn realizaba
actividades comerciales. Construy6 aqu f, en Antofagasta, una poblaciôn, con
ladr i l los y  a l  lado una t radic ional  con cemento.  Hubo un pequefro temblor .  Yo era
diputado por  esta zona.  cuando v ine a v is i tar  las poblac iones y me encontré que
estaba en mejores condic iones,  la  constru ida con ladr i l los.

(UNA VOZ: No le esté haciendo mala propaganda al cemento sefior
Presidente) .  (RISAS).

No, les estoy diciendo, ademâs, que no se olviden de esta experiencia, para
que produzca este t ipo de ladr i l lo  barato y construyamosmés (RISAS).  No le hago
mala propaganda, los estimulo a que busquen nuevos derroteros, porque el
problema es construir. Siempre usaremos cemento allf donde no se puede usar
ladr i l los.  En todo caso es una competencia pûbl ica ideal  (RISAS).  Asf  que,  Vicente,
tome en cuenta. Yo digo la verdad. porque es muy importante.

En un pais donde fa l tan 500 mi l  v iv iendas ica lculen Uds. !  tenemos que
construir y buscar las maneras mâs baratas teniendo en cuenta que siemprefaltarâ
cemento.

Esta maôana, y siguiendo el ejemplo vigente, he hecho un breve discurso

213



(RISAS).  Ouiero terminar  d ic iendo que,  para mi ,  nada puede ser  mâs grato que la
presencia de las autoridades, los compafieros dirigentes de los distintos sindicatos y

la de los trabajadores. En esta construcci6n, como dijera Vicente Sota,la
preocupaciôn bâsica es ernpezar con aquellos locales en donde esos trabajadores
tendrân las condiciones humanas e higiénicas que necesitan para producir mds y

mejor.

CUANDO I-OS OBREROS TOMAN CONCIENCIA . . .

Yo sé, perfectamente bien, que aquf tendrân que establecerse comités de
producciôn a pesar de que se trata de una empres particular. Espero que sus
directivos asi lo comprendan. Tenemos un ejemplo muy claro, los edificios de la
UNCTAD en Santiago, han causado admiraci6n a escala mundial, porque se han
levantado précticamente, en ocho meses. Nunca se imaginaron que esos edificios se
iban a poder'terminar, y se van a entregar 10 dfas antes de la meta fi jada, en
condiciones de ser uti l izados. Esto demuestra que cuando hay un entendimiento
entre los organismos del Estado y los trabajadores y entre - inclusive- los
empleados privados, cuando se discuten los problemas, cuando el obrero se siente
incorporado a una tarea; cuando el obrero comprende. que con su esfuerzo se van a
beneficiar cientos o miles de familias de Antofagasta, de Atacama y de Tarapacé;
cuando él sepa que también se va a beneficiar indiscutiblemente; cuando tenga
conciencia de que no es urra mâquina més, sino un ser humano y pensante; cuando
pueda aportar su capacidad, su experiencia para mejorar el rendimientL y' acelarar la
construcci6n, en ese caso las dif icultades indiscutiblemente se superan y el diélogo
permitirâ un cabal entendimiento,

Cuando los obreros tomen conciencia de que esta es una empresa del Estado
destinada a beneficiar a millones de chilenos, t ienen también que comprender que
la lucha economicista, la lucha por el reajuste, no puede ser una batalla
desconsiderada contra un patrôn que estruja, sino que, legftimamente, un diélogo
frente a una empresa que serâ del Estado y por lo tanto de los propios trabajadores
en cuanto ellos forman parte del pueblo.

Nada més compafieros. (APLAUSOS).
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AL PUEBLO DE ANTOFAGASTA
MARZO, 10-72

Pueblo de Chile, desde Antofagasta y ante el pueblo reunido en una de las
manifestaciones mâs signif icativas que se hayan presenciado en esta ciudad, quiero
comunicar que hace mâs o menos una hora, después de dos tentativas infructuosas,
he tenido la oportunidad de conversar con el Presidente de Argentina, General,
seôor Alejandro Lanusse.

CONVERSACION CON EL PRESIDENTE ARGENTINO

El Presidente argentino ha tenido la deferencia de l lamarme personalmente,
antes de su viaje a Brasil, para manifestarme que de acuerdo al espfritu de las
conversaciones que sostuviéramos en Salta y Antofagasta, querfa expresarme su
pensamiento, el pensamiento del Gobierno y el ,pueblo argentino frente a la
denuncia del Tratado de arbitraje que Chile y Argèntina teniamos desde el afio
1902.

Me expreso el Presidenæ argentino la seguridad gue me otorgaba el mâs alto
nivel, de que su Patria y su pueblo no se apartarân de las soluciones juridicas y que
la renuncia hecha por el Gobierno Argentino al Tratado de 1902 no afecta de
manera alguna al procedimiento establecido en relaciôn con la zona del Beagle.

Agradecf la deferencia del Presidente Argentino y su preocupaciôn por
llamarme aquf, a Antofagasta y le dije que tenia la seguridad confirmada con sus
palabras que el procedimiento que se ha encontrado para el diferendo del Beagle no
serfa afectado y que se mant€ndrian las normas internacionales sobre esta materia.

La soluciôn que se mantiene en pie de acuerdo con las normas del Tratado de
Argentina ha tenido derecho a desahuciar, pero estâ vigente para solucionar el
problema del Beagle. Expreso el Presidente seÊor Lanusse que al proceder
renunciando al Tratado de 1902, Argentina queria adecuarlo a técnicas mâs
modernas. "Un nuevo método de soluciôn jur(dica" agreg6, consagrarâ las mismas
garantias para ambos pueblos, que el Tratado de 1902.

-Le manlfesté que estaba de acuerdo en concretar, lo antes posible, un nuevo
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Tratado que contemple las mismas garant ias que durante 70 af ios ha mantenido

para Chi le  y  Argent ina la  segur idad de encontrar  so luc iones paci f icas para

di f  icu l tades que pudieran presentarse.  El  Presidente,  sef ior  Ale jandro Lanusse me

hizo saber que en pocos dfas mâs vendr ia a Chi le  por  pet ic iôn expresa de é1,  e l

Cancil ler Argentino Sr. Pablo de Pardo, con el objeto de conversar, analiza( V
profundizar  las bases del  nuevo t ratado;  y  las ideas fundamentales de Argent ina que
ya han s ido entregadas a la  Embajada de Chi le  en Buenos Aires.

Agradecf esta nueva actitud deferente del Sr. Presidente de Argentina y le
mani festé que ya nuestra Canci l ler ia  estaba estudiando las ideas contenidas en e l
Memoréndum entregado a l  Embajador nuestro,  Ramôn Huidobro.  Oue lo deseébamos
como é1,  y  prueba de e l lo  era su act i tud a l  l lamarme antes del  2 de Sept iembre fecha
en que termina eI  Tratado de 1902 que desahucio argent ino encontrara la  manera
de af ianzar  los vfnculos f raternos que nos unen y nos uni rân s iempre a l  pueblo
argent ino.  Oue nada podr[a afectar  nuestras muy buenas re lac iones,  que era y de
mutua conveniencia af ianzar las que ésta era la  decis iôn del  Gobierno de Chi le ,  a l
igual  que yo he v is to y  sent ido la  rn isma act i tud y la  misma decis iôn en e l  Gobierno
argentino, fundamentalmente en la predisposiciôn y en la actitud del Presidente Sr.
Alejandro Lanusse. Entrego esta informaciôn desde Antofagasta, a todo el pueblo
de Chile, con profunda satisfacciôn de chileno y de Presidente de la Repûblica
(APLAUSOS).

DENUNCIADOS A  LA  JUSTIC IA
ADUANEROS CHILENOS

Ouiero,  desde otro éngulo,  -pero que t iene también una s igni f icac iôn-
deci r le  a l  pueblo de Chi le  y  desde aquf ,  a l  Gobierno de Perû y a l  pueblo peruano
que en conocimiento de los lamentables sucesos acaecidos en Arica, en donde
fueran vejados y torturados 5 peruanos -y suponiéndose que estaban
comprometidos funcionarios aduaneros chilenos-, se ha ordenado la més estricta
investigaciôn. un drâstico sumario interno; en seguida se ha hecho la denuncia a los
Tr ibunales de Just ic ia para gue e l los sancionen a los que sean culpables.

Personalmente, preocupado de este hecho doloroso y para mf inconcebible
-sobre todo suponiendo que han podido in terveni r  funcionar ios chi lenos- ,  l lamé al
Presidente del Perû, General Juan Velasco Alvarado, quien estaba en Pisco.
Lamentablemente las dif icultades de las comunicaciones no me permitieron
conversar con é1, pero seguramente instuyô que queria decirle, que el Gobierno de
Chile harfa la mâs seria investigaciôn, que los culpables no quedarian en la
impunidad.  Oue la amistad entre ambos pueblos era la  expresiôn de los sent imientos
de chilenos y peruanos. (APLAUSOS)

Por pet ic iôn mia.  e l  Canci l ler  ch i leno.  desde Sant iago,  l lam6 al  Canci l ler
peruano para expresarle cuânto lamentaba yo no haber podido conversar debido a
las dif icultades telefônicas con el Presidente del Pêrû. Seffalo este nuevo espfritu
que hace que, mâs allé de lastronteras materiales, gobernantes que interpretan la
voluntad y las conciencias de sus pueblos. pueden y deben buscar los caminos que
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les permitan el mâs directo contacto con una conciencia nueva, una voluntad
dist in ta y  una decis i6n de confratern idad y sol idar idad lat inoamer icana.
(APLAUSOS).

EXTRAORDINARIA SIGNIFICACION EN ESTE ACTO
DE DESPEDIDA

Pueblo de Antofagasta; muy queridas compafieras y estimados compafieros;
compaffero Intendente de la Provincia; compafiero Alcalde y compafieros
Regidores; compafieros parlamentarios de los partidos populares; dirigentes de la
Central Unica de Trabajadores; sefiores Edecanes de la Presidencia de la Repûblica;
comandante Araya y comandante Sénchez:

Estoy aqui en esta tribuna acompaôado por Tencha y por la compaËera
esposa del Intendente de la provincia. (APLAUSOS) Deseo aqradecer la
extraordinaria manifestaci6n con que Antofagasta nos despide, después de haber
rec ib ido durante los dfas de nuestra permanencia aqui  tanto en la  c iudad como en
sus departamentos.  -Tencha,  a los Min is t ros,  losfuncionar iosdel  Gobierno y e l  que
les habla-  la  mâs extraord inar ia mani festac iones de comprensi6n,  de apoyo y de
est imulo.  Este acto de despedida adquiere extraord inar ia s igni f icac iôn,  no solo por
la presencia de mi les y mi les de antofagast inos que repletan largamente esta ampl ia
cal le ,  s ino,  que ademâs,  porque los t rabajadores han estado en e l  desf  i le  V estén aqut '
a l  f ina l  de esta larga y densa columna humana con sus inst rumentos,  con sus
méquinas de trabajo, con sus implementos; sefialando con su prsencia la decisiôn
irrevocable de afianzar més v mâs la unidad entre el Gobierno v el Pueblo.
(OVACION) .

He tenido la oportunidad en Antofagasta, Calama, Chuquicamata, Pedro de
Vald iv ia,  Marfa Elena,  Francisco Vergara,  Mej i l lones y Tocopi l la  de conversar  y
dia logar  con hombres y mujeres de esta prov inc ia.

He estado en diferentes empresas e industrias de la ciudad de Antofagasta. He
vis i tado a lgunos sernvic ios pÛbl icos.  He ido a ver  LNra vez mâsa losestudiantesde la
Universidad del Norte. He recibido la visita de representantes de otros poderes del
Estado,  como los Min is t ros y los Jueces que res iden aquf ,  y  lamentablemente,  no
dispuse hoy de los minutos que obligatoriamente debfa haber empleado, para
devolver la visita de los magistrados y del Sefior Presidente de la Corte de
Apelaciones de esta provincia. Publicamente les dov excusas-

He podido, ademâs, -y agredezco como Presidente de la Reptblica, como
Generalfsimo de las Fuerzas Armadas- tomar contacto -ya que fuf invitado- con
los Jefes del Ejército, de la Aviaciôn y también del Cuerpo de Carabineros.

Expreso mi reconocimiento al Ejército y a la Aviaciôn, sobre todo a losque
desempeffaron la alta misiôn de rendir honores a la bandera de la Patria,
d iar iamente,  en donde estuvo e l  Gobierno,  aquf  en la  Intendencia de Antofagasta,  y
también a l  Cuerpo de Carabineros,  que ha montado guardia con la misma disc ipt ina
y gallardfa de hombres de esta localidad, como lo hacen en Santiago. Su presencia la
vi en todas partes, a lo largo de mi recorrido. No tengo mâs que expresar mi
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reconocimiento a esta devociôn patriôtica de las Fuerza Armadas y de Carabineros

de Chi le .  (APLAUSOS).
Tanto los funcionar ios,  los Min is t ros,  como el  que habla,  hemos tenido

oportunidad de d ia logar  con los funcionar ios,  con e l  Alcalde con los Regidores.  con
representantes de las actividades productivas e industriales, comerciantes, maestros,
seôores Rectores y Vice-rectores de las Univers idades.  Ouiero tan sôlo deci r  como
un ejemplo,  que la of ic ina coordinadora ha atendido a 4 l  inst i tuc iones.

Estuvieron representadas por 1 69 personas y que a su vez representaban a mas
7.300.  La Secretar fa pr ivada ha dado 190 audiencias personales,  10 a s indicatos,  

'1  3
en audiencias colectivas. La correspondencia recibida suma 247 cartas y
despachadas 280.

El Servicio Social atendiô 150 personas. La Secretaria General tuvo como
tarea resolver el méximo posible de problemas al mayor nÛmero de pobladores
organizados,  durante e l  t iempo que hemos estado aquf  .  Los f  uncionar ios encargados
de la Secretar ia General ,  v is i taron 12 poblac iones V 3 pueblos del  in ter ior ;  tuv ieron
7 reuniones con sectores de uniones comunales,  fueron rec ib idas 41 juntas vecinales
y sus directivas. Dejo constancia que en Antofagasta hay 51 en total. Ademés, se le
dieron audiencia a 18 organizaciones comuni tar ias y esta misma Secretar fa atendiô
28 pet ic iones indiv iduales.  Este pequef io y  breve resûmen sefra la,  que t iene
importancia que el Gobierno a través de la persona del Presidente de la Repûblica
de los Ministros y los funcionarios destacados en la zona, puedan dialogar,
vincularse, conocer los problemas, buscar en el diâlogo las soluciones y
fundamentalmente darle el contenido humano que debe tener un Gobierno que
representa y que es la expresi6n de los trabajadores chilenos (APLAUSOS).

IMPULSAR EL PROCESO INDUSTRIAL

Deseo hacer un breve resumen, para que el pueblo de Antofagasta se
compenetre més de la importancia que el Gobierno le dé a esta zona, del Norte
Grande y a esta Provincia.

En 1971, empieza la transformaciôn de Antofagasta. El ârea social cubre ya el
50 o/o de la gran industria. Antofagasta es ahora tierra de chilenos y
auténticamente nuestra, porque hemos puesto f in a los enclaves del imperialismo en
el  Cobre v en e l  Sal i t re.  {APLAUSOS}

Ahora, esta provincia empezaré a caminar con un nuevo sentido, he
impulsaremos su proceso industrial para que deje de ser un pasadizo de mercaderia
al exterior, en el trabajo y la capacidad de los hombres de Antofagasta, De acuerdo
con los p lanes del  Gobierno Centra l  y  de Odeplan;  y  también,  e l  desarro l lo  que
quiera darle la Municipalidad, que ya demostrarâ su capacidad, su tesôn y su
empuje. Tengo la certeza y la confianza de que Antofagasta darâ un paso
trascendente en el progreso del Norte y el progreso de Chile. (APLAUSOS).

Ouiero sef fa lar  que en 1971 , la  gran miner ia del  cobre aumentô en re lac iôn
con el 70, en un 9 o/o. Pero esto con la producciôn de Ex6tica. La pequefia minerfa
aumento en un 8 o/o y sef ia lo que ambos aumentos no.  hos.sat is facen por  c ier to"  El
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sal i t re aumentô en un 23olo V e l  yodo en un i  7  o/o estos s i  que fueron aumentos
trascendentes. (AP LAUSOS).

La producciôn industr ia l ,  y  hây que reconocer lo,  en a lgunas act iv idades no
aument6,  d isminuyô;  as i  aconteciô con Ia producciôn de âc ido sul fÛr ico,  con la de
guanaye,  con a lgunos aspectos de Madeco y de cables te lefônicos.  En cambio
aumentô su producciôn la  Compaf i  ia  de Cervecer fas Unidas.  (APLAUSOS).

El  pafs aumentô la  producciôn industr ia l  en un 14.7 a lo la  més a l ta en los
ûl t imos 14 af ros.  Algunas provinc ias,  como Concepciôn,  a lcanzaron un aumento de
un 21 o lo;  he aquf  una tarea que Antofagasta debe también medi tar ,  ya que debe
tratar de alcanzar a Concepciôn.

El  aspecto bancar io ha aumentado en las colocaciones;  ha habido mayor
d isponib i l idad para crédi tos.

Lamentablemente,  la  conducciôn escolar  estuvo l imi tada,  hay c inco mi l
estudiantes univers i tar ios pero no hay una p lani f icac iôn que permi tâ,  sobre todo,
aprovechar la  capacidad de los egresados,  ya que hay un porcenta je de e l los s in
t ra baio.

En e l  campo de la v jv ienda sabemos que fa l tan aquf  15.400 casas.  En 1971 se
in ic iaron la  construcciôn de 3.400,  V en un p lan sexenal  debemos l legar  en esta
provinc ia a 26.800 v iv iendas.

En cuanto a la  salud,  han d isminuido los fndices de morta l idad infant i l  y
adul ta.  No aumentô apreciablemente e l  nûmero de consul tas médicas porque ha
habido menos médicos y por  lo  tanto,  manteniéndose e l  nûmero de consul tas,  ha
habido mâs trabajo para este personal.

La leche d is t r ibu ida,  subiô de 335 a 476 toneladas,  lo  que s igni f icaun 42olo
de aumento en la  entrega de leche para los n i i iosde Antofagasta (APLAUSOS).

Hoy dfa,  a l  v is i tar  la  Univers idad del  Norte,  teniendo la deferer tc ia e l  Rector ,
de inaugurar  é l  en mi  presencia e l  Centro de Computaciôn,  me entreg6 un estudio
que refleja a través del cerebro pensante de la computadora; la entrega de la leche
en esta c iudad.  Un contro l  exacto estâ ahi tabulado.  Estén los nombresde los n iôos,
la  edad,  la  escuela y e l  domic i l io .  Ahf  se sabrâ porque esas mâquinas p iensan
muchas veces més que a lgunos hombres que no lo  hacen.  Ahf  esté en Ia memor ia,  lo
que sucediô en la  d is t r ibuciôn de la  leche y ahf  sabremos de aqui  en adelante
quienes la  rec iben y no la  rec iben.

También sabremos,  por  desgracia,  s i  hay a lguna madre que quiere més de
medio l itro para sus nifios, lo cual perjudica a otros.

Antofagasta, gracias al Centro de Computaci6n; tendrâ la mejor manera de
contro lar  la  d is t r ibuciôn del  medio l i t ro  de leche a los n i f ios de esta c iudad.
(APLAUSOS).

DE FICIENTE PARTICIPACION POPU LAR.

La cesant fa ha d isminuido apreciablemente.  En Tal ta l  baj6de l35cesantesa
50; en Calama de 2337 a 368; en Tocopil la de 1.000 cesantes a 200.

La par t ic ipaci6n popular ,  a  nuestro ju ic io,  es def  ic iente.  Insuf ic iente y escaso
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t rabaio para organizar  a los compaf feros.  No se cumplen las normas de par t ic ipaciôn

en muchas empresas estat izadas,  tampoco,  en las empresAs mixtas y menos t ienen

presencia los t rabajadores en las empresas pr ivadas.  Sea en Comités de PrOducciôn o

de Cooperaciôn,  la  presencia de lost rabajadOres en la  d i recc iôn de las empresas,  la

creaciôn de los nÛcleos de producciôn son f  undamentales.
Todos los t rabajadores de una empresa estata l  t ienen que conocer e l

funcionamiento de la  empresa,  las metas que se quieren a lCanzar,  la  s i tUaciôn

econômica.  las razones que d i f icu l tan e l  cumpl imiento de los p lanes y a l  mismo

t iempo aquel los que se vayan logrando.
Si  hay a lgo que d is t ingue y tendrâ que d is t ingui rse,  es la  presencia de Ios

t rabajadores en las industr ias chi lenas,  es que han dejado de ser  una mâquina,  para

ser  un factor  humano que cggpere conscientemente a l  proceSo de la pr6ducciôn,
porque este es también,  un proceso revoluc ionar io (APLAUSOS).

Tuvimos e l  agrado de d ia logar  con la muier  de ln tofagasta en e l  Teatro de !a

Univers idad del  Norte.  Publ icamente fe l ic i to  a l  Coro,  (e l  pr imero formado sn Ç!r i le ,
por  compaf ieras de los d is t in tos Centros de Madres de d i fente f  i l iac iôn pol i t ica o s in
ninguna).  Oue bueno fue para mi  o i r  cantar  a esas compafreras,  a lgunas Ya,  que
podr iamos deci r  entradas en af ios,  pero,  o i r  cantar  a mujeresdel  pueblo,  expresiôn
de esos Centros de Madres,  es una demostrac iôn de cul tura que yo seôalo como un
ejemplo de los Centros de Madres de Antofagasta.  (APLAUSOS).

En ese mismo acto escuchamos la Orquesta Sinfônica de los n i f ios de la
Escuela Exper imenta l  en convenio con la Univers idad de Chi le .  Oué orgul loso fne
senti de estar presente. escuchar V ver cômo nifios de distintas capas y sectores
socia les -pero n inos modestos en su mayor ia- ,  han podido desarro l lar  sus
condic iones ar t is t icas.  Esto,  en Antofagasta,  es un e iemplo.  Oueremos que la
cul tura en todas sus mani festac iones a lcance a l  pueblo.  Oue e l  pueblo sepa de la

bel leza de un cuadro,  de la  mÛsica,  del  bal le t ,  del  canto y de la  orquesta.  Fel ic i to  a
los que dieron forma a esta grande y pequefia, en cuanto a la edad de los nifros.
Orq uesta Si nfôn ica de Antofagasta. (AP LAUSOS).

He hablado con los jefes de Servicios PÛblicos V como en todas partes, y no es
culpa muchas veces de e l los,  fa l ta  coordinaciôn,  vo luntad real izadora;  mayor
sentido de la responsabil idad, contacto real con los sectores populares, l levando el
conocimiento a las masas de las tareas cumpl idas por  e l  Gobierno.

Sé que aqui se hace, sobre todo en Chuquicamata y en la pampa, se hacen
trabajos voluntarios, pero falta organizarlos en escala mayor, sobre todo hacer
participar a la juventud en trabajos voluntarios, no sôlo en perfodos ocasionales,
s ino en permanente t rabajo voluntar io.  Aquf  hay 5.000 muchachos univers i tar ios;
rpor  qué no organizan junto con los maestros que t ienen voluntad y predisposic iôn
para e l lo ,  las br igadas a l fabet izadoras?

Yo estoy seguro que si son capaces de hacerlo, si colaboran con los maestros,
aqui en un affo los estudiantes que integran esas brigadas -y yo sé que serén muy
pocos los que se nieguen- habrân terminado con la ceguera del analfabetismo y les
habrân abier to los o jos del  espfr i tu ,  la  in te l igencia a mi les de antofagast inos que
reclaman la presencia de Uds., compaôeros jôvenes.
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Compai ieros,  este es e l  aspecto que podr iamos l lamar autocr f t ico y que e l
pueblo debe conocer lo.

A TRABAJAR PARA CUMPLIR EL PL.AN SEXENAL

Ouiero esbozar los p lanes que tenemos para este af io  y  a lgunos s iguientes,
sefra lando que sobre la  base del  rescate de nuestras r iquezas.  aqui  se podré dar  un
paso de progreso y avance muy s igni f icat ivo.

Antofagasta t iene que ser  una provinc ia industr ia l ,  v incula 'da a l  resto de
Chi le en e l  proceso de su desarro l lo ,  produciendo no sôlo para las prov inc ias del
Norte Grande,  y  aûn,  en a lgunos aspectos para las prov inc ias cen"t"a les,  s ino
fundamentalmente,  v inculada a los pafses del  Pacto Andino,  y  por  c ier to tAmbién a
Argent  ina.

Ê l  Gob ie rno  ha  f i j ado  a  t r avés  de  ODEPLAN y  ORDEPLAN,  un  p lan  de
desarro l lo  para e l  sexenio,  que debe ser  organizado,  d iscut iendo V conversando,  en.
los Centros de Madres,  en las Juntas de Vecinos,  en los Sindicatos y en las
poblac iones.

Sôlo un pueblo in formado que conozca lo que se desea hacer  y  que
comprenda que las tareas sôlo se a lcanzan con e l  esfuerzo comûn,  es un pueblo
capaz también de darse cuenta cabalmente de lo que representa el proceso
revoluc ionar io.  Y as i ,  cada cual ,  cada persona,  anciano o anciana,  hombre maduro,
o mujer entrada en afios, joven, muchacha y muchacho. todos saben que son
responsables del esfuerzo colectivo que hemos reclamado.

Una vez mâs,  debo ins is t i r  que lo que tenemos que hacer  en nuestra Patr ia ,  no
lo puede hacer  un hombre o un grupo de par t idos,  -por  muy val iososque sean los
técnicos con que se cuenta- .  Las tareas de Chi le ,  son tareas par  todos los chi lenos
que s ientan la  resposabi l idad h is tôr ica de ser  chi lenos,  de hacer  posib le e l  progreso
de la Patr ia ,  en esta hora en que se nos degrada desde fuera,  que nos combaten
dentro y donde apunta todavia,  la  sedic iôn m algunos sectores.  Se pretende
disminui r  y  resquebrajar  la  base pol i t ica del  Gobierno con envid ias,  ment i ras y
engafros. La respuesta seré: estudiar més, de parte de los jôvenes; trabajar mds, de
parte de los adul tos.  Hacer posib le e l  esfuerzo de la  producciôn.  Capaci tar  a l
pueblo,  escalar  en e l  t rabajo,  en e l  esfuerzo,  para sef ia lar  que Chi le  es capaz de abr i r
e l  nuevo dest ino que e l  hombre y la  mujer  de la  Patr ia  conquisten con su esfuerzo
cot id iano (APLAUSOS)

Esta Provinc ia,  tendrâ que especia l izarse en industr ias fundamentales,  para
adquir i r  per f i les muy propios en las l fneas bésicas,  aquf ,  donde esté e l  sa l i t re  y  e l
cobre.

Piensen Uds.  que tan sôlo e l  cobre importa anualmente cerca de 150.000
repuestos que v ienen del  ext ranjero.  Ouizâs no todos,  pero gran par te de e l los
podrân hacerse en Antofagasta.

De paso,  quiero sef fa lar ,  que hace t resdias hubo una nueva orden de ambargo.
Ël  Estado de Nueva York h izo que una bodega nuestra fuera cerrada judic ia lmente.
Por suer te no habia a l l i  repuestos que hubiéramos adquir ido.  Hoy,  me han
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in formado desde Sant iago que e l  Tr ibunal  de Nueva York ha resuel to no hacer  més

embargos y dejar  tan sôlo los que se h ic ieron.  Por  ot ra par te,  e l  Consejo de Defensa

del  Estado.  recurr iô  a los Tr ibunales chi lenos y se embargaron a lgunos b ienes de la

Anaconda en Chi le ,  dos edi f  ic ios y a lgunas acciones '  (APLAUSOS).

A)  E L COMPLEJO METAL.MECAN ICO Y
B}  EL  COMPLEJO AVICOLA

El pr imer paso serâ impulsar  e l  comple jo metal -mecénico.  El  estudio de

mercados para este comple jo ha s igni f  icado una invers iôn de 600.000 escudos;  este

af io  se inver t i rân 5.000.000 escudos.  La meta ambic iosa que tendremos que lograr

s igni f ica mâs de 100.000.000 de escudos en un p lazo de cuatro o c inco af ros.
Ademâs,  en la  industr ia  manufacturera de cobre,  se estudia la  posib i l idad de una
nueva ref  iner [a,  con métodos adecuados a las ant iguas;  ampl iac iones de MADECO y

otras industr ias,  en re lac iÔn de a leaciones cobre y bronce.

En cuânto a l  abastec imiento a l iment ic io -y  esto in teresa a las sei ioras duefras
de casas,  sobre todo para que vean por  qué se produce a veces desabastecimiento-
quiero sef ia lar  que se ha estudiado lo que se l lama el  "comple jo av icola" .

Antofagasta tuvo e l  aôo 70 un déf  ic i t  de 1.432 toneladas de carne de ave.  El
af ro 71,  un déf  ic i t  de 1.592 toneladas.  Nosotros este af io  aumentaremos,  con e l  p lan
avfcola.  La producciôn en la  quinta de La Chimba,  en 600 toneladas,  més las 200
que se producen ya aqui .  Es deci r ,  podremos sat is facer  e l  50 o/o del  consumo de
ave de esta prov inc ia.  El  resto,  vendré de Oval le ,  ya que tenemos que d is t r ibu i r  e l
proceso del desarrollo y Ovalle produciré lo necesario para Coquimbo y
Antofagasta.

Aquf  habré un aumento de producciôn de 600 toneladas de carne de ave.
Desde e l  punto de v is ta del  consumo de huevos,  tenemos un déf ic i t  -6 iganlo b ien-
de 26.000.000 al afio, calculado para 1972. Se invertirân 14.000.000de escudos, y
aquf  en la  prov inc ia,  habrâ una producciôn de 8.000.000 mâs de huevos.  La
di ferencia de 18.000.000 tendrâ que entregar la Coquimbo,  que también t iene como
tarea abastecer a Antofagasta y Tarapacâ.

Seguramente nunca tuv ieron Uds.  conciencia de los déf ic i ts  que tenfan v de
las d i f  icu l tades que hay en produci r las.

Creo que en dos meses mâs, a mâs tardar, se inauguraré la fébrica de f ideos,
con 500 toneladas-afro. De la misma manera, se inauguraré el terminal pesquero,
construyéndose ah i un frigorif ico para evitar la pérd ida que se tiene casi
diariamente por la falta de frio para conservar eI pescado.

En el problema de la construcciôn, ya ayer concurri a la puesta en marcha de
los trabajos definit ivos de la planta de cemento, que significarâ 80.000.000 de
escudos de inversi6n este afro, y 5.000.000 de d6lares.

A mediados del pr6ximo aôo, AntoÏagasta va a producir 130.000 toneladas de
cemento Portland que va a abastecer las necesidades de la provincia y también las
necesidades de Tarapacé y Atacama. Asf como Coquimbo nos va a proveer de
huevos y Ovalle de carné, nosotros vamos a darle cemento, gue si bien es cierto no
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se come, es también muy Ûtil a las provincias de Tarapacâ y Atacama.
(APLAUSOS).

En otros rubros, instalarernos, aquf una f-abrica de confecciones texti les. La
hi lander ia,  estarâ en lquique.  Aqui  se harân las confecciones populares y las ropas
de trabajo para los obreros de Antofagasta; y, como lo decfa la compafiera (una
compaôera diaiogô con el Presidente), es una gran posibil idad de trabajo para la
muler .  Me a legro compaf iera que lo ha haya d icho.  (APALUSOS),

Se completaré et barrio industrial de Antofagasta, que no iniciamos nosôtros,
no nos vestirnos con lo ajeno, pero vamos a tener el Parque de la Pequefra Industria
y se inverlirén este aiio 4.000.000 de escudos para ello. Una vez mâs, queremos
demostrar que nada tienen que temer de parte del Gobierno de Uds., del Gobierno
de los trabajadores, los pequeffos y medianos industriales, comerciantes, agricultores
y artesanos. son los monopolios, los especuladores, los acaparadores, los que tienen
que temer i . l  Inano dura del  Gobierno Popular .  (APLAUSOS).

En el aspecto social, se terminarén las obras del camping de Mejil lones, el
balneario popular de Tocopil la y uno del sector norte de esta ciudad, que llevaré el
nombre de quien fuera Ministro de la Vivienda, compafrero Carlos Cortés
(APLAUSOS}.

También se colaboraré con el empefio leal de algunos compafieros que estén
trabajando para hacer un balneario popular ahf en La chimba. yo les digo que es
muy bueno, porque me he ido a bafiar allf , tres veces.

En resumen, quiero sefialar que en el caso de Inconor, este afr.o deben
invertirse en esta zona 26.000.000 escudos en desarollo industrial. Es fundamental
que las metas de las empresas, de las industrias, sean sabidas, comprendidas,
discutidas por los trabajadores y aûn, conocidas por la poblaciôn. yo les
manifestaba a los comp3fieros de las cervecerlas Unidas, como se crit icaba en
Santiago la falta de refrescos y de cerveza. sin embargo, la producciôn habfa
au mentado considerablemente.

He estado, en las fébricas conserveras, y si hay dificultades, no se debe a las
fâbricas conserveras, sino. a que no ha l legado la hojalata. sobre todo, que hay que
importar determinado tipo de hojalata para exportaciôn y aûn la que se produce en
chile, no ha l legado aqui. Hay problemas de f letes. burocratismo santiaguino, en el
caso de la importaciôn de los registros.

Debemos apurarnos, empujar, recramar, hacer que manden hojarata,
compafieros, para que podamos hacer los tarros y las tapas que se necesitan para la
cerveza. (APLAUSOS).

. Antofagasta y chile entero saben que cobre€huqui deben producir mâs de
260.000 toneladas cortas. Exôtica,40Jô0 toneladas crrtas- pero, aquf viene un
problema: si no se compran cuatro palas. y si no se compran 20 camiones de 100
toneladas cada uno, no se podrâ jamâs alcanzar estas metas.

LA UNIVERSIDAD Y EL DESARROLLO INDUSTRIAL
LA ENERGIA SOLAR EL PETROLEO Y EL URANIO

El Instituto de lnvesligaciones Tecnolôgicas Metatrirgicas. mediante un
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acuerdo en t re  la  Un ivers idad de l  Nor te ,  e l  Gob ierno  de  Rumania  y  e l  Gob ierno  de

Chi le ,  ha  e laborado un  proceso en  que se  u t i l i za  un  der ivado de l  sa l i t re ,  que

pensamgs poner  en  marcha,  cuando se  haga un  horno espec ia l  para  e l lo .  Es te

proceso,  que t iene  que resu l ta r  por  las  exper ienc ias  que ya  se  han hecho,  u t i l i zado

en esca la  indus t r ia l ,  va  a  s ign i f  i car  un  avance ex t raord inar io .

Es  a len tador  que la  Un ivers idad de l  Nor te  se  haya v incu lado a  es te  p roceso

fundamenta l  de l  cobre ,  como t ienen que v incu la rse  y  ya  lo  han hecho las

Un ivers idades  loca les ,  a  los  p rob lemas de  la  reg iôn .  A l  p royec tarse  en  e l  p roceso

produc t ivo ,  de jan  de  ser  é l i tes  a l  margen de  los  cambios  y  pasan a  ser  un ivers idades

comprometidas con el proceso social de transformaciôn y con el proceso del

desar ro l lo  economico  de  la  Pat r ia  (APLAUSOS) .

MADECO,  debe produc i r  600.000 k i lômet ros  de  pares  de  cab les  te le fôn icos  y

195 tone ladas  de  a lambre  esmal tado.  Ahora  b ien ,  hay  3  ta reas  que pueden tener

una impor tanc ia  t rascendenta l  que cambiar fan  de f in i t i vamente  la  v ida  y  las

espec ta t i vas  de  es ta  Prov inc ia :  Me re f ie ro  a l  aprovechamiento  de  la  energ ia  so la r .

Conversaba es ta  maf iana,  con e l  Rec tor  de  la  Un ivers idad de l  Nor te  y  me in fo rmé de

las  exper ienc ias  hechas ;  de  que manera  se  buscar fa  la  cooperac iôn  tecno lôg ica ,
venga de donde venga, para avanzar en este terreno, aprovechar las condiciones
excepc iona les  de  es te  c l ima y  de  es te  so l .  En  rea l idad,  los  que v iven  aqu i  no  se  dan
cuenta  de  lo  marav i l loso  que es  e l  so lde  es ta  t ie r ra  y  ademâs,  lo  que puede s ign i f  i car
como energ ia .  De la  misma manera ,  he  ind icado a l  M in is te r iô  de  Miner [a ,  a
CODELCO,  ENAMI  y  a l  Ins t i tu to  Nac iona l  de  Geo log ia ,  que con la  co laborac iôn  de
técn icos  de  los  pa ises  soc ia l i s tas  - fundameta lmente  he  hab lado con la  Un iôn
Soviét ica- nos daremos a la af iebrada y patr iôt ica tarea de buscar y encontrar
pe t rô leo  y  u ran io  en  es ta  Prov inc ia  (APLAUSOS) .

Es tas  son ta reas  de  proyecc iones  nac iona les  e  in te rnac iona les .  Pet rô leo  y

uran io ,  esa  debe ser  la  meta  que cada an to fagas t ino  debe in t roduc i r  en  su
conc ienc ia .  Ah i  es té  e l  paso g igantesco que es ta  Prov inc ia  debe dar .

SOBRE EL TRABAJO VOLUNTARIO

Compaf reros ,  sobre  todo a  la  juventud  me d i r i jo :  hay  que organ izar  los

t raba jos  vo lun tar ios . .Propongo que los  jôvenes,  los  adu l tos  y  las  muchachas,  ayuden
a I imp iar  la  c iudad de  le t re ros  y  escombros ,  an tes  de l  30  de  abr i l ,  para  que cuando
venga gente  de  la  UNCTAD,  vea e l  ros t ro  luminoso de  Anto fagas ta .

En este desf i le magn ff  ico de carros, vi  unos carros basureros blancos;
icaramba que har ia  fa l ta  es to  en  a lgunas  mun ic ipa l idades  de  Sant iago!

Aquf  hay  o t ra  c lase  de  t raba jo  vo lun tar io :  fo res tar  es ta  c iudad y  la  p rov inc ia .
Para  e l lo  es  ind ispensab le  e l  agua.  Hay que conec tar  las  ca f ie r ias  de  aguas t ra tadas
que hoy  d fa  no  se  usan,  en  la  red  para  incend ios ,  de  manera  que pueda d isponerse
de esa agua,  para  es to  fo res tac iôn .  Hay  que c rear  los  o rgan ismos de  par t i c ipac i6n  de
los  t raba jadores ,  an tes  de l  1o  de  Mayo.

Hay que fo r ja r  metas  que vayan a lcanzando los  p lanes  de  producc iôn  de l  v ie jo
. /  d ramât ico  prob lema de l  agua.  Para  e l lo ,  hay  un  p lan  de  emergenc ia  que es  e l
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aumento de la  capacidad en Toconce y s i lo l i ,  e l iminaciôn del  agua potable de una

red de incendios para reemplazar la por  e l  agua serv ida '  (C) '

C )  l b i dem.

Hay que terminar con las pérdidas en la red, reparar los servicios y artefactos

sani tar ios y hacer  campaôas para mejorar  e l  uso del  agua.  Un p lan a mediano p lazo,

significa captaciôn de agua subterrânea en aguas blancas y aqui también hay que

establecer estanques para la zona alta. El problema de fondo que se discutirâ en

abril en Santiago, seré para resolver en definit iva, la uti l izaciôn de una planta

desal in izadora o b ien de un reactor  atômico '
Este es un problema de extraordinaria importancia y cualquiela de las dos

proposiciones, darâ la soluciôn def init iva para el agua de Antofagasta'

PREPARAR MAS MEDICOS Y DENTISTAS

Referente al Servicio Nacional de Salud, lamentablemente no pude ir al

hospital, pero el colega y amigo Dr. Soto, que me acompafia y que es téçnico en

salubridad y un prestigioso profesional, ha visitado los servicios y me ha dicho

algunas cosas que son importantes.
Vendrân a Antofagasta 9 médicos becados. Ademâs se me informô. al salir

para acâ, que Fidel Castro, cumpliendo como siempre su palabra, ha invitado

especialmente para que trabajen en las salitreras, 8 médicos cubanos que vendrân a

cooperar con los médicos chilenos. (APLAUSOS).

De la misma manera se crearén los cargos de médicos pediatras y personal de

la Asistencia PÛblica de Antofagasta, que lamentablemente tiene muy poco personal

y que requiere ser dotado para una atenciôn racional y permanente.

Se'construirân laboratorios. Esta mafrana tuve el agrado de conversar con

representantes del Colegio Médico y también del Colegio Dental. Eslân mÉs

avanzadas las posibil idades de una Escuela de Medicina en Antofagasta. Ya esté

estudiando aqui la juventud, el primero y el segundo aËo. El pr6ximo aôo debe
empezarse el tercero.

El personal docente tendrâ que construir los laboratorios especializados que

no tienen las Universidades y también el aloiamiento para los internos y los
estudiantes.

Los representantes del Colegio Dental también me [icieron presente el anhelo
justo de la creaciôn de una escuela odontolôgica. Ellos tienen los estudios teôricos
menos avanzados que el Colegio Médico, pero de todas maneras yo conversaré con
el Decano de la Facultad de Odontologfa y también con el Decano de la Facultad
de Medic ina.  (D) .

D) lbidem

Si alcanzamos estos logros juntos, de ambos Colegios de las Universidades,

habremos dado también Ûn paso impqrtante en Antofaggsta, Feparando nÉs
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médicos,  mâs dent is tas y carreras para-médicas,  todas e l las fundamentales para e l

oa fs .  (APLAUSOS) .

SOBRE EDUCACION BASICA, IJ IEDIA Y
UNIVERSITARIA

Educacôn:  La  Ense i ianza Bés ica  aumentô  tan  sÔlo  en  1 .250 p lazas  e l  a io

1971,  lo  que representa  un  2 ,o lo .  Las  escue las  f i sca les  educan a  1 .210 pérvu ios .

Lamentab lemente ,  c6sa inc re fb le ,  hay  198 pro fesores  bâs icos  s in  empleo  en  es ia

prov inc ia .  Se neces i ta  impu lsar  un  p lan  ex t raord inar io  para  cent ra l i zar  y  rac io r ra i i zar

lcs  serv ic ios  educac iona les ,  as i  como e l  res to  de  los  serv ic ios .

Consersaré  con e l  M in is t ro  sobre  la  mater ia  y  ped i ré  guevenga una comis iô r l

espec ia l  para  es to .
Hay 14  mi l  es tud ian tes  en  Enseôanza Med ia  y  es to  p res iona f  undamer t '

ta lmente  sobre  las  Un ivers idades .  Ya d i le  que se  neces i taba un  p lan  coord inador
para  abr i r  mâs pos ib i l idades  a  los  es tud ian tes  que te rminan la  Ensef ianza Med ia .

En e l  d fa  de  hoy  pudo in te rve t r i r  en  la  Un ivers idad de l  Nor te ,  f ren te  a  la

demanda de a lgunos  compai ie ros  jôvenes.  A  un  gr i to  pers is ten te  de :  "Un ivers idad

para  Todos" ,  les  exp l iqué que en  n i r rgÛn pafs  de l  cap i ta l i s t ro  indus t r ia l  hab ia

Un ivers idad para  todos .  Les  d i je  que tampoco la  hay  en  los  pa ises  soc ia l i s tas .

Un ivers idad para  todos  no  pod ia  ser  Un ivers idad sô lo  para  los  jôvenes.  S i  e ra  para

todos ,  habfa  que tomar  en  cuenta  a  obreros  y  empleados.
Les  d i . ie  que es to  es  impos ib le ,  pero  s i ,  qur  hab ia  que abr i r  e l  méx imo de

pos ib i l idades  a  f  in  de  que e l  mâx imo de jôver res ,  obreros  y  empleados y  campes i r ros

en las  p rov inc ias  como ex is ta t - r  Un ivers idades  cerca ,  pud ie ran  es tud ia r .

So luc ionamos e l  caso de  130 muchach<- rs  y  muchachas que no  hab ian  te r t ido

mat r fcu la  en  la  Un ivers idad de l  Nor te  y  es ta  ta rde  después de  u t ta  hora  y  med ia  dc

conversac iôn  con e l  seôor  Rector  y  los  es tud ian tes ,  hemos l legado a l  acuerdo de

dar le  cab ida  a  es tos  muchachos y  muchachas,  compromet iéndome por  mi  par te ,  a

buscar  una so luc iôn  para  e l  p rob lema hab i tac iona l  a  t ravés  de  un  conven io  e l r t re  la

U n i v e r d a d  y  C O R M U .
De todas  maneras  seôa lo  que la  so luc iô r r  de  un  prob lema loca l  no  imp l ica  la

pos ib i l idad  de  una so luc iôn  de  un  prob lemà t rac iona l .  En  todo caso c reo  que los

es tud ian tes  quc  rec lamaban e l  derecho dr :  en t ra r  a  es ta  Un ivers idad,  lo  han Iogrado
grac ias  a  la  comprens iôn  de  las  au tor idades  y  a l  pequeôo gran i to  de  arena que yo  he

a por lado.

CREAR JUNTA DE PLA\ I IFICACION Y CONTROL

Se hace necesar io ,  a  mi  ju ic io ,  c rear  aquf  una jun ta  de  p lan i f  i cac iôn  y  cont ro l .
Tomaremos med idas ,  para  que se  vaya eva luando la  ap l i cac i6n  de  los  p lanes  y

c o r r e g i r  e l  m a l  f u n c i o n a m i e n t o  d e  l o s  s e r v i c i o s .
Organ izaremos un  Comi té  de  Desar ro l lo  y  Cont ro l ,  que tenga en  v ls ta  los

p lanes  reg iona les ,  que sea responsab le  de  sus  cumpl im ien tos  y  que in fo rme
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mensua lmente .  Serân incorporados  a  é1 ,  los  representan tes  de  las  indus t r ias  p r ivadas

en actividad productiva de esta zona.

Veo,  compaf ie ros ,  que la  responsab i l idad  genera l  res ide  como lo  he  d icho,  en

e l  pueb lo  o rgan izado,  consc ien te ,  d isc ip l inado,  que en t iende las  ta reas  que debe

c u m p l i r .
Hay  dos  aspec tos  uno de  e l los ,  mâs d i f  i c i l  de  so luc ionar ,  y  es  de l  cabota je .  S in

embargo,  a  pesar  de  todos  los  t rop iezos ,  c reo  que dent ro  de  poco,  la  CompaËia

Sudamer icana de  Vapores  pasarâ  a l  Arca  Es ta ta l .  A l l i  t ra ta remos ur ra  g ran  po l f t i c . r

nac iona l  de  t ranspor te  mar i t imo que es  tan  necesar io  para  e l  comerc io  ex ter io r ,  y  a l

mismo t iempo t razaremos e l  camino que nos  l leve  a  sa t is facer  e l  cabota je  nac iona l .
(APLAUSOS) .

He conversado con e l  compaiero  A lca lde ,  y  con los  Reg ido ;es .  E l los  han
quedado compromet idos  a  es tud ia r  un  p lan  que represente  losanhe los  de  todas  las

cor r ien tes  pues tas  a l  serv ic io  de  la  c iudad,  de  la  p rov inc ia ; fundamenta lmente  de  la

c iudad.  Una vez ,  que es te  p lan  es té  depurado,  conc ien t izado en  e l  pueb lo ,  lo

conversaremos y  le  daremos e l  apoyo dent ro  de  los  marcos  rea l i s tas  de l  Gob ierno .
Ahora ,  deseo,  muy brevemente  dec i r  2  ô  3  cosas ,  de  orden genera l .

SOBRE LA  RENEGOCIACION DE LA  DEUDA EXTERNA

En pr imer  lugar ,  man i fes té  en  mi  d iscurso  a l  l legar  a  es ta  Prov inc ia ,  que habfa
duras  d i f i cu l tades  in te rnac iona les  y  nac iona les .  Ent re  e l las ,  la  renegoc iac iôn  de  la
d e u d a  e x t e r n a  y  l o s  e m b a r g o s  d e  E E . U U .

Ë l  lunes  prôx imo tendré  la  û l t ima reun iôn  con los  Min is t ros  de l  sec tor

econômico  y  con los  personeros  nues t ros ,  que r rân  a  Par is  a  las  û l t imas
conversac iones ,  a  f in  de  renegoc ia r  la  deuda y  encont ra r  la  so luc iôn  que permi ta  a
Ch i le  cumpl i r  con  sus  compromisos ,  como es  nues t ro  deseo y  también  nues t ra
ob l igac iôn .  Neces i tamos que nos  den la  pos ib i l idad  de  hacer lo ,  s in  tener  que
renunc ia r  a l  desar ro l lo  econômico ;s in  hacer  que ca iga  sobre  e l  pueb lo  e l  peso bru ta l
de  los  compromisos  cont ra  fdos  por  gob ie rnos  an ter io res .

Es tamos d ispues tos  a  dar  las  garant ias  necesar ias  para  la  in fo rmac iôn  que se
requ iera ,  respec to  a  las  expec ta t i vas  que se  abran a  Ch i le ,  -sobre  todo e l  aumento
de su  producc iôn  expor tab le - .  Pero ,  no  es tamos d ispues tos  a  aceptar  que se
cont ro le  nues t ras  invers iones ,  que se  nos  pongan ob l igac iones  en  cuénto  a  sue ldos  y
remu nerac iones .

Nosotros, estamos renegociando la deuda externa y no estamos renegociando
e l  Programa de la  UP,  n i  mucho menos la  independenc ia  y  soberanfa  dees te  pa fs
(APLAUSOS).

Es to  d icho con todo respeto ,  y  a l  m ismo t iempo,  cons iderando que es  una
ob l igac iôn  nues t ra ,  in f  o rmar  a  los  pa  ises  acreedores ,  a  los  pa  fses  a  qu ienes  le
debemos.  Es  nues t ro  més dec id ido  propôs i to  pagar  las  compromisos  que ô t ros
gob iernos  cont ra je ron  y  que pesan sobre  la  pa labra  de  Ch i le .
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LA RE FORMA CONSTITUCIONAL

H a y u n a s i t u a c i ô n i n t e r n a m u y d i f i c i | , d e r i v a d a d e q u e e l C o n g r e s o h a
aprobado una Reforma const i tuc ional ,  que en esencia l imi ta at r ibuciones de

oigunirtor, facultades del propio Presidente de la RepÛblica y que tiene efectos

1..irou"tiuoi. Obliga a devolver a sus patrones, empresas estatizadas o intervenidas

con las cuales ya ie esté en conversaciones, en muchas, en la mayoria de los casos'

se ha l legado a arreglos.
yà no he crit icado que el Congreso haya tomado esta resoluciôn' Es un poder

del  Estado.
L o q u e y o h e c r i t i c a d o e s q u e s e p r e t e n d a s o s t e n e r q u e e | C o n g r e s p u e d e

ins is t i r  por  s imple mayor ia,  sobre aquel los ar t lcu los que vete e l  Presidente de la

RepÛbl ica.  Y esto s i  que es -a mi  iu ic io-  la  par te que yo tengo e l  derecho a

reclamar. Creo que va contra el Reglamento de la Cémara, el Presidente y la propia

Const i tuc iôn.
Puedo analizar frente al pueblo -y tengo derecho para hacerlo- lo que

significa la Reforma Constitucional aprobada por la mayorfa del Congreso. Pero al

mlsmo t iempo (y eso es lo  de fondo),  tengo que deci r te a l  pueblo lo  que s igni f icar ia

que se apl icara e l  cr i ter io  que se quiere apl icar  -y  que a ju ic io de los técnicc i3,  de los

lur is tas,  de los par lamentar ios de la  Unidad Popular ,  del  Min is t ro de Just ic ia,  de los

âbogado, y profesores, no sôlo de la Unidad Popular, sino que amigos de la UP, y

aûnïo amigos,  pero s i  jur is tas-  que miran e l  contenido real  de las inst i tuc iones y

que estimaÀ fundamental preservarlas. no puede el Congreso por simple mayor,a

imponer su voluntad,  ya que e l  Ejecut ivo es co- legis lador '
S i  este es e l  cr i ter io  que se apl ica para las leyes,  con mayor raz6n t iene que ser

para la  ley fundamental .  Esto abr i r ia  camino a que se estuv iera modi f icando la

Constituciôn en cualquiera de sus aspectos para obligar al Ejecutivo a un cambio

plebisc i tar io ,  o senci l lamente imponer la  voluntad del  Congreso,  lo  que no podrfa

i . ,  po,  e l  camino de la  Ley,  donde segÛn los par lamentar ios solo regi r ia  la  ex igencia

de los dos tercios, para insistir en los temas que vete el Ejecutivo'

En el caso de producirse esa diferente interpretaciôn y mantener su criterio el

Congreso, nosotros apelariamos al Tribunal Constitucional. El Congreso le niega

atribuciones al Tribunal Constitucional y esto nos parece también un aspecto grave,

que e l  Ejeut ivo ha rechazado.  Creemos que e l  Tr ibunal  Const i tuc ional  t iene

atribuciones para ello. En todo caso, hemqs hecho y haremos lo posible y lo

imposib le para ev i tar  un enfrentamiento.  Porque lo d i j imos:  iNo queremos crear  un

proceso que impl ique acentuar  la  d iv is iôn que ya ex is te entre los chi lenos y

precipitar un enfrentamiento!
Tengo la responsabil idad superior de evitarlo, y haré cuanto esté de mi parte.

Esto, por cierto, no significarâ renunciar a las prerrogativas que tengo como

Presidente de la  RepÛbl ica.  Sé lo que representa ser  e l  Jefe del  Estado y es ma

obl igaciôn defender la  estabi l idad de las inst i tuc iones que Chi le  t iene y que le han

dado e l  carâcter  de un pafs organizpdo.  (APLAUSOS).
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Ouiero  inc lus ive ,  y  con conoc imien to  de  los . ie fes  de  los  par t idosque fo rman

l a  b a s e  p o l f t i c a  d e  l a  U P ,  d e c i r  q u e  r . l  M i n i s t r o  d p  J u ç t i c i a  p s l r b r  c o t r v . r - s r r r d o  c o n
personeros  de  la  Democrac ia  Cr is t iana,  como también  con e l  Senador  Luengo,  para

buscar  un  acuerdo a  f  in  de  mandar  un  Proyec to  de  Ley  que permi ta  los  Pac tos  en

las  e lecc iones  par lamentar ias .

La  Democrac ia  Cr is t iana ha  resue l to  suspender  las  conversac iones ,  por  lo  que

suced iô  en  Sant iago a  ra f t  de  la  ac tuac iôn  de l  Min is te ro ,  compaf ie ro 'y  amigo,  Pedro

Vuskov ic ,  que persona lmente  in te rv ino  en  la  requ is ic iôn  de  a lgunas  indus t r ias .

TASAS DE CRECI MI ENTO JAIVIAS ALCAI\IZADAS

En "E l  Mercur io "  de  hoy  -y  quedo muy agradec ido  a  ese  d ia r io  por  haber lo
pub l icado-  v iene una dec la rac iôn  o f i c ia l  de  la  Soc iedad de  Fomento  Fabr i l .  2Oué
d ice  esa  dec la rac iôn? D ice  que e l  ind ice  med io  de  producc iôn  de  ar t i cu los
indus t r ia les  durante  e l  aôo 197 1 ,  fue  super io r  a l  10 ,9  o /o  con re lac iôn  a  1970.
Agrega que es ta  tasa  de  c rec imien to  es  una de  las  més a l tas  nunca jamés a lcanzadas
por  la  Indus t r ia  Nac iona l  duran te  los  û l t imos a f ros .  Esa producc iôn  es  comparada
c o n  u n  a u m e n t o  d e l  3 , 5 o l o  d e l  a f i o  1 9 7 0 ,  c o n  e l  a u m e n t o  d e l  1 , 7 o l o  d e l  a f i o
1 9 6 9 ,  d e l  1 , 4  o l o  d e l  a ô o  1 9 6 8 ,  d e l  1 , 4  o l o  d e l  a f i o  1 9 6 7 ,  d e l 9  o / o  d e l  a f i o  1 9 6 6  y
d e  u n  9  o / o  e n  a l  a ô o  1 9 6 5 .

Nunca,  en  los  û l t imos 40  a f ios ,  hubo un  aumento  en  la  p roducc iôn  de
ar t fcu los  indus t r ia les ,  como los  a lcanzados por  e l  Gob ierno  Popu lar  e l  a f io  i971,
reconoc ido  por  la  Soc iedad de  Fomento  Fabr i l  (APLAUSOS) .

P e r o  h a y  a l g o  m â s  q u e  " E l  M e r c u r i o "  p u b l i c a ,  y  l e  d o y  d e  n u e v o  l a s g r a c i a s .
L a  i n d u s t r i a  d e  b i e n e s  d e  c o n s u m o  h a b i t u a l , . r u m e n t ô  s u  p r o d u c c i ô n  - - ô i g a n l o

b i e n -  e r r  u n  1 2 , - l  o / o  d u r a n t e  e l  a f r o  1 9 7 1 :  A u m e n t a r o n  l o s  a l i m e n t o s ,  e l  v e s t u a r i o
y  los  med icamentos .

,  Ya  exp l iqué por  qué a  veces  fa l taban de terminadas cosas .  Porque t ienen e l
pueb lo  hoy  d ia  poder  de  compra ,  porque hab iendo es tab i l i zado los  p rec ios  e l  aôo
pasado con un  mayor  poder  de  compra  y  hab iendo incorporado 200.000 padresde
fami l ia  cesantes  a l  t raba lo ,  habfa  més gente  que podfa  comprar .  A  pesar  que
echamos a  andar  la  capac idad oc iosa ,  o  sea,  las  méqu inas  paradas  que habfa  en  las
indus t r ias ,  la  gente  comprô  més de  lo  que podfamos en t regar ,  por  eso  fa l ta ron
a lgunas cosas .

A es to  se  agregô e l  acaparamiento  in tenc ionado que h ic ie ron  a lgunos  sec tores
que t ienen todav fa  una poderosa fuerza  de  compra ,  y  a  una ps icos is  que se  desatô
f ren te  a  de terminados ar t i cu los .  Por  e jemplo  la  carne  y  después los  med icamentos .

D i je  que me a ter ro r izaba pensar  que pod ia  desatarse  esa  misma ps icos is  f ren te
a  los  a r t (cu los  de  be l leza  f  emen ina  iPorque ah  f  s i  que vo  te rmina i fa  como
gobernante !  cuando las  compaf ie ras  sa l ie ran  a  la  ca l le  a  rec lamarme que les  fa l taban
esos  ar t i cu los .

P u e s  b i e n ,  s e  h a n  a u m e n t a d o  e n  u n  1 2 o l o  y  s i n  e m b a r g o ,  h a n  f a l t a d o .  Z P o r
qué? porque hoy  d fa  e l  ingreso es tâ  d is t r ibu ido  de  manera  d is t in ta .  Ah i .  una
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compaf iera,  me dice que es porque les hemos aumentado la as ignaciôn fami l iar .  Y es
cier to.  También saldrâ la  voz de ot ra compaf iera que hablarâ del  aumento de las
pensiones de las v iudas,  o del  aumento de los jubi lados.  Y tamben es c ier to.

Me congratu lo que Uds.  lo  d igan y no tenga que deci r lo  yo.  Gracias a l  pueblo,
que h izo posib le la  v ic tor ia ,  no gracias a mi ,  compaf ieras.

Los  b ienes  de  consumo du rab les  sub ie ron  en  un  22o lo .  cOué  s ign i f i ca  es to?  :
radios,  te lev isores,  ar t icu los e léct r icos,  domést icos,  ar t icu los de la  i fnea b lanca,  que
son lavator ios,  cocinas,  baf fos,  s i lenciosos.  Antes,  mucha gente soËaba con un
lavator io,  ahora t ienen un lavator io.  Antes tenian un cajôn, .  ahora t ienen un
si lencioso .

ZCuénta es la  gente que no oyô radio o que no la  tuvo nunca en su casa?
Ahora,  la  t iene mucha gente.  Bueno,  en seguida,  no producimoste lev isores y se nos
ha armado un conf l ic to t remendo en la campaf ta que h izo la  CORFO de venta de
te lev isores populares.  i  Por  qué? Porque se t ra ian a lgunos e lementos para armar los
desde Formosa y cuando cor tamos re lac iones,  estos no l legaron.  Por  eso no se ha
podido entregar  opor tunamente.  Pero,  se estâ soluc ionando e l  problema.

Hay una demanda t remenda de te lev isores,  de radios,  y  de ar t icu los de la
I  inea b lanca,  compaôeros.

LAS INFAIV| IAS DE "EL IVIERCURIO"

Los productos in termedios para la  industr ia  han aumentado en 10,4 o/o Los
insumos para la  producciôn,  es deci r  lo  que se necesi ta para produci r ,  se importa en
un 8,7 o/o.  Las ventas,  e l  promedio acumulado en 1971,  es un 14,3olo super ior  a l
af io  1970,  lo  que const i tuye e l  segundo incremento més a l to de las ventas anuales
industr ia les en los û l t imos 14 aôos.  Estos son los datos of ic ia les,  iy  se habla de la
cr is is  de la  producciôn,  del  caos de la  economia,  del  drama que sufren los chi lenos,
del  hambre y la  miser ia que azota a l  pueblo!

Pues b ien,  tengo aqui ,  una declarac iôn que es como la culminaciôn de un
proceso que ha ido aumentando,  y  que se ref le ja en e l  proyecto aprobado por  e l
congreso y en la  decis iôn de imponer la  s imple mayorfa -o por  lo  menosdefender
la s imple mayor[a-  y  rechazar las at r ibuciones del  Tr ibunal  Const i tuc ional  para e l
conf l ic to in terpretat ivo de las d isposic iones const i tuc ionales que tenemos entre e l
Congreso y e l  E jecut ivo (E) .

(E )  l b i dem.

Ya vemos la prensa,  icaramba que ra hevis to yo aquf !  donde "El  Mercur io"
es e l  ûnico que t iene medios de in formaci6n.  cuando e l  ot ro dfa en Tocopi l la  pensé
que habfa ot ra cosa que leer ,  me encontré con que era "e l  Mercur io"  con ot ro
nombre.

Los ar t icu los edi tor ia les de sant iago,  se reproducen en Antofagasta y en
Tocopi l la  y  unos ar t fcu los in fames que con e l  seudôr. r imo de "Alex is"  publ ica e l

232



sei ior  Canreyro en "La Segunda",  se reproduce aquf  también.  Digo in fames,  porque

lra buscado un método de escr ib i r  que le protege un poco de la  posib i l idad de
l ievar lo ante los Tr ibunales de Just ic ia.  Ese sei ior  no se det iene ante nada y e l  v ie io
y vetusto Mercur io,  que es in te l igente y que guarda a veces la  forma,  se "suel ta las
t ranzas" en La Segunda.

Ademés,  ese Carneyro,  supo un dfa lo  que era encontrarse con un hombre que

le podfa deci r ,  en un espacio de te lev is iôn,  f rente a f rente que de é l  se pensaba.
Sucediô esto en una polémica oue tuve con los c inco d i réctores de d iar ios cuando
me atacaron implacablemente por  haber acompafrado como Presidente del  Senado a
los guerr i l leros cubanos que estaban en Bol iv ia.  Pues b ien,  ahi  me atacaron
duramente,  y  entonces hubo un espacio de te lev is iôn donde tuve la  opor tunidad de
conversar ,  con esos "cabal leros" .  Cabal leros entre comi l las para ese "cabal lero"  que
acabo de nombrar .

Pues b ien,  esta campaf fa,  que se va in tensi f  icando,  t iene ya,  como punto de
part ida o de l legada,  que e l  comunismo es e l  que manda en Chi le .  Oue e l
comunismo es e l  duef io V sef ior  del  Gobierno.  Oue e l  Presidente es un pr is ionero de
los comunistas.  Oue los comunistas estân in f  i l t rados en las Fuerzas Armadas,  etc .

Yo debo deci r  una cosa muy c lara,  casi  innecesar ia:  El  responsable de la
rnarcha pol i t ica,  adminis t rat iva y econômica del  pa[s,  soy yo.

Los par t idos que forman la Unidad Popular ,  cooperan conmigo y yo sé lo  que
es t rabajar  en equipo;  pero a mi  no me inpone n ingûn par t ido,  n i  mucho menos mi
propio par t ido,  su voluntad.  Yo soy e l  vocero,  e l  in térprete y e l  e jecutor  de los
grandes anhelos y esperanzas del  pueblo de Chi te.  Soy e lque tengo la obl igaciôn de
convert i r  en real idad e l  Programa de la Unidad Popular ,  y  no le  ment(  a nadie.
(APLAUSOS).

Chi le  entero supo de ese programa: se d ivulgô a t ravés de dos mi l lones de
ejemplares de impresos.  Se h ic ieron comentar ios en la  radio.  Asis t f  a  20 ô 30
espacios de te lev is iôn.  Recorr f  e l  pafs durante un aôo.  Pronuncié mâs de i .200
discursos y d i je  que nadie votara por  mi ,  s i  no compart fa ese Programa.

Lo que ha sucedido,  es que en este pafs,  pol i t iqueros de baja estofa,  y
oportunistas, siempre estaban acostumbrados a hablar de los programas, para
olv idarse de e l los cuando l legaban a l  Gobierno.

EL SOCIALISMO NO SE I IVIPONIE POR DECRETO

"Yo no quiero ser  un Presidente mâs. . .  quiero ser  e l  Pr imer Presidente del
Pr imer Gobierno Popular  Nacional ,  autént icamente democrét ico y revoluc ionar io
de la h is tor ia  de Chi le" .  (APLAUSOS) (OVACION).

Di je  c laramente,  que e l  Programa de la Unidad Popular  no es un programa
socia l is ta.  Di je  que e l  Gobierno de la  UP abr i r ia  e l  camino a l  socia l ismo y s iempre
he agregado,  que e l  Socia l ismo no se impone pordecreto,  n ies posib le crear lo de la
noche a la  maf iana.  Oue la t ransformaciôn del  régimen capi ta l is ta a l  régimen
socia l is ta,  a l  s is tema socia l is ta,  es un proceso duro,  largo,  de maduraciôn.

He puesto de e jemplo a paises de una d imensiôn que no se puede comparar
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con la nuestra, en cuânto a su territorio, la densidad de su poblaciôn, la fuerza
extraordinaria que tuvieron. C6mo potencialmente se han desarrollado y sin
embargo, todavfa tuvieron que caminar affos y afios para l legar al Socialismo.

La Uniôn Soviétiea, que mucha gente dice que es un pafs comunista, es un
pais socialista. El comunismo es una etapa superior que no ha alcanzado la Uni6n
Soviética con cincuenta y tantos afros de revoluciôn socialista.

Cuénto costô, cuântas luchas interna y externa tuvo la Uniôn Soviética.
También sus fronteras fueron holladas en la época de la Revoluci6n de Octubre.

Cuântos afros, eæ Continente que es la Repirblica Popular China, ha tenido
que luchar y como, todavfa tiene a Taiwân al frente, perteneciendo a China, en
poder de Chiang Kai Chek. Cômo en Shangai todavfa tienen determinadas,
concesiones, determinados pafsesdel capitalismo industrial y como esté Hong-Kong
marcando una realidad diferente.

Se le ha hablado al pueblo con honradez y claridad. Chile tiene su propio
camino. Chile hace su Revoluciôn dentro, de la realidad histôrica V social nuestra,
que es distinta a la de Cuba, muy diferente a la de China; notablementedistinta y
diferente a la de Rusia en el afio de la Revoluciôn de Octubre, a la Uniôn Soviética
de hoy dfa.

El camino de Chile es diferente porque somos diferentes. Vamos a hacer
nuestros cambios dentro de los marcos jurfdicos y constitucionales, para crear
dentro de la Constituci6n, la nueva Constituciôn. Lo Ûnico que no podemos aceptar
es que nos quieran cambiar las reglas del juego por simple mayorfa del Congreso
cuando la propia Constituciôn establece la proporcionalidad que permite que el
Eiecutivo sea coleqislador.' 

No podemôs permitir tampoco que el régimen presidencial quieran
transformarlo en un régimen parlamentario.

He dicho -y nadie me harâ cambiar- que-respetaremos la oposiciôn siempre
que ésta se desenvuelva dentro de los cauces legalos y constitucionales. Pero al
mismo tiempo, he agregado que aplastaremds toda tentativa sediciosa;
implacablemente, definit ivamente y para siempre'APLAÙSOS).

He dicho que no queremos y no necesitamos la violencia. La historia nos
ensefia que la violencia nace de la contrarrevoluciôn, que son los intereses heridos,
son los que pierden el Gobierno y el Podei, losqueno trepidan én usar la violencia.
Son aquellos que hablaban de democracia, -y aûn hablan--.los que la niegan
cuando para ellos les es desfavorable el pronunciamiento ciudadano.

Si hay algo del cuadro del cual podemos estar orgullosos. esque Chile
hace su Revoluciôn sin costo social, con respeto a los derechos individuales y
colectivo. Eso es posible por las caracterfsticas de nuestra gente, por lo que somos
como pueblo, por lo que represe{rta nuestra institucionalidad, por lo que son las
Fuerzas Armadas y carabineros e Investigaciones, que le dan a chile a través de
estas Fuerzas, un perfi l  un rostro, un alma y un coraz6n que no tienen otros
pueblos.
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EL USO OUE HACE LA REACCION DEL
ANTICOMUNISMO

chile, no ahora, sino que siempre, tendrâ a través de su pueblo el mâs amplio

respeto por la l ibertad, convierten en l ibertinaie, y les negamosel derecho a hablar

con autoridad moral.
Pueden seguir  hablando aquel los que d ic taron la  ley mald i ta,  o aquel los que

dictaron la  ley mordaza.  Aqui  no hay un d iar io  in tervenido,  aquf  no hay censuf t l
previa. Aqui no hubo Una amenaza sino una advertencia para cierta empresa

informat iva extraniera.  Aqui  entran y salen los comunicados que quieren.  Aquf  la
gente puede vivir a plenitud sus sentimientos.

Todos, absolutamente, todos, sabemos el respeto que le debemos a los que

tienen fe en la religiôn catôlica, a los que son protestantes, evangélicos o
adventistas. Es decir, aquf hay amplia, absoluta, total y definit iva tolerancia y
respeto por todas las ideas y por todas las creencias (APLAUSOS).

Estân desesperados porque ya la mercaderia de contrabando, de que somos
antidemocrâticos no les sirve. Deæsperados porque no nos pueden acusar, porque
el pueblo vive en l ibertad. Recurren ahora, como siempre a decir que el comunismo
es el que maneja este pais, que los comunistas son los duefios de este pafs.

Di jeron antes de las e lecc iones munic ipales que e l  Par t ido Comunista se iba a
disparar y que el Partido Socialista iba a desaparecer. Pero resulta que creciô més el
Partido Socialista que el Partido Comunista.

Se tragarôn esta verdad, pero han seguido con la monserga. Y lo que dicen
aquf  lo  publ ican las agencias in format ivas y mucha gente que no t iene mâs
antecedentes que lo que publican los diarios, pensarân que en Chile tenemos
una dictadura brutal, que el que no es comunista en nuestra patria no puede

caminar por las calles, que no puede comprar, vender, leer. amar u odiar.

iNo compafieros! Yo respeto mucho, porque conozco muy de cerca al
Partido Comunista, porque he dado con é[ muchas batallas (APLAUSOS]. Batallas
del pueblo. Cuando el Partido Comunista estaba en Ia i legalidad. pisoteado y
aplastado, la lealtad de Allende estuvo presente (APLAUSOS).

Por ello al avanzar en el cumplimiento del Programa, pierden la calma, se
quintan la mâscara, se les cae la careta y salen las declaraciones como ésta dei
Partido Nacional. Aquf no se respeta a nadie. Se llega inclusive a una insinuaciôn
que va directamente contra las Fuerzas Armadas y contra Carabineros.

Ahf esta el fondo de la tâctica que siguen, al crear la imâgen del predominio
sin control y sin contrapeso de los comunistas. del peligro de Chile, del caos de la
economfa. Pero aqui estân las cifras del organismo mâs representativo de los
sectores monopôlicos, que tienen que entregar las cifras de una realidad que
demuestra todo lo contrar io.

Serâ seguramente el Ministerio del lnterior, el que se querelle contra esta
publicaci6n, en el fondo, sediciosa, antipatri6tica, que no va a dafiar la voluntad
revoluc ionar ia n i  la  conciencia lealdel  pueblo.  Pero,  que s i ,  puede contr ibui r  a que los
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q u e n o t i e n e n u n n i v e | p o I i t i c o , p i e n s e n q u e e s p o s i b | e q L | e p u e d a n e n c o n t r a r l a
manera  de  deb i l i ta r  las  bases  po l i t i cas  de l  Gob ierno '

VUSKOVIC HA ACTUADO CONTRA LOS ACAPARADORES
Y ESPECULADORES

S e h a n s u s p e n d i d o l a s c o n v e r s a c i o n e s p a r a r c t o m a r r ' r r r a e x p l i c a c i ô r r , p o r q u e e l
Min is t ro  PedrO Vuskov ic  ha  ac tuado requ isando a lgunas  empresas .  Se drce ,  que es to

se  ha  hechO cont ra  las  91  empresas  que nosgt ros  modestamente  hemos sos ten ido

ddben fo rmar  par te  de l  â rea  soc ia l .  La  verdadha s ido  o t ra .  E l  M in is t ro  Vuskov ic  ha

ac tuado,  y  lo  ha  hecho cont ra  acaparadores ,  con t ra  gente  que ten ia  ocu l ta

mercader ias ,  con t ra  aque l los  que hab ian  pues to  p rec ios  no  au tor izados .

P o r  e j e m p l o ,  h a  r e q u i s a d o  l a  i n d u s t r i a  c o m a n d a r i ,  p o r q u e  s i n  a u t o r i z a c i ô n

hab ia  a lzado un  2Oo/o  los  p rec ios ,  o  la  empresa -Ote lo -  requ isada por  negarse  a

vender ,  ten iendo 8 .500 ar t i cu los  de  la  l inea  b lanca.  La  indus t r ia  Po l lac l< ,  por

aumenrar  los  p rec tos  s in  au tor izac iôn  y  porque ten ia  70  mi l  p rendas de  ves t i r

acaparadas .  lmaco,  por  la  negat iva  de  vender  300 ô  200 ar te fac tos  de  la  l lnea

b lanca.
se  requ isaron  50  mi l  pares  de  zapatos  por  acaparamrento  v  aumento  oe

prec ios  s in  au tor izac iôn .  30  mi l  o t ros ,  pares  no  fueron  requ isados ,  pero  s i  ob l igados

a que se  vend ieran .
Tan ia  dudas a l  respec to  a  la  indus t r ia  Ceres i ta ,  porque ten fa  330 tambores  de

ace i te  comest ib le  para  usar lo  en  p in tu ra .  Es ta  f i rma h izo  una dec la rac iôn  en  que

d ice  que se  ha  usado s iempre  ace i te  comest ib le  para  una p in tu ra  muy f ina ,  pero  a l

mismo t iempo Vo debo dec i r ,  por  la  in fo rmac iôn  que me l legô  de  Sant iago,  que e l

Banco Cent ra l  au tor izô  la  impor tac iôn  de  es te  ace i te ,  ind icando que era  para  uso

humano.  Es ta  es  ta  in fo rmac iôn  que se  me ha en t regado te le fÔn icamente .

Hoy en  e l  F r igor i f  i co  sur  de  san Migue l ,  se  requ isaron  60  mi l  k i los  de

carne,  porque no  qu iso  vendérse los  a  SOCOAGRO.  Es  dec i r  no  se  t ra ta  de  que

hayamos u t i l i zado los  resor tes  con n inguna de  las  91  empresas ,  cuya l i s ta

ent regamos a  conoc imien to  de l  pa is  y  de l  Congreso.

Se t ra ta  de  que hemos u t i l i zado d ispos ic iones  lega les  para  gente  que ha

e levado por  su  prop ia  vo lun tad  los  p rec ios ,  o  para  aque l los  que ten ian  acaparados

determinados ar t fcu los  que e l  pueb lo  neces i ta .
Lo  d igo  con mucha ca lma,  lo  d igo  suavec i to :  "p rocederemos de  la  misma

manera con toda fe cuando se acapara, cuando se falsi f ique los precios, cuando se

adu l te re  la  ca l idad de  los  p roduc tos .  Procederemos imp lacab lemente  de fend iendo a l
pueblo y su derecho a comer y a vestirse" (APLAUSOS).

E l  o t ro  d ia ,  en  Ca lama me l lamô la  a tenc iôn  lo  que me d i jo  u r ra  compaf rera .
"L legô Ud.  compaôero  -me d i jo -  y  aparec ie ron  las  cosas" .  Me re i  y  le  d i je
"Bueno,  la  compaôera  d ice  igua l  que todos ,  porque res t r l ta  que tambiér - r  me l t r

d i je ron  en  Tocop i l la .  C la ro  que lamentab lemente  yo  r lo  me puedo ven i r  a  es te  lugar ,
pero  qu ie ro  dec i r les  que ya  sa l ie ron  acâ  cuadernos  y  Ût i les  esco la res ,  porque rec lamé

d ic iendo que no  se  habfan  env iado su f ic ien tes .  Tendrâr r  que l legar  también  zapatos
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y u n i formes

TEI\GO CONFIANIZA EI \ l  EL PUEBLO

Compaf reras  y  compaf reros  de  Anto fagas ta ,  doce d ias  de  conv iv i r  con  us tedes
me han dado una vez  més la  cor r f ianza en  e l  pueb lo .

Son doce d ias  de  es tar  con  la  mu jer  de  es ta  t ie r ra ,  con  e l  hombre  de  Ia  pampa
de l  cobre ,  con  e l  pescador ,  con  e l  de  la  indus t r ia ,  de l  hosp i ta l  V  e l  de  la  escue la .
Doce d fas  en  que he  v is to  a  los  h i jos  de  Uds.  en  todas  las  la t i tudes  de  es ta  p rov inc ia .

Doce d ias  en  que he  v is to  las  Fuerzas  Armadas y  Carab ineros  e
I n v e s t i g a c i o n e s  e n  e l  c u m p l i m i e n t o  s i l e n c i o s o  y  p a t r i ô t i c o  d e  5 u s  d e b e r e s .

D o c e  d i a s  e n  q u e  h e  r e s p i r a d o  l a  f e  d e  u n  p u e b l o  e n  s u  p r o p i a  f u e r z a  y  e n  s u
p r o p i o  d e s t i n o .  D o c e  d i a s  e n  q u e  T e n c h a  y  y o  h e m o s  s e n t i d o  e l  c a l o r  d e l  h o m b r e  y
la  mu. je r  de  es ta  t ie r ra  que es  tan  generosa en  su  expres iôn .

Grac ias  compaf ie ros .  Me voy  a  cumpl i r  con  mi  ob l igac iôn  de  compaôero
Pres idente  y  me l levo  en  mi  conc ienc ia ,  en  e l  corazôn y  en  mi  re t ina  lo  que es  e l
pueb lo  de  Anto fagas ta ,  lo  que es  e l  hombre  de  es ta  zona,  lo  que representa  la  mu jer
marav i l losa  de  es ta  t ie r ra .

Me l levo  como s iempre ,  la  imagen de  la  pu janza de  Uds. ,  que han escr i to
tan tas  h is to r ias  y  que es tén  empezando a  v iv i r  la  h is to r ia  de  Anto fagas ta ,  d is t in ta ,
en u na patr ia d i f  erente.

iGrac ias  quer idas  compaôeras  y  quer idos  compaf ie ros !  (ApLAUSOSI .
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ANEXO AL ULTIMO
DISCURSO PRONUNCIADO

EN ANTOFAGASTA EL
10 DE MARZO - 72

MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES

RESUMEN DE LAS OBRAS EN CONSTRUCCION

Y PROGRAMADAS PARA EL ANO 1972
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A) PR0YECTO :  C0MPLEJO lN DUSTRIAL METAL-MECANIC0
DE ANTOFAGASTA

0bjeto:  Fabr icar  coniuntos y par tes de:

1.  Piezas de acero manganeso para t r i turadoras,  mol inos V otros de hasta 5 ton.
2.  Harneros v Al imentadores Vibrator ios.
3. Espesadores.
4.  Clas i f  icadores Magnét icos de torn i l lo  y  cor tadores de muestras.
5 .  Ce ldas  de  F lo tac iôn .
6.  Plantas de Tr i turac iôn y Harneo.
7 .  Motoniveladoras,  Grûas Horqui l las,  Tractores y Grûas de Pat io,  Aplanadoras,

Rodi l los Vibrator ios y Compactadoras con neumât icos. '
8 .  Estructuras para t ransportadoras de correas y pol ines.
9.  Estructuras de galpones y soporte de equipo.

10.  Compresoras de a i re t ransportables con motores d iesel .
11 .  Tolvas de camiones oara la  miner fa.

lnversiôn

Maquinar ias y Equipos US$ 4.500.000
Edf  ic ios e Insta lac iones Eo 180.000.000
Capi ta l  de Operacion US$ 3.000.000

Producciôn Anual Eo 200.000.000

Balanæ de Div isas US$ 5.b00.000

0cupacional idad 1.000 personas

Mercado

Preferentemente requer imientos de la  gran Miner ia del  Cobre,  Hiero y
Sal i t re de actual  importac iôn,  y  ot ros rubros de demanda nacional .

B)  PHOYECTO DE DESARROLLO AVICOLA
ESTATAL PARA LA PROVINCIA DE

ANTOFAGASTA

Como es de conocimiento general ,  dentro de las pr ior idades f i jadas por  e l
supremo Gobierno,  estâ la  de soluc ionar  e l  probtema de abastec imiento.
especia lmente en lo  que se ref iere a l  rubro a l imentos.  Las provinc ias del  nor te han
dependido de mercados forâneos,  tanto nacional  como extranieros.  Er  corrsumo
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actual  de pol los Broi lers asciende a 1 '650 tons '  af io  y  la  producciôn local  sô lo

alcanza a 200 tons.  af ro,  ex is t iendo un fuer te déf ic i t ,  tanto en e l  rubro pol los,  como

en la producciôn de huevos;  razones que han determinado la urgencia a que e l

lnst i tu to coRFO del  Norte,  in ic ie la  construcciôn de este comple jo av icola que

venci i ,â  a soluc ionar  en gran medida e l  abastec imiento a l iment ic io de la  Zona Norte '

El  Comple jo Avfcola La Chimba comprende:

1)  Cr iadero de aves para carne (Broi lers) ,

2)  Plante l  de ponedoras para huevos de consumo'

3)  Fâbr ica de a l imentos balanceados,

4)  Planta de incubaciôn,
5)  Plante l  de aves reProductoras,  Y
6)  Matadero f r igor i { ico.

Ubicaciôn
Provinc ia
Ciudad
Sector

: Antof agasta
: Antofagasta
:  La Chimba

PBOGRAMAS Y METAS A ALCANZAR

Afio 1972 40.000 Pollos mensuales,
pol los/af io) .

Afro 1973:  80.000 Pol los mensuales,
pol los/af io) .

600 tons.  carne Por af ro,  (500'000

1 .200 tons.  carne por  aôo,  (1 .000'000

Plante l  de POnedOraS.-  Se insta laré una poblac iôn de 45 a 50 mi l  aves ponecloras,

con una producciôn ascendente a 8,3 mi l lones de huevos por  aôo'

Fâbrica de AlimentOs Balanceados.- Se ha aprobado el proyecto para la

construcciôn y puesta en marcha de la  fâbr ica de a l imentos balanceados,  para aves y

cerdos,  cuya insta lac iôn cuenta con la ayuda econômica y comerc ia l  de la  uniôn

Soviét ica.
La producciôn est imada asciende entre 22.000 a 45.000 toneladas por  anos y

podra atastecer a todos los productores de aves y cerdos de la Zona Norte del pafs'

Planta de Incubaciôn.- Capacidad de nacimientos de 50.000 a 100.000 poll itos

mensuales.

Plantel de FeprOdUct3res.- En este plantel se instalaré una poblacifn de 7.700

reoroductores.

It lataderO FrigOrificO,- Se construiré un matadero frigorff ico de estructuras

modernas,  eqùipado con maquinar ias nacionales y de ubicaciôn anexa a l  p lante l

av ico la.
Existe un programa de desarrollo avicola estatal para Atacama, que se inicia

en abr i l  prôx imo,  que consiste in ic ia lmente en un p lante l  de 20 '000 Broi lers '  (A
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c a r g o  d e l  l n s t i t u t o  C O R F O d e I  N o r t e ) .

Se proyec ta  un  programa de expans iôn  que s ign i f i ca  ins ta la r  c r iaderos  en  las

d is t in tas  c iudades y  pueb los  de  las  p rov inc ias  de  Tarapacâ y  Anto fagas ta  a  par t i r  de l

a f r o  1 9 7 3 .

C)  INFORME S ITUACION AGUA POTABLE _
ANTOFAGASTA

1.  ANTOFAGASTA

El sistema comprende Antofagasta, Cerro Moreno y Mej i l lones

1.1 .  Poblaciôn.

La poblaciôn del s istema se est ima en 160.000 habitantes l legando a 180.000
habitantes en ciertos periodos distr ibuidos en la siguiente forma:

ANTOFAGASTA 155.000 - 172.000
C E R R O M O R E N O  1 . 5 0 0 -  2 . 0 0 0
MEJTLLONES 3 .500 -  6 .000

160.000 180.000

I .2.Fuentes de abastecimiento.

De Toconce 400 l /s .  (a la  sal ida de Planta de Fi l t ros) .
De Si lo l i  50 L/s.  (a la  l legada de Antofagasta) .

La Dotaciôn del sistema en general varia entre 215 a 24O llh/d.,
encontrândose inc lu[do en estos valores las aguas para uso domést ico,  industr ia l ,
munic ipal  y  pérd idas.

1 .3. Dotaciones parciales.
ANTOFAGASTA 220-245I/h/d.
cERRO MORENO 260.350 r /h /d .
MEJTLLONES 90-150 t /h /d .

1.4. Est imaciôn del déf ic i t  actual.

Se considera aceptable en una pr imera etapa e levar  la  dotac iôn mâxima del
s is tema a 300 l /h /d.  lo  que se t raduce en un déf  ic i t  de 100 a 180 l /s .

1.5.  Plan de emergencia.

Para pal iar  este déf ic i t  la  D.O.S.  ha emprendido e l  s iguiente Plan de
Emergencia:
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1.5.1. Aumento de la capacidad de porteo de la Aducciôn Toconce que comprende
dos ebpas.

Al Caf ier ia  para le la a la  sal ida de la  Planta de Fi l t ro  Salardel  Cermen.  Se
consulta instalar una caËeria paralela de 800 mm. de diâmetro en un
tramo de 1.800 mts. Esta obra se encuentra en plena ejecuciôn y su
plazo de término seré en Mayo prôximo y su costo de
E.o 2.000.000.00. Los benficios que se obtiene en esâ obra son el
aprovechamiento de 50 l/s. mâs de agua.

B) Estudio del estado de las aducciones Toconce v Siloli y

aprovechamiento de sus mayores capacidades. Este trabajo serâ
realizado por la Pitometer Co.. en virtud del convenio ONU-
GOBIERNO de Chi le  para esta zona.
El plazo de ejecuciôn seré de 6 meses y se prevé la uti l izaciôn de 100
l/s. adicionales, provenientes de 50 l/s. que debe entregar la Cfa. Cobre
Chuquicamata en L inzor  y  5 l /s .  ext ra que podrfa apor tar  la  aducciôn
de Siloli hasta Antofagasta. El costo de este estudio seré de
E.o 2.000.000.00.s,

t .5 .2.  Conexiôn de la  Red Centra lde Incendio.

Esta red actualmente es servida con agua potable. Se consulta conectarla a la
red de Aguas Servidas que explota GORFO. Con esta medida se recuperan en una
primera etapa 20 l/s. que actualmente se destinan a servicio de incendio y riego de
parques y jardines pûblicos. Se consulta iniciar esta obra en el mes de Marzo para
terminarla en Mayo pr6ximo. Costo de esta obra: E.o 1.500.000,00

1.5.3. Reducciôn del agua de lavado de los filtros.
Se han efectuado experiencias preliminares que indican la posibil idad de

recuperar 35 a 40 l/s. del agua de lavado de los f i l tros de la Planta Salar del Grmen.

Las obras complementarias necesarias se iniciaran de inmediato V se tendrân
terminadas en Mayo prôximo. Costo de las Obras: E.o 2.000.000,00

1.5.4. Eliminaciôn de pérdidas en la red.
Al igual que en el punto 1.5.I . 8l se contempla efectuar un plan de detecêi6n

y reparaciôn de las fugas en la red de distribuciôn. El plaz de este programa es de
ocho meses con un costo de E.o 2"000.000.00. se pretende recuperar con este
programa 20 l/s.

1 .5.5. Medidas Administrativas y de Explotaoiôn.
En este punto se coniempla un Plan desrinado a lograr una mejor distribuciôn

del agua como también a evitar el mal uso o derroche de ella. Contempla:
;
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A) Campafia pûblica de promociôn al buen uso del agua.

B) Aplicaciôn de un sistema tarifario que tenga las siguientes caracteristicas.
a) Diferentes sistemas de tarifas segûn la calidad del agua-

b) Debe permitir obtener el mejor uso del agua con tarifas adecuadas a las
necesidades minimas de agua potable y que en forma escalonada eleve los precios
para evitar derroches y que obligue al consumidor al empleo del agua industrial en
los sectofes en que exista red de este tipo.

c) Deberâ tenerse presente que el hecho de aplicar tarifas muy reducidas
favorece a los sectores de mâs altos ingresos, permitiéndoles un uso exagerado de
agua potable en desmedro de los sèctores de pocos recursos econômicos-

C) Instauraciôn de un servicio de reparaciôn de artefactos domicil iarios y de
c0lecaciôn y renovaciôn de medidores.

El costo de este plan se estima en Eo 4.000.000.00 v se mantendré durante to-
do el afio.

1.6. Medidas a mediano plazo.

Para la soluciôn a mediano plazo del sistema, se recomienda acelerar los
estudios de las captaciones Subterréneas que ejecuta coRFo en Aguas Blancas y el
estudio de una Desalinizaciôn para lo cual aconsejamos adoptar 

' las 
siguientes

medidas:

A) Encargar a la D.O.S. conjuntamente con ENDESA el solicitar propuesta
ptiblica con f inanciamiento internacional para una Planta Desalinizadora de simple
o doble prop6sito con una capacidad inicial de 200 l/s. con môdulos ampliables
cada cinco affos de 2OO lls.

B) Encomendar a @RFO el ante-proyecto de ejecuciôn y habil itaciôn de los
sondajes en Aguas Blancas. Solicitar a continuaciôn propuesta priblica internacional
para el suministro de los materiales y maguinarias y financiamiento de las obras
Civ i les.

cl Designar una comisiôn integrada por D.o.S.. ENDESA y Direcciôn General
de Aguas, para que rezuelva en def init iva a la luz de los antecedentes anteriores.y en
un plazo no mayor de seis meses.

l .7 .0bras Var ias
Estas obras estân encaminadas a mejorar la regulaciôn y distribuciôn del agua.

Comprende las siguientes obras;

A) Abastecimiento poblaciones altas y otras-

1) se consuita construir dos estanques de acero de 12s00 m3- c1u en la
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Ouebrada Caraco les .  (Sa la r  de l  Carmen) .  E l  cos to  de  es ta  Obra  es  de

E . o  1 4 . 0 0 0 . 0 0 0 , 0 0  v  c u e n t a  c o n  f i n a n c i a m i e n t o  B l D .

2)  Red de  d  i s t r ibuc iôn  pob lac iones  a l tas .  E l  cos to  de  es ta  obra  es  de

E.o  10 .000.000.00  y  se  e fec tuarâ  por  Admin is t rac iôn  D i rec ta ,  encont rândose en

etapa de  té rmino  e l  Proyec to  cor respond ien te .

3 )  Me joramiento  de l  abas tec imien to  de  Mej i l lones .

Para  mejorar  e l  abas tec imien to  de  Mej i l lones  se  contempla  ins ta la r  una

caf re r ia  de  Aducc iôn  desde los  es tanques Caraco les  has ta  Cer ro  Moreno.  Costo  de  la

Obra E.o 1 0.000.000.00.

R A U L  V E R G A R A  H E R N A N D E Z
Sub-Director  D.O.S.

ANTOFAGASTA, 6 de Marzo de 1972.

A L B I N O  F A R E T  G U Z M A N
I ngeniero Delegado D.O.S.
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A.

ESUMEN

-  CAUDALES OUE SE APORTAIT ._

a)  Caf ie r ia  Para le la

b)  Me joramiento  Aducc iones
c )  C o n e x i ô n  R e d  I n c e n d i o

d)  Agua Lavado F i l t ros

e )  E l i m i n a c i 0 n  p é r d i d a s

TOTAL

B ._  FONDOS NECESARIOS
(No consu l tados  en  e l  Presupuesto  D.O.S. )

a )  Caf ie r la  Para le la

b)  Me joramiento  Aducc iones

c )  C o n e x i ô n  R e d  I n c e n d i o

d)  Agua Lavado F i l t ros

e)  Pérd  idas  en  Red

f  )  Red Pob lac iones  A l tas

g)  Me ioramiento  Mej i l lones

TOTAL

50 l /s
100 l /s .
2O l l s .
35 l/s.
2 0 l l s .

225 t[s.

Eo 2.000.000.00
2.000.000.00
1.500.000.00
2.000.000.00
2.000.000.00

10.000.000.00
10.000.000.00

29.500.000.00
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D)  OBRAS DE LA  D IHECCION DE AROUITECTURA

1 .  La  D i recc iôndeArqu i t ec tu rahaen t regad0  te rm inadas ,  en  es tosd ias  l aCasa

de Huéspedes,  del  Ejérc i to ;  y  la  sede socia l  de la  Poblac iôn Ar turo Prat"A"-

2. Actualmente se encuentran en ConStfUCCiôn las siguientes obras con un

presupuesto de aproximadamente Eo 18 mi l lones de escudos,  lo  que equivale a un

3@/o mâs que en e l  aôo 197 1 :

Serv ic ios PÛbl icos de Tal ta l  (703,5 M2)
2.a y 4.a Compafi fas de Bomberos de Antofagasta
Edif icio del Teatro Municipal de Antofagasta
Liceo de Hombres de Antofagasta {Biblioteca. Gimnasio y Laboratorios}

Serv ic ios PÛbl icos de TocoPi l la
Sede Socia l  de Poblac iôn " lndependencia Norte,  en Calama
servicios PÛblicos y Tenencia de carabineros, san Pedro de Atacama.

Tenencia de Carabineros de Mej i l lones
Estadio Munic ipal  de Mej i l lones
2.a Comisaria de Carabineros de Antofagasta' 
Central de Compras de Carabineros de Antofagasta
Cârcel Presidio de Antofagasta. Reparaciones diversas-
Pol ic l in ico de Poblac iôn "Corval l is"  de Antofagasta
Cuarte l  General  de Bomberos de Tal ta l
Liceo de Nifias de Antofagasta, Casa de la Sub'Directora'
Sede Socia l  de la  Poblac iôn "P.  Aguir re Cerda",  Tocopi l la .

Todas estas obras se entregaran en el transcurso del aôo 1972.

3.  Se ha programadO la in ic iac iôn en e l  t ranscurso del  pr imer semestre de este

aôo,  de las s iguientes
obras, con fondos de aportes diversos:

Serv ic ios PÛbl icos No 2 de Calama. Aportes de Inconor.
Cuarte l  de Invest igaciones de Calama.
Balnear io Las Bombas de Mar ia Elena.
Terminal  de Euses de Tocopi l la .
Balnear io Caleta Boy de Tocopi l la .
Centro de Rehabi l i tac i6n Penal  de Antofagasta.
Viv iendas para e l  Poder Judic ia l  en Calama.
Viv ienda del  Subprefecto de Tocopi l la .
Centra l  Clas i f  icadora Manual  de Correos, 'en Tocopi l la .
Cârcel  de Tocopi l la  (Secciôn Mujeres) ,  y  Viv ienda Alcaide e Serv ic ios
Pûbl icos y Munic ipal idad de Mej i l lones.
Central Clasif icadora Postal Manual, en Antofagasta.
Habi l i tac iôn de las Agencias de Serv ic io de Segwo Socia l  de
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Anto fagas ta ,  TocoPi l la  Y  Ca lama.

Mercado Mun ic ipa l  de  Anto fagas ta :  saneamiento  y  re facc iôn  genera l .

Aduana y  SUbcomisar ia  de  Ol lagùe-

Retén de  Baquedano.

4 .  Con oDEPLAN se e labora  la  hab i l i tac iôn  de  Mej i l lones  y  las  p layas

adVacentes  cqmo cent ro  ba lnear io  y  tu r is t i co  de  pr imera  ca tegor ia  para  los

t raba jadores  de  Cobre  y  Sa l i t re ,  Dotac iôn  f ina l  de  1 .200 cab inas  a  fami l ia res

M I N I S T E R I O  D E  O B R A S  P U B L I C A S  Y  T R A N S P O R T E S
D I R E C C I O N  G E N E R A L  D E  O B R A S  P U B L I C A S

D I R E C C I O N  D E  O B R A S  P R T U A R I A S
ANTOFAGASTA

)ROVINCIA  DE ANTOFAGASTA

TOCOP I  L  LA :

Se acordô efectuar  una reuniôn e l  5 y  6 de Mayo de 1972 en la c iudad de
Tocopi l la  para reestudiar  la  fact ib i l idad de real izar  las Obras del  Puerto Comercia l
de  Tocop i l l a .

Se inv i tarâ a esta reuniôn a l  Min is t ro de Miner ia,  Min is t ro D i rector  de
ODEPLAN,  rep resen tan tes  de  EMPORCHI  y  EMPREMAR.

M EJ I  L  LONES:

Se repararâ e l  muel le  ex is tente.

Presupuesto Eo 1.000.000,00
Fecha  i n i c i ac iôn  Ab r i l  1972
Fecha término Noviembre 1972
Esta t rabajo se harâ por  adminis t rac iôn d i recta.

ANTOFAGASTA:

a)  "Habi l i tac iôn explanadas del  Puerto Comercia l " .  Se seguirâ reemplazando
Pavimento y v fas férreas en los d iversos s i t ios.

Presupuesto Eo 600.000,00

b) "Reparaciôn muel le  pesquero ar tesanal" .

251



Prezu puesto Eo 500.000,00

Fecha in ic iac iôn  Mayo 1972
Fecha té rm ino  Nov iembre  1972

Este  t raba jo  se  harâ  por  admin is t rac iôn  d i rec ta .

T A L T A L :

"Const rucc iôn  Esp igôn" .  Se t ra ta  de  una obra  mar i t ima para  a t raque de

barcos  de  10 .000 tone ladas  de  capac idad.

Presupuesto  to ta l  inc luyendo v ias  fé r reas  y  g ruas  Eo 10 .000.000,00
F e c h a  i n i c i a c i ô n  A b r i l  1 9 7 2
F e c h a  t é r m i n o  J u n i o  1 9 7 3
Sis tema de e  qcuc iôn :  admin is t rac iÔn d i rec ta .

Ademés Cor fo  Nor te  ha  so l i c i tado la  cons t rucc iôn  de  un  pequef ro  mue l le  en
"La Ch imba" .  In ic ia remos los  es tud ios  de  inmed ia to  para  d ise f ra r  es te  mue l le .

JUL IAN OCOUETEAU
I N G E N I E R O  C I V I L

ANTOFAGASTA. I  de Marzo de 1972
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OBRAS DE LA  D IRECCION DE AEROPUERTOS

Aeropuer to  de  Cer ro  Moreno,  de  Anto fagas ta-

La  e tapa ac tua lmente  en  cons t rucc iôn ,  consu l ta  la  e jecuc iôn  de l  Ed i f i c io
Termina l  de  pasa je ros ,  Tor re  de  Cont ro l ,  Es tac ionamiento  de  au tomôv i les ,  par te  de
p la ta fo rma de av iones  (31  22O M2)  y  par te  de  las  ca l les  de  roda le  (36 .820 M2) .

E l  cos to  de  es tas  obras  es  de  Eo 25 .944.567.13  de  los  cua les  se  encuent ran
inver t idos  un  80o/o  aprox  imadamente .

0bras Programadas:

1. Aeropuertos de Cerro Moreno: de Antofagasta.

construcciôn del camirro de acceso e instalaciôn de los servicios de Agua
P o t a b l e  y  A l c a n t a r i l l a d o ,  c o n  u n  c o s t o  e s t i m a d o  d e  u n o s  1 0  m i l l o n e s  d e

escuoos.

2.  Aeropuerto Las Breas.  de Tat tat .

Mejoramiento de p is tas (Eo 1.520.000--)
Plataforma y rodaje (Eo 190-000.- )
Costo Tora l : Eo 1 .7 1 0.000.- )
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MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS Y TBANSPORTES
DIRECCION GENERAT DE OBRAS PUBLICAS

DIBECCION DE V IAL IDAD
ANTOFAGASTA

OBBAS EN CONSTRUCCION

MEJILLONES:

Continuaciôn de faena de estabil izado de bermas de acceso a Mejil lones en
11,5 Kms. (p lan Normal) .

TALTAL:

Variante Puente Breas, movimiento de tierras se termina en Abril (Plan

Norma l ) .

TOGOPIL LA:

Tocopil la Rio Loa continuaciôn de faena de ensanche de cortes (Plan

Norma l ) .

CALAMA:

Carmen Alto Calama, ensanche de Pavimento a 7 m. de ancho, fecha de
término Marzo de 1973 (Plan Normal) .

OBHAS PROG BAMADAS:

TALTAL:

Se pavimentarâ I Kms. en Taltal Paposo en 20 Semestre (P- Normal).

CALAMA:

Término pavimento 20 Vla Calama Chuquicamata en Marzo de 1973-

OBRAS PLAN ESPECIAL:

MEJILLONES:

Construcciôn y pavimentaciôn de 4 Kms. de Camino Costero Mej i l lones e l
Norte E,o 1200.000,00

2F ' ,



TO COPI L LA:

Tocopil la-Chuquicamata; Construcciôn y pavimentaciôn de l2 Kms. de
variante Km. 120-132 E.o 3-600-000,00

CALAMA:

San Pedro Toconso; terminar variante de 1 1 Kms. E-o 2-500.000,00
Construcciôn de Puente Topâzer E-o 1.200.000,00

PEDRO DE VALDIV IA :

Estabil izar 25 Kms. en Camino P. de Valdivia Michll la E.o 2.000,000,00

ANTOFAGASTA:

Lontitudinal Norte; se contratarâ 20 Kms. en Sector Chacabuco Solitario para
iniciar faenas en Octubre E.o i0-000.000.00

NOTA: 1) Inversiôn P. Normal E.o 19.000-00O,00
Plan especial E.o 22500.000,00
TOTAL E.o 41-600-000,00
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MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES
DIRECCIOf t I  GENERAL DE OBRAS PUBLICAS

DIRECCION DE V IAL IDAD
ANTOFAGASTA

2 l  Se es tud ia  la  ins ta lac iôn  de  una P laya  de  Pea je  Ent re  Ur ibe  y  Mantos
Blancos  (30  Kms.  a l  Nor te  de  Anto fagas ta) .
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MIruISTERIO DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPOBTES
DlRECCION GENERAL DE OBBAS PUBTICAS

DIRECCION DE R IEGO
ANTOFAGASTA

ACTUALES OBBAS EN LA  PROVINCIA :

1.-  EMBALSE C0NCHl,  sobre e l  r io  Loa 50 Kms. a l  in ter ior  de Chuquicamata.
2 . -  S0NDAJES E t {  0J0S  DE SAN PEDB0,  en  e l sa la r  de l  m ismo  nombre .
3 . -  HEGADI0  CALAMA,  en  Ca lama .
4 . -  REGADI0  0U ILLAGUA,  En  Qu i l l asue .  Cap tac iôn  de l  R  i o  Loa -
5.-  ANTOFAGASTA, Ot ic ina re lac ionadora y Adquis ic iones.
6 . -  REGADI0  SAN PEDB0 DE ATACAMA,  Y  T0CONA0,  en  l os  pueb los  de l

mismo nombre.
7 . -  REGADI0  DE LOS PUEBLOS DEt  lNTERlOR,  Pa tne ,  Soca i re  y  Camar .

OBHAS OUE HABBIA  OUE IMPULSAB:

Estudio y Mejoramiento desde e l  punto de v is ta del  regadio de los pueblos:
R io Grande,  Machuca,  Campana,  Ayquina,  Tur i ,  Cupo,  Toconce,  Lasana,  Chiu-Chiu
v otros.

EMBALSE CON GHI:

Esta importante obra con sus5 Kms. de extensiôn embalsarâ la  cant idad de
22.000.000 m3 del  v i ta l  e lemento y tendré un uso mir l t ip le,  asegurândo e l  regadio
de los Oasis Lasana,  Chiu-Chiu.  Calama y Oui l lague,  serv i râ para uso industr ia l  y
minero, también serâ su uso como esparcimiento y recreaciôn, puesto que podrâ ser
paseo obl igado de f ines de semana de aquel los que deseen pract icar  la  pesca y la
Doga.

EVATUACION PLAN E INVEBSIONES ANO 1971 DEL EMBATSE COIUCHI.

1 . -  l tem terminado.  Movimiento de t ier ras Nov_ 197 1
Enrocado a muro tendido y compactado Sep. 1g71
Horm igos, bypeas. torre y toma y c. maq. En- 197 1

2.-  Invers iones hasta Dic.  1971,  movimiento t ie
rras; enrocado a muro, diversos hormigones
fierro en barras, excavaciones roca, by-peas,
modales, etc. E.o

TOTAL

68"000 m3
506-000 m3

8.000 m3

34.000.000
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PROGRAMA DE TBABAJO EN INVEHSIONES ANO 1972

1 . -  l t e m  c o n  f  i n a n c i a m i e n t o

ITEM pr0grama

OTRAS OBRAS:

REGADI0 GALAMA: Iniciaciôn 40 etapa

lnvers iôn tota l  E.o 5.300'200,00

REGADIO OUILLAGUA:

Bocatoma I nversiôn total

I N V E R S I O  N

Eo 8-000.000,00
300.000,00
100.000,00

3-200.000.00

Eo 2.486.000,00

Muro pr inc iPal  Terminar lo Oct '72

Vertedero princ- Term.Sep'72 sin comptas'

Casa mâquina Term'  s /monta ie valv 'Oct 'Nov '72

E)  DECLARACION DE LA  UNIDAD POPULAR

L a v i s i t a d e | c o m p a ô e r o P r e s i d e n t e d e | a R e p û b I i c a y d e | a s a u t o r i d a d e s d e I
G o b i e r n o P o p u l a r , q u e p o r l l d i a s h a n p e r m a n e c i d o e n n u e s t r a p r o v i n c i a , p o n e d e
mani f ies to  -unavez  més-  cuan cerca  es tân  e l  Gob ierno  y  e l  pueb lo '

N u n c a c o m o a h o r a I o s o b r e r o s , I o s e m p I e a d o s . I o s p r o f e s i o n a I e s , l o s t é c n l c o s ,
las  muleres  y  los  jôvenes y  los  n i f ros  de  Anto fagas ta ,  tuv ie ron  acceso tan  d i rec to  a

qu ienes  gob iernan e l  Pa is .
Jamés Gob ierno  a lguno cent rô  su  a tenc iôn  en  es ta  p rov inc ia ,  en  la  fo rma que

lo  ha  hecho e l  comPaf le ro  A l lende-

D e s d e e | 4 d e N o v i e m b r e d e l g T 0 , p a s o a p a s o s e h a n e c h a d o I o s c i m i e n t o s d e
la  t rans formac iôn  més pro funda que Ch i le  haya exper imentado '

L a r i q u e z a m i n e r a p e r t e n e c e a I o s c h i I e n o s ; l o s B a n c o s s o n h o y p a t r i m o n i o d e
todos nosotros.

Han de jado de  ex is t i r  los  p r inc ipa les  monopo l ios  y  e l  â rea  soc ia l  de  la

econom [a ,  que también  es  de  todos ,  c rece  d  ia  a  d  ia '

Mientras gobernaron el pais los reaccionarios, Antofagasta sôio viô pasar

las  r iquezas  hac ia  las  nac iones  ex t ran . ie ras  o  hac ia  las  menos de  unos  pocos .

Hoy,  g ran  par te  de  esa  r iqueza se  vo lcarâ  hac ia  la  t ie r ra  y  la  gente  que la  c rea-

Los  cambios  emprend idos  nos  permi ten  augurar  un  gran  des t ino  para  e l

pueb lo  de  Anto fagas ta-
Haremos rea l idad los  p lanes  de l  Gob ierno  Popu lar  para  nues t ra  p rov lncra-

Superaremos las  metas  de  producc iôn  en  e l  cobre ,  e l  sa l i t re ,  en  la  indus t r ia  y  en  la

oesca "
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Haremos real idad la par t ic ipaciôn de los t rabajadores en la  adminis t rac iôn de

las empresas y de todo e l  pueblo en la  conducciôn de la  v ida econômica,  pol f t ica y

cul tura l .
En e l  momento en que arrec ia la  ofensiva de los que quieren que Chi le  caiga,

como en 1891.  en e l  dolor  y  la  muerte;  en e l  momento en que los pr iv i leg iados
intentan despojar  a l  pueblo de las conquistas a lcanzadas;  en e l  instante en que la
conspirac iôn reaccionar ia se vuelve cada vez mâs dewergonzada,  at ropel lando la

const i tuc iôn y lâ  ley;  en este mismo minuto,  a l  pueblo de Antofagasta le  d ice a su
Gob ie rno :  iNADIE  NOS CERRARA EL  PASO!

Las Fuerzas Armadas garant izan la  cont inuidad democrât ica de la  Patr ia .
Hemos comprendido que los caminos sefra lados por  Al lende y la  Unidad

Popular ,  son los ûnicos que conducen a la  emancipaciôn de la  Patr ia .
El  Gobierno puede conf iar  en nosotros,  porque tenemos conf ianza en

nosotros mismos.
El futuro de Chile sôlo puede ser construido por nosotros, los trabaiadores. Y

nosotros somos ahora Gobierno.  Tenemos conf  ianza en nuestras propias fuerzas.
Por eso,  estamos seguros de que nuestros h i jos v iv i rân en una sociedad mâs d igna,
mâs justa,  més humana.

i V I V A  C H I L E !
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